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PRESENTACIÓN: El año de el que el Movimiento Europeo participó en la Conferencia sobre 

el Futuro de Europa a través de su presidente  

La memoria que presentamos tiene como objetivo examinar las acciones realizadas por el 

Consejo Federal Español del Movimiento Europeo a lo largo del año 2021. Este ejercicio ha estado 

condicionado por dos importantes hechos: por un lado, el que después de varios retrasos, se convocase 

la Conferencia sobre el Futuro de Europa (CoFoE) y, por otro lado, la superación de los 

confinamientos domiciliarios y las restricciones que implicaba la lucha contra el covid19. Gracias a 

ello hemos podido se dio la posibilidad de ir realizando actividades presenciales, y no solo 

telemáticas. Sin embargo, durante el primer semestre, en que las medidas de confinamiento fueron 

mayores mantuvimos diversas actividades telemáticas con gran éxito, tal y como lo narramos en la 

presente memoria. 

A lo largo del año 2021 continuamos desarrollando el fortalecimiento de la dimensión 

autonómica de nuestro consejo, consolidando los Consejos Territoriales que ya teníamos en marcha, 

e impulsando y reiniciando la colaboración con otros nuevos como es el caso del Consejo de las Islas 

baleares del Movimiento Europeo, el Consejo Gallego del Movimiento Europeo, el Consejo 

Castellano leones del Movimiento Europeo… y relanzamos el Consejo Aragonés del Movimiento 

Europeo  

Asimismo, celebramos el III y el IV Consejo Asesor Territorial del Consejo Federal Español 

del Movimiento Europeo, el primero celebrado en Tenerife y el segundo en Salamanca. El primero 

titulado XXX que tuvo lugar los días 20 y 21 de mayo, y el segundo los días 1 y 2 de octubre. Gracias 

a ello consolidamos nuestra estructura más descentralizada que habíamos iniciado en el ejercicio 

anterior de 2020, y que tan buenos resultados comienza a dar ya que permite que los Consejos 

Territoriales estén más vinculados a la actividad del Consejo Federal. Si bien la mayor parte de ellos 

tienen presupuestos propios e incluso financiación de sus respectivas comunidades autónomas, más 

nutridas que la que tiene este Consejo Federal. 

La actividad más importante de este año ha sido la Conferencia sobre el Futuro de Europa ya 

que el día 10 de junio de 2021 Francisco Aldecoa Luzárraga fui nombrado representante de los 

Eventos Nacionales de la Conferencia sobre el Futuro de Europa en representación de la sociedad 

civil española, designado a propuesta del Gobierno de España por los Co-Presidentes de la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa (Guy Verhostadt, Diputado al Parlamento Europeo; Ana Paula 

Zacarias, Secretaria de Estado de Asuntos Europeos de Portugal; y Dubravka Suica, Vicepresidenta 

de la Comisión Europea). De esta forma se reconoció la intensa labor llevada a cabo por el Consejo 
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Federal Español del Movimiento Europeo con respecto a la promoción de la Unión Europea y en 

especial con respecto a la Conferencia sobre el Futuro de Europa.  

Respecto a la Conferencia sobre el Futuro de Europa, como hemos analizado en diversos 

informes y editoriales que aparecen señalados en el apartado 7 de esta memoria, es un gran proyecto 

que, sin embargo, esta funcionando con ciertas deficiencias tanto en su composición como en su 

desarrollo, con un gran retraso, ya que a día de hoy, solo se han celebrado cuatro plenos, pese a llevar 

un año de trabajo, y faltan, al menos, otros tres en el próximo mes y medio. Sobre todo, echamos en 

falta el déficit de participación de la sociedad civil en la CoFoE, dado que tiene solo ocho miembros. 

Sin embargo, debo decir que estoy muy satisfecho de haber podido participar en la Conferencia y 

seguimos teniendo grandes expectativas en los resultados de las mismas. 

Me da la impresión de que la agresión de la Federación Rusa sobre Ucrania ha supuesto una 

intensificación del alcance de la Conferencia sobre el Futuro de Europa, especialmente porque la 

Conferencia ha vivido la agresión como una agresión contra la Unión Europea y contra sus valores y 

su democracia, su estado de derecho, su modelo de sociedad de bienestar, a los derechos humanos… 

Por ello, es posible que el alcance de las conclusiones que, en principio, están previstas presentarse 

el 9 de mayo, sea mayor de lo que se preveía hasta la fecha. 

Entre las actividades presenciales realizadas cabe señalar, muy especialmente, el curso de 

invierno celebrado el 23 de marzo en el paraninfo de la Universidad Complutense de Madrid titulado 

La Conferencia sobre el Futuro de Europa, una oportunidad para la Unión Europea siendo el primer 

evento presencial que se celebró desde el COVID19; el Festival Europa Libertad con el izado de la 

bandera europea y las dos conferencias en la Escuela Diplomática; el 59 aniversario del contubernio 

de Múnich el 7 de junio en el Senado; los cursos de verano tanto en el Escorial como en Santander 

los días 30,31y 1 de septiembre en la UIMP con la presencia del Ministro de Asuntos Exteriores, José 

Manuel Albares.  

Tras el verano celebramos La Cooperación Internacional para el Desarrollo: propuestas para 

la CoFoE celebrado el 28 de septiembre en el Congreso de los Diputados; el Curso de Otoño sobre 

La gestión de la migración y el asilo celebrado el 6, 7 y 8 de octubre en colaboración con la UNED 

de Algeciras; La importancia de la riqueza cultural transeuropea en Roncesvalles los días 23 y 24 

de octubre, Los avances en la Unión Bancaria y Fiscal en Ciudad Real el 4 de noviembre; La política 

de seguridad y defensa en la Universidad de Cádiz el 1 y 2 de diciembre; y los dos eventos de derechos 

humanos titulados El Estado de derecho y los derechos humanos en la Conferencia sobre el Futuro 
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de Europa celebrados en la Universidad Complutense de Madrid el 3de diciembre y en la Universidad 

de Valencia el 10 de diciembre.  

La sección de los jóvenes del Movimiento Europeo ha seguido desarrollándose tanto en cuanto 

implantación territorial, tanto como en cuanto a la profundidad de sus acciones. Entre ellas podemos 

seguir los dos encuentros de la sociedad civil joven española realizados en septiembre en Mollina 

(málaga) y en noviembre en las Lagunas de Ruidera (Albacete) titulados Las propuestas de los 

jóvenes para la Conferencia sobre el Futuro de Europa  en donde se agruparon las principales 

asociaciones juveniles de dimensión europea que existen en España, junto con representantes 

autonómicos de los Consejos Territoriales e iniciaron la elaboración de propuestas que se va a concluir 

en el evento que se celebrará el 1, 2 y 3 de abril en Alicante, donde también habrá representantes 

internacionales para defender las propuestas en la CoFoE. 

De este conjunto de actividades tanto los organizados por nosotros como en cooperación con 

los Consejos Territoriales se han publicado un conjunto de declaraciones a lo largo de todo el año, y 

otras dos elaboradas por la Comisión Ejecutiva y por los Consejos territoriales. Son declaraciones que 

estamos aportando a la Conferencia sobre el Futuro de Europa, especialmente en cuánto a las 

conclusiones finales, donde tratamos de dar visibilidad a la posición del Consejo Federal Español del 

Movimiento Europeo en torno a los nueve grandes temas que se están debatiendo en la Conferencia 

sobre el Futuro de Europa.  

Hay que resaltar la importancia de los libros que se han publicado a lo largo de este año por 

el Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, destacando especialmente el libro de los 72 

años del Movimiento Europeo titulado El Movimiento Europeo, lugar de encuentro entre los 

españoles (Catarata, Madrid, 2021), el libro de la Conferencia sobre el Futuro de Europa titulado La 

Conferencia sobre el Futuro de Europa en Marcha (Catarata, Madrid, 2021) y el libro extraído del 

curso de verano celebrado en la Universidad Complutense de Madrid titulado El papel internacional 

de la Unión Europea. Propuesta para la Conferencia sobre el Futuro de Europa (Catarata, Madrid, 

2021). Asimismo, hemos colaborado en el liber amicoum a Enrique Barón titulado Enrique Barón: 

Una vida dedicada a la construcción de la democracia europea (Madrid, Marcial Pons,2021) y el 

libro de Ursula Hirchmann titulado Una mujer por y para Europa (Icaro, Madrid, 2021) 

Finalmente, a lo largo del año 2021 se han incrementado considerablemente las interacciones 

en las redes sociales, logrando más de un millón de impresiones a lo largo del año 2021, así como 

superando los 7000 seguidores en el conjunto de los perfiles. Este crecimiento en las redes sociales 
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ha venido acompañado con un incremento de la visibilidad y participación en los medios locales, 

nacionales y regionales, gracias a la colaboración con el medio de comunicación Atalayar, así como 

a la importancia de la Conferencia sobre el Futuro de Europa. Igualmente, han sido 11 los newsletter 

que se han publicado a lo largo del presente año dando cuenta de los avances de la conferencia sobre 

el Futuro de Europa y los pasos federales que adoptaba la Unión Europea.  

Ha sido muy activa nuestra participación en el ámbito internacional, especialmente en relación 

con los consejos nacionales de otros movimientos europeos como, por ejemplo, Italia donde 

participamos en la Reunión de Movimientos Europeos del sur los días 18 y 19 de octubre; Francia, 

Alemania,  y especialmente en el ámbito del Board del Movimiento Europeo Internacional donde soy 

miembro desde el año 2022 y donde he tenido una participación activa, entre ellas, las propuestas de 

varias declaraciones como la Declaración sobre la Conferencia sobre el Futuro de Europa que se 

adoptó el 4 de marzo, o el envió de cartas impulsando el Movimiento Europeo Internacional a 

participar activamente en la CoFoE que se firmaron junto al Movimiento Europeo Italiano el día 26 

de enero de 2021, entre otras varias.  

Para terminar solo me queda agradecer a la Comisión Ejecutiva por la labor realizada y al 

equipo del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo compuesto por Jan Pomés López, 

Guiomar Gutiérrez Pascual e Irene Pérez Regueiro, así como a todos los becarios que hemos tenido 

a lo largo del año 2021 como son María Puerta Herrera, Juan García Zozaya, María Dolores Araque 

García De Mateos, Jorge Romanillos de la Flor, Alan Salgado, Carlos Fernández Vía, Antonio Porcel 

Diaz Miguel y Ainara García, que ha hecho posible este trabajo y que ha elaborado el presente informe 

en el cual se da cuenta del intenso trabajo que hemos desarrollado a lo largo de este año y que creemos 

que ha tenido una importante repercusión.  

Madrid, 15 de marzo de 2022 

Francisco Aldecoa Luzarraga 

Presidente del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo  

Catedrático de Relaciones Internacionales en la Universidad Complutense de Madrid  
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1. LA PARTICIPACIÓN DIRECTA EN LA CONFERENCIA SOBRE EL FUTURO DE 

EUROPA  

 

 

A lo largo del 2021 el Consejo Federal Español del Movimiento Europeo ha intensificado su ya fuerte 

presencia en la Sociedad Civil Española mediante un impulso de numerosas actividades. La 

presencialidad de las mismas se ha ido retomando de forma progresiva. Aunque a la vez, se ha 

mantenido también el carácter telemático de algunas de estas por la coyuntura de la pandemia y las 

limitaciones de aforo. De este modo, el carácter mixto de muchas de las actividades realizadas por el 

Consejo Federal Español del Movimiento Europeo ha permitido de forma muy satisfactoria poder 

retomar el volumen de actividades.  

En el día 10 de junio de 2021 Francisco Aldecoa Luzárraga fue nombrado representante de los 

Eventos Nacionales de la Conferencia sobre el Futuro de Europa en representación de la sociedad 

civil española, designado a propuesta del Gobierno de España por los Co-Presidentes de la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa (Guy Verhostadt, Diputado al Parlamento Europeo; Ana Paula 

Zacarias, Secretaria de Estado de Asuntos Europeos de Portugal; y Dubravka Suica, Vicepresidenta 

de la Comisión Europea). De esta forma se reconoció la intensa labor llevada a cabo por el CFEME 

con respecto a la promoción de la Unión Europea y en especial con respecto a la Conferencia sobre 

el Futuro de Europa.  

Igualmente cabe destacar que el 29 de septiembre, Francisco Aldecoa fue contactado por la Secretaría 

de la Conferencia sobre el Futuro de Europa para seleccionar los grupos de trabajo de la misma, 

proponiéndose para el grupo de “La Unión Europea en el mundo”.  

 

a) Reunión “La Conferencia sobre el Futuro de Europa” con las Comunidades Autónomas 

y el Secretario de Estado para la Unión Europea  

Siguiendo la línea que ya había marcado Francisco Aldecoa anteriormente, a lo largo del segundo 

cuatrimestre de 2021, se continuaron las reuniones con diferentes autoridades políticas tanto a nivel 

estatal como a nivel regional y local sobre la Conferencia sobre el Futuro de Europa. De este modo, 

el día 2 de junio Francisco Aldecoa, Presidente de CFEME, se reunió de manera telemática con el 

Secretario de Estado para la Unión Europea, Juan González-Barba Pera y con los Consejeros de las 

Comunidades Autónomas con motivo de la Conferencia sobre el Futuro de Europa. A lo largo de la 
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reunión el Secretario de Estado informó de las actividades que se iban a realizar a lo largo de la 

Conferencia en España.  

 

b) Celebración en Lisboa del primer Evento ciudadano de la Conferencia sobre el Futuro 

de Europa (17 de junio)  

Igualmente se ha mantenido un ritmo de frenética actividad no solo con motivo de la preparación de 

la Conferencia, sino también con motivo de su puesta en marcha. Así, el pasado 17 de junio se celebró 

en Lisboa el primer Evento ciudadano que fue organizado por la Presidencia Portuguesa en el Consejo 

de la UE. Al evento asistió Francisco Aldecoa como representante de los Eventos Nacionales y de la 

sociedad civil española en la Conferencia sobre el Futuro de Europa. El evento consistió en un 

diálogo-debate entre los tres copresidentes de la Conferencia como son Guy Verhofstadt, 

Eurodiputado de Renew Europe; Ana Paula Zacarias, Ministra de Asuntos Europeos de Portugal; y 

Dubravka Suica, Vicepresidencia de la Comisión Europea y Comisaria de Demografía y Democracia. 

También estaban presentes los 27 representantes de los Eventos Nacionales de los EEMM que 

participarán en la Conferencia; y estudiantes Erasmus en Lisboa.  

Francisco Aldecoa intervino para preguntarles a los tres copresidentes por la composición de la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa y la necesidad de escuchar realmente a los ciudadanos y a la 

sociedad civil; y no continuar con este tipo de eventos en los que son los ciudadanos y los 

representantes de la sociedad civil los que preguntan y escuchan. 

 

c) Celebración del Primer Plenario de la Conferencia sobre el Futuro de Europa en 

Estrasburgo (19 de junio)  

Seguidamente, los días 18 y 19 de junio tuvo lugar la celebración del primer plenario de la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa (CoFoE) en Estrasburgo donde acudió Francisco Aldecoa 

como representante de los Eventos Nacionales y la Sociedad Civil Española en la Conferencia sobre 

el Futuro de Europa. Francisco Aldecoa intervino durante algo menos de dos minutos para recordar 

la importancia de la sociedad civil en todo el proceso de construcción europea, desde el Congreso de 

la Haya, y como la Conferencia ha de continuar con este camino, es decir, permitiendo a la sociedad 

civil participar en esta construcción mediante su participación en pie de igualdad, o al menos en una 

posición más igualitaria con las instituciones europeas y nacionales. Remarcó también que la 
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Conferencia debe ser un ejercicio para escuchar a los ciudadanos y la sociedad civil, un ejercicio 

innovador y en ningún caso una preconvención   
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2. PRESENCIA PROGRESIVA DEL CONSEJO FEDERAL ESPAÑOL DEL 

MOVIMIENTO EUROPEO EN LA SOCIEDAD CIVIL ESPAÑOLA. 

  

A lo largo del año 2021, el Consejo Federal Español del Movimiento Europeo comenzó a celebrar un 

mayor número de eventos presenciales, especialmente a partir de la segunda mitad del año 2021, 

debido a que la situación sanitaria derivada del Covid19 ha ido mejorando, haciendo posible la 

celebración de estos actos. No obstante, hay que tener en cuenta que, en muchos casos, los eventos 

han sido celebrados de manera híbrida y con un público reducido pues así lo establecen las medidas 

sanitarias. 

Sin embargo, y pese a esta situación desfavorable, el Consejo Federal Español del Movimiento 

Europeo ha celebrado, durante los primeros meses del año, algunos actos presenciales donde hay que 

destacar, muy especialmente, el curso de invierno en la Universidad Complutense de Madrid 

titulado La Conferencia sobre el Futuro de Europa una oportunidad para la Unión Europea y la 

sociedad civil constituyendo el primer acto presencial que se realiza sobre esta temática desde el que 

tuvimos el 27 de febrero del año pasado en el Congreso de los Diputados.  

Asimismo, tras el levantamiento de las mayores restricciones se pudieron celebrar los cursos de 

verano como fueron el Curso de verano de la Universidad Complutense de Madrid en el Escorial 

titulado Cómo reforzar el papel internacional de la Unión Europea. La Conferencia sobre el 

Futuro de Europa celebrado los días 27 al 30 de julio de 2021; y el curso de la Universidad 

Internacional Menéndez Pelayo en Santander titulado La Conferencia sobre el Futuro de Europa 

celebrado del 30-1 de septiembre. Los cursos finalizaron con el curso de otoño celebrado en Algeciras 

con la UNED los días 5-7 de octubre. 

Por otro lado, el Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, ha entablado importantes 

reuniones con las más altas instituciones a nivel nacional, para debatir la situación de federalización 

silenciosa que vive la Unión Europea en la actualidad, así como la necesidad de la celebración de la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa que consolide los avances federales logrados el pasado año; y 

sirva de foro de debate entre las instituciones europeas, la sociedad civil y los ciudadanos en que 

participemos en pie de igualdad. 
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a) ACTIVIDADES PRESENCIALES 

Pese a la prohibición de realización de actividades presenciales a lo largo de los primeros tres meses 

del año, el Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, ha acudido a un acto especialmente 

reseñable como es el izado de la bandera europea y ha organizado el curso sobre la Conferencia sobre 

el Futuro de Europa, siendo este el primer acto presencial sobre esta temática, desde el inicio de la 

pandemia. 

En este sentido, el uno de enero de 2021 junto con el nuevo año se estrenaba también la presidencia 

de Portugal en el Consejo de la Unión Europea, siendo el segundo último país del trío de Presidencias 

que inició el año pasado Croacia en su primera presidencia en la historia de la Unión Europea y, 

posteriormente, se celebró en julio el izado de la bandera eslovena, estado miembro que ocupada por 

segunda ocasión la Presidencia en el Consejo de la Unión Europea. 

Asimismo, cabe añadir el hecho de que en la segunda mitad del año los eventos presenciales se han 

ido incrementando, en detrimento de los eventos telemáticos, no solo como resultado de la mejora de 

la situación sanitaria sino también como consecuencia del comienzo de la Conferencia sobre el Futuro 

de Europa y la necesidad de recoger la voz de los ciudadanos y la sociedad civil para, posteriormente, 

trasladarla al Pleno de la CoFoE 

 

• Arriado de la bandera alemana e izado de la bandera portuguesa (7 de enero): 

Como es tradicional, la sede de la Comisión Europea en España celebró el pasado 7 de enero, de 

manera presencial, aunque bañado por la nevada que asoló Madrid los primeros días del año, el 

tradicional arriado de la bandera alemana (que había ocupado la presidencia durante el segundo 

semestre de 2020) y el izado de la bandera portuguesa cuya Presidencia durará hasta julio de 2021. 

A lo largo del evento en el cual João Mira-Gomes, Embajador de Portugal en Madrid, presentó el 

programa para los próximos seis meses titulado Es tiempo de actuar: por una recuperación justa, 

verde y digital destacó que la Conferencia sobre el Futuro de Europa era una de las prioridades de la 

Presidencia Portuguesa y que comenzarán a trabajar para que las tres instituciones (Parlamento, 

Comisión Europea y Consejo de la UE) lograsen alcanzar un acuerdo Interinstitucional que convoque 

la Conferencia. 

Al evento acudió Francisco Aldecoa Luzárraga, Presidente del Consejo Federal Español del 

Movimiento Europeo, quien tuvo la oportunidad de hablar con el Embajador sobre el Movimiento 
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Europeo Portugués el cual se encuentra en hibernación, y se acordó comenzar conversaciones para 

impulsar esta sección nacional. 

 

• La Conferencia sobre el Futuro de Europa una oportunidad para la Unión Europea y la 

sociedad civil (23 de marzo) 

Casi tres meses después, en los cuales tanto Madrid como el resto de Comunidades Autónomas 

sufrieron restricciones más estrictas a la movilidad y a la reunión pudiendo, en algunos casos, 

únicamente reunirse tres personas, la situación sanitaria mejoró lo que permitió celebrar el Curso de 

Invierno en el Paraninfo en el Caserón de San Bernardo de la Universidad Complutense de Madrid el 

23 de marzo de 2020 titulado La Conferencia Sobre el Futuro de Europa una oportunidad para 

la Unión Europea y la sociedad civil; el cual se celebró de manera sincrónica, es decir, presencial y 

con transmisión telemática, debido a que las limitaciones de aforo sólo se permitieron 100 personas 

presenciales. Sin embargo, gracias a este modelo pudieron conectarse otras 100 personas a través de 

YouTube, logrando, por tanto, una audiencia superior a 200 personas. 

En este sentido, y como ya se ha mencionado anteriormente el curso de invierno fue la primera 

actividad presencial sobre la Conferencia sobre el Futuro de Europa que se ha realizado desde la 

celebrada en el Congreso de los Diputados el 28 de febrero de 2020. 

El evento que comenzó a las 10 de la mañana fue un éxito rotundo al cubrirse las plazas presenciales 

a las 48 horas de anunciarse el evento, que en total sumaron más de 200 asistentes entre los 

presenciales y los telemáticos de diversas partes de España y de la Unión Europea; de muy diversas 

edades pues había asistentes de entre los 18 y los 90 años. El mismo fue organizado por el Consejo 

Federal Español del Movimiento Europeo, la Universidad Complutense de Madrid, la Fundación 

Complutense, el Instituto Complutense de Estudios Internacionales (ICEI) y la Escuela Diplomática 

ya que la idea nació de la reunión del Patronato del ICEI a finales del año pasado donde las cuatro 

instituciones se encontraban presentes y consideraron que era prioritario la celebración de una 

actividad que informarse sobre la Conferencia sobre el Futuro de Europa, su estructura, composición, 

gobernanza y con una importante participación de los jóvenes. 

El curso dio comienzo con la bienvenida a cargo del Presidente del CFEME, Francisco Aldecoa, 

Isabel Álvarez,; Andrés Arias Astray, Director de la Fundación General de la Universidad 

Complutense de Madrid; Alberto Antón Cortés, Director de la Escuela Diplomática; María Andrés 

Marín, Directora del Parlamento Europeo en España; José María Gil-Robles, Ex Presidente del 
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Parlamento Europeo, el Movimiento Europeo Internacional y el CFEME; y los videos de Dubravka 

Šuica, Vicepresidenta de la Comisión Europea y Comisaria de Democracia y Demografía; y Eva 

Maydell, Presidenta del Movimiento Europeo Internacional y Eurodiputada. 

En la apertura se hizo referencia a la importancia de la CoFoE para decidir qué Europa queremos por 

parte de la Presidenta del MEI, Eva Maydell. Como dijo Francisco Aldecoa, como consecuencia del 

trabajo de las instituciones para hacer frente a la pandemia es aún más necesaria la Conferencia sobre 

el Futuro de Europa. De igual modo, se hizo referencia a que dicho acto, al igual que debería ser la 

CoFoE, sería un diálogo sincero en pie de igualdad entre la sociedad civil, las instituciones, y donde 

habrá de haber una fuerte presencia de los jóvenes. Siguiendo esta línea, Isabel Álvarez, Directora 

del Instituto Complutense de Estudios Internacionales (ICEI), al tiempo que señaló la importancia en 

pensar que es lo que espera la ciudadanía europea, tenemos que hacer frente de forma conjunta a una 

serie de retos como por ejemplo el ámbito sanitario o la política exterior, entre otros. 

Por su parte, María Andrés Marín, Directora de la Oficina del Parlamento Europeo en España, tomó 

la idea de Dubravka Šuica, respecto a la necesidad de salir de la burbuja de Bruselas y llegar a la 

ciudadanía europea. De igual modo, Andrés Arias, Director de la Escuela Diplomática, resaltó la 

importancia de que las tres instituciones se hayan dado cuenta de lo alejada que está la UE de los 

ciudadanos, de ahí la importancia CoFoE. Por otro lado, Alberto Antón reflexiono en torno a la 

posibilidad de la reforma de los Tratados que podría producirse a partir de la CoFoE. Finalmente, 

José María Gil Robles, Ex Presidente del Parlamento Europeo y Presidente de Honor del CFEME, 

concluyó con la importancia del endeudamiento conjunto de la UE de cara al futuro de Europa. 

A continuación, se celebró la primera mesa redonda titulada “La Composición de la Conferencia 

sobre el Futuro de Europa” moderada por Karmentxu Marín López, Periodista, en que los ponentes 

abordaron cuales eran los diferentes niveles y la estructura que debería seguir la CoFoE y quienes 

habrían de ser los actores que participarán en cada uno de los niveles; así como si estos debían 

participar en pie de igualdad o no. 

En primer lugar, intervino el miembro más joven de la mesa, Julio Pérez Hernánz, Vocal del 

Presidium de los Jóvenes del CFEME y Graduado en CCPP y Derecho por la UCM, quien abordó la 

necesidad de utilizar herramientas de big data en la CoFoE, para escuchar los temas que interesan a 

los ciudadanos. Por otro lado, Valerie Parra Balayé, Responsable del Área de Europa de UGT y vocal 

de la Comisión Ejecutiva del CFEME, exploró la posibilidad de la participación de los interlocutores 

sociales en la CoFoE como un actor más. 
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En esta misma línea, Araceli Mangas, Catedrática de Derecho Internacional Público en la Universidad 

Complutense de Madrid, examinó la intergeneracionalidad del proyecto europeo que habría de 

reflejarse en la composición de la Conferencia, no pudiendo caer en la división en ágoras de jóvenes, 

sino fomentando proyectos comunes. Por su parte, Álvaro Imbernon, Asesor del Gabinete del SEUE, 

centró su intervención en los tres niveles que tendrá la CoFoE, y especialmente, en el rol que ocupará 

España en el Comité Ejecutivo. 

Tras la bienvenida y la primera mesa redonda se celebró un pequeño desayuno coloquio entre los 

presentes que terminaría con el inicio de la segunda mesa redonda a las 12:30 horas tituladas “Los 

contenidos de la Conferencia sobre el Futuro de Europa”. Esta mesa, fue moderada por Marycruz 

Arcos Vargas, Presidenta del Consejo Andaluz del Movimiento Europeo. y contó con las potencias 

de Mercedes Guinea Llorente, Profesora de RRII en la Universidad Complutense de Madrid y vocal 

de la Comisión Ejecutiva del CFEME; Domènec Ruiz Devesa, Eurodiputado socialista y vocal de la 

Comisión Ejecutiva del CFEME; Javier Doz Orriz;; Luis Norberto González,; y Jorge Onrubia 

Fernández, 

En esta segunda mesa, se abordaron las diversas temáticas que se debían debatir en la CoFoE 

explicando el por qué y el para qué de las mismas. Luis Norberto González Alonso, Catedrático de 

Derecho Internacional Público en la Universidad de Salamanca, y Secretario del CFEME, hizo 

referencia a que la agenda de la Conferencia es abierta, y planteó cómo las cuestiones que se tratarán 

se plasmarán en el proceso final. Jorge Onrubia, Profesor Titular de Economía Pública en la UCM e 

Investigador del ICEI, por su parte, centró su ponencia en el reto fiscal al que se enfrentará la UE, y 

el cual deberá ser abordado en la CoFoE. 

A esta temática, Javier Doz Orriz, Vicepresidente de la Sección ECO del Comité Económico y Social 

y Representante de la CC.OO, añadió la importancia de tratar también la Unión Sanitaria, Autonomía 

estratégica y la Política de migraciones y asilo. Como Eurodiputado, Doménec Ruiz Devesa, 

Eurodiputado, expuso el logro de la Declaración Interinstitucional al recoger las dos temáticas 

principales: la discusión de políticas y la de las instituciones. En referencia a este último aspecto, 

orbitó la exposición de Mercedes Guinea, Profesora de Relaciones Internacionales en la UCM, quién 

partiendo de la experiencia de Brexit como punto de inflexión, resaltó la importancia de reformar el 

proceso democrático europeo y de hacer frente a los déficits de socialización europea.Tras una pausa 

para la comida, aA las 16 horas dio comienzo la tercera mesa redonda titulada “La participación de 

los Jóvenes en la Conferencia sobre el Futuro de Europa”. La mesa moderada por Juan Cuesta Rico, 

Periodista y Presidente de Europa en Suma. 
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En esta mesa, los jóvenes, en representación de diferentes secciones juveniles de asociaciones, 

tuvieron la oportunidad de reivindicar el papel que les corresponde en la CoFoE basado en las palabras 

de la Presidenta de la Comisión Europea el pasado 17 de junio de 2019 en su sesión de investidura 

ante el Parlamento Europeo. Alberto Cuena, Presidente de JEF Madrid, planteó la CoFoE como un 

punto de inflexión, y como un puente de canalización hacia una democracia más participativa y más 

inclusiva donde los jóvenes deben tener una importancia participación. Por su parte, Julia Fernández 

Arribas, Presidenta de Equipo Europa, defendió que el punto de vista de los jóvenes debería de tenerse 

en cuenta en diversos temas como por ejemplo la Agenda Digital, el Pacto Verde o Economía. 

Rafael López Jiménez, Presidente de Paneuropea Joven de España, estructuró su ponencia en torno a 

las cuestiones a las que la CoFoE ha de dar respuesta para lograr una Europa más justa, como “¿Qué 

significa la UE para los jóvenes? En representación de ENS España, Miguel Hernández, Presidente 

de ESN España, remarcó la importancia del programa Erasmus en la construcción de la ciudadanía 

europea. 

Elena Ruiz Cebrián, Presidenta del Consejo de la Juventud en España, hizo hincapié en que los 

jóvenes no solo son el futuro, sino también el presente, y es por ello que han de participar en la 

Conferencia, donde se toman las decisiones. Finalmente, Jan Pomés López, Presidente de los Jóvenes 

del CFEME, recordó que no existen temáticas juveniles sino que los jóvenes hemos de participar de 

forma trasversal en todas las temáticas. 

A las 18 horas comenzó la cuarta y última mesa redonda titulada “La Gobernanza en la Conferencia 

sobre el Futuro de Europa” en la que se abordaron los límites de las propuestas que podría realizar 

la CoFoE señalando la posibilidad de reformar los tratados europeos. La mesa fue moderada por José 

Ignacio Salafranca Sanchez-Neyra, Vicepresidente del CFEME. 

Para empezar, Carlos Uriarte Sánchez, Presidente de Paneuropa España, subrayó que la UE está 

viviendo una crisis sin precedentes, la cual debe superarse con una mayor solidaridad entre los 

europeos, de ahí la importancia de la Conferencia. En segundo lugar,intervino Marta González 

Vázquez, Diputada del Partido Popular, quién planteó que la UE vive al límite entre la gobernabilidad 

y la gobernanza y esto se ha puesto a prueba con el Brexit y el Covid-19. 

Por su parte, el Eurodiputado de Renew Europe, Luis Garicano Gabilondo, consideró la importancia 

de la ampliación de competencias del Parlamento Europeo, como tema a abordar en el CoFoE. 

Posteriormente, Maria João Rodrigues, Presidenta del FEPS, se centró en el papel que debe jugar la 

UE de cara al exterior, especialmente aunando en el multilateralismo y la autonomía estratégica. En 
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último lugar, Enrique Barón Crespo, Presidente de UEF España y Ex Presidente del Parlamento 

Europeo, recordó las palabras de Schuman “la UE es un camino que no se hará de una vez sino que 

hay que hacerlo paso a paso”, y este es el sentido que debe seguir la CoFoE. 

Finalmente, el acto llegó a su fin con la clausura Francisco Aldecoa, Presidente del CFEME, se refirió 

a la conveniencia del presente calendario para los intereses españoles, pues en caso de que tenga lugar 

una reforma de los Tratados, esta podría coincidir con la presidencia española, y por lo tanto tener 

nombre de una ciudad española. Guiomar Gutiérrez Pascual, Secretaria General de los Jóvenes del 

CFEME, remarcó la idea de que los jóvenes son capaces de debatir sobre todos los temas, justamente 

por su posición de joven. De la misma forma, hizo referencia a la importancia de la paridad en las 

mesas. 

Por su parte, Doina Stratus, Presidenta de JEF España, se centró en la digitalización, en su importancia 

para el futuro, pero también en sus limitaciones. En cuarto lugar, Mónica Guzmán, Profesora de 

Derecho Internacional Privado en la UNED, volvió a resaltar el déficit de la socialización europea, 

haciendo hincapié en la necesidad de enseñar este sentimiento en colegios, universidades y otros 

niveles educativos. El Secretario de Estado para la UE, Juan González Barba, habló de su papel en el 

Consejo de Asuntos Generales y la responsabilidad de conseguir una gran participación de la sociedad 

civil. Cerró el acto, el Rector de la UCM, Joaquín Goyache, resaltando la importancia del proyecto 

europeo y la vinculación. 

  

●  Izado de la Bandera Europea en la Plaza de la Villa (9 de mayo) 

Uno de estos grandes eventos al cual se contribuyó en su organización tuvo lugar con motivo del Día 

de Europa. El acto de izado de la bandera Europea comenzó a las 10:00h en la Plaza de la Villa del 

Ayuntamiento de Madrid continuando una vez más con el tradicional izado que ya inició el Alcalde 

de Madrid, Tierno Galván, y los Presidente del Movimiento Europeo, Carlos María Bru y Fernando 

Álvarez de Miranda. Este año el evento contó con la presencia de Francisco Aldecoa, Presidente del 

Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, que recordó la importancia del 9 de mayo por 

celebrarse en aniversario de la Declaración Schuman pero también, este año, por ser el año de inicio 

de la Conferencia sobre el Futuro de Europa. María Andrés Marín, Directora de la Oficina del 

Parlamento Europeo en España, realizó un repaso por las acciones llevadas a cabo por las instituciones 

europeas a lo largo del último año, especialmente en la lucha contra la pandemia.  
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 Posteriormente, tomó la palabra Eugenia Carballedo, Consejera de Presidencia y Consejera de 

Deportes y Transparencia en funciones de la Comunidad de Madrid, quien destacó cómo las 

Comunidades Autónomas en general, y Madrid en particular, participarán activamente en la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa trabajando directamente con el Comité de las Regiones. A 

continuación, tomó la palabra Juan González Barba, Secretario de Estado para la Unión Europea, que 

destacó la importancia de lograr una Europa más resiliente. 

Ese mismo día algunos de los miembros del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo 

acudieron al concierto de la Orquesta Joven Europea de Madrid, concierto que se abrió con el himno 

de la Unión Europea, la Oda a la Alegría. 

● Festival Europa Libertad (12 y 13 de mayo) 

 Este año el CFEME ha participado también en el Festival Europa Libertad, en el marco del cual se 

organizaron diversas actividades para dar a conocer la labor de la Unión Europea, y, en esta ocasión, 

también la Conferencia sobre el Futuro de Europa (CoFoE). En este sentido, el 12 de mayo tuvo lugar 

la primera de las dos jornadas organizadas en el marco de la celebración del Día de Europa en la 

Escuela Diplomática. Este primer acto se tituló El Futuro de Europa como oportunidad y dio 

comienzo a las 12:30 horas. Los ponentes José María Gil Robles -ex Presidente del Parlamento 

Europeo-, Enrique Barón -Presidente de UEF España-, Valerie Parra -Responsable del Área Europea 

en UGT-, Javier Doz -Vicepresidente del CESE y representante de CCOO- y María Amparo 

Camarero -Catedrática de Economía en la Universidad Jaume - transmitieron las diferentes visiones 

que tienen diferentes interlocutores sociales de cara a la Conferencia sobre el futuro de Europa y, en 

particular, sobre el Pilar Social. 

El evento fue organizado por el Movimiento Europeo y presentado por su Presidente, Francisco 

Aldecoa, de la mano de Alberto Antón, Director de la Escuela Diplomática, quien también dirigió un 

saludo a los asistentes. Por su parte, Javier Fernández Arribas, Director de la revista Atalayar, moderó 

el evento. A lo largo de estas casi dos horas se abordaron cuestiones muy diversas desde el proceso 

de creación del proyecto Europeo a la Declaración Schuman y la Declaración de Oporto de la pasada 

semana. También se abordaron los retos a los que se enfrentará la CoFoE y las dificultades existentes 

a nivel europeo para seguir avanzando en el Pilar Social Europeo. 

En primer lugar, intervino Enrique Barón, ex Presidente del Parlamento Europeo, quien se refirió a 

Europa como “un proceso constituyente abierto que cambió el sentido de la historia”. Considerando 
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además que la CoFoE supera el momentum del “salto a lo desconocido” del que hablaba Schuman. 

Posteriormente, José María Gil Robles centró su intervención en la dimensión social europea, 

vinculada a la reciente Cumbre de Oporto. El ex Presidente del Parlamento Europeo abordó las 

dificultades de avance, haciendo un paralelismo con las que él se encontró en este ámbito cuando fue 

eurodiputado. Planteando que la resistencia se debe a las ya históricas perspectivas diferenciadas de 

los sindicatos de los Estados del norte y los del sur, existiendo, a su entender, una falta de confianza 

entre ambas partes. 

De igual modo, avanzó algunos de los grandes retos que tendrá que abordar la CoFoE como la 

inmigración, la financiación de las pensiones o el paro juvenil. Para los que planteó la necesidad de 

llegar a un acuerdo a 27 o el establecimiento de una cooperación reforzada entre algunos de los 

Estados Miembros. Al tiempo que, para conseguir todos los avances, considera que será indispensable 

establecer un diálogo social europeo y llegar a acuerdos. 

A continuación, Valerie Parra se refirió a la Cumbre de Oporto, celebrando las conclusiones a las que 

se había llegado. Considerando que la declaración para los sindicatos significa un punto de inflexión 

simbólico en el nuevo camino de la Europa Social. Al igual que remarcó la necesidad de que todos 

estos avances que se plantean de forma teórica habrán de trasponerse de algún modo a los tratados. 

Señaló también que, en este punto, se considera necesario superar la utilización del PIB como 

indicador de crecimiento económico y de bienestar de la ciudadanía y empezar a considerar nuevas 

variables. 

Por su parte, Javier Doz se refirió a la necesidad de análisis conjunto del Pilar Social y del Pilar 

Económico, al igual que a la posibilidad de realizar avances en política monetaria y fiscal, que de 

algún modo compensen y reviertan los efectos de las políticas de austeridad implementadas en la 

pasada crisis económica. En contraste, con el ponente anterior, Javier Doz considera que la CoFoE 

deberá abordar: un gobierno económico, una reforma del pacto de estabilidad y crecimiento, y el 

ámbito fiscal a nivel europeo. 

Finalmente, la Catedrática María Amparo Camarero señaló que Europa desde sus inicios se ha 

concebido como una comunidad social de mercado. Remarcando la importancia de estos dos 

elementos: la sociedad y el mercado. Centró su ponencia en la profundización de la Unión Económica 

y Monetaria para asegurar la consistencia de las prioridades de la UE y dar pasos concretos hacia una 

genuina Unión del bienestar. Igualmente consideró diversas cuestiones que la profundización de la 

Unión habrá de considerar como la Unión fiscal, el establecimiento de un mecanismo para un fondo 
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europeo de compensación o la importancia de mutualizar los riesgos entre Estados Miembros y entre 

instituciones. 

Al día siguiente, el 13 de mayo, fue el turno del evento titulado La Conferencia sobre el Futuro de 

Europa el cual dio comienzo a las 12:30 horas. En primer lugar, el Presidente del CFEME, Francisco 

Aldecoa dio unas palabras de agradecimiento. Posteriormente, Nuria Sans inició el evento señalando 

que la CoFoE es un impulso para el proyecto europeo y un momento de reconciliación. Señaló que 

es importante la participación de los ciudadanos y, sobre todo, de los más jóvenes. El objetivo de la 

Conferencia es reforzar el proyecto europeo, pero el plazo es corto ya que la CoFoE sólo dura un año. 

A continuación, dio paso al video enviado por Juan González-Barba Pera, Secretario de Estado para 

la Unión Europea, quien no pudo acudir al acto por encontrarse en Bratislava. Éste hizo referencia a 

que la CoFoE está dedicada a los jóvenes, ya que es fundamental contar con su opinión. 

En primer lugar, Irene Pérez, como voz joven del acto comenzó el mismo, apuntando que la 

perspectiva de los jóvenes es diferencial y transversal. Hablamos de la generación que ha nacido en 

la UE, la generación Erasmus. Los jóvenes son los que viven los beneficios, pero también los que 

tenemos que pagar las consecuencias de la pandemia. Por lo tanto, si se va a hablar del futuro hay que 

tener en cuenta la perspectiva de los jóvenes porque somos los que aprovechamos las oportunidades 

del futuro, pero también, los que pagamos el Next Generation EU. Por esta razón, es necesario un 

mayor papel en la CoFoE, pero no en ágoras, ni en ciertas áreas, sino como parte del centro decisorio. 

En este sentido, los jóvenes del CFEME estamos trabajando en un Memorándum, que se publicará 

próximamente, donde se recogen todas estas ideas. 

Posteriormente, Ignacio Salafranca afirmó que los políticos tienen que mirar lo que pide la sociedad, 

y esta pide que la libertad y el diálogo deben ser nuestra brújula. Para Ignacio Salafranca la idea de 

Europa constituye una llamada a la paz y a la reconciliación. La UE ha supuesto el proyecto más 

ambicioso que se ha dado. La CoFoE es, por tanto, una ocasión importante para seguir construyendo 

el proceso europeo. Ésta surge en un momento oportuno. Se deben hacer reformas tanto de la 

dimensión interna del proyecto, incluso de los Tratados, como de su dimensión externa. 

En tercer lugar, Teresa Frontán señaló que, en un primer momento, en la CoFoE los jóvenes iban a 

jugar un papel fundamental y se completaba la reforma de los Tratados. Hoy estas ideas se han ido 

difuminando, ya que la CoFoE al igual que la UE es un proceso de compromisos. Sin embargo, el 

resultado no debe estar predeterminado. Por primera vez, las tres instituciones se comprometen a 

escuchar a los ciudadanos llevando a cabo un amplio debate. Conseguir que la participación 
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ciudadana sea lo más masiva posible es el objetivo principal. Finalmente, se hizo referencia a la 

plataforma creada como un instrumento de participación ciudadana para debatir diferentes ideas. 

Iratxe García aludió a que la Conferencia será lo que la ciudadanía quiera que sea. Serán los que guíen 

el camino a seguir. La pandemia nos ha demostrado que esta Conferencia es más necesaria que nunca 

y que somos capaces de afrontar este tipo de situaciones con una Europa más fuerte. Determinó que 

los ciudadanos, y los jóvenes tienen un papel fundamental en la Conferencia y deben participar en 

todos los paneles. El éxito de la CoFoE depende de conseguir un debate de abajo hacia arriba y 

encontrar canales de entendimiento entre todos. En consecuencia, debe ser un debate fuera de la 

burbuja de Bruselas, un ejercicio de escucha. 

 

● Celebración del 59 Aniversario del Contubernio de Múnich en el Senado (7 de junio) 

Además de la Conferencia sobre el Futuro de Europa, el Consejo Federal Español del Movimiento 

Europeo encuentra en el Contubernio de Múnich -su recuerdo, enseñanzas y legado- otro de los pilares 

de sus actividades. Esto se debe a la importancia no solo histórica del mismo, sino también de las 

raíces que conectan al Contubernio con el CFEME. Es por ello, que el pasado 7 de junio de 2021 tuvo 

lugar en la sala de plenos del Palacio del Senado la celebración del 59 aniversario del 'Contubernio 

de Múnich', al que acudieron 50 personas presencialmente, ya que este era el límite permitido por el 

aforo, y otras 100 personas de manera telemática. En este acto estuvieron presentes autoridades 

públicas, familiares e incluso participantes del 'Contubernio'. 

El evento fue inaugurado por la Presidenta del Senado, Pilar Llop, quien afirmó cómo en esta jornada 

se rendía tributo a personas de bandos enfrentados, pero que fueron capaces de trabajar de forma 

conjunta y alcanzar el consenso. Francisco Aldecoa, presidente del CFEME, recordó que este evento 

era el comienzo de la celebración del 60 Aniversario; y Juan González Barba, secretario de Estado 

para la Unión Europea, señaló por su parte que el denominado 'Contubernio' destacó por cuatro 

elementos: España, Europa, Democracia y Concordia, los cuales ahora han de servir de guía para la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa. 

Posteriormente, se inició la segunda de las mesas titulada “Del Contubernio a la Transición: la 

sociedad civil en el corazón de la democracia española y europea”. En esta mesa participaron los hijos 

de diferentes participantes del 'Contubernio'. El moderador de esta mesa, Eugenio Nasarre, indicó que 

el `Contubernio' fue un encuentro fecundo, donde por primera vez desde la Guerra Civil 
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personalidades de la vida pública española se reunieron para acordar el futuro de España. 

A continuación, Laura Baeza mencionó que tras el 'Contubernio' aparecieron ideas como Europa 

como guía para la democratización del país. Europa fue el lugar de encuentro entre la oposición del 

exilio y del interior. Por su parte, Miguel Satrústegui, siguiendo la línea de la ponente anterior, señaló 

que el Congreso de Múnich afirmó el europeísmo de España. En tercer lugar, Cristina Ruiz recordó 

con emoción la participación de su padre en el 'Contubernio', y posteriormente su exilio en la isla de 

El Hierro. José María Pons recordó las palabras de su padre: “nosotros no somos monárquicos, pero 

si en algún momento la monarquía trajera la democracia a España, lo apoyaremos, porque lo que 

queremos es la democracia”. En último lugar, Carlos Barros de Lis resaltó que los participantes de 

Múnich eran conscientes de lo que se estaban jugando, porque eran partidarios de trasladar a la 

sociedad a un cambio de régimen donde hubiera calidad. Esto lo hacían con la conciencia de que era 

desde Europa, para Europa y en Europa. 

Finalmente, tuvo lugar la última mesa titulada “Del Contubernio al Futuro de Europa” que contó con 

las ponencias de participantes del mismo e historiadores. José María Gil-Robles destacó cómo la 

concordia transversal fue la motivación del 'Contubernio de Múnich' y la que en la actualidad motiva 

a la UE. En segundo lugar, Carlos María Bru habló con entusiasmo sobre su participación en Múnich 

y cómo los españoles estábamos comprometidos con la democracia española y europea. Xabier 

Echebarría, otro de los participantes en Múnich, afirmó que la ventaja de aquel encuentro es que eran 

personas muy diferentes, pero todas con ganas de llegar a un acuerdo. 

Posteriormente, Leyre Arrieta recordó cómo los nacionalistas vascos fueron pioneros y cómo el 

Gobierno vasco en el exilio se convirtió en la sede del europeísmo, para este Gobierno Europa suponía 

una gran esperanza. Para cerrar el acto, terminó hablando Ricardo Gómez, en representación de los 

más jóvenes. Señaló que en Múnich hubo casi 30 asistentes menores de 30 años, lo que hoy supone 

un referente para los jóvenes del CFEME. De ahí que los jóvenes de la actualidad debemos seguir 

regando, a través de la CoFoE, la semilla del europeísmo que plantaron los asistentes a Múnich. 

● Curso de verano: Cómo reforzar el papel internacional de la Unión Europea. La 

Conferencia sobre el Futuro de Europa u(28-30 de julio) 

Los días 28, 29 y 30 de julio tuvo lugar la celebración del Curso de verano titulado Cómo reforzar el 

papel internacional de la Unión Europea. La Conferencia sobre el Futuro de Europa organizado 

por CFEME en El Escorial con la Universidad Complutense de Madrid. El curso contó con 50 
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asistentes presenciales (lo máximo permitido por el aforo de la Universidad) entre los que había 20 

profesores y 30 alumnos de más de 20 universidades diferentes y hasta cuatro Estados Miembro. 

Este dio comienzo el miércoles 28 de julio a las 9:30h de la mañana con la bienvenida al mismo a 

cargo de Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, 

recogiendo la importancia del curso por centrarse en un aspecto concreto de la Conferencia como es 

la Política Exterior, y destacando el objetivo del curso que no es otro que la publicación de un libro 

con propuestas sobre esta temática. 

Posteriormente, intervino Mercedes Guinea Llorente, Profesora de Relaciones Internacionales en la 

Universidad Complutense de Madrid, para debatir sobre La Acción Exterior Europea en los trabajos 

de la Conferencia sobre el Futuro de Europa. A lo largo de su ponencia la profesora remarcó cómo la 

integración europea siempre ha necesitado una estructura previa de crisis y que en la actualidad “en 

la acción exterior europea tenemos una crisis crónica de pérdida radical de presencia y poder en el 

mundo” que debemos resolver con una mayor autonomía estratégica. La solución pasa por la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa. 

La jornada de la mañana cerró con una ponencia común a todos los cursos que se celebraban esa 

semana en la Universidad por parte de la escritora María Dueñas, autora del Tiempo entre costuras. 

Tras el receso para el almuerzo el curso se retomó a las 16h con la mesa redonda titulada ¿Cómo 

utilizar las fortalezas de la Unión Europea para reforzar su rol geopolítico? moderada por Pablo 

Antonio Fernández Sánchez, Catedrático de la Universidad de Cádiz, y donde intervinieron Luis 

Norberto González Alonso, Catedrático de Derecho Internacional y Relaciones Internacionales en la 

Universidad de Salamanca; Consuelo Ramón Chornet, Catedrática de Derecho Internacional Público 

en la Universidad de Valencia; y José Ángel Sotillo, Profesor titular de Relaciones Internacionales en 

la Universidad Complutense de Madrid. 

La mesa comenzó con la ponencia de Consuelo Ramón, quien afirmó que en los próximos años la 

Unión Europea tiene por delante el reto de ser un actor con una mayor capacidad de influencia en el 

mundo, pero este reto viene acompañado del hecho de no perder de vista que la Unión Europea es un 

actor normativo. Finalizó su ponencia rescatando las palabras del Alto Representante para la Política 

Exterior y de Seguridad de la Unión Europea, Josep Borrell, en las cuales afirmaba “hay que aprender 

a hablar el lenguaje del poder y entender la realidad tal y como es, y no como nos gustaría que fuese”. 

A continuación, tomó la palabra el Profesor Sotillo quien evaluó el sistema actual de Cooperación 
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Internacional para el Desarrollo donde la Unión Europea es uno de los principales donantes de Ayuda 

Oficial al Desarrollo, lo cual se ha visto especialmente con las vacunas y el programa Covax. No 

obstante, se mostró crítico con el nuevo Instrumento de Vecindad y Cooperación Global que pretende 

perfeccionar ciertos aspectos de la cooperación. Con ello, la Unión Europea se encuentra alineada 

con la Agenda 2030 y con los Objetivos de Desarrollo Sostenible. 

Finalmente, las intervenciones de la mesa cerraron con la ponencia del Catedrático González Alonso, 

quien se centró en el ámbito comercial de la política exterior afirmando que la Unión Europea ha 

tenido que realizar un ejercicio de adaptación buscando un enfoque bilateral en los Acuerdos de Libre 

Comercio con terceros países. En este sentido destacó que “la política comercial es resiliente pero la 

Unión Europea tiene problemas de naturaleza congénita que no tienen otros actores como China”. 

La segunda jornada comenzó el jueves 29 de julio a las 9:30h en el Aula Magna del RCU María 

Cristina en San Lorenzo del Escorial con la ponencia de Fernando Valenzuela, Embajador de España, 

sobre La aplicación de la noción ampliada de Autonomía Estratégica. 

La segunda ponencia del día la realizó la Profesora de Derecho Internacional en la Universidad de 

Granada, Carmela Pérez Bernandez, titulada Los Derechos Humanos en la acción exterior europea: 

sanciones y otros medios donde explicó con claridad en nuevo mecanismo de sanciones que se ha 

puesto en marcha en la Unión Europea y que consiste en dos tipos de sanciones. Por un lado, las 

personales, es decir, se sanciona a una serie de personas que tienen relación demostrada con el hecho 

que se quiere condenar, como por ejemplo, el caso de Bielorrusia y su Presidente quien ha sido 

sancionado, y que consisten en la incautación de las empresas y el dinero en los países de la Unión 

Europea así como su imposibilidad de entrada. Y, por otro lado, las sanciones generales a un país 

como puede ser el bloqueo. 

La ponente señaló que este tipo de sanciones son menos comunes debido a que tienen un efecto 

negativo o perjudicial sobre toda la población del país y no solo sobre los dirigentes. Asimismo, 

afirmó que no era posible realizar una evaluación de este mecanismo ya que realmente se acaba de 

poner en marcha. 

En la jornada de la tarde tuvo lugar la mesa redonda La Unión Europea entre Estados Unidos y China 

en cuanto a los grandes retos de nuestro tiempo: Paz, Seguridad, Comercio Internacional y Cambio 

Climático moderada por Luis Norberto Gonzalez. La mesa contó con las ponencias de Pilar del Pozo, 

Profesora de Derecho Internacional en la Universidad de Valencia; Teresa Fajardo, Profesora de 
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Relaciones Internacionales en la Universidad de Granada; y Mariola Urrea, Profesora de Relaciones 

Internacionales en la Universidad de la Rioja. 

La primera en tomar la palabra fue Mariola Urrea, quien se centró en el hecho de que la Unión 

Europea no solo ha de ampliar la autonomía estratégica sino que ha de dotar, como ha venido haciendo 

en los últimos años, de un contenido mayor al margen del ámbito militar. En esta línea, la profesora 

Urrea propuso acuñar el término “soberanía estratégica” para referirse a una pluralidad de matices y 

fortalecer la idea federal de la Unión Europea. 

 

● Curso de verano: La Conferencia sobre el Futuro de Europa (30-1 septiembre) 

El curso dio comienzo el 30 de agosto de 2021 a las 10h con una mesa de bienvenida a cargo de 

Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, quien 

agradeció la asistencia a todos los presentes y remarcó la importancia de este curso por la asistencia 

de los representantes de la Conferencia: Eugenio Nasarre, Vicepresidente del Consejo Federal 

Español del Movimiento Europeo, quien aprovechó su intervención para recordar la importancia de 

Angela Merkel durante estos 16 años con Canciller Alemana y su europeísmo innegable; y Rosa 

María Galán, Secretaria de la Universidad Internacional Menéndez Pelayo, quien dio por inaugurado 

el curso. 

Una vez inaugurado el curso, Francisco Aldecoa, tomó la palabra para realizar la ponencia titulada 

La Conferencia sobre el Futuro de Europa y la partición de la sociedad civil organizada: la posición 

del CFEME realizada como representante de los Eventos Nacionales y la Sociedad Civil Española en 

la Conferencia sobre el Futuro de Europa. A lo largo de su exposición, Aldecoa abordó la parálisis en 

la que se encuentra actualmente la CoFoE y la problemática que esto supone para su futuro, sin dejar 

de lado, sin embargo, su entusiasmo frente al importante momentum que supone la Conferencia. 

El Presidente también explicó de forma pormenorizada la composición de la Conferencia en la que 

existe una infrarrepresentación de la sociedad civil, y los cambios que se han producido en la misma 

“una vez comenzado el partido”, es decir, después de haberse iniciado la Conferencia. Estos cambios 

consisten en un incremento en los representantes del Comité de las Regiones con el fin de que estén 

representados los entes locales, y en los interlocutores sociales (con cuatro nuevos representantes). 

La segunda ponencia correspondió a Doménec Ruiz Devesa, Eurodiputado socialista y representante 
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del Parlamento Europeo en la Conferencia sobre el Futuro de Europa, quien intervino de forma 

telemática desde la Isla de Ventotene (Italia) donde al mismo tiempo se estaba celebrando el curso de 

verano federalista, para hablar de La CoFoE y el futuro federal de la Unión Europea. 

El eurodiputado recordó que la Conferencia sobre el Futuro de Europa es más necesaria en la 

actualidad de lo que era antes de la crisis sanitaria del Covid-19 debido a que la pandemia nos ha 

hecho conscientes de las deficiencias y la necesidad de avanzar en ámbitos como la salud, pero 

también de recoger los avances producidos con el Plan de Recuperación y la Estrategia de vacunación. 

Para cerrar las conferencias de la mañana intervino Paula Fernandez Viaña, Consejera de Presidencia, 

Asuntos Exteriores y Justicia del Gobierno de Cantabria y Representante del Comité de las Regiones 

en la CoFoE, quien habló sobre la ponencia El papel de las regiones en el futuro de Europa. La 

Consejera expuso la perspectiva de este último órgano de cara a la Conferencia y sus objetivos entre 

los que destacó una mayor capacidad de decisión del Comité en la Unión Europea. 

Asimismo, también propuso la ampliación del programa Erasmus para los dirigentes o diputados de 

los municipios, localidades y regiones con el fin de que exista un intercambio y un conocimiento de 

buenas prácticas en la Unión Europea. Igualmente, celebró la capacidad de la CoFoE para dialogar 

de forma directa con la ciudadanía y escucharla -papel en el que considera que el Comité de las 

Regiones juega con especial ventaja-. 

Tras el receso para el almuerzo tuvo lugar la mesa redonda titulada La Conferencia sobre el Futuro 

de Europa y el Movimiento Europeo Internacional que contó con la participación de manera 

telemática del Presidente del Movimiento Europeo Francés, Yves Bentoncini, quien es también 

representante del Movimiento Europeo Internacional y de la Sociedad Civil Europea en la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa; y el Presidente del Movimiento Europeo Italiano, Virgilio 

Dastoli, quien también participa en la Conferencia sobre el Futuro de Europa mediante el grupo de 

trabajo formado por el Ministerio de Asuntos Exteriores y Europeos Italiano sobre la Conferencia 

sobre el Futuro de Europa. 

La mesa redonda fue moderada por Luis Norberto González Alonso, Secretario General del Consejo 

Federal Español del Movimiento Europeo y Secretario del Curso. Tras la mesa redonda se celebró 

una cena coloquio con los ponentes del curso. 

La segunda jornada comenzó el martes 31 de agosto a las 9:30h de la mañana con la ponencia de 

Mariam Camarero, catedrática de Economía Aplicada y Cátedra Jean Monnet de la Universidad 
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Jaume I, quien trató los Retos económicos en la Conferencia sobre el Futuro de Europa. Quién disertó 

sobre la necesidad de aumentar la competitividad de la industria y realizar reformas estructurales en 

los sistemas económicos serán aspectos imprescindibles a los que nos enfrentaremos los Estados 

Miembros en el futuro próximo. 

Igualmente, repasó los pasos que se habían producido en la profundización de la Unión Económica y 

la Unión Fiscal desde la hoja de ruta establecida por la Comisión Barroso. Estos pasos habían dado 

un “salto gigante como consecuencia de la pandemia del Covid-19 debido a la aprobación del Plan 

de Recuperación y el Fondo de Nuevas Generaciones donde se emite deuda mancomunada” y avanza 

hacia un tesoro de la Unión Europea. Estos pasos han de debatirse, según la ponente, en los debates 

de la Conferencia sobre el Futuro de Europa y, quizás, en los Tratados. 

Posteriormente, Enrique Barón, Presidente de la Unión de Europeístas y Federalistas de España, Ex 

Presidente del Parlamento Europeo y Ex Presidente del Movimiento Europeo Internacional, aportó 

su experiencia personal para tratar de anticipar los Desafíos político-institucionales en el debate sobre 

el futuro de Europa. A lo largo de su ponencia remarcó, como ya había hecho el día anterior el 

Profesor Aldecoa, el papel que ha jugado siempre la sociedad civil europeísta en la dinamización y 

construcción del proyecto europeo desde el Congreso de la Haya. 

Para cerrar las ponencias de la mañana y mostrar la pluralidad de opiniones y debates que existe en 

el seno de la Conferencia sobre el Futuro de Europa intervino Pablo Hispán, Diputado y Portavoz 

adjunto del Grupo Popular en el Congreso de Diputados y Representante de los Parlamentos 

Nacionales en la Conferencia sobre el Futuro de Europa, para disertar sobre El futuro de Europa más 

allá de la CoFoE. 

A lo largo de su ponencia el diputado remarcó la importancia de consolidar la autonomía estratégica 

en la Unión Europea tanto en su definición más securitaria como en la definición ampliada. No 

obstante, se mostró más reticente a la reforma de los tratados afirmando que “la Unión Europea ha 

avanzado a golpe de crisis, creando los instrumentos necesarios para salir de la crisis cuando había 

voluntad política”. 

Tras el receso para el almuerzo se celebró la mesa redonda titulada Los medios de comunicación y el 

debate sobre el futuro de Europa moderada por Miguel Angel Aguilar, Secretario General de la 

Asociación de Periodistas Europeos; y donde intervinieron Xavier Vidal Folch, Periodista del País; 

Celia Maza, Periodista corresponsal en Londres del Diario La Razón; y Javier Fernández Arribas, 
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Periodista y Director del medio Atalayar. 

A lo largo de las más de dos horas de mesa redonda se generó un interesante debate sobre las 

limitaciones de los medios de comunicación y de las instituciones europeas para comunicar la Unión 

a sus ciudadanos. 

La última de las jornadas se inició el 1 de septiembre a las 9:30h con la mesa redonda La participación 

de los agentes sociales en la CoFoE en la que participaron Javier Doz Orrit, VP del Comité ECO del 

Comité económico y Social Europeo y representante de CC. OO; Valerie Parra Balaye, Responsable 

del Área de Europa de la UGT, y Patricia Cirez, Representante de la CEOE en Bruselas; moderada 

por Luis Norberto González. Esta última, Patricia Cirez, fue la primera en intervenir. Su exposición 

remarcó lo ajustado del tiempo con el que se cuenta para la celebración de la Conferencia y la 

importancia de desarrollar este diálogo no solo con la sociedad civil, sino también con los ciudadanos. 

Sosteniendo que la recogida de ideas es más necesaria ahora en el contexto actual que nunca antes. 

De igual modo, abordó la importancia que tendrá la coordinación de los planes nacionales, puesto 

que va a marcar cómo la UE es percibida tanto fuera como dentro. Puntualizando que con el Covid-

19 se ha producido un salto a la integración, pero que éste se tiene que materializar en el futuro. 

Remarcando así la ambición de la respuesta europea a la crisis actual. Asimismo, remarcó el hecho 

de que el 60% de las exportaciones españolas se dan en el mercado europeo, haciendo palpable, por 

tanto, la importancia del mismo y de su recuperación para la economía nacional. 

Por su parte, Javier Doz apoyó la necesidad de construir un nuevo paradigma de política económica 

que sustituya al neoliberalismo y al ordoliberalismo. De igual modo, señaló la urgencia tanto de 

sostener la recuperación económica con control de la inflación como de comenzar a implementar un 

tránsito suave hacia políticas fiscales y monetarias no expansivas y de construir un nuevo modelo 

económico verde, digital, inclusivo y con pleno empleo. También, remarcó la importancia de 

aumentar la capacidad presupuestaria de la Unión Europea para financiarse con recursos propios. 

Apoyando para lo cual, la creación de un Tesoro Común Europeo y el avance hacia la Unión Fiscal, 

así como un marco legislativo para la armonización fiscal -empezando por impuesto de sociedades-. 

Javier Doz remarcó la importancia de comprender el contexto social y político en la aplicación de 

medidas para conseguir dicha recuperación económica. 

Valerie Parra comenzó su intervención realizando un barrido general sobre el funcionamiento y el 

estado de la Conferencia sobre el Futuro de Europa. Conforme a lo cual, señaló que la plataforma 

tiene la virtud de que siendo uno de los órganos de la Conferencia que está completamente abierta a 
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toda la ciudadanía. Empero, también destacó el retraso con el que está funcionando la organización 

interna de la CoFoE puesto que, por ejemplo, a esa fecha todavía no se había nombrado a los 

representantes que participarían en los grupos de trabajo. 

Posteriormente intervino Anguel Beremliysky, miembro de la Secretaría de la Conferencia sobre el 

Futuro de Europa, tituló su intervención The Conference on the Future of Europe: the way ahead; 

aportando la perspectiva institucional interna de la Conferencia e informando de cómo ya se han 

conformado los Paneles Ciudadanos y se comienza de nuevo la Conferencia tras el parón del verano. 

A las 13h llegó el momento de poner el broche final a estas intensas jornadas mediante la Clausura 

del evento en que participaron Francisco Aldecoa; José Manuel Albares, Ministro de Asuntos 

Exteriores, Unión Europea y Cooperación; Paula Fernández Viaña; y María de la Luz Morán Calvo-

Sotelo, Rectora de la Universidad Internacional Menéndez Pelayo. 

En su intervención final, Francisco Aldecoa destacó lo bien que había salido el curso y la importancia 

de las propuestas que se realizaron a lo largo de las tres jornadas. Posteriormente, la Consejera de 

Presidencia remarcó la implicación de Cantabria en la Conferencia y anunció la celebración de un 

acto sobre la misma para mediados de septiembre. 

El Ministro tomó a continuación la palabra para destacar el papel que ha jugado la sociedad civil en 

la Unión Europea y agradecer al Movimiento Europeo en España la labor que viene realizando, 

especialmente, en la difusión y debate sobre la Conferencia sobre el Futuro de Europa. Finalmente, 

la rectora clausuró el evento. 

 

● Las propuestas de los jóvenes en la Conferencia sobre el Futuro de Europa (17-19 de 

septiembre) 

A lo largo de los días 17-19 de septiembre se ha celebrado en el CEULAJ de Mollina (Málaga) el 

evento Las propuestas de los jóvenes para la Conferencia sobre el Futuro de Europa organizado por 

el Consejo Federal Español del Movimiento Europeo. La importancia del evento reside en que, por 

vez primera, se reúnen los jóvenes de más de 10 asociaciones de la sociedad civil joven española, 

representando a la mayor parte de las Comunidades Autónomas, para debatir y pensar de forma 

conjunta sobre el futuro de la Unión Europea y alcanzar, consensuadamente, propuestas que presentar 

y defender con una voz común en la Conferencia sobre el Futuro de Europa 
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Durante el evento los jóvenes se han mostrado críticos con el funcionamiento y la composición de la 

Conferencia, especialmente coincidiendo con el inicio de los Paneles Ciudadanos en Estrasburgo. 

Concretamente el evento se ha celebrado al mismo tiempo que el Primer Panel Ciudadano de la 

CoFoE que debatirá sobre juventud. Estas críticas se derivan de considerar que existen “una serie de 

déficits que hacen que los jóvenes estemos infrarrepresentados en la Conferencia”. Cuando, sin 

embargo, los “jóvenes estamos jugando un papel fundamental, como recordó Ursula von der Leyen 

en su discurso del Estado de la Unión Europea el pasado 15 de septiembre, durante la lucha conta la 

pandemia” y, por ello, el Fondo de Nuevas Generaciones recibe ese nombre. 

Entre ellos destacan el hecho de que “los jóvenes no estamos representados por las instituciones 

europeas y españolas” y únicamente participarán en la CoFoE siendo un tercio de los Paneles 

Ciudadanos elegidos de manera aleatoria. “Dicha situación no se ha revertido mediate la designación 

de representantes de la sociedad civil joven en el Plenario”. A ello se suma que la Conferencia sobre 

el Futuro de Europa solo considera jóvenes a los menores de 25 años, dejando fuera la “fuerte 

representación” de los jóvenes que se esperaba lograr, ya que solo participará el 12% de la juventud 

pese a suponer, demográficamente, el 25% de la población europea menor de 30 años. 

Posteriormente, los jóvenes han debatido, en siete grupos de trabajo, sobre diversas temáticas más 

allá de los temas vinculados generalmente a ellos como puede ser la educación, el deporte y el Pacto 

Verde; incluyendo también la capacidad para reflexionar en su futuro en el ámbito del Pilar Social, 

la protección de datos, la regulación del transporte público a nivel europeo para alcanzar el objetivo 

de la descarbonización y la reducción de emisiones... 

Entre las más de 50 propuestas alcanzadas cabe resaltar que existe un acuerdo común de avanzar en 

el proceso de integración europea dotando a la Unión de mejores políticas, mayores competencias y 

la reforma de las instituciones y el proceso de toma de decisión. Quedando abiertos, en caso de que 

así se considere, a la reforma de los Tratados, ya que “tenemos que ser conscientes de que la UE no 

tiene capacidad suficiente para hacer frente a los nuevos retos a los que nos enfrentamos y que solo 

podemos resolver de manera conjunta”. A título de ejemplo, proponen ampliar las competencias en 

materia sanitaria o de migraciones y asilo, la superación de la unanimidad en Política Exterior; y la 

creación de instrumentos o estándares comunes europeos para la protección del Estado de Derecho 

en todos los EEMM. 

Finalmente, la reunión ha terminado con el compromiso claro de volver a reunir a los jóvenes en una 

reunión amplificada que de cabida a la participación también de asociaciones y sociedad civil 
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organizada de otros estados miembros, logrando, con ello, el objetivo inicial de la Conferencia, que 

no es otro que generar un debate entre los europeos, reforzando la democracia participativa, donde la 

sociedad civil organizada es un elemento central de la misma. 

Recordaron que la Conferencia, por su composición inicial, es un ejercicio que combina la 

democracia representativa, a través de los representantes de las instituciones, y la democracia 

participativa, a través de la participación de los ciudadanos y la sociedad civil organizada, con 

especial hincapié en los jóvenes, como ha ocurrido en el presente evento debatiendo y alcanzando 

propuestas de forma conjunta. “Los jóvenes somos el presente y el futuro de la Unión Europea y la 

Conferencia ha de escucharnos para construir juntos la catedral que comenzó con el Congreso de la 

Haya hace 73 años” 

Además de los Jóvenes del Movimiento Europeo las organizaciones que han tomado parte son: 

Asociación de Estados Generadores de Estudiantes de Europa Las Palmas (AEGEE); Consejo de la 

Juventud de España, Equipo Europa, Erasmus Student Network España (ESN España), Jóvenes 

Europeístas y Federalistas de España (JEF España), Juventud Europea de Canarias (JUVEUCAN), 

Talento para el Futuro, y representantes de las secciones juveniles de los Consejos del Movimiento 

Europeo. 

 

● La Cooperación Internacional para el Desarrollo: propuestas para la Conferencia sobre 

el Futuro de Europa en el Congreso de los Diputados (27 de septiembre) 

El evento titulado La Cooperación Internacional para el Desarrollo: propuestas para la Conferencia 

sobre el Futuro de Europa dio comienzo el lunes 27 de septiembre a las 10:00h en el Congreso de los 

Diputados, en la sala Ernest Lluch, siendo el primer evento que se celebraba para hacer propuestas 

concretas sobre la Conferencia sobre el Futuro de Europa, y el primer evento público tras la pandemia 

del Covid-19. En este sentido no cabe olvidar tampoco que uno de los últimos eventos celebrados en 

el Congreso de los Diputados fue El nuevo amanecer de la Unión Europea: la Conferencia sobre el 

futuro de Europa el 28 de febrero de 2020, justo antes de la pandemia. 

El evento fue presidido e inaugurado por Meritxell Batet, Presidenta del Congreso de los Diputados; 

Pilar Cancela, Secretaria de Estado de Cooperación Internacional al Desarrollo; Francisco Aldecoa, 

Presidente del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo. En este sentido, Meritxell Batet, 

Presidenta del Congreso, comienzo el acto dando la bienvenida y presentando las Jornadas, la cual 
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supuso la primera actividad realizada en el Congreso en la que se expondrán propuestas para la 

Conferencia Sobre el Futuro de Europa (CoFoE) asimismo añadió que la Cooperación Internacional 

ha de ser parte de la política exterior, así como en el proyecto europeo y que en el marco de la 

Conferencia deberá plantearse que la CID ha de ser una política común europea. 

A continuación, tomó la palabra Francisco Aldecoa, Presidente del Movimiento Europeo y el 

Representante de los Eventos Nacionales y la Sociedad Civil Española en la Conferencia sobre el 

Futuro de Europa, quien expuso su agradecimiento por la celebración de las Jornadas, así como la 

importancia que las mismas tendrán para el avance de la CoFoE. Por ello, destacó la importancia del 

continuo trabajo que desde la sociedad civil se está llevando a cabo con la realización de actos que 

permitan trascender la importancia de la Conferencia. Aldecoa remarcó que lo primordial del acto era 

oír la voz de los que trabajan en la Cooperación al Desarrollo con objeto de sacar propuestas y 

trasladarlas al Pleno de la Conferencia, puesto España debe mostrar un papel protagonista en la 

misma. 

A continuación, intervino Pilar Cancela, Secretaria de Estado de Cooperación Internacional para el 

Desarrollo, quien presentó la necesidad de reforzar la Ayuda al Desarrollo, en colaboración con los 

socios europeos y señaló que España es un actor referente en Cooperación. También recordó que la 

Unión es el mayor donante mundial en Cooperación y Ayuda Oficial al Desarrollo, superando con 

creces a los EEUU. 

Tras esta intervención, la Presidenta del Congreso cerró la inauguración y así comenzó el diálogo 

mencionando el Informe aprobado el pasado jueves de la subcomisión de Cooperación impulsado por 

el grupo Socialista, el cual cuenta con un amplio consenso y supone el primer paso para la 

modernización de la Política al Desarrollo Europea. Este Informe supone dos novedades. La primera, 

la priorización de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, y la segunda la integración de la política 

española al desarrollo en una política europea de cooperación. La Presidenta destacó cómo la 

cooperación al desarrollo puede tener un peso mucho mayor si se hace de forma conjunta entre los 

países europeos. 

A continuación, se inició la mesa redonda titulada: el “Diálogo Multiactor: la cooperación en el centro 

de las políticas púbicas para reforzar la gobernanza global en el fututo de Europa”, moderado por 

Francisca Sauquillo, Ex Presidenta del MPDL, y donde participaban Alberto Casado Varela, Vocal 

de la Junta de la Coordinadora Nacional de ONGD; Jesús Gallego, Secretario de política internacional 

UGT Confederal; Begoña del Castillo, responsable de Europa de la Secretaria CCOO; Marta Blanco, 
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Presidenta de CEOE Internacional; José Moisés Martín Carretero, Economista experto en Desarrollo 

y Cooperación Financiera; José Ángel Sotillo, Directos de IUDC; Filomena Ruggiero, Sedra-

Federación Planificación Familiar. 

Alberto Casado, Vocal de la Junta de la Coordinadora Nacional de ONGD, comenzó su ponencia 

lamentando la lejanía al objetivo del 0,7% en materia de cooperación y mostrando su acuerdo con la 

importancia de Europa como donante al desarrollo, así como su influencia en la salida a la crisis del 

Covid-19. Sin embargo, comentó que la Cooperación al Desarrollo tiene que ir acompañada del 

impulso del resto de políticas llevadas a cabo, así como de ciertos mecanismos de revisión que 

controlen aspectos como la huella ecológica. 

A continuación, tomaron la palabra los interlocutores sociales, comenzado con la intervención de 

Jesús Gallego, Secretario de Política Internacional de UGT quien insistió en la relevancia de la UE 

para corregir los principales problemas de la desigualdad y la pobreza y apoyó la visión de la 

Cooperación Internacional como una voluntad de la ciudadanía que emane desde las instituciones y 

que haga justicia y contribuya al bien común. Posteriormente intervino Begoña del Castillo, 

Responsable del área Europa de CCOO, quien entendió a la CoFoE como un elemento necesario para 

recuperar la confianza en el proyecto europeo. Criticó la reducción del presupuesto cuestionando así 

si es posible lograr los objetivos de la Agenda 2030 y la crisis del Covid-19 . Es por esto que la 

ponente remarcó la importancia de matizar la cuantía aportada y criticó la incoherencia y 

solapamientos que generan una pérdida de eficacia. En este sentido, mencionó de la necesidad de 

hacer un esfuerzo por unificar las políticas de cooperación. 

Después intervino Marta Blanco, Presidenta de la CEOE Internacional, quien partió de la base de que 

la Política de Cooperación al Desarrollo es una palanca de proyección exterior de la UE. En su espacio 

de tiempo Blanco defendió que el ámbito global y la movilización de los recursos privados son 

fundamentales para cumplir con la Agenda 2030, con iniciativas como la de Global Europe. También, 

insistió sobre la capacidad de los países para absorber los recursos destacando la importancia de la 

ayuda técnica y el acompañamiento de las donaciones con mecanismos de ayuda técnica, 

transparencia y mejora de la gobernanza de los países receptores. 

El siguiente ponente fue José Moisés Martín, Economista experto en Desarrollo y Cooperación 

Financiera, quien consideró que la cooperación financiera debería abordar para enfrentarse a la 

situación actual y difundir los valores europeos: el reto de la adecuación y de unir la visión de los 

distintos sistemas de Cooperación Financiera en Europa; la coordinación de los ecosistemas de 
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cooperación, de actores y agencias; la construcción de capacidades en el sector público y privado; la 

medición del impacto de los proyectos de cooperación; la flexibilidad y agilidad; el blending. 

José Ángel Sotillo, Profesor titular de Relaciones Internacionales en la UCM, fue el siguiente ponente 

quien alarmó sobre los problemas que acechan hoy al mundo encontrándonos en una situación 

desalentadora donde la solidaridad parece estar ausente. Remarcó que la UE debe asumir el papel de 

liderazgo mundial de la UE en desarrollo sin caer en arrogancias. También, profundizó en la 

capacidad transformadora y en la necesidad de fortalecer la democratización europea a través de sus 

instituciones y de lograr una política de cooperación entre los Estados Miembros. 

Finalmente, toma la palabra Filomena Ruggiero, Directora de Sedra-Federación Planificación 

Familiar, introduciendo la perspectiva de género destacando las desigualdades a nivel mundial, y la 

importancia de implementar las políticas de cooperación en el mundo. Durante su espacio Ruggiero 

señaló la importancia de la visión interseccional como la clase, la edad, la visión colonial y el enfoque 

multifocal incluyendo, por ejemplo, en la transición medioambiental el ecofeminismo. También, trató 

un nuevo Plan Director donde los enfoques feministas sean transversales y de la importancia de 

conseguir financiación para llevar a cabo estos planes. 

Tras un breve turno de intervenciones de los asistentes dio comienzo la segunda mesa redonda titulada 

“Compromiso con una política de estado. Impulso institucional y coherencia de políticas”, moderada 

por Ana Alcalde, Directora de Solidaridad, y compuesta por Antón Leis, Director del AECID; Anna 

Terrón, Directora del FIIAPP; Mercedes Sánchez Salido, Encargada del área internacional de la 

Federación Española de Municipios y Provincias; José Ángel Calle, Director de la Agencia 

Extremeña de Cooperación Internacional Desarrollo. 

Abrió la mesa José Ángel Calle, Director de la Agencia Extremeña de Cooperación Internacional 

Desarrollo, sobre la importancia de llevar los valores europeos a las Comunidades Autónomas a través 

de políticas públicas de desarrollo y para ello se necesitan mejores mecanismos de cooperación que 

conecten a las diferentes regiones europeas. Durante la ponencia destacó a su región Extremadura 

como no solo beneficiaria de la cooperación con la UE sino como una de las regiones de la Unión 

que mayores esfuerzos hace en cooperación. 

Después, intervino Mercedes Sánchez, Encargada del área internacional de la FEMP; en una misma 

línea representando en este caso un nivel más local y aseguró que para alcanzar pensamientos globales 

es necesario partir y entender desde un nivel local. Por ello, considera que el futuro de Europa tiene 
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que construirse de abajo hacia arriba, puesto las administraciones locales se encuentran más cerca de 

los ciudadanos. 

A continuación, intervino Anna Terrón, Directora del FIIAPP, quien fue más allá de los instrumentos 

financieros para centrarse en cuestionarse cuál es la política al desarrollo que se quiere y cómo 

conseguir formar parte de una cooperación europea y no de una delegada. Por otro lado, habló de la 

posición en la que nos encontramos, posición que incita a tener un alto nivel de paz interna, diálogo 

y estabilidad, y cómo esto puede exportarse este aspecto como valor central para la cooperación. 

El último ponente se trató de Antón Leis, Director del AECID, quien destacó la importancia de la 

cooperación en el aquí y el ahora, ya que la cooperación jamás ha ocupado un rol tan central, 

presentándose como una estrategia para el futuro del mundo. Crisis como la del COVID que ha 

derivado en una triple crisis económica, social y sanitaria ponen de manifiesto la necesidad de 

cooperación. Para el ponente es necesario hablar de españolizar la cooperación europea, 

introduciendo las señas culturales que podrían ser beneficiosas para la Cooperación europea y es aquí 

donde el papel de España en Latinoamérica debe jugar un punto clave. 

Tras la finalización de la mesa, se volvió a abrir un espacio de diálogo en el que se compartieron una 

serie de preguntas, respuestas y reflexiones. 

 

● Curso de Otoño “La gestión de la migración y el asilo de la Conferencia sobre el Futuro 

de Europa” (5-8 de octubre ) 

El sexto de los eventos que se ha celebrado dentro del proyecto Hablamos de Europa es el Curso de 

Otoño titulado “Los retos de la Unión Europea en la gestión de la inmigración y el asilo” en Algeciras 

los días 7, 8 y 9 de octubre. Este se ha organizado desde el Consejo Federal del Movimiento Europeo 

con la colaboración del Consejo Andaluz del Movimiento Europeo y con la UNED del Campo de 

Gibraltar. El evento contó con más de 419 inscritos y matriculados además de 15 profesores, 

académicos, representantes de las instituciones y de las organizaciones de la sociedad civil. 

El formato utilizado fue mixto, tanto presencial como telemático. Permitiendo la asistencia de 

alumnos desde todas las Comunidades Autónomas y de diversos países ya que entre los inscritos se 

encontraban ciudadanos de diversos Estados miembros, lo que sumó a este proyecto un enorme valor 

añadido, por su capacidad de proyección. En cuanto a los participantes del curso, estos pertenecieron 
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a diferentes ámbitos y sectores profesionales, señalando la academia, el sector activista de las ONG 

o las Fuerzas de Seguridad. 

La inauguración del evento corrió a cargo de María Cruz Arcos Vargas, presidenta del Consejo 

Andaluz del Movimiento Europeo; Francisco Aldecoa Luzárraga, presidente del Consejo Federal 

Español del Movimiento Europeo; Juan Lozano Domínguez, responsable de Europe-Direct del 

Campo de Gibraltar y presidente de la Mancomunidad de Municipios del Campo de Gibraltar; y 

Rosario Arias de Molina Gestión, directora UNED en el Campo de Gibraltar.  

El evento comenzó el día 7 de octubre a las 16:00h con el panel inaugural. En este, intervino 

MaryCruz Arcos Vargas, presidenta del Consejo Andaluz del Movimiento Europeo, quien presentó 

el curso e introdujo la situación actual en materia de migración en España, así como su relación e 

importancia con la CoFoE. 

A esta presentación del curso se sumó Francisco Aldecoa Luzárraga, presidente del Consejo Federal 

Español del Movimiento Europeo, quien expuso su posición como representante de la sociedad civil 

en la CoFoE así como la voluntad de trasladar al pleno de la misma una Declaración que surgiese del 

presente curso. 

También participó en este panel Vicenzo Cardarelli, alto funcionario de la Comisión Europa para el 

Centro Común de Investigación, quien se sumó a las declaraciones sobre la importancia de la 

Conferencia en el Futuro de Europa. Debatió sobre los principales desafíos estratégicos de la UE en 

el marco de la migración, y propuso que el principal reto a afrontar era cambiar la perspectiva 

ciudadana de riesgo y miedo en relación con la inmigración que impera en el marco colectivo social 

español. Para ello, proponía fortalecer los valores e intereses europeos y la cohesión regional, 

vislumbrando una oportunidad única en la CoFoE. 

Posteriormente, nos trasladamos al Ayuntamiento, donde se encuentra la sala de la Conferencia 

Internacional de Algeciras de 1906. Allí, tomó la palabra el profesor Pablo Antonio Fernández 

Sánchez, quien explicó la Conferencia de Algeciras de 1906. 

También, el alcalde de Algeciras, José Ignacio Landaluce, dio la bienvenida. Finalmente, intervino el 

profesor Andrés Bolufert, quien explicó el significado de la Sala, y la relevancia que tuvo la firma de 

la Conferencia de Algeciras que supuso un avance sin precedentes en las relaciones entre los países 

europeos y los países del norte de África. 
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El segundo día de la actividad, 8 de octubre, se retomaron las actividades en el Auditorio Millán 

Picazo a las 08:45h. El primer panel titulado “La política migratoria de la Unión Europea y sus 

desafíos” fue presentado y moderado por la profesora Ana Cristina Gallego. En este panel 

intervinieron MaryCruz Arcos, presidenta del Movimiento Europeo Andaluz; Irene Blázquez 

Rodríguez, profesora titular de Derecho Internacional; Pedro Ríos Calvo, excomisario de la Política 

Nacional; y, Vicente de Mingo, delegado provincial de la ONG Movimiento por la Paz en Cádiz. 

En primer lugar, tomó la palabra MaryCruz Arcos, quien impartió una ponencia en la que comentaba 

la política migratoria de la UE y sus principales desafíos. Ésta adoptó un punto de vista jurídico 

realizando un recorrido histórico en torno a las legislaciones europeas en materias de migración y 

asilo. Se enfatizó en los Pactos de Migración que la UE comienza a desarrollar a partir de 2008, y se 

criticó la no obligatoriedad de los mismos. En este sentido, la ponente afirmaba la necesidad de un 

nuevo pacto vinculante en el que se crease confianza entre los Estados miembros, armonizase el 

derecho de asilo, instaurase un sistema de solidaridad obligatoria, reforzase los controles fronterizos, 

se incluyese la cooperación y otras instituciones como las ONG. 

Tras la ponencia de MaryCruz Arcos, se abrió una mesa redonda. Primero, intervino Irene Blázquez 

Rodríguez, quien habló sobre las condiciones de entrada y residencia de extranjeros y la posibilidad 

de fijar volúmenes de admisión. Para la ponente, el enfoque actual es limitado debido a su falta de 

armonización y de regulación. 

Por un lado, el engranaje del sistema está en manos de los Estados miembros. Y, por otro, la 

regulación de la migración solo se ha realizado de manera gradual, quedando sin armonizar muchos 

tipos de migración. Por ello, los principales retos se encuentran en el enfoque actual por ser limitado, 

cortoplacista, a destiempo y no operativo. 

El siguiente ponente de la mesa fue Pedro Ríos Calvo, quien habló sobre el control migratorio en el 

Estrecho de Gibraltar. El ex comisario comenzó su ponencia afirmando que Algeciras no es una 

frontera europea y que no debería ser solo responsabilidad de España la gestión de la misma. 

Finalmente, Vicente de Mingo, que representaba a Movimiento por la Paz, habló de la ONG así como 

de las principales dificultades de la política de integración en relación con la realidad migratoria. 

A las 16:30h comenzó el segundo panel, presentado y moderado por Isabel Jiménez Heras, secretaria 

general del Consejo Andaluz del Movimiento Europeo. La mesa redonda de este panel la formaron 

Alejando del Valle Gálvez, catedrático de Derecho Internacional Público y Relaciones 
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Internacionales; Nuria Arenas Hidalgo, profesora de Derecho Internacional Público; Jesús Javier 

Perea Cortijo, el secretario de Estado de Migraciones; y María José Martínez Bustamante, 

representante de ACNUR España. 

El doctor Alejando del Valle Gálvez habló de los valores europeos y de los Derechos Humanos, 

relacionándolos por las políticas de asilo y refugio. El ponente comenzó reflexionando sobre los 

valores y la identidad europea, concluyendo que la intención es la creación de un nacionalismo 

europeo racional con una identidad plural que exporte los valores europeos. En relación con las 

fronteras, el ponente expone que el principal problema lo constituyen las fronteras externas, ya que 

las internas no suponen un mayor problema. Por ello, enfatiza la necesidad de mejorar el control en 

las fronteras externas, para lo cual habla de los mecanismos de exterritorialidad y externalización. 

A continuación, intervino la profesora Nuria Arenas, quien debatió sobre el principio de solidaridad 

en la UE en materia de asilo. La profesora comenzó su ponencia explicando el marco legal vigente 

en materia de asilo, resaltando la no obligatoriedad de la solidaridad internacional, lo que genera un 

desequilibrio en los Estados miembros a la hora de compartir las responsabilidades. La profesora 

critica la falta de práctica de la reubicación, la cual considera una forma de solidaridad muy 

importante; y criticó que solo se utilice como un mecanismo en casos extremos de crisis. Por el 

contrario, afirmó que la respuesta comunitaria y no intergubernamental era una necesidad y no debería 

responder únicamente a las situaciones excepcionales. 

Por último, intervino María José Martínez, quien identificó los retos en las necesidades de protección 

internacional y en el acceso al procedimiento de asilo entre las personas llegadas por mar. En 

representación de ACNUR, María José Martínez explicó el rol que esta Agencia de la ONU ejerce en 

la ayuda a los migrantes, así como el trabajo que hace en los puntos de llegada. Por otro lado, reclamó 

un apoyo a los recursos existentes para hacer frente a los múltiples retos, como la identificación de 

personas que acceden al territorio o el acceso al procedimiento de asilo, entre otros. 

El último día tuvo lugar el tercer panel, también en el Auditorio Millán Picazo, presentado y moderado 

por la profesora Irene Blázquez Rodríguez. Carlos Echeverría Jesús, profesor de Relaciones 

Internacionales, impartió la primera ponencia, que versó sobre los desafíos de la UE en la política 

migratoria en la orilla sur del Mediterráneo. El profesor comenzó su ponencia profundizando en el 

concepto de frontera, y recalcó que la frontera no mide 7 kilómetros, sino 200 metros, y que la 

verdadera frontera de las zonas de mayor conflicto no es la que España mantiene con Marruecos sino 

la que el Magreb mantiene con el Sahel. Por ello, en muchas ocasiones las migraciones que se dirigen 
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a Europa se quedan en el Magreb generando un problema en el Sahel. 

La mesa redonda en este tercer panel la formaron Inmaculada Marrero Rocha, profesora de 

Relaciones Internacionales; Francisco Oda Ángel, director del Instituto Cervantes en Tetuán; y 

Manuel Felipe Garoña Toresano, responsable de MIGROW y abogado especializado en asuntos 

migratorios. Inmaculada Marrero trató la crisis migratoria en el contexto de las relaciones hispano-

marroquíes. De este, destacó que, si la UE quiere que Marruecos sea un guardián migratorio, debe 

seguir aumentando la cooperación, ya que desde Rabat se critica a la UE por no ofrecer la suficiente 

ayuda para el control de la inmigración. 

Posteriormente, la intervención de Francisco Oda giró en torno a las necesidades del desarrollo de 

relaciones armónicas entre Marruecos y Europa en relación a los temas migratorios. El ponente 

comenzó afirmando que la barrera con Marruecos es inexistente y que la zona del Campo de Gibraltar 

siempre ha estado conectada con el norte de África, existiendo unas culturas compartidas. En este 

contexto, la UE se sitúa como el principal socio de Marruecos, estando muy involucrado en la 

cooperación y el desarrollo con una nueva política europea de vecindad en la que Marruecos tiene un 

gran peso. Finalmente, Manuel Felipe Garoña habló sobre las dificultades de la integración de los 

migrantes. El abogado destacó las dificultades de integración de muchos migrantes, así como el poco 

peso legal existente. 

En la clausura del curso en el Teatro Florida intervinieron María del Rosario Arias de Molina, 

directora del Centro Asociado de la UNED del Campo de Gibraltar; Francisco Aldecoa, presidente 

del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo; y MaryCruz Arcos Vargas, presidenta del 

Consejo Andaluz del Movimiento Europeo. El profesor Pablo Antonio Fernández Sánchez procedió 

a la lectura de la Declaración de Algeciras sobre Los retos de la Unión europea en la gestión de la 

inmigración y el asilo, clausurando la actividad. 

 

● La importancia de la riqueza cultural transeuropea en el futuro de Europa (23-24 de 

octubre) 

La educación y la cultura son dos temas fundamentales dentro de la Unión Europea ya que son 

herramientas claves para la consolidación y la creación de un demos europeo, un sentimiento de 

pertenencia a la Unión Europea y una cultura común. Por este motivo, el Consejo Federal Español 

del Movimiento Europeo junto con el Consejo Navarro del 
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Movimiento Europeo celebraron los días 22, 23 y 24 de octubre el evento “Educación y cultura en la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa: impulsar la cooperación” en Roncesvalles (Navarra). 

En este sentido, el día 24 de noviembre dio comienzo el evento inaugurado por Eugenio Nasarre, 

Vicepresidente del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, quien señaló la importancia 

que tenía el evento que coincidía además con la celebración del II Plenario de la Conferencia sobre 

el Futuro de Europa. Tras sus palabras intervino la Presidenta del Consejo Navarro del Movimiento 

Europeo, Patricia Plaza, quien agradeció la celebración del evento en Roncesvalles continuando la 

tradición y dando, nuevamente, a conocer esta localidad. 

A continuación, intervino Juan Ramón Corpas, Coordinador de la actividad y miembro del Consejo 

Navarro del Movimiento Europeo, quien relató la importancia de Roncesvalles para la Unión Europea 

y la cultural, al ser lugar de paso y de encuentro de caminos europeos como el camino de Santiago y 

la Ruta de Roncesvalles, que cruzan cada año cientos de peregrinos de diferentes países. 

Finalmente cerró la inauguración del evento Carlos Gimeno, Consejero de Educación del Gobierno 

de Navarra, quien afirmó que la Comunidad Foral de Navarra se encuentra plenamente involucrada 

en la Conferencia sobre el Futuro de Europa y que este tipo de eventos con un fin propositivo son, 

precisamente, en núcleo de lo que se espera de la misma, es decir, un debate entre sociedad civil, 

ciudadanos y representantes de las instituciones nacionales y europeas. Tras sus palabras se dio por 

inaugurado el evento. 

A la mañana siguiente comenzó la mesa redonda titulada “Reforzar la cooperación en el ámbito 

educativo” moderada por Eugenio Nasarre, Vicepresidente del Consejo Federal Español del 

Movimiento Europeo, quien dio la bienvenida a la jornada exponiendo la importancia de la educación 

como centro de la cultura europea. Posteriormente, dio paso a la presentación de los ponentes que 

iban a intervenir a lo largo de la mesa redonda. Marcos Ros, Eurodiputado socialista, comenzó su 

exposición titulada “Una oportunidad para el futuro de la construcción europea”. Hizo, a lo largo de 

su intervención, referencia a la famosa cita de Schuman, por la cual se afirmaba que la educación en 

el futuro europeo tendrá más competencias compartidas ya que -Europa no se construirá de una vez- 

sino que será un proceso largo de desarrollo. A continuación, hizo referencia a que, durante el mes 

de octubre y noviembre, el Parlamento europeo está pendiente de aprobar un Informe sobre el espacio 

europeo de educación, que cuenta ya con una larga trayectoria – recorrido de 8 años.  

Seguidamente se remontó al nacimiento del programa Erasmus, que el próximo año cumplirá 35 años. 
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Siendo ahora un programa de intercambio que abarca ya mucho más de un simple intercambio de 

estudiantes como se había planteado. Lo consideró como el programa bandero de europeísmo. 

Posteriormente pasó a considerar las novedades que brinda el nuevo programa erasmus que habiendo 

casi duplicado su presupuesto se encuentra muy focalizado en la inclusión social, la transición 

ecológica y la transición verde. Entre tanto, trató la importancia que ha tenido el Parlamento europeo 

en este proceso de ampliación presupuestaria. 

Finalizó su intervención recogiendo las propuestas de la Comisión Europea de cara al año 2030 y que 

son fundamentales para avanzar en materia educativa dentro de la Unión 

Europea, propuestas que deben estar también incluidas en la Conferencia sobre el Futuro de Europa 

como, por ejemplo: 

● Lograr una educación digital accesible para todos los niveles educativos, incluida la educación 

adulta, adaptada a la realidad 

● Mejora de las competencias digitales de la Unión Europea 

● Armonización del sistema educativo, lo que pasa, necesariamente por la mejora del mismo. 

● Incorporar la educación a las competencias europeas, a través de una hipotética reforma de 

tratados. 

Tras su intervención tomó la palabra Javier Gisbert, Presidente de la Asociación de Enseñanza 

Bilingüe, quien comenzó su exposición tratando la posición de hablantes a nivel mundial de las 

diferentes lenguas, encontrando que la mayoría de las lenguas son las que menos se hablan. En 

contraposición, tanto el español como el inglés son de las lenguas más habladas a nivel mundial, tanto 

nivel de población como por hablantes de lengua materna. 

Los objetivos lingüísticos de la Unión Europea se pueden rastrear hasta1995. Donde se planteó que 

se hablasen 3 lenguas comunitarias. Desde entonces se ha desarrollado muy satisfactoriamente el 

programa erasmus +. En 2002 se planteó que al menos se dieran 2 lenguas extranjeras, 2017 que 

fueran simplemente 2 lenguas, y en 2019 la recomendación del consejo de Europa planteó que se 

estudiase al menos otra lengua europea y promover la adquisición de una tercera. Por lo que se puede 

concluir que a lo largo de este espacio temporal hemos asistido a un relajamiento de las medidas, 

quizá una renuncia de un gran objetivo en el que se le ha invertido mucho tiempo y recursos. 

A continuación, planteó una cuestión muy compleja e interesante, como habría de elegirse las lenguas 

que se han de estudiar a nivel europeo, ¿Qué lenguas, cuantas lenguas? Teniendo en cuenta que 
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ningún europeo podrá aprender las 24 lenguas, existe una dificultad. Ante esta situación realizó una 

serie de propuestas de cara a la Conferencia sobre el Futuro de Europa. 

● Vincular el aprendizaje de lenguas de la Unión Europea a objetivos educativos y 

● políticos. 

● Asegurar en todos los países de la Unión Europea con carácter obligatorio el 

● conocimiento de una lengua extranjera en educación primaria y secundaria 

● La incorporación de una segunda lengua extranjera en educación secundaria.  

● Desarrollar modelos de enseñanza bilingüe que aseguren el dominio de dos lenguas. 

El tercero de los ponentes fue Felipe Pétriz, Presidente del Consejo Aragonés del Movimiento 

Europeo, quien trató el espacio europeo de investigación como el espacio europeo de educación 

partiendo del hecho de que las universidades y los organismos de investigación habría de 

comprometerse con el proceso de la Conferencia sobre el Futuro de Europa. Señalo que le gustaría 

que a nivel institucionales universidades fueran más activas en el proceso de la CoFoE. 

Igual que los ponentes anteriores realizó una serie de propuestas 

● Creación de redes universitarias, al menos una veintena, que fomenten los valores europeos, 

la calidad educativa, competitividad, etc. 

● Una cooperación activa y las alianzas entre todo aquel participante interesado en hacer 

propuestas para la CoFoE en educación e investigación.  

● Establecimiento y apoyo en un marco legal europeo 

Finalmente intervino Fernando Bentué, miembro de los Jóvenes del Consejo Federal Español del 

Movimiento Europeo quien recordó la importancia que tiene el Programa Erasmus y que ha tenido a 

lo largo de estos años. 

 

● Los avances en la Unión Bancaria y fiscal en la Conferencia sobre el Futuro de Europa 

(04 de noviembre) 

El 4 de noviembre tuvo lugar el evento La Conferencia sobre el Futuro de Europa organizada por el 

Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, el Consejo Castellano Manchego del Movimiento 

Europeo y el Colegio de Economistas de Madrid. 
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El evento que dio comienzo en a las 12h en la Facultad de Derecho de la Universidad de Castilla la 

Mancha (UCLM) buscaba presentar ante los más de medio centenar de asistentes la Conferencia sobre 

el Futuro de Europa así como escuchar las propuestas de los mismos sobre el Futuro de Europa. 

Tras una primera rueda de prensa de los ponentes con los medios locales dio comienzo el evento con 

la inauguración del mismo relatada por José Antonio Negrín de la Peña, Decano de la sección de 

Ciudad Real en el Colegio de Economistas de Madrid y Presidente en Funciones del Consejo de 

Castilla la Mancha del Movimiento Europeo. Negrín, tras agradecer la celebración del evento, 

presentó a los ponentes de la inauguración como fueron Julián Gardé López-Brea, Rector de 

Magnifico de la Universidad de Castilla La Mancha quien agradeció el traslado a la UCLM del evento 

y destacó la importancia que tenía el evento ya que gran parte de los fondos FEDER habían permitido 

construcción de la facultad que acogido el evento. 

Posteriormente tomó la palabra Virginia Marco Cárcel, Directora General de Asuntos Europeos del 

Gobierno de Castilla la Mancha, quien destacó que la Junta de Castilla la Mancha se encuentra 

especialmente implicada en la Conferencia sobre el Futuro de Europa y tiene prevista la celebración 

de una serie de eventos especialmente centrados en las necesidades y demandas de la población 

castellano manchegas como, por ejemplo, la despoblación. 

Posteriormente, Amelia Pérez Zabaleta, Década-Presidenta del Colegio de Economistas de Madrid, 

tomó la palabra para destacar como la Conferencia sobre el Futuro de Europa es un elemento 

fundamental para debatir el futuro de la Unión Europea, especialmente teniendo en cuenta la 

aprobación y puesta en marcha del Plan de Recuperación y el Fondo de Nuevas Generaciones donde 

se solicitó a los estados la presentación de proyectos; la duplicación del Marco Financiero 

Plurianual… los cuales tienen especial importancia para la sociedad civil y los colegio de oficiales en 

el marco económico y empresarial. 

Finalmente, Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, 

tomó la palabra para agradecer la asistencia al evento y la organización del mismo, y posteriormente 

dio por inaugurado el evento. 

A las 12:30h dio comienzo la primera mesa redonda titulada “La importancia sobre la Conferencia 

sobre el Futuro de Europa” moderada por Amelia Pérez Zabaleta, Decana- Presidenta del Colegio de 

Economistas de Madrid y donde participaron Patxi Aldecoa Luzárraga, Presidente del Consejo federal 

Español del Movimiento Europeo, y José María Gil Robles, Ex Presidente del Parlamento Europeo y 
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Presidente de Honor del Movimiento Europeo. 

Francisco Aldecoa, Presidente del CFEME, comenzó la ponencia recogiendo los orígenesde la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa, especialmente el objetivo de la misma que era escuchar, por 

vez primera, a la sociedad civil y los ciudadanos, es decir, a la democracia participativa, en pie de 

igualdad, con la democracia representativa o los parlamentos nacionales y las instituciones europeas. 

Además, destacó la importancia que iban a tener en la Conferencia sobre el Futuro de Europa los 

jóvenes, los cuales han sido crucial es durante la pandemia, tanto que la Unión Europea ha establecido 

que el próximo año sea declarado como el año europeo de la juventud. 

En este sentido, Francisco Aldecoa, también estacó la importancia de los ventos nacionales sen los 

cuales se recojan las propuestas de los ciudadanos sobre la unión europea, así como la participación 

de la sociedad civil de manera activa. Por ello, estos eventos como el presente son tan importantes ya 

que sirven para dar a conocer la iniciativa, para fomentar nuevas actividades y para recoger las 

perspectivas de losciudadanos y la sociedad civil. 

Posteriormente, José María Gil Robles, tuvo la palabra para destacar como la Conferencia sobre el 

Futuro de Europa supone un acercamiento de la Unión Europea a sus ciudadanos y la sociedad civil 

escuchando lo que tienen que decir y procurando incorporar sus perspectivas al futuro de las políticas 

de la UE. 

Tras esta mesa redonda se celebró la segunda mesa de debate titulada “La Economía de la Unión 

Europea en la Conferencia sobre el Futuro de Europa. Los fondos europeos” moderada por Carlos 

Penedo Cobo, Periodista miembro del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, en la cual 

participaron Juan José Rubio Guerrero, Catedrático de Hacienda Pública en la UCLM quien abordó 

el hecho histórico que supone el Plan de Recuperación y el Fondo de Nuevas Generaciones tanto por 

la cuantía como por la mancomunizacion de la deuda pública. 

A continuación, tomó la palabra Miguel Ángel Collado Yurita, Catedrático de Derecho Financiero en 

la UCLM y José María Aznar Martín, Presidente de la Comisión Europea del Colegio de Economistas 

de Madrid quienes realizaron propuestas para la Conferencia sobre el Futuro de Europa estableciendo 

que es necesario el avance en el sistema económico con un mantenimiento de la mancomunación de 

la deuda, así como un incremento de los impuestos, por ejemplo, en materia verde. Finalmente, 

lanzaron propuestas en el avance hacia la unión fiscal y monetaria europea. 

Tras una comida coloquio entre ponentes, organizadores y asistentes, se celebró la tercera y última 
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mesa redonda titulada “El papel de los jóvenes en la Conferencia sobre el Futuro de Europa” 

moderado por Jesús Fernández Bravo Pinto, Vicedecano de la sección de Ciudad Real del Colegio de 

Economistas de Madrid. En el evento participaron Dionisio Ramírez Carrera, Vocal de la Sección de 

Ciudad Real del Colegio de Economistas y de la sección; Guiomar Gutiérrez Pascual, Directora del 

Consejo Federal Español del Movimiento Europeo; Ricardo Gómez Laorga, Presidente de los Jóvenes 

del Movimiento Europeo; Manuel Mena González, Presidente de la Sección Juvenil del Consejo de 

Castilla la Mancha del Movimiento Europeo; y Mario Villamor Nodal, Técnico de Europe Direct en 

Ciudad Real. 

 

● La Conferencia sobre el Futuro de Europa: el papel de los jóvenes (18 de noviembre) 

El 18 de noviembre a las 10 horas dio comienzo el evento La Conferencia sobre el Futuro de Europa: 

el papel de los jóvenes celebrado en el Instituto de Estudios Europeos de la Universidad de Valladolid. 

El evento organizado por la Universidad de Valladolid y la Junta de Castilla y León contó con casi 

un centenar de asistentes presenciales dando comienzo con una breve mesa de bienvenida a cargo de 

María Cristina de la Rosa Cubo. Vicerrectora de Estudiantes y empleabilidad; Guillermo Á. Pérez 

Sánchez Director del IEE; Francisco Fonseca Morillo Coordinador de la Jornada; quienes recordaron 

la importancia de la Conferencia sobre el Futuro de Europa y de que los jóvenes participen en ella. 

Tras la mesa de bienvenida Francisco Fonseca y Teresa Frontan realizaron una exposición sobre lo 

que es la Conferencia sobre el Futuro de Europa y los mecanismos de participación en la misma, 

destacando especialmente la Plataforma Digital Multilingüe sobre la cual se hizo una actividad 

formativa de la misma. 

Posteriormente se celebró la primera mesa redonda moderada por Guillermo Pérez, Director del 

instituto de Estudios Europeos de la Universidad de Valladolid, y donde participaron Carlos Aguilar, 

Director General de Acción Exterior de la Junta de Castilla y León, Francisco Aldecoa, Presidente 

del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, Marycruz Arcos Vargas, Presidenta del 

Movimiento Europeo; y Diego López Garrido, Vicepresidente ejecutivo de la Fundación Alternativas. 

A lo largo de la mesa redonda los ponentes fueron más allá de la estructura y la originalidad de la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa para centrarse en propuestas concretas que deberían realizarse 

a lo largo de la misma, prestando especial atención al Pilar Social, más si cabe teniendo en cuenta los 

elevados datos de paro juvenil europeo. 
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Asimismo, también hay que señalar la importancia del Pacto Verde y la creación de la estructura de 

la Unión Europea Sanitaria para estar prevenidos ante futuras crisis epidémicas, teniendo, en esta 

ocasión competencias europeas para ello. 

Finalmente, a las 13h se celebró la mesa redonda de jóvenes sobre la Conferencia sobre el Futuro de 

Europa moderada por Estela López García Directora General del Instituto de la Juventud de Castilla 

y León; y donde participaron Guiomar Gutiérrez Pascual Directora del Consejo Federal Español del 

Movimiento Europeo; Blanca Ruiz Llevot Portavoz de Equipo Europa Castilla y León; y Jaime 

Gómez Martín Junta de Representantes de Alumnos de la UVA 

• Homenaje a José María Gil-Robles Gil- Delgado (26 de octubre) 

El 26 de octubre se celebró, dos años después, debido a la pandemia del Covid19 el homenaje a José 

María Gil Robles con motivo de la celebración del 85 aniversario del Presidente de Honor del Consejo 

Federal Español del Movimiento Europeo, Ex Presidente del Parlamento Europeo, Ex Presidente del 

Movimiento Europeo Internacional y Ex Presidente del CFEME. 

A lo largo de la cena de celebración a la que acudieron familiares, amigos y compañeros del 

Movimiento Europeo se destacó la figura de José María Gil Robles y su relevancia como un 

europeísta que ha dado importantes avances en la senda federal y que lo continua haciendo en la 

actualidad.  

● II Evento de Jóvenes: Las propuestas de la Conferencia sobre el Futuro de Europa (26-

28 de noviembre) 

A lo largo de los días 26-28 de noviembre se ha celebrado en las Lagunas de Ruidera el segundo 

encuentro sobre Las propuestas de los jóvenes para la Conferencia sobre el Futuro de Europa 

organizado por el Consejo Federal Español del Movimiento Europeo. Este evento da continuidad al 

debate y la reunión de los jóvenes de más de 10 asociaciones de la sociedad civil joven española, 

representando a la mayor parte de las Comunidades Autónomas. El objetivo del mismo fue debatir y 

pensar de forma conjunta sobre el futuro de la Unión Europea y alcanzar, consensuadamente, 

propuestas sobre los temas que presentar y defender con una voz común en la Conferencia sobre el 

Futuro de Europa 

Durante el evento los jóvenes se han mostrado optimistas respecto a la importancia que tiene la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa y como es la sociedad civil y los jóvenes los que están 
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celebrando eventos y extrayendo conclusiones para la Conferencia. Sin embargo, al mismo tiempo 

son críticos con el funcionamiento y la composición de la 

Conferencia, que ha dejado fuera a los jóvenes pese a que se insiste en que “un tercio de los Paneles 

Ciudadanos son jóvenes menores de 25 años” pero del total de la Conferencia solo suponen un 12%. 

Además, se añadió que los “jóvenes estamos jugando un papel fundamental y tal es nuestra 

importancia que se ha declarado el año 2022 como el Año Europeo de la Juventud” 

Tras la mesa inaugural en la que Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal Español del 

Movimiento Europeo, expuso la importancia de la Conferencia sobre el Futuro de Europa y, 

especialmente, la de los jóvenes quienes son el futuro de la Unión Europea y hacia los cuales está 

fijándose la Unión Europea, como se puede ver en el Plan de Recuperación y el Fondo de Nuevas 

Generaciones; los jóvenes debatieron en siete grupos los 9 temas del futuro de la Unión Europea. 

De tal manera los jóvenes alcanzaron una declaración con una treintena de propuestas concretas sobre 

como ha de ser el futuro de la Unión Europea, defiendo, con ellas, un relanzamiento dela Unión 

Europea desde los jóvenes hacia las instituciones europeas. En su declaración demandan el impulso 

de la Unión Europea de la Salud que incluya la salud mental; la inclusión del Pilar Europeo de 

Derechos Sociales en los Tratados de la UE prestando especial atención a la remuneración de 

prácticas y la igualdad de género; el establecimiento de una Política Común de Migraciones y Asilo 

más humana que prevenga emergencias migratorias como las actuales; la toma de decisiones por 

mayoría cualificada en el Consejo; el impulso de la transición digital sin dejar a nadie atrás. 

Asimismo, como Generación Erasmus también defendieron el refuerzo y ampliación económica y 

sectorial del programa Erasmus + para hacerlo más inclusivo, al tiempo que se genere una asignatura 

de “ciudadanía europea” que “permita incrementar los  conocimientos de sobre la Unión Europea, 

sus valores y derechos”; y un trabajo efectivo por la transición ecológica que permita luchar contra el 

cambio climático. Todas estas propuestas y los debates acaecidos mantuvieron la puerta abierta a la 

reforma de los tratados ya que “existen una serie de retos en la Unión Europea a los que hay que hacer 

frente de manera conjunta y que pueden necesitar la reforma de los mismos”. 

Además de los Jóvenes del Movimiento Europeo las organizaciones que han tomado parte son: 

Equipo Europa, Erasmus Student Network España (ESN España), Jóvenes Europeístas y Federalistas 

de España (JEF España), Juventud Europea de Canarias (JUVEUCAN), Talento para el Futuro, y 

representantes de las secciones juveniles de los Consejos del Movimiento Europeo. 
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● La política de Seguridad y Defensa en la Unión Europea a debate (1-2 de diciembre) 

El pasado 1 de diciembre tuvo lugar en la Universidad de Cádiz el acto titulado La seguridad y la 

defensa europea a debate en la Conferencia sobre el Futuro de Europa, de 16:30 a 20:30. 

En el evento moderado por la periodista Paula Pérez Cava, participaron Alejandro del Valle, Profesor 

de la Universidad de Cádiz; Francisco Aldecoa Luzárraga, Presidente del Consejo Federal Español 

del Movimiento Europeo; Miguel Acosta, Profesor de la Universidad de Cádiz; Beatriz Cózar 

Murillo, Profesora de la Universidad de Cádiz; y, Carlos Miranda, diplomático y embajador de 

España. 

El evento se inauguró con la ponencia de Alejandro del Valle, quien introdujo el tema de la Política 

Exterior de Seguridad y Defensa en la Unión Europea. Posteriormente, se abrió una mesa redonda, a 

la que se denominó Propuestas sobre la Política Exterior de la Seguridad y Defensa para la CoFoE. 

A lo largo de su ponencia el profesor del Valle estableció que la Conferencia sobre el Futuro de 

Europa era el momento idóneo para debatir la política de seguridad y defensa, especialmente, por 

coincidía también con el debate y el establecimiento de la brújula estratégica propuesta por Josep 

Borrell a los estados miembros unos días antes. En este sentido, entre sus propuestas estableció la 

necesidad de reformar el sistema de toma de decisiones ya que no es posible que la unanimidad siga 

imperando, ya que retrasa mucho las medidas por parte de la Unión Europea. 

Posteriormente Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo 

abordó también el tema de las propuestas en materia de Seguridad y Defensa para la Conferencia 

sobre el Futuro de Europa, afirmando que el objetivo de estos eventos es la realización de propuestas 

concretas que posteriormente trasladar al Plenario de la Conferencia. En este sentido, coincidido con 

el Profesor del Valle en que la superación de la unanimidad es necesaria en pos de la mayoría 

cualificada, aunque también reconoció que hay ciertos ámbitos como las sanciones en materia de 

derechos humanos que se han aplicado, por ejemplo, a Bielorrusia o a China, que han comenzado a 

aplicarse con mayoría cualificada. 

De igual manera, abordó también el tema de la brújula estratégica estableciendo que no se había dado 

a conocer bien en los medios de comunicación ya que no se trataba de un ejercito europeo sino de 

una fuerza de intervención rápida que se pondría en marcha en el año 2025 y un despliegue de 

profesionales especializados en la materia en el año 2023. Esta propuesta esta ahora en manos de los 
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Estados Miembros para realizar sus enmiendas antes del Consejo y la cumbre de seguridad que se 

celebrará en el año 2022 en Francia. Antes de finalizar su intervención el profesor Aldecoa quiso 

señalar las palabras del Alto Representante, Josep Borrell, quien afirmó que “los estados serían 

estúpidos si creasen un avión y luego no lo dejasen volar”. 

La siguiente intervención fue la de Miguel Acosta, que debatió sobre las nuevas perspectivas 

securitarias en materia de inmigración irregular. Señaló a lo largo de su intervención que la migración 

era fundamental en el lugar en que se estaba celebrando el evento ya que es uno de los principales 

puntos de llegada de migrantes. Al mismo tiempo, también destacó las iniciativas de la Comisión 

Europea por alcanzar un acuerdo de mínimos en materia de migraciones y asilo, que parecía estar 

nuevamente bloqueado, y como el hecho de que este bloqueo se mantuviese perpetuaba la crisis 

migratoria de la Unión Europea. 

También señalo a lo largo de sus palabras como, en los últimos años, se había llevado una deriva 

securitaria en materia de migración con el fin de controlar la migración irregular mediante 

mecanismos como Frontex, pero también a través de la externalización de los controles fronterizos 

en terceros estados. Estos controles, si bien habían permitido, como ocurre en el caso de las rutas 

migratorias griegas, aligerar la presión sobre los estados miembros, son un arma de doble filo que la 

Unión Europea debe evaluar. 

Posteriormente, tomó la palabra Beatriz Cózar, Profesora Sustituta en la Universidad de Cádiz, quien 

habló sobre lo que le depara el futuro a la seguridad y sobre la Defensa Europa en 2022. En este 

sentido, volvió a señalar la importancia que tiene el próximo año para este tema no solo por la 

aprobación de la Brújula Estratégica sino también por el interés francés y de la Unión Europea en 

celebrar una cumbre de Alto Nivel sobre estos asuntos que se celebrará bajo presidencia francesa, la 

cual fue enunciada por la Presidenta de la Comisión Europea en su discurso sobre el Estado de la 

Unión Europea. 

Finalmente, Carlos Miranda hizo una pequeña intervención en la que señalo que su perspectiva era 

algo disidente con la del resto de ponentes de la mesa y como, pese a la importancia de la Brújula 

Estratégica y del desarrollo de la autonomía estratégica de la Unión Europea, es necesario también 

reforzar los vínculos con la OTAN. En este sentido, afirmó que es fundamental la cumbre de la OTAN 

que se acogerá precisamente en España en junio de 2022 en la cual se deberán establecer las nuevas 

prioridades estratégicas de la organización. 
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Una vez finalizadas las cuatro ponencias, Paula Pérez Cava, dio la palabra al público tanto presencial 

como telemáticamente con el fin de que formulasen sus preguntas generándose así un auténtico debate 

que duró cerca de una hora. 

 

● El Estado de derecho, los derechos humanos y fundamentales en la Unión Europea (3 de 

diciembre) 

El 3 de diciembre se celebró el evento en la Facultad de Ciencias Políticas de la UCM en el salón de 

grados titulado “Los Valores y Derechos, Estado de Derecho a debate en la Conferencia sobre el 

Futuro de Europa”. La Decana de la Facultad Esther del Campo dio unas palabras de bienvenida a los 

ponentes y asistentes al evento. Este tuvo lugar de manera híbrida, tanto presencial como telemática. 

En dicha mesa redonda intervinieron Mercedes Guinea Llorente, Xira Ruiz Campillo, María Isabel 

Nieto y Eduardo García Cancela. Francisco Aldecoa cerró el acto y dio unas palabras de 

agradecimiento a los participantes. 

Asimismo, el evento contó con la bienvenida de la Decana de la Facultad y tras una pequeña 

introducción la moderadora María Isabel Nieto dio por comenzado el evento. 

La primera intervención corrió a cargo de la profesora Mercedes Guinea quien centró sus palabras en 

torno a la ampliación de derechos que ha tenido lugar por parte de la UE respecto a los ordenamientos 

jurídicos nacionales, hecho que ha facilitado enormemente la vida de los ciudadanos europeos. Hizo 

también hincapié en el hecho de que la UE no tiene competencia de control de los DDHH de los 

Estados Miembros, lo que tienen es la competencia de vigilancia a través del artículo 7 y en un 

segundo plano, también a través de la admisión. Siendo así un control político y no judicial. En este 

sentido, expuso el caso de Polonia y Hungría. Con respecto al caso Turco, insistió lo crítico de las 

situaciones que allí se han dado y se dan con respecto a la inmigración. 

Posteriormente, la profesora Guinea pasó a plantear una serie de propuestas: 

Propuestas: 

● Como medidas para manifestar los derechos políticos tema spitzenkandidat, un único 

programa europeo, uniforme, socialización proyecto europeo. 

● Reforma art. 7 eliminando la unanimidad y asegurando la participación del parlamento 
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europeo 

● Extensión del círculo comunitario y eliminación zonas grises (zona de influencia) 

● Competencias en materia de derechos sociales 

● Extensión mayoría cualificada vs unanimidad 

● Se debe concluir con la adhesión del convenio europeo en DDHH. 

El segundo de los intervinientes fue José Diaz Lafuente quien abordó la idea de los valores 

fundamentales comunes en la UE y de una historia compartida, siendo esta la riqueza de la UE la 

diversidad. En esta línea, planteó que el 47% europeos están insatisfechos con la democracia en la 

UE. En esta línea, expuso que la situación de las minorías se menciona por primera vez en Tratado 

de Lisboa, sin embargo, sin definirse su concepto. 

A pesar de que existe diferencias entre la protección de las minorías y las políticas de no 

discriminación, se tiende a tomar el artículo 21 como referencia. Lafuente expuso también que se ha 

producido un aumento de la violencia xenófoba, agresiones machistas, homófobas y racistas, 

quedando muchas veces impunes o sin denunciar, calculándose que tan solo se denuncia el 15%. 

De este modo, el profesor subrayó la relevancia de la diversidad, siendo este aspecto uno de los 

valores fundamentales de la UE. Es más, expuso que la protección y promoción de las minorías resulta 

fundamental para conseguir la paz, se calcula que el 18% de los ciudadanos UE son minorías de algún 

tipo. Así, la UE tiene un importante papel en la promoción de los derechos humanos, como quedó 

reflejado en el Tratado Ámsterdam. 

Finalmente, Lafuente concluyó que la educación supone la base de la reforma a través d libertad y de 

la igualdad , tenemos que poner en cuestión los avances en materia de educación ante la falta de 

solidaridad , el odio y los retos de la sociedad, consumándose así un auténtico demos europeo en una 

sociedad que se sienta orgullosa de esto. 

En tercer lugar, intervino Xira Ruiz quien defendió la tesis del medio ambiente como valor de Europa 

y de los europeos. Se remontó a 1973 año en el que se publicó el primer euro barómetro donde se 

menciona el medio ambiente como el principal problema futuro y como tema que se debe abordar 

con más urgencia. De este modo, considera la UE un líder en las negociaciones medioambientales, 

gracias al liderazgo de la cual han salido adelante cumbres como París o Kyoto. A continuación, 

expuso el más reciente compromiso incurrido por la UE más reciente es un objetivo vinculante de 

aumentar renovables 30% y reducción 50% emisiones para 2030 junto a la defensa de la neutralidad 



50 

 

climática. 

Planteó que aunque existía el miedo a que con la pandemia iba a existir regresiones se ha dado la 

situación contraria y la UE se ha reafirmado en su compromiso climático como se ha visto con las 

medidas postpandemias como los fondos Next Generation muy centrados en una transición verde. 

Empero, en el espectro contrario, reconoció que existen aspectos que no está funcionando de forma 

correcta, por ejemplo, la generación de residuos crece al 2,4 por ciento anual y el 60% se exportan 

para reciclar en terceros Estados. Es por ello que Xira plantea que hay que realizar un ejercicio 

racionalidad con iniciativas como se ha dado en el caso de la iniciativa de la granja a la mesa. Con 

estos planes y medidas se refuerza el liderazgo europeo. 

En último lugar, Eduardo García Cancela abordó la libertad de prensa. En este sentido, expuso que 

desde reporteros sin fronteras se está informando de un deterioro de la libertad de prensa y la 

democracia. Aunque Europa sigue siendo el continente más propicio para ser periodista en cuanto a 

derechos, se está dando un deterioro de la libertad de prensa a nivel global, y en la UE ha sido todavía 

mayor. 

Eduardo García planteó que los fondos Next Generation no están vinculados a la libertad de prensa. 

Y a pesar de que el ranking sobre libertad de prenda sitúa en los tres primeros puestos a países 

europeos, también se encuentran casos preocupantes como Hungría (quien se sitúa en el número 92), 

Grecia, Eslovenia o Polonia. También planteó que se está viendo una cierta impunidad como 

manifiesta en ejemplos como la investigación de los Panama Papers. 

En paralelo, expuso que el pretexto de la desinformación se está usando para silenciar poniendo sobre 

la mesa una cláusula sobre este aspecto en los fondos tema de meter clausulas para los Next 

Generation. 

Por ello planteó que apoyar a periodistas en terceros estados es fundamental porque los periodistas 

resultan fundamentales para la promoción de los DDHH. Por ello considera importante la creación 

un tribunal internacional Ad hoc para el trato de estos aspectos y establecerlo en suelo europeo. 

Finalmente, Francisco Aldecoa cerró el evento recordando la importancia de los derechos humanos 

en la Unión Europea y agradeciendo la asistencia a todos los participantes. 
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● El Estado de derecho, los derechos humanos y fundamentales en la Unión Europea (10 

de diciembre) 

El pasado viernes día 10 de diciembre tuvo lugar en el campus de la Universidad de Valencia el 

evento organizado por el Consejo Federal Español del Movimiento Europeo titulado “Valores y 

Derechos y Estado de Derecho en la Unión Europea. La Conferencia sobre el Futuro de Europa”, 

concretamente en la Facultad de Derecho. 

Este evento se organizó en torno a una mesa redonda en la que participaron los profesores Cecilio 

Tamarit -titular de una Cátedra Jean Monnet “ad personam” en la Universidad de Valencia-, Roberto 

Pérez Salom -profesor titular de Derecho Internacional Público y Relaciones Internacionales en la 

Universidad de Valencia– y Gloria Vara e Irene Pérez Regueiro, que participaron en representación 

de UEF España y los Jóvenes del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo respectivamente. 

Asimismo, dicha actividad contó con la presencia y participación de alrededor de 50 alumnos del 

grado de Derecho de la Universidad de Valencia. 

Una vez comenzado el acto, Gloria Vara tomó la moderación del mismo haciendo una breve 

presentación de los ponentes y excusando la asistencia de Francisco Aldecoa Luzárraga, quien en 

último momento por problemas de agenda no pudo intervenir, pero quien mandó su intervención en 

un breve video que fue proyectado para introducir el resto de ponencias. Aldecoa en su video recordó 

que ese día se celebraba el día internacional de los Derechos Humanos, explicando a los asistentes 

que la elección de la fecha no había sido aleatoria. 

El profesor Pérez Salom centró su intervención en una explicación general a los alumnos sobre la 

situación jurídica de los derechos humanos en la Unión Europea. De este modo, hizo un repaso por 

la Carta Europea de Derechos Humanos, la vinculación de la Política Exterior a los Derechos 

Humanos o la posibilidad de adhesión de la UE al Convenio Europeo de DDHH, con especial atención 

al artículo 2 del Tratado de la Unión Europea. Igualmente, realizó una breve introducción a la CoFoE 

y a su plataforma multilingüe. 

Por su parte Cecilio Tamarit vinculó su ponencia a una perspectiva algo más economicista que el 

anterior de los intervinientes, explicando que la Unión Europea, aunque quizás en su inicio más 

vinculada con la relación económica entre Estados miembros, en el presente no se puede disociar de 

los valores que como ciudadanos europeos todos compartimos. 

De igual modo, reflexionó sobre el hecho de que el crecimiento económico es necesario para que los 
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derechos humanos puedan encontrar su mejor desarrollo. Es por ello que, en el marco de la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa, su intervención se podría enmarcar en lo que se conoce como 

una economía en pro de las personas. 

Finalmente, Irene Pérez hizo un repaso por los avances de la Comisión Europea en los últimos años 

en materia de derechos humanos, señalando que los Derechos Humanos suponen uno de los pilares 

fundamentales, y una condición sine qua non podríamos comprender la totalidad de lo que supone e 

implica la Unión. 

Esta participante también mencionó la futura creación de un programa para fortalecer los derechos 

humanos y la democracia en el mundo que estará dotado con 1,5 billones de euros y será 

implementado durante el periodo 2021-2027 como fue anunciado por Von der Leyen el pasado 9 de 

diciembre. Finalmente, centró su intervención en una explicación de la CoFoE, objetivos y 

funcionamiento, así como la importancia de que como jóvenes participaran en la misma a través de 

alguno de los mecanismos previstos para ello, en relación a lo cual mencionó algunas de las 

propuestas en materia de Derechos Humanos que plantean los Jóvenes del CFEME. 

 

b) PONENCIAS DE FRANCISCO ALDECOA 

A partir de primeros de abril, con la mejora de la situación sanitaria se han comenzado a organizar 

actos presenciales y, como consecuencia, ha habido un incremento en el número de ponencias 

magistrales celebradas de manera presencial en las que Francisco Aldecoa, Presidente del CFEME 

ha participado. Bien es cierto que muchas de estas han seguido una modalidad sincrónica de manera 

que se han retransmitido también por streaming. 

Se han incrementado las ponencias a las que se invitaba a Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo 

Federal Español del Movimiento Europeo, con motivo, especialmente, del nombramiento de este 

como Representante de los Eventos Nacionales y la Sociedad Civil en la Conferencia sobre el Futuro 

de Europa. En este sentido cabe destacar la intervención de Francisco Aldecoa en el Congreso de 

UEF Europe celebrado a principios del mes de julio en Valencia; y la intervención en la Escuela 

Diplomática. 

A estos eventos hay que sumarles, aunque se encuentran en el apartado 5 de actividades con los 

Consejos Autonómicos, la participación del Presidente del Movimiento Europeo en los eventos sobre 

la Conferencia sobre el Futuro de Europa celebrados en último semestre del año en Cantabria, 
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organizado por el Gobierno de Cantabria en el Parlamento; y en Avilés y Luarca organizado por el 

Consejo Asturiano del Movimiento Europeo y la Asociación La Serrana. No obstante, y pese a que 

estos eventos se celebraron de manera presencial, dado la participación crucial de los Consejos del 

movimiento Europeo se ha decidido abordar el contenido del mismo en este otro apartado. 

Entre las ponencias presenciales cabe destacar: 

  

● Conferencia La Cuestión palpitante. El federalismo en Europa con la Fundación Juan 

March (12 de abril) 

El lunes 12 de abril, Francisco Aldecoa, Presidente del CFEME, intervino en el acto organizado por 

la Fundación Juan March La cuestión palpitante. El federalismo europeo. Junto con Araceli Mangas, 

Catedrática de Derecho Internacional Público en la UCM. El evento que versó sobre los orígenes del 

federalismo europeo, así como los últimos avances en la federalización de la UE como son el Plan de 

Recuperación y el Fondo de Nuevas Generaciones, aprobados por el Consejo Europeo del 21 de junio 

a propuesta de la Comisión el 27 de mayo y el Parlamento Europeo el 15 de abril. Este evento fue 

moderado por Iñaki Alfonso, Periodista de la Mañana de RTVE, y Antonio San José, Periodista. 

 

• Jornada sobre la Unión Europea en la Semana de la Facultad de Ciencias Sociales de la 

Universidad Antonio de Nebrija (13 de abril) 

El martes 13 de abril, Francisco Aldecoa, Presidente del CFEME, acudió como ponente a las Jornadas 

sobre la Unión Europea organizadas por la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Antonio 

de Nebrija a invitación de Victoria Rodríguez Prieto, Profesora de Relaciones Internacionales en la 

Universidad Antonio de Nebrija, para hablar sobre el Futuro de la Unión Europea. 

Francisco Aldecoa compartió mesa con María Andrés Marín, Directora de la Oficina del Parlamento 

Europeo en España, quien analizó el papel del Parlamento Europeo en la aprobación del Plan de 

Recuperación y las líneas rojas que los eurodiputados marcaron. La mesa fue moderada por Álvaro 

Imbernon, Asesor de la Secretaria para la Unión Europea del Ministerio. 

 

• Identidad Europea y el Futuro de la Unión Europea (15 de abril) 

 

El pasado 15 de abril de 2021 Francisco Aldecoa, Presidente del CFEME, y Victoria Rodríguez 

Prieto, Vicesecretaria del CFEME y Profesora de Relaciones Internacionales en la Universidad 
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Antonio de Nebrija, participaron como ponentes en el evento titulado Identidad Europea y el Futuro 

de la Unión Europea enmarcado dentro del Congreso de identidades organizado por la Alianza de 

Cuatro Universidades (la Universidad Carlos 3 de Madrid; Universidad Pompeu Fabra, la 

Universidad Autónoma de Madrid y la Universidad Autónoma de Barcelona) celebrado en el Círculo 

de Bellas Artes. 

El evento que versó sobre la identidad europea y los mecanismos que llevan a la configuración de la 

misma contó también con la ponencia de Ignacio Molina A. de Cienfuegos, Investigador principal 

del Real Instituto Elcano y Profesor del Departamento de Relaciones Internacional de UAM. El 

evento fue moderado por Jorge Romanillos.  

 

● El rol de los Eurodiputados y los Parlamentarios Nacionales en la Conferencia sobre el 

Futuro de Europa (2 de julio). 

Los días 2 y 3 de julio se celebró en Valencia la XXVII Asamblea General de UEF España donde se 

trató de manera prioritaria el tema de la Conferencia sobre el Futuro de Europa. En este sentido, el 

evento comenzó en horario de mañana con la celebración de una Conferencia en la Generalitat de 

Valencia a donde acudió el presidente de la Comunidad Valenciana. 

Posteriormente, el 2 de julio se celebraron cuatro mesas redondas enmarcadas dentro del programa 

Avanzando hacia una Europa Federal a los 75 años del manifiesto de Ventotene las cuales 

comenzaron con una mesa de bienvenida en que participó Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo 

Federal Español del Movimiento Europeo, junto a Sandro Gozi, Presidente de UEF Europa, Enrique 

Barón Crespo, Presidente de UEF España; Antoni Francesc Gaspar Ramos, Presidenta de la Junta de 

Valencia; Ximo Puig, Presidente de la Generalitat Valenciana; y María Vicenta Mestre Escobar. 

A lo largo de su intervención Francisco Aldecoa se mostró muy crítico con la estructura y 

composición de la Conferencia sobre el Futuro de Europa, la cual llevaba un importante retraso desde 

su convocatoria, y, especialmente, tras el Plenario de la Conferencia celebrado unas semanas antes y 

que consistió en un conjunto de monólogos de los diferentes representantes sin que estuvieran 

presentes los ciudadanos ya que el sistema de elección aleatoria no se había puesto en marcha. 

Tras la bienvenida se celebró la mesa redonda El rol de los Eurodiputados y los Parlamentarios 

Nacionales en la Conferencia sobre el Futuro de Europa que fue moderada por Francisco Aldecoa, 

y en la que intervinieron Esteban González Pons, Vicepresidente del EPP, Héctor Gómez, Diputado 
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español; Maite Pagazaurtundua, Eurodiputada de Renew; María Eugenia Rodríguez Palop, 

Eurodiputada de La Izquierda; todos ellos representantes en la Conferencia; e Inmaculada Rodríguez 

Piñeiro, Eurodiputada socialista. 

 

●  La sociedad civil y el proyecto de integración europea (7 de julio) 

El pasado 7 de julio, con motivo de la celebración de la 131 edición del curso de la Unión Europea 

en la Escuela Diplomática, Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal Español del 

Movimiento Europeo, fue el encargado de impartir la lección sobre “La sociedad civil y el proyecto 

de integración europea”. 

A lo largo de la sesión el profesor Aldecoa reflexionó sobre la importancia que ha tenido la sociedad 

civil a lo largo de todo el proceso de integración europea desde el Congreso de la Haya en donde 

surge la idea de las Comunidades Europeas, hasta la actualidad, en que la sociedad civil ha de 

participar en la Conferencia sobre el Futuro de Europa. 

• La defensa española, pieza necesaria en el rompecabezas de la Defensa Europa (20 de 

octubre) 

El 21 de octubre tuvo lugar la ponencia de Francisco Aldecoa en el seminario titulado La defensa 

española, pieza necesaria en el rompecabezas de la defensa europea, en una mesa redonda junto a 

Mercedes Guinea, Profesora de Relaciones Internacionales en la Universidad Complutense de 

Madrid, y David García Cantalapiedra, Profesor de Relaciones Internacionales en la Universidad 

Complutense de Madrid. El Profesor Aldecoa intervino para debatir sobre el refuerzo de la Unión 

Europea como actor global, normativo, diplomático, de seguridad y defensa y ahora fortalecido frente 

al coronavirus. A lo largo de su ponencia destacó el liderazgo internacional de la Unión Europea en 

la lucha contra el covid19 con la adopción de medidas relevantes como el Pasaporte Covid19 o el 

Plan de Recuperación que han traspasado las fronteras de la Unión Europea y se están aplicando en 

otros países. 

● Diálogo Ciudadano: valores y derechos, estado de derecho y seguridad (2 de noviembre)  

El 2 de noviembre se celebró en el Parlamento de Cantabria el evento Dialogo ciudadano: valores y 

derechos, estado de derecho y seguridad organizado por el Gobierno de Cantabria con motivo de la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa. A lo largo del evento, Francisco Aldecoa, presidente del 
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Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, participó como ponente con motivo de su 

presencia en el pleno de la Conferencia sobre el Futuro de Europa como representante de los eventos 

nacionales y la sociedad civil española. 

En la mesa redonda que compartió con tres jóvenes cántabros destacó como la Unión Europea no se 

encuentra en una crisis democrática, sino más bien al contrario, existe una confianza por parte de los 

ciudadanos europeos en sus instituciones, como así lo reflejan los eurobarometros. AL mismo tiempo, 

también afirmó que desde el año 2019 la Unión Europea se encuentra en un nuevo ciclo político como 

consecuencia de las elecciones al Parlamento Europeo en mayo de ese mismo año, donde la 

participación de los jóvenes se incremento considerablemente. Esto ha permitido una amplia mayoría 

en el Parlamento Europeo donde las cuatro grandes fuerzas políticas se encuentran en la misma línea, 

y han venido aprobando las decisiones por amplias mayorías, dando con ello un respaldo que no 

tienen muchos de los parlamentos nacionales.  

• Un momento decisivo para la seguridad y la defensa europea (3 de noviembre) 

Moderación de la Tertulia de Seguridad y Defensa por Francisco Aldecoa titulada “'Un momento 

decisivo para la seguridad y la defensa europea”.   El ponente fue el director de la División de 

Coordinación y Estudios de Seguridad y Defensa de la SEGENPOL , coronel del Ejército de Tierra 

José Luis Calvo. 

Francisco Aldecoa comentó la ponencia del Coronel , destacando los cambios actuales que han 

surgido en la evolución de la defensa y su apoyó a la clasificación por etapas que el coronel había 

planteado y como en la conferencia se está hablando de la necesidad de tomar medidas y como no 

hay inconvenientes en dar pasos en el tema de la defensa y la necesidad de dar ya los pasos visibles 

en como el candidato socialdemócrata europeo ya ha comentado la necesidad de la creación de un 

ejército europeo. Aldecoa también destacó el hecho de que el coronel destacase el Servicio Exterior 

como un momento clave y la necesidad de dar pasos en capacidades defensivas. 

● Antecedentes de la integración europea en el pensamiento político europeo (4 de octubre) 

El 4 de octubre tuvo lugar la intervención de Francisco Aldecoa en la Escuela Diplomática en el Curso 

Ullastres versión nº132 con su ponencia titulada “Antecedentes de la integración europea en el 

pensamiento político europeo. El paneuropeísmo en la primera mitad del siglo XX. Principales hitos 

de los años 50, con particular referencia al Tratado de la Comunidad Europea del Carbón y del Acero. 



57 

 

Los Tratados de Roma”. 

 

● El Futuro de la Unión Europea en clave progresista: La CoFoE (6 de noviembre) 

El 6 de noviembre de 2021 la Federación de las Comarcas de Lleida, Pirineo y Aran del Partido 

Socialista de Cataluña (PSC) organizó el evento titulado EL FUTURO DE LA UNIÓN EUROPEA 

EN CLAVE PROGRESISTA: La Conferencia sobre el Futuro de Europa (CoFoE)”, donde 

Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, fue invitado 

para hablar de “La Conferencia sobre el Futuro de Europa: una oportunidad per una Unión más 

progresista”, donde dio su visión en torno a la Conferencia sobre el Futuro de Europa, así como las 

últimas novedades de la misma. 

 

● Diálogo Ciudadano: La Conferencia sobre el Futuro de Europa (12 de noviembre) 

Consulta local de la Conferencia sobre el Futuro de Europa, en el marco del proyecto Next Chapter, 

organizado por JEF en la oficina del Parlamento Europeo en España. En cuya clausura participó 

Francisco Aldecoa como Representante de la Sociedad civil y los eventos nacionales en la CoFoE. 

Asimismo, asistieron al evento Guiomar Gutiérrez Pascual, Ricardo Gómez, Irene Pérez Regueiro, 

Antonio Porcel y Carlos Fernández Vía. En el evento los asistentes se distribuyeron en torno a grupos 

de trabajo en función de las áreas temáticas de la CoFoE. 

El evento tuvo repercusión en los medios de comunicación y fue notable su alto grado de interacción. 

 

● La democracia europea ¿en crisis? (23 de noviembre) 

Francisco Aldecoa participó el pasado 17 de noviembre en la Universidad Europea de Madrid en el 

“Debate sobre la Conferencia sobre el Futuro de Europa” organizado por la Asociación de Periodistas 

europeos en el que participaron otros profesores como Ignacio Mollina o el politólogo Pablo Simón. 

A lo largo de la conversación entre los ponentes Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal 

Español del Movimiento Europeo, estacó la importancia de la Conferencia sobre el Futuro de Europa, 

un ejercicio innovador que pensaba combinar la democracia participativa y la democracia 
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representativa en un dialogo sobre el Futuro de la Unión Europea, de sus instituciones y de sus 

políticas. 

Este ejercicio, si bien tiene sus deficiencias y ha sufrido una serie de retrasos como consecuencia de 

la pandemia del Covid19 y como resultado de la falta de entendimiento entre las instituciones puede 

llevar a un avance y consolidación de las medidas federales que se han producido en los meses 

anteriores como consecuencia de la lucha contra la pandemia. 

 

● Andalucía Modelo de Vecindad en la UE (24 de noviembre) 

El 24 de noviembre, se celebró dentro de los eventos nacionales y de las comunidades autónomas que 

estaban fomentados por el Ministerio de Asuntos Exteriores y la Secretaria de Estado para la Unión 

Europea el evento, Francisco Aldecoa asistió a la Consulta Ciudadana Sobre el Futuro de Europa 

organizada de “Andalucía, un modelo de vecindad en la Unión Europea” organizado en la mañana de 

ese mismo día en la Fundación Tres Culturas del Mediterráneo en Sevilla. 

Francisco Aldecoa, fue uno de los ponentes que intervino en el evento para debatir sobre la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa y la importancia que tiene la política exterior y, especialmente, 

la necesidad de repensar la política de vecindad. En este sentido, el Profesor Aldecoa destacó que el 

se encuentra dentro del Grupo de Trabajo de la Unión Europea en el mundo donde se va a debatir 

esta temática que es fundamental para España. 

 

● La conquista de la transición, presentación del libro de Oscar Alzaga (24 de noviembre) 

El evento reunió en el Ateneo a decenas de asistentes ante la presentación del libro de Oscar Alzaga 

“La conquista de la Transición” con una mesa compuesta por Francisco Aldecoa, Manuela Carmena, 

José Álvarez Junco, Antonio Garrigues Walker y Jesús Martínez Marín ante la moderación de Luis 

arroyo presidente del ateneo. 

La primera en intervenir fue Manuela Carmena quien comentó el interés que el libro le ha generado 

a pesar de que desde su punto de vista no ha sabido incluir el crucial papel que las mujeres tuvieron 

en la transición. Carmena también repaso aspectos personales que ella compartió con Alzaga durante 
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su época universitaria y subrayó la necesidad de un debate político sano ante la polaridad y 

agresividad actual, buscando así unir a las diferentes Españas y sus visiones. 

El siguiente en intervenir fue Francisco Aldecoa, quien destacó el papel que el Movimiento Europeo 

tuvo en la lucha contra la dictadura y la llegada de la democracia, destacando el Contubernio de 

Múnich en 1962 con la unión de las diferentes ideologías (con el abrazo Gil- Robles y Madariaga) 

para lograr la llegada de la democracia, uniendo la España antifranquista de dentro con la exiliada. 

Aldecoa señaló que el Movimiento Europeo ha participado en la búsqueda de la democracia, en la 

entrada en Europa y ahora en la búsqueda de la federación europea. Sobre el libro Patxi señaló usando 

el ejemplo de Américo Vespucio, que no solo es quien lo descubre sino quien lo cuenta y Alzaga ha 

conseguido contar la transición de una manera precisa. 

El siguiente en intervenir fue Álvarez Junco, quien también trató sus recuerdos de varios aspectos 

personales con Alzaga y remarcó el arduo trabajo de investigación que el autor había realizado y 

señaló que tal y como dice el libro, la transición no fue fácil . El libro no se centra solo en los últimos 

años de transición sino en la década de los 60 ya que la transición no se hizo de la noche a la mañana. 

Por último, Junco también señaló el declive de una democracia cristiana de la que se esperaba un gran 

camino en España. 

Martínez Martín continuó la línea seguida por Junco destacando la dificultad de la oposición ante un 

proceso que muchas veces se ha descrito como armonioso y la necesidad de explicar la transición 

más allá de la muerte de Franco y el importante rol de la democracia cristiana y la aceptación de la 

oposición. 

Por último, Antonio Garrigues Walker destacó la necesidad de una oposición a la dictadura más allá 

de los sectores de izquierda sino contando también con la democracia cristiana. Walker recuerda esos 

años como duros, pero también felices pues se vivía con la idea de poder cambiar las cosas y con el 

objetivo de conseguir la democracia y después continuar en dirección a la senda europea. Para Walker 

la transición ha sido una conquista de la que no se puede renegar. 

Por último, Oscar Alzaga tuvo la palabra para agradecer los comentarios de sus compañeros de mesa 

quienes tal como dijo habían descrito el libro y las circunstancias de una manera perfecta y se pasó a 

un turno de preguntas.   
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● Prioridades y retos del Futuro de Europa (27 de noviembre) 

El pasado 27 de noviembre Francisco Aldecoa acudió a Mallorca para participar en el Congreso del 

Partido Socialista de las Islas Baleares donde se celebró una jornada especifica sobre la Unión 

Europea y la Conferencia sobre el Futuro de Europa. 

En este sentido, Francisco Aldecoa fue ponente en la mesa “Prioridades y retos del Futuro de Europa” 

celebrado a las 14h y moderada por Alicia Homs, Eurodiputada socialista y miembro de la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa. A lo largo de la Conferencia el profesor Aldecoa destacó 

algunas de las iniciativas y propuestas que deben incluirse en la Conferencia sobre el Futuro de 

Europa y que se encuentran recogidas en la Declaración del Consejo Federal Español del Movimiento 

Europeo del 18 de noviembre.  

● La Conferencia sobre el Futuro de Europa (13 de diciembre) 

El 13 de diciembre Francisco Aldecoa participó en el Almuerzo de la organización Cuidar el Futuro 

del Ateneo de Madrid para debatir sobre la Conferencia sobre el Futuro de Europa. Aldecoa fue el 

ponente principal abordando ante los socios de la asociación el origen y la composición de la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa, la novedad que supone, pero también los retos y los problemas 

que están teniendo. 

Al mismo tiempo informó de la cancelación del III Plenario que se iba a celebrar a finales de esa 

semana, debido al crecimiento en el número de contagios. Esta cancelación del plenario, o la 

posposición del mismo, pueden suponer un alargamiento de la Conferencia sobre el Futuro de Europa 

o una aceleración en el número de plenarios en los primeros meses de 2022 con el fin de terminar 

esta bajo Presidencia Francesa. 

 

• La Conferencia sobre el Futuro de Europa (14 de diciembre) 

Intervención de Francisco Aldecoa en la Escuela Diplomática en el curso nº 132 sobre la UE (17.15-

18.30h). Su ponencia versó sobre la Conferencia sobre el Futuro de Europa. 

 

● Avances y lagunas en la Política Común de Seguridad y Defensa Europa (20 de 

diciembre) 

El 20 de diciembre se celebro en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la Universidad 

Complutense de Madrid en evento titulado Avances y lagunas en la Política Común de Seguridad y 

Defensa Europea organizada por María Isabel Nieto, Profesora de Relaciones Internacionales en la 
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Universidad Complutense de Madrid, dentro del módulo Jean Monnet. 

La mesa redonda en la que participaron Carlos Echevarría Jesús, Subdirector del Instituto 

Universitario General Gutiérrez Mellado; Rubén García Servert, Teniente General (RES); Javier 

Pardo de Santayana y Gómez de Olea, Coronel de Artillería y Subdirector General de Relaciones 

internacionales del ministerio de Defensa; y Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal 

Español del Movimiento Europeo; debatieron os avances y las amenazas para la PESC y, 

especialmente, con el horizonte de la Conferencia sobre el Futuro de Europa y el Strategic compass.  

d) Reuniones presenciales 

Si bien es cierto que en estos meses las actividades presenciales se han visto mermadas, esto no ha 

afectado al impulso europeo que ha avanzado considerablemente en las negociaciones de la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa que llevaron a que el pasado 10 de marzo se aprobase la 

Declaración Interinstitucional firmada por los tres presidentes de las instituciones europeas, es decir, 

el Parlamento Europeo, la Comisión Europea y el Consejo de la UE. 

En este sentido, la Conferencia sobre el Futuro de Europa es un tema crucial en base a dos aspectos 

relevantes el primero de ellos la necesidad de la participación de la sociedad civil; y, por otro lado, la 

oportunidad que supone esta Conferencia para España ya que es necesario que se realicen las reformas 

necesarias para lograr la aplicación del Plan de Recuperación; y por el hecho de que, si el calendario 

se establece de acuerdo a lo previsto, la V Presidencia de España durante el segundo semestre de 2023 

tendrá que aprobar el nuevo tratado. 

● Por estos motivos, el Consejo Federal Español del Movimiento Europeo se ha reunido con 

algunos de los Secretarios de Estado del Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y 

Cooperación, y otras personalidades del Gobierno.27 de enero reunión telemática con el 

Secretario de Estado para España Global, Manuel Muñiz Villa y el Director General de 

Proyectos de la Secretaría de España Global, Federico Torres Muro con el objetivo de evaluar 

la situación actual y el rechazo del proyecto presentado por el CFEME a la convocatoria anual 

de subvenciones de esta Secretaria de Estado con objeto de subsanar ese tema. Además, a lo 

largo de la reunión se debatió sobre la Nueva Estrategia de Acción Exterior de España en la 

que la Unión Europea enunció en su página 65 como Europa es la primera prioridad de la 

Política Exterior Española, y la Conferencia sobre el Futuro de Europa un elemento crucial en 

la misma especialmente de cara a la V Presidencia de España en el Consejo de la UE. Según 

el Secretario, estas modificaciones respecto a las primeras versiones de la Estrategia se dieron 
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gracias, en parte, a la incidencia del CFEME. 

●  El 29 de enero tuvo lugar, de manera presencial, la reunión con el Secretario de Estado para 

la Unión Europea del MAEC, Juan González Barba. Acude a la reunión Francisco Aldecoa, 

Presidente del CFEME, y Jan Pomés, Director del CFEME. El motivo fue el mantenimiento 

de los 150.000€ de subvención nominativa del CFEME tal y como quedaba recogido en los 

Presupuestos Generales, ante lo que el Secretario dijo que buscaría la forma de que se pudiese 

recuperar al menos un tercio de la misma. Además, afirmó que este año, debido a la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa, es muy especial y requerirá un mayor número de 

actividades y, por ende, un incremento en el presupuesto. 

●  El 5 de febrero Francisco Aldecoa Luzárraga, Presidente del CFEME; y Eugenio Nasarre 

Goicoechea, Vicepresidente del CFEME; se reunieron con Javier Fernández, Secretario 

General de Cultura del Ministerio de Cultura de España, para presentarle una serie de 

propuesta para el 60 aniversario del “Contubernio” de Múnich que tendrá lugar el 4, 5 y 6 de 

junio de 2022. 

● En la reunión se propusieron tres temas: el primer de ellos crear una Comisión Nacional del 

Contubernio de Múnich; el segundo de ellos crear una partida presupuestaria para el homenaje 

en el Ministerio de Cultura; y, en tercer lugar, la posibilidad de realizar un documental, con 

financiación de la dirección nacional de cinematografía, sobre el Contubernio con los 

presentes que aún viven, y los hijos o familiares de los que estuvieron presentes en esta 

reunión.El 18 de febrero tuvo lugar la reunión con Federico de Torres Muro, Director General 

de Estrategia y Coordinación de la Secretaría de España Global, a la que acudieron Francisco 

Aldecoa, Presidente del CFEME, y Jan Pomés López, Director del CFEME. En ella, el 

Director General propuso la realización de un proyecto para la Secretaría en que se analice la 

posición que debe España de cara a la CoFoE para así obtener el máximo rendimiento. 

Proyecto que fue presentado y rechazado hace unos meses. 

● El 23 de febrero Francisco Aldecoa Luzárraga, Presidente del CFEME, Enrique Barón Crespo, 

Presidente de UEF España, y Domènec Ruiz Devesa, Eurodiputado socialista, fueron 

invitados por la Presidenta de la Comisión Mixta Congreso- Senado, Susana Sumelzo Jordán, 

al Congreso con el objetivo de reunirse con los portavoces de los grupos parlamentarios para 

proponerles la creación de un intergrupo del el Grupo Spinelli. 

A lo largo de esta reunión los portavoces de los grupos parlamentarios de la Comisión 

estuvieron muy receptivos respecto a la Conferencia sobre el Futuro de Europa y, 

especialmente, respecto a la senda federal que debe tener la Unión Europea, donde la mayor 
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parte de los portavoces se encontraba en este pensamiento, dando este como una realidad. 

●  El 4 de marzo, estaba prevista la reunión con el Ministro de Cultura, José Manuel Rodríguez 

Uribes, sin embargo, esta fue cancelada por tercera vez por el Ministro, y fue pospuesta hasta 

el mes de mayo. 

● El 18 de marzo Francisco Aldecoa, Presidente del CFEME, se reunió con Aurora Mejía, 

Directora del Departamento de la Unión Europea del Gabinete de la Presidencia del Gobierno, 

y Gerardo Fernández-Gavilanes Díez, Vocal asesor del Departamento de la Unión Europea 

del Gabinete de la Presidencia del Gobierno. A lo largo de la reunión se debatió sobre la 

importancia y la oportunidad que supone para España la Conferencia sobre el Futuro de 

Europa y, en especial, la reforma de los Tratados que podría, quizás acabar en un nuevo 

Tratado de la UE con nombre de ciudad española. 

● El 7 de abril, Francisco Aldecoa, Presidente del CFEME, se reunió con Fernando Martínez, 

Secretario para la Memoria Democrática de la Presidencia y Alfonso Berlanga, Asesor del 

Ministro de Memoria Democrática, para debatir las propuestas del CFEME respecto al 60 

Aniversario del Contubernio de Múnich.Esta reunión resultó muy positiva y la propuesta de 

celebración de una Comisión Nacional fue muy bien acogida entorno al 60 aniversario. 

● La entrevista mantenida de Francisco Aldecoa con la Ministra de Educación, Isabel Celaá el 

día 14 de junio. Igualmente se han llevado a cabo otro tipo de reuniones de carácter menos 

institucional si bien de gran relevancia. 

● De tal modo, el día 22 de junio Francisco Aldecoa se reunió con Carlos Echevarría y Alicia 

Altet en el Instituto Gutiérrez Mellado con el fin de organizar actividades sobre la Política de 

Seguridad y Defensa de la Unión Europea. 

● En esta línea, Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal Español del Movimiento 

Europeo, mantuvo el pasado 29 de junio una reunión con el Secretario de Estado de la Unión 

Europea, Juan González Barba con el objetivo de avanzar en los eventos sobre la Conferencia 

sobre el Futuro de Europa. A dicha reunión asistió también Guiomar Gutiérrez, Directora del 

CFEME. De igual manera, las reuniones continuaron el 24 de septiembre de 2021 donde 

Francisco Aldecoa y Guiomar Gutiérrez dieron cuenta de las actividades realizadas sobre la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa, así como las actividades que plantean celebrar en los 

próximos eventos. 

● Por otra parte, y con motivo del cambio de junta que tuvo lugar en JEF Madrid, así como el 

propósito de conocer a sus nuevos miembros, se organizó el 5 de julio de forma telemática un 

encuentro entre Jesús Cordero, Presidente de JEF Madrid; Francisco Aldecoa, Presidente del 
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CFEME; y Guiomar Gutiérrez, Directora del CFEME. 

● Continuando la línea de avanzar con los actos relativos a la promoción de la Conferencia sobre 

el Futuro de Europa, su oportunidad y propuestas el 6 de julio Francisco Aldecoa, Presidente 

del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, y Guiomar Gutiérrez, Directora del 

Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, se reunieron con Mercedes Sánchez 

Saludo, Coordinadora de Internacional de la Federación Española de Municipios y Provincias, 

y Javier Daniel Casares, Secretario General de la FEMP, para debatir los avances de la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa. 

● Finalmente, el día 2 de septiembre Francisco Aldecoa y Guiomar Gutiérrez se reunieron con 

Ana Belén Fernández Casero, Diputada Extremeña, y con Susana Sumelzo, Presidenta de la 

Comisión Mixta Congreso Senado para debatir sobre los eventos nacionales sobre la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa y, en especial, con respecto al evento que se iba a 

celebrar el próximo 27 de septiembre en el Congreso de los Diputados. 

● El 13 de septiembre Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal Español del 

Movimiento Europeo, y Leopoldo Tolivar Alas, Presidente del Consejo Asturiano del 

Movimiento Europeo, se reunieron con Mariví Monteserín, Alcaldesa de Avilés para 

presentarle las actividades realizadas por el Movimiento Europeo tanto a nivel nacional como 

regional, así como debatir sobre la importancia de la Conferencia sobre el Futuro de Europa. 

De igual manera, el día siguiente, 14 de septiembre, ambos Presidentes se reunieron con 

Marcelino Marcos Líndez, Presidente de la Junta General del Principado de Asturias, en 

Oviedo para reforzar los eventos sobre la Conferencia llegando incluso a plantearse nuevos 

eventos en esta Comunidad Autónoma. 

● El 21 de septiembre tuvo lugar la reunión con el Secretario de Estado de Memoria 

Democrática, Fernando Martínez, y Alfonso Berlanga, con motivo de la celebración del 60 

Aniversario del Contubernio de Múnich. Acudieron a la reunión Francisco Aldecoa, 

Presidente del CFEME, y Guiomar Gutiérrez. 

● El 21 de octubre Francisco Aldecoa, Presidente del CFEME, y Eugenio Nasarre, acudieron a 

visitar a Miguel Ángel Muñoz, Consejero para la Unión Europea de la Comunidad de Madrid.  

● El 3 de noviembre se celebró de manera telemática la reunión con Cristina Peña Sánchez a las 

13:00h, la Rioja. Para concretar un acto conjunto en el futuro y la creación del Movimiento 

Europeo de la Rioja. 

● El 15 de noviembre tuvo lugar la reunión con Juan González Barba, Secretario de Estado para 

la Unión Europea; y Álvaro Imbernon, Asesor del Secretario, con el fin de debatir sobre la 
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Conferencia sobre el Futuro de Europa y los eventos que se estaban celebrando tanto en el 

plano nacional como en el plano de la sociedad civil.  
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3. EL CORONAVIRUS NOS HA EXIGIDO UNA ACTIVIDAD TELEMÁTICA 

EXTRAORDINARIA, DE CIERTA REPERCUSIÓN EN LOS MEDIOS 

EUROPEÍSTAS 

 

Como consecuencia directa de la Covid-19, de las restricciones y los confinamientos, la actividad del 

CFEME ya en 2020 se trasladó en gran medida a la modalidad virtual. Esta tendencia no solo se ha 

mantenido, sino que ha aumentado a lo largo del año 2021. Si bien es cierto que el grosso de estas 

actividades se encuentra en el primer cuatrimestre del año ya que las medidas sanitarias eran mayores 

y se imposibilitaba la celebración de actos. A lo largo del segundo cuatrimestre del año se ha venido 

combinando los actos presenciales y los eventos telemáticos, y durante el tercer cuatrimestre del año 

los eventos han sido mayoritariamente presenciales, pero se hna tratado de retrasmitir con el fin de 

que las personas que no pudieron acudir presencialmente pudiesen seguir el evento. 

En este sentido, durante el primer cuatrimestre del año tuvo lugar el final del ciclo de conferencias 

telemáticas con la celebración de las tres últimas conferencias telemáticas y el inicio de la segunda 

parte del ciclo de conferencias, de tal manera que, se realizó un total de 8 conferencias telemáticas. 

Así mismo, se han organizado dos presentaciones de los libros publicados por el CFEME como 

son la presentación del libro homenaje a José María Gil Robles y la presentación del libro sobre los 

70 años del Movimiento Europeo. 

Asimismo, se puso en marcha el Seminario de Política Exterior Europea dirigido por Mercedes 

Guinea Llorente, Profesora de Relaciones Internacionales en la Universidad Complutense de Madrid; 

y Victoria Rodríguez Prieto, Profesora de Relaciones Internacionales de la Universidad Antonio de 

Nebrija, también en la modalidad online. Esto se debe a la enorme relevancia que la dimensión 

exterior europea está teniendo en el presente y más en el contexto de la actual pandemia. 

En esta línea Francisco Aldecoa Luzárraga, Presidente del CFEME, ha participado también en 

numerosas conferencias que han servido de plataformas para tratar la actualidad europea, la necesidad 

de participación por parte de la sociedad civil y, sobre todo, la futura Conferencia Sobre el Futuro de 

Europa (CoFoE). Podemos ver, por tanto, cómo estas actividades han estado enormemente vinculadas 

con la convocatoria y el próximo inicio de la CoFoE y con la situación sanitaria derivada de la Covid-

19. 

En tanto en cuanto las restricciones sanitarias han condicionado/limitado la organización de 

actividades presenciales, el CFEME ha encontrado en la celebración de conferencias y en la 

participación en eventos de otras asociaciones, a través de su Presidente Francisco Aldecoa, un medio 
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prolífico y funcional para la continuación y expansión de su agenda de actividades. 

 

A. CICLO DE CONFERENCIAS “LA NUEVA GENERACIÓN DE LA UNIÓN 

EUROPEA” 

 

 A comienzos del año se continuó con la celebración de las conferencias telemáticas programadas 

dentro del ciclo de La Nueva Generación de la Unión Europea que había comenzado en el mes de 

octubre de 2020 como consecuencia del covid-19. 

 

● VIII Conferencia Telemática: La Nueva Generación de la Unión Europea: Las 

prioridades de la Presidencia Portuguesa en el Consejo de la Unión Europea en el Primer 

Semestre de 2021 (20 de enero de 2021) 

El 20 de enero de forma telemática, a las 19h en Zoom, se celebró la VIII Conferencia Telemática: 

La Nueva Generación de la Unión Europea: Las prioridades de la Presidencia Portuguesa en el 

Consejo de la Unión Europea en el Primer Semestre de 2021. A la misma asistieron casi 80 oyentes. 

Este evento fue moderado por Juan Cuesta Rico, Periodista y Miembro de la Comisión Ejecutiva del 

Consejo Federal Español del Movimiento Europeo; y con la ponencia magistral de João Mira-Gomes, 

Embajador de Portugal en España; y con María del Pilar del Río Sánchez, Periodista y Traductora, 

como invitada especial. 

Tras una breve bienvenida del presidente del CFEME, Francisco Aldecoa Luzárraga, comenzó 

hablando el Embajador portugués bajo el lema de la presidencia portuguesa: “que nadie se quede 

atrás”. Antes de comenzar su ponencia, aprovechó para comentar la gran oportunidad que suponía la 

presidencia estadounidense de Joe Biden (coincidiendo con que la conferencia se celebró el mismo 

día en el que Biden tomó los poderes). Pasó entonces a mencionar cómo se cumplen ya 35 años de 

que Portugal y España se adhiriesen a la Unión Europea, y cómo esto supuso un nuevo trayecto 

europeo clave para la transición democrática de ambos países, que podría decirse que ahora son de 

los más europeístas de toda la Unión. Continuó hablando sobre los principales temas de actualidad 

europea: desde la gran labor alemana, pasando por el plan de vacunación, siguiendo con el Plan de 

Recuperación, el marco financiero plurianual; planteando para todos ellos la necesidad de que Europa 

se sitúe como líder global, sobre todo en temas como el PactoVerde y el mundo digital.  

Por otra parte, habló sobre la importancia de mejorar la conectividad en todas las partes del mundo, 

hablando sobre el cable entre Europa y América Latina llamado “EllaLink”, que va a establecer la 
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primera ruta directa para transmisión de datos entre los dos continentes. A parte del Pacto Verde y la 

Digitalización, planteó una tercera prioridad que sería lograr una Europa con mayor autonomía 

estratégica y al mismo tiempo, abierta al mundo. Comentó que el multilateralismo sería la base de la 

relación con otros países y otras regiones como África, América Latina o India-Pacífico. Como ya 

adelantó al principio de su ponencia, concluyó apuntando lo crucial que es el aspecto social en la 

presidencia portuguesa, pues tanto la recuperación económica como la vacunación deben ser justas e 

igualitaria, afirmando que es “necesario reforzar la dimensión social de Europa para garantizar que 

las políticas orientadas por estos objetivos no generen exclusión”. 

En definitiva, adelantó que todos los movimientos de la presidencia portuguesa iban a trabajar en pro 

de una Europa más justa, más verde y más digital, guías que deben servir también para la Conferencia 

sobre el Futuro de Europa, que dará respuesta a dos cuestiones fundamentales: qué Europa queremos 

y qué lugar debe ocupar Europa, motivo por el que la Conferencia, como espacio para escuchar a los 

ciudadanos, debe empezar lo antes posible. 

Tras la ponencia del Embajador, comenzaron las preguntas. Destacamos cuando el moderador planteó 

a María del Pilar del Río Sánchez las posibilidades de iniciativas culturales para remontar la situación 

devenida de la pandemia, a lo que la periodista apuntó que la cultura es una aspiración grande porque 

Portugal, al igual que España son países de gran cultura, elemento fundamental de la actualidad. Así 

mismo, aprovechó para plantear cómo avanzaba la cuestión de las migraciones y la continuidad del 

pacto de migraciones. 

João Mira-Gomes, continuó hablando sobre los fondos europeos, fondos que van a servir para apoyar 

los cambios y las reformas, el plan estratégico de recuperación, a lo que el moderador planteó el papel 

del control de los fondos que puede tener la presidencia portuguesa, replicado por el Embajador quien 

señaló la importancia de los valores y los principios no es negociable en Europa. Hay que ser 

ejemplares en Europa en el compromiso con el estado de Derecho, misma base y mismos valores son 

necesarios. Posteriormente, se planteó la pregunta del Embajador de Albania, el Señor Gazmend 

Barbullushi, que preguntó sobre la ampliación de la Unión Europea hacia los países de los Balcanes, 

a lo que el Embajador portugués planteó que se está negociando sobre la ampliación, sobre todo con 

Albania y Macedonia del Norte. Así mismo, nombró la necesidad de hablar sobre Turquía, que 

últimamente parece más interesada en la Unión. 

Ya al final de la ponencia se planteó que, ya que la importancia de situar a la ciudadanía en el centro 

de toda cuestión se había mantenido a lo largo de todo el evento, era de interés observar qué papel 

iba a tener la ciudadanía joven en concreto, ante lo que el Señor João Mira-Gomes, confirmó lo 
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fundamental que es la inclusión de los jóvenes en la Conferencia y en la totalidad del proyecto 

europeo. 

  

• IX Conferencia telemática: La Nueva Generación de la Unión Europea: Hacia unas 

nuevas relaciones transatlánticas (3 de febrero) 

  

La siguiente conferencia del ciclo, IX Conferencia telemática: La Nueva Generación de la Unión 

Europea: Hacia unas nuevas relaciones transatlánticas, tuvo lugar el 3 de febrero a las 19h, vía 

Zoom. Contó con la moderación de Alana Moceri, Periodista y Profesora de Relaciones 

Internacionales en la Universidad Europea. 

El evento comenzó con una breve presentación de Francisco Aldecoa Luzárraga quien a continuación 

dio paso a la moderadora, Alana Moceri, que presentó a los ponentes dando comienzo las 

intervenciones sobre el tema. Comenzó Ricardo Gómez Laorga, Graduado de Relaciones 

Internacionales, Sociología y Experto en Desarrollo en la UCM y vocal del Presidium de los Jóvenes 

del CFEME, señalando desde un primer momento, la importancia de que los jóvenes tengan voz y 

presencia en todas las cuestiones europeas, incluidas las transatlánticas, apelando a las palabras Von 

der Leyen el pasado 10 de noviembre de 2020: “Estamos tomando la iniciativa de diseñar una nueva 

agenda transatlántica adaptada al panorama mundial actual”. De esta forma, Gómez planteó como, 

en líneas generales, vemos cómo Europa se está esforzando por animar a EEUU a sumarse a su 

iniciativa multilateral. Así mismo, destacó el beneficio de que EEUU se haya anexionado de nuevo 

al Acuerdo de París, elemento que evidentemente va a contribuir al proyecto común de lucha contra 

el cambio climático. 

Siguió Javier Rupérez Rubio, Embajador de España y Ex Embajador ante los Estados Unidos y en la 

OTAN, hablando sobre los años de incertidumbre durante la presidencia de Trump y sobre la forma 

en la que esto había provocado que se volviese a hablar sobre las capacidades de defensa autónomas 

en Europa. Señaló también el debate que se está produciendo en torno al concepto de autonomía 

estratégica, puntualizando que lo importante y el objetivo a seguir es el de formular políticas globales 

propias, que en ningún caso deben estar demasiado influenciadas por las de Estados Unidos. Otro de 

los puntos clave de los que habló Rupérez fue mejorar aspectos como la resistencia y la resiliencia, 

todo aquello que en ese momento estaba muy coordinado, como lo era el cómo mejorar la cooperación 

y las relaciones transatlánticas. Por ello, concluyó que han de ser tenidos en cuenta muchos más 



70 

 

aspectos a la hora de establecer estas nuevas relaciones. 

 Carlos Miranda Elio, Embajador de España y Ex Embajador en Londres y en la OTAN, quiso hablar 

sobre la manera en que entiende cómo a ambos lados del Atlántico se producen numerosos 

paralelismos, partiendo con un interesante símil respecto a la manera en que al igual que en tiempos 

de Roma, se hablaba de Mare Nostrum porque se daban similitudes entre los diferentes países que 

rodeaban al Mediterráneo, en la actualidad es el Atlántico el que une las similitudes de Europa y 

EEUU. De esta forma, Miranda entiende que hay que hablar sobre estrechar relaciones, que, en su 

opinión, se debe hacer a través del fortalecimiento interno, que lleve además a una mejor relación con 

Estados Unidos, incluso en materia militar, que si bien no tiene por qué ser la principal cuestión de la 

relación, ha de ser tenida en cuenta. Apuntó por último que Europa ha de apostar sobre todo en materia 

tecnológica y de seguridad, puesto que actualmente es altamente dependiente de EEUU en estas 

cuestiones, aunque no debe limitarse a esto, siendo plenamente consciente de la importancia de que 

Europa se fortalezca autónomamente y a través de la relación de EEUU. 

En último lugar, intervino Carlos Medina Drescher, Subdirector General para América del Norte, en 

representación de Ana Salomón Pérez, que finalmente no pudo asistir a la conferencia. Comenzó 

hablando sobre el empeoramiento de las relaciones con la era Trump y de la esperanza que brinda la 

elección de Biden. A lo largo de su exposición, mencionó las nuevas circunstancias que están 

definiendo y que han de marcar favorablemente estas nuevas relaciones transatlánticas. De nuevo en 

torno a la autonomía, anotó la manera en que al propio Estados Unidos le va a interesar más contar 

con un socio más fuerte, motivo más de motivación para la mejora de Europa. También mencionó la 

importancia de fomentar buenas relaciones con América Latina, favoreciendo la relación con una 

región tan históricamente ligada con eso. En general, habló sobre mejorar la relación basándonos en 

la experiencia pasada y pensando en la experiencia futura. 

  

●  X Conferencia telemática La Nueva Generación de la Unión Europea: El Brexit 

como oportunidad para la Unión Europea (17 de febrero) 

  

El 17 de febrero se celebró la X Conferencia telemática dando fin al I ciclo de conferencias La Nueva 

Generación de la Unión Europea titulada El Brexit como oportunidad para la Unión Europea 

celebrada de forma telemática a las 19h a través de la plataforma Zoom. Al evento asistieron más de 
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150 personas. En este sentido, a medida que las actividades del CFEME se han ido trasladando online, 

también se ha ido consiguiendo aumentar la asistencia a las conferencias telemáticas. 

Dicho evento, dio comienzo con una bienvenida y breve presentación por parte de Francisco Aldecoa 

Luzárraga, presidente del CFEME, quien a su vez agradeció la asistencia a más de 150 participantes 

de distintos lugares y de diversas generaciones. Posteriormente, el moderador Igor Filibi López, 

Secretario General del Consejo Vasco del Movimiento Europeo (EuroBasque) dio comienzo al acto. 

En primer lugar, Camila Hillier-Fry, Vicepresidenta de EuroCitizents y directora de Recursos 

Humanos, señaló, como dijo Michel Barnier, “con el Brexit todos perdemos”, pero la UE ha 

demostrado su capacidad para alcanzar un acuerdo como consecuencia de la pandemia, el Plan de 

Recuperación. Por otro lado, destacó que la salida de Reino Unido supone una oportunidad de 

reflexión y mejora de la propia UE, lo que requiere un esfuerzo sobre todo por parte de las 

instituciones europeas. Finalmente, hizo referencia al Brexit como una oportunidad para hacer valer 

a la propia Unión Europea desde el punto de vista de sus ciudadanos llegando a todos los colectivos, 

como corazón de la Unión, reforzando la protección de los mismos y sus derechos, ya que el Brexit 

ha puesto de manifiesto la importancia de la ciudadanía europea. 

A continuación, Mercedes Guinea Llorente, Profesora de Relaciones Internacionales en la 

Universidad Complutense de Madrid, destacó que el Brexit ha servido para priorizar y revalorizar la 

acción común y la integración europea. Asimismo, añadió que este proceso ha reforzado a los Estados 

miembros con los ciudadanos e instituciones, como una unidad común frente al exterior. En este 

sentido, la salida de Reino Unido ha fortalecido el compromiso de las instituciones, de los Estados 

miembros y de los ciudadanos con la integración, protegiendo la misma, y ha reforzado la 

institucionalización común. Para ello, hizo referencia a las encuestas que se han hecho desde 2016 

donde se recoge cada vez una mejor valoración hacia la UE. Finalmente, señaló que el Brexit ha 

fomentado la integración en nuevos ámbitos como la defensa o la política social, esta última esencial 

para mejorar la vida de los ciudadanos. 

El tercer ponente, Fernando Carbajo Ferrero, Encargado de Comunicación del Parlamento Europeo, 

comenzó su intervención haciendo referencia a la relación entre Reino Unido y la UE como un 

matrimonio de conveniencia. Posteriormente se centró en el Brexit como vacuna y antídoto -como se 

demostró en las elecciones europeas con más del 50% de participación-. Así, planteaba el Brexit como 

una oportunidad que requiere una reforma y profundización de la UE con la participación de los 

ciudadanos, cuya voz tiene que ser tenida en cuenta en el proceso europeo. En los datos que señaló, 

el 66% de los ciudadanos perciben a Europa como la mejor solución, y el 63% consideran positiva la 
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pertenencia a la UE. En definitiva, indicó que el Brexit ha puesto de manifiesto la importancia de la 

solidaridad y la Unión como un elemento clave. 

Por último, llegó el turno de Noelle O’Connell, CEO del Movimiento Europeo en Irlanda y 

Vicepresidenta del Movimiento Europeo Internacional (EMI), cuya ponencia sobre el Brexit se hizo 

desde la perspectiva irlandesa. Desde el punto de vista de Noelle el Brexit ha demostrado la 

importancia de pertenecer en la UE y los beneficios que se derivan de permanecer en la misma como 

por ejemplo la eliminación de fronteras o el comercio. Añadió que la salida de Reino Unido ha unido 

a los Estados miembros protegiéndose unos a otros y ha fomentado la integración y cooperación en 

ámbitos esenciales. En definitiva, expuso que el Brexit ha mostrado que, a través de la unidad, se 

pueden superarlos retos y crear oportunidades, y se ha puesto de manifiesto el compromiso europeo 

y la solidaridad. 

  

●  XI Conferencia Telemática: “La Igualdad de Género en la Unión Europea” (3 de marzo) 

Por otra parte, cabe destacar que el 3 de marzo se dio comienzo al Segundo Ciclo de Conferencias 

telemáticas que se tituló la “Nueva Generación de la Unión Europea”. La Covid-19 nos ha traído 

ante un insólito escenario donde cabe contemplar nuevas posibilidades y nuevas actuaciones de la 

UE, y en la medida en que nos encontramos ante un momento cambiante, el CFEME considera 

fundamental abordar los sucesos, cambios y tendencias europeas. De tal forma, el 3 de marzo se 

celebró la XI Conferencia Telemática titulada “La Igualdad de Género en la Unión Europea”. El 

evento fue moderado por Karmentxu Marín López, Periodista, y presentado por Francisco Aldecoa 

Luzárraga, Presidente del CFEME. 

En primer lugar, Karmenchu Marín López presentó el evento e inició la conferencia telemática 

reflexionando sobre los datos actuales de las retribuciones de las mujeres en la Unión Europea. Las 

cuales son un 16% inferiores a las recibidas por los hombres. Asimismo, planteó varios de los 

problemas sociales a los que se enfrentan las mujeres, entre ellos la violencia de género, y, por tanto, 

la importancia de realizar conferencias de este tipo. Posteriormente, Karmenchu Marín presentó a la 

primera ponente, Carlota García Barcala, Graduada en Derecho en la Universidad de Salamanca 

(USAL) y Estudiante del MSc Comparative Criminal Justice en University of Leiden. 

Carlota, remarcó que el proceso para alcanzar la igualdad de género es lento y divergente entre los 

Estados miembros, por lo que hay que trabajar por una armonización. De igual modo, planteó que la 
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igualdad de género se encuentra en el núcleo del acquis communaitaire de la Unión. Pues en el 

artículo 8 del TFUE se dispone que “en todas sus acciones, la Unión se fijará el objetivo de eliminar 

las desigualdades entre el hombre y la mujer y promover su igualdad”. 

 Remitió también la importancia de que en marzo del año pasado la Comisión publicara la Estrategia 

Europea para la Igualdad de Género para el periodo 2020 – 2025. Una estrategia que es dual, ya que 

integra la perspectiva de género combinada con actuaciones específicas y descansa sobre la 

interseccionalidad como principio horizontal para su aplicación. Considera que abordar todas las 

áreas que plantea la estrategia citada sería imposible, pero Carlota citó algunos de los pilares e ideas 

sobre los que se asienta dicha estrategia como prosperar en una economía con igualdad de género -

donde la desaparición de la brecha salarial juega un papel clave-, la no cabida de la violencia ni de 

estereotipos, la igualdad en los puestos de mando. En la misma línea Carlota García exploró la 

posibilidad que plantea la Estrategia de la Comisión de que la IA intensifique las desigualdades de 

género y, es por ello por lo que, aboga por que los patrones de género no se vean replicados en los 

algoritmos. 

 Por otra parte, destacó la intención de la Unión de adherirse al Convenio de Estambul y en caso de 

encontrarse dificultades insorteables, la intención de plantear un modelo europeo alternativo. Carlota 

concluyó su completa intervención reflexionando sobre las deficiencias que presenta la estrategia, 

considerando que es necesario un plan concreto de actuación con índices medibles. 

 A continuación, intervino Cristina Antoñanzas Peñalva, Vicesecretaria General de la Unión General 

de Trabajadores (UGT), quien centró su discurso entorno a las dos directivas comunitarias existentes 

en este campo: la Directiva 2019/1159 relativa a la conciliación de la vida familiar y la vida 

profesional de los progenitores y los cuidadores y el proyecto de directiva relativo a la trasparencia 

salarial que podría ser aprobado a lo largo de esta semana o la que viene. Considera que ambas 

directivas son fundamentales para alcanzar la igualdad real tanto en nuestro país como en todo el 

territorio de la Unión. De igual modo, planteó la importante relación entre la corresponsabilidad de 

los ciudadanos y la igualdad salarial, exponiendo que la corresponsabilidad aumenta cuando los 

hombres tienen permisos retribuidos. 

Asimismo, expuso que la brecha salarial en la UE, al ritmo actual, no se cerrará hasta el próximo 

siglo, existiendo grandes diferencias entre los Estados miembros. Considerando que es necesario 

abordar sus causas profundas como el acceso menor al mercado de trabajo, la no retribución por 

trabajos que realizan las mujeres, la segregación vertical y horizontal en base a los estereotipos de 



74 

 

género y especialización. El tercer ponente fue José Díaz Lafuente, Profesor de Relaciones 

Internacionales en la UCM, quien abordó las nuevas estrategias y lagunas jurídicas comunitarias con 

respecto a la discriminación en Europa por razones de género e identidad sexual. Comenzó planteando 

los datos del eurobarómetro donde se revalidó que el 60% consideran que la discriminación se 

encuentra ampliamente extendida. Lafuente considera que a la luz de los datos de la agencia europea 

de DDHH la mitad de las personas encuestadas afirman que no acuden a ciertos espacios por la 

posibilidad de sufrir acoso o ataques. A pesar de ello, considera que la UE fue pionera en la lucha 

contra la discriminación por razones de género situándose como una potencia normativa líder en la 

defensa en este campo. Remarcó actuaciones de la UE que habrá que afrontar como la fragmentación 

cada vez más evidente en el Consejo sobre el auge de la LGTBfobia. 

El profesor Lafuente abordó también la existencia de pueblos en Polonia declarados como libres de 

personas LGTB, que han sido apoyados por el propio gobierno polaco. Recordó que en el 40% de la 

comunidad internacional las personas LGTBI son perseguidas y criminalizadas por serlo. Y a pesar 

de que en 2001 Países Bajos se convirtió en el primer Estado en reconocer el matrimonio del mismo 

sexo, el matrimonio igualitario solo está aprobado en 15 de los 27 EEMM. 

 Carmen Quintanilla Barba, Presidenta de la AFFAMER fue la siguiente ponente en intervenir. 

Aportó su punto de vista como mujer rural, introduciendo en el debate un nuevo ángulo desde el que 

trabajar por la igualdad. Inició su turno recordando la Primera Conferencia Mundial sobre la Mujer 

celebrada en México hace 43 años, donde se planteó por primera vez la desigualdad salarial. Y, sin 

embargo, habla de que hoy el desempleo sigue teniendo cara de mujer. En esta línea abordó que solo 

el 28% de las explotaciones agrarias de la UE están dirigidas por mujeres, estas son además de 

dimensiones mucho menores de las que son lideradas por hombres. También hizo referencia a la 

conciliación como utopía en la vida de las mujeres rurales, estableciendo que existe una situación 

muy diferente dependiendo de qué EEMM tratemos. Se refirió a la necesidad de que la legislación 

recoja los retos del empleo y de la brecha digital para que exista un avance real hacia la igualdad. 

En esta línea, localizó la igualdad entre hombres y mujeres como una cuestión transversal que afecta 

a la consecución de todos los ODS y sin la cual, por tanto, estos no se podrán completar. De igual 

modo durante su ponencia abordó la lucha contra la despoblación y la brecha de género en las cadenas 

de poder. 

Irene Rodríguez Manzano, Profesora titular de Relaciones Internacionales y especialista en género, 

cerró la ronda de exposiciones. La profesora organizó su intervención en torno a la integración de la 

perspectiva de género en la política exterior de la UE, concretamente en el Servicio Europeo de 
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Acción Exterior. Irene expuso que, a pesar de que la seguridad y la política exterior ha sido 

considerada neutral al género, esta ha sido también tradicionalmente masculinizada. En esta línea 

expone que, a pesar de que el SEAE ha centrado su actividad sobre el valor fundamental de la igualdad 

de género, plantea si el hecho de estar presentes quiere decir que estamos representadas. Desde el 

punto de vista de Irene Rodríguez son dos cosas diferentes, distinguiendo entre segmentación 

horizontal y vertical. El 49% de los trabajadores del SEAE son mujeres, pero en los puestos de mando 

están subrepresentadas. 

  

• XII. La Nueva Generación de la Unión Europea”: La Conferencia sobre el Futuro de 

Europa, una oportunidad para Europa y la sociedad civil. (10 de marzo) 

El 10 de marzo se organizó la siguiente conferencia del ciclo iniciado, que coincidió con la firma de 

la declaración interinstitucional sobre la Conferencia sobre el Futuro de Europa. El evento tuvo lugar 

a las 18h de forma telemática a través de la plataforma Zoom. 

Este fue presentado por Francisco Aldecoa Luzárraga, Presidente del CFEME, y moderado por Luis 

Norberto González Alonso, Secretario General del CFEME y Catedrático de Derecho Internacional 

Público en la USAL. 

Dicho evento comenzó con una breve bienvenida por parte de Francisco Aldecoa quien hizo también 

referencia a la importancia del día en que se celebraba la conferencia telemática: “Es un día muy 

especial porque esta mañana se ha producido la firma interinstitucional sobre la Conferencia sobre el 

Futuro de Europa”. A continuación, Luis Norberto González dio la bienvenida a los ponentes.Eva 

Maydell, Presidenta del Movimiento Europeo Internacional y Eurodiputada, agradeció el haber sido 

invitada para participar a este evento como parte del Movimiento Europeo Internacional. Su 

aportación fue doble, en tanto en cuanto es eurodiputada y Presidenta del MEI. Explicó que la crisis 

del Covid-19 nos ha enseñado la importancia del proyecto europeo, de la solidaridad europea. Se 

refirió a que cuando la salud y los puestos de trabajo estaban en juego, los ojos de los europeos se 

tornaron a Bruselas. También subrayó que no hay un momento mejor que el actual para hacer 

preguntas sobre el futuro de Europa. Su exposición giró en torno a 3 puntos: (1) la estructura de la 

Conferencia; (2) el papel del MEI y sus secciones nacionales en la misma; (3) las temáticas que 

deberán abordarse en la CoFoE. 

Eva Maydell señaló que nos encontramos ante un momento sin precedentes en la profundización de 
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la UE. Y por ello es necesario que nos preguntemos qué tipo de UE necesitamos en este momento. 

Agradeció también la labor que se hace desde el MEI y desde su sección española en la promoción 

europea y de la Conferencia, remarcando la importancia de estos trabajos. Finalmente, terminó su 

intervención refiriéndose a que la UE no se encuentra ante una disyuntiva, sino que se encuentra ante 

un momento donde necesita escoger entre muchas opciones y en el cual la opinión de la ciudadanía 

ha de tenerse en cuenta. 

Juan González Barba, Secretario de Estado para la Unión Europea, fue el siguiente en intervenir. 

Considera que la CoFoE supone una oportunidad única para que la sociedad civil (organizada y no 

organizada) tenga la oportunidad de elegir a los participantes en la conferencia. Expuso además que 

las sugerencias que haga la sociedad civil serán muy bien recibidas. Sin embargo, reflexionó -a nivel 

personal- sobre la falta de apetito que, a su entender, existe en cuanto a la reforma de los tratados. Por 

ello, consideró que la reforma de los tratados no ha de posicionarse como el objetivo principal de la 

Conferencia. Empero, en caso de que no se celebre una Conferencia Intergubernamental al término 

de la CoFoE, las ideas que de ella salgan serán tenidas en cuenta para futuras CIG. En esta línea 

abordó el interés en un enfoque de propuestas de abajo-arriba (bottom- up).  

Propuestas que no exijan necesariamente una reforma de los tratados y que abarquen temas de debate 

que puedan dar lugar a propuestas novedosas (ciudadanía europea; la importancia creciente de las 

entidades locales, especialmente las ciudades; las regiones; el deporte). Mattia De Grassi, Director 

General de la Comisión Europea en el Gabinete de Dubravka Šuica y encargado de la Conferencia 

sobre el Futuro de Europa, fue el tercero de los invitados en intervenir, lo hizo desde su posición 

dentro del gabinete de la Vicepresidenta Dubravka Šuica y encargado de la Conferencia sobre el 

Futuro de Europa. Considera además que el tiempo esperado ha merecido la pena, porque se ha 

alcanzado una declaración conjunta de las tres instituciones. Mattia De Grassi también mencionó los 

plazos, explicando que la CoFoE finalizará en la primavera de 2022, tal y como estaba inicialmente 

previsto. Por otra parte, se refirió al último eurobarómetro publicado que reflejó que el 92% de los 

ciudadanos encuestados querían que su voz fuera más tenida en cuenta en la toma de decisiones; 

incluso, más de la mitad de los europeos encuestados dijeron que querrían involucrarse 

personalmente. Expuso que los ciudadanos necesitan poder contribuir, que se les debe tener en cuenta 

e hizo un llamamiento al MEI para este trabajo. 

Con respecto a la modalidad que acogerá la Conferencia, explicó que se ha desarrollado una 

plataforma multilingüe que servirá de hub para esta y permitirá la discusión transnacional, facilitando 

traducciones inmediatas para que la discusión pueda ser efectiva, lo que será “un logro para la 
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democracia”. Hizo hincapié en que se quiere un proceso bottom-up para mejorar nuestra democracia 

deliberativa y afrontar de la mejor forma posible los problemas actuales a los que nos enfrentamos. 

Isabel Caño Aguilar, Consejera del Comité Económico y Social Europea y Vicepresidenta del Grupo 

II (Trabajadores), comenzó su exposición haciendo referencia a que los índices de participación de 

las pasadas elecciones europeas hacen pensar que la ciudadanía europea está comprometida con el 

proyecto europeo. Seguidamente expuso que el objetivo que tiene que tener la CoFoE es el de plantear 

la recuperación que debe seguir Europa tras el Covid, sin dejar a nadie atrás -subrayando que no 

puede darse la situación que se dio en la pasada crisis económica. Isabel Caño considera que hay que 

plantear soluciones que vayan hacia una Europa más justa donde los ciudadanos vean que pueden 

incidir. Asimismo, mencionó también el Pilar Social Europeo, el cual considera de gran importancia. 

En referencia a la participación considera necesario que se oiga la voz de la sociedad civil, de las 

empresas, los trabajadores, los jóvenes; la participación ha de tener un rol importante en esta, en 

particular en el comité ejecutivo y en el pleno.  

Empero, hizo referencia a que para ello ha de movilizarse a la población a todos los niveles europeos. 

Guiomar Gutiérrez Pascual, Secretaria de los Jóvenes del CFEME y Graduada en Relaciones 

Internacionales, Sociología y Experto en Desarrollo en la Universidad Complutense de Madrid, fue 

la última de los ponentes en intervenir, introduciendo las perspectivas desde las que los jóvenes del 

CFEME abordan la CoFoE. En su exposición recordó las palabras de la Presidenta Von der Leyen 

quien en sus primeras declaraciones dibujó a los jóvenes como unos de los actores principales que 

iban a participar en la CoFoE – “se dijo que los jóvenes iban a ser el motor y el centro de la CoFoE, 

pero todavía estamos a la espera de ver cómo participaremos realmente”-. Guiomar se refirió también 

a cómo los jóvenes se han visto directamente afectados por la pérdida de empleos parciales y 

temporales y aunque con los fondos Next Generation EU se les ha tenido en cuenta, también será los 

jóvenes quienes tengan que devolverlos en el futuro. 

Posteriormente entró a reflexionar sobre el por qué a los jóvenes se les quiere situar en ágoras 

separadas si los menores de 30 no están realmente representados en las instituciones (ya que el 

porcentaje de estos en estos puestos es realmente escaso). Por eso revindicó que los jóvenes participen 

en el plenario. De igual manera, mencionó cómo a los jóvenes se les encierra en ciertas temáticas 

(desempleo, cambio climático, agenda digital) cuando en realidad los jóvenes tienen capacidad para 

aportar en todas las temáticas, pues son transversales. Finalmente, se refirió a la generación de jóvenes 

como una generación que siempre ha vivido en la UE, que entiende lo que es y por ello la criticamos 

desde dentro con ánimo de avanzar. Es por ello que entiende que no hay necesidad de tener un ágora 
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diferenciada para los jóvenes pues “La voz de toda cuenta”. 

  

  

●  XIII. La nueva generación de la Unión Europea: La Unión Europea ante los retos de la 

Política Espacial (17 de marzo) 

Por otra parte, dada la especial relevancia que está teniendo el espacio ultraterrestre en nuestros días, 

con la proliferación de agencias privadas y públicas, el envío de misiones tripuladas y no tripuladas, 

se organizó el 17 de marzo, dentro del II Ciclo de Conferencias “La nueva generación de la Unión 

Europea titulada La Unión Europea ante los retos de la Política Espacial”.  

El evento fue moderado por Juan Manuel de Faramiñan Gilbert, Catedrático de Derecho 

Internacional Público y Relaciones Internacionales en la Universidad de Jaén, y Titular de la Cátedra 

Jean Monnet. Contó con las ponencias de Elvira Prado Alegre, Doctora en Derecho Internacional 

Público por la Universidad Rey Juan Carlos de Madrid y especialista en Derecho Espacial; María 

del Carmen Muñoz Rodríguez, Directora del Secretariado de Convenios y Desarrollo Normativo y 

Profesora de Derecho Internacional Público y Relaciones Internacionales; Sergio Marchisio, 

Profesor titular de la Universidad de la Sapienza de Roma; y Francisco Hernández Fernández, 

Estudiante de Derecho Internacional en el Institute of International and Development Studies de 

Ginebra. 

Dicho evento, dio comienzo con una bienvenida por parte de Francisco Aldecoa, presidente del 

CFEME. Posteriormente, Juan Manuel de Faramiñan Gilbert hizo una pequeña presentación del 

tema. Destacó que la UE y los Estados miembros promueven el uso pacífico, equitativo y 

mutuamente aceptable del Espacio Exterior, e hizo referencia a la vinculación de la UE al Proyecto 

Galileo o Copérnico, y a la adopción de un futuro programa espacial para los años 2021-2027, que 

trata de impulsar las capacidades espaciales de la UE en diferentes campos, aceptando desafíos 

globales. Por lo tanto, resaltó que Europa está comprometida con el espacio. 

Posteriormente, tuvo la palabra el primer ponente. Francisco Hernández, Estudiante de Derecho 

Internacional en el Institute of International and Development Studies de Ginebra, quien habló del 

Código Internacional de Conducta que ha propuesto la UE para el espacio exterior con respecto a 

las actividades en el mismo. Señaló, el interés del espacio tanto en el ámbito económico y militar, y 

mencionó que el espacio exterior, no solo es interés de los Estados, sino también de las empresas 
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por sus recursos. Sin embargo, el Tratado que regula este ámbito no tiene una evocación de regular 

cada uno de los nuevos aspectos e innovaciones, y aquí es donde la UE tendrá un papel útil para la 

convergencia ante los retos globales y la consecución de un acuerdo no solo con los Estados 

miembros, sino con el resto de Estados en participar en esta iniciativa internacional respecto al 

espacio. Para concluir, resaltó que la UE ha sido la primera potencia en armonizar el espacio. 

 En segundo lugar, Elvira Prado, Doctora en Derecho Internacional Público por la Universidad Rey 

Juan Carlos de Madrid y especialista en Derecho Espacial, trató el marco jurídico sostenible para la 

utilización y explotación de los recursos espaciales. Señaló que, desde un comienzo, los tratados sobre 

el espacio ultraterrestre han tenido el objetivo de la paz en el mismo. A día de hoy existen proyectos 

públicos que trabajan en la posibilidad de utilizar los recursos y legislaciones nacionales para regular 

esta actividad. Señaló que, la Carta Magna del Espacio, recoge ciertos aspectos, pero el Acuerdo de 

la Luna es el único que contempla la explotación de los recursos naturales. Planteó que se debía 

alcanzar un acuerdo multilateral y general para la regulación internacional de dicho ámbito. Por lo 

tanto, hizo hincapié, en que la UE tenía el reto de la gobernanza de los recursos espaciales, 

convirtiéndose en un actor internacional en este ámbito. 

En tercer lugar, María del Carmen Muñoz, Directora del Secretariado de Convenios y Desarrollo 

Normativo y Profesora de Derecho Internacional Público y Relaciones Internacionales, 

reflexionó sobre la política espacial europea, y su formación, ya que es un escenario donde 

convergen dos organizaciones: Agencia Europea del Espacio y la UE. El primer acuerdo entre 

ambas organizaciones tuvo lugar en el 2004. Por otro lado, resaltó que antes del Tratado de 

Lisboa no existía base jurídica sobre el espacio, pero la UE aprovechando otras bases jurídicas 

llevaba acciones en este ámbito. Además, señaló que en los primeros años del siglo XXI se 

tomaron las primeras decisiones en este ámbito, por lo que son importantes los precedentes que 

marcan un interés de la UE, para el espacio y su aprovechamiento. Dicho interés se materializa 

en el Tratado de Lisboa, para que la UE pueda desarrollar una política espacial -donde será, 

referente y socio fundamental, AEE-. El Art. 4 TFUE recoge que dicha política es una 

competencia compartida y el Art. 189 TFUE detalla la cuestión. Para concluir, señaló que dicha 

política nace para aportar beneficios, fomentar el sector espacial, reforzar la autonomía 

estratégica y el liderazgo de la UE en la escena internacional. 

Finalmente, Sergio Marchisio, Profesor titular de la Universidad de la Sapienza de Roma, señaló 

que el espacio es un área de federación europea, aunque siempre ha habido problemas a la hora 

de encontrar posiciones comunes en los temas del Espacio Ultraterrestre. Por otro lado, hizo 
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referencia, que en 2007 la UE por primera vez se manifestaba en materia espacial con la 

propuesta del Código Internacional de Conducta, pero bajo las normas de PESC, lo que suponía 

un límite: el de la unanimidad. Resaltó, que la UE y los Estados miembros, junto con el resto de 

estados, deben contribuir a la elaboración de reglas de comportamiento en el espacio y, a la vez, 

se debe impulsar una cooperación positiva entre UE-EEUU en cuestiones de la seguridad del 

espacio. En definitiva, señaló que era capital que la UE reforzará todos los mecanismos que tiene 

para presentarse como una identidad internacional fuerte en materia del espacio, y los Estados 

miembros deben contribuir en este esfuerzo. 

 

• XV. Conferencia telemática: La necesidad de un reforzamiento de la relación estratégica 

Unión Europea- América Latina y el Caribe (14 de abril) 

 

El evento “La nueva generación de la Unión Europea: La necesidad del reforzamiento de la 

relación estratégica Unión Europea y América Latina y Caribe” tuvo lugar el pasado 14 de 

marzo de 2021 a las 19h vía Zoom. 

El evento fue moderado por Héctor Casanuevas, Profesor-Investigador del Instituto Universitario 

de Investigación de Estudios Latinoamericanos IELAT, Universidad de Álcala; y contó con las 

ponencias de Fanny Salina, Presidente del Parlamento Centroamericano; María Salvadora Ortiz, 

Directora de División Relaciones Externas de la Secretaria General Iberoamericana, SEGIB; José 

Ignacio Salafranca, Vicepresidente del CFEME; Ramón Jauregui, Presidente de la Fundación 

Euroamérica; y Camila Tejada Arteoga, Estudiante de Ciencias Política en la Universidad 

Complutense de Madrid y Colaboradora en los Jóvenes del CFEME. 

En dicho evento, los distintos ponentes trataron desde diferentes perspectivas la relación 

estratégica entre la UE-América Latina y Caribe. En esta línea, hicieron un repaso histórico de 

las mismas, las cuales se iniciaron el pasado siglo destacando la Cumbre de Río de 1999. 

En este caso, se destacó el importante papel que juega tanto el Parlamento Europeo como el 

Parlamento Centroamericano, entre las muchas instituciones y órganos que trabajan 

conjuntamente. Igualmente, se hizo referencia a la necesidad de reforzar esta relación estratégica 

en todos los niveles, sobre todo a raíz de la crisis que estaba socavando el orden internacional 

liberal a la que hay que añadirle la pandemia, para poder abordar conjuntamente distintos retos 

globales. 

A raíz de esto, se impulsó la necesidad de fortalecer los diálogos políticos, desarrollar y ampliar 

acuerdos en diferentes materias o incorporar a América Latina en ámbitos como la transición 
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ecológica y la digitalización, donde Europa es líder. Por otro lado, se trató sobre la visión juvenil 

de las oportunidades para los jóvenes como consecuencia de esta relación estratégica. 

Finalmente, se mencionó el papel que juega España en esta relación, haciendo hincapié en que 

debe liderar en vínculo entre ambas regiones. 

  

• XVI. Conferencia telemática: El Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia 

(21 de abril) 

  

El miércoles 21 de abril se celebró la decimosexta Conferencia Telemática dentro del ciclo de 

La Nueva Generación de la Unión Europea titulada El Plan de Recuperación, Transformación 

y Resiliencia donde se analizará el Plan de Recuperación aprobado por la Unión Europea el 21 

de julio de 2020 así como el estado de la cuestión actual del mismo y el Plan de Recuperación, 

Transformación y Resiliencia español y su transcendencia en el plano autonómico. 

La celebración el evento coincidió con el día en que el Tribunal Alemán desestimaba el recurso 

de un partido alemán para frenar el endeudamiento de la Unión Europea, ratificado de este modo 

el Plan de Recuperación y el avance federal. 

En el evento participaron como ponentes Xosé Alba Alonso, Vicepresidente del Consejo Asturiano 

del Movimiento Europeo; Patricia Cirez, Representante permanente de la CEOE en la Unión Europea; 

y Xavier Ferrer, Presidente del Consell Catalá del Movimiento Europeo. El evento fue moderado por 

Fernando Puerto, Antiguo Director de la Cámara de Comercio. 

  

A) Ciclo de Conferencias La Nueva Generación de la Unión Europea 

A continuación de la segunda parte del Ciclo de conferencias, se celebraron 5 nuevas conferencias, 

donde se ha abordado principalmente los avances en la CoFoE y la perspectiva de otras secciones del 

Movimiento Europeo Internacional sobre la misma, pero también otros temas como la Unión Fiscal 

y las prioridades de la Presidencia Eslovena en el Consejo de La UE para el segundo semestre 2021. 

● XVI Conferencia telemática: La voz joven sobre la CoFoE dentro del Movimiento 

Europeo (5 de mayo) 

El pasado 5 de mayo tuvo lugar la celebración de la XVI Conferencia Telemática de la segunda parte 
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del I Ciclo de Conferencias titulada La voz joven sobre la CoFoE dentro del Movimiento Europeo a 

las 19:00h vía Zoom. El acto fue presentado por el presidente del CFEME, Francisco Aldecoa y 

moderado por Victoria Rodríguez Prieto, Profesora de Relaciones Internacionales y Vicepresidenta 

del CFEME. En el evento intervinieron Jan Pómes, Presidente de los Jóvenes del CFEME; Alejandra 

Almarcha, Directora de UEF Europa; Lina Furch, Miembro de la Comisión Ejecutiva del Movimiento 

Europeo Alemán y Jeromé Quere, Director Técnico del Movimiento Europeo en Francia. La temática 

sobre la que versó el evento fue la poca representatividad de los jóvenes, mediante selección por 

sorteo. 

Dicho evento comenzó con un vídeo de Francisco Aldecoa, Presidente del CFEME, quien tuvo que 

ausentarse por motivos personales, pero agradeció la asistencia de todos los participantes e hizo 

hincapié en la importancia de conocer la voz de los jóvenes europeos sobre la CoFoE. Posteriormente, 

Victoria Rodríguez, Profesora de Relaciones Internacionales en la Universidad Antonio de Nebrija, 

aludió a que los jóvenes del Movimiento Europeo tienen una gran importancia para la CoFoE, y a 

continuación dio paso al inicio del evento. 

En primer lugar, Alejandra Almarcha, Directora de UEF Europa, señaló que UEF está comprometido 

con la participación de los jóvenes en la Conferencia, y seguirán involucrados en alertar a todos los 

jóvenes sobre el futuro de Europa a través de diferentes proyectos y programas. En este sentido, 

resaltó el apoyo del Vicepresidente de UEF y Eurodiputado Doménec Ruiz. Por otro lado, recordó 

que en las últimas elecciones al Parlamento Europeo, los jóvenes incrementaron su participación. De 

la misma manera, considera que el rol de las organizaciones civiles ha sido importante. En definitiva, 

reiteró su compromiso de apoyar a los jóvenes para la CoFoE porque Europa debe construirse 

conjuntamente con el protagonismo de los jóvenes familiarizando a todos con que nuestra patria se 

llama Europa. 

Antonio Argenziano, Secretario General del Movimiento Europeo Italiano y miembro del Board del 

Movimiento Europeo Internacional, afirmó que hablar de la CoFoE es hablar de la esperanza para los 

jóvenes para un futuro mejor. Sin embargo, apuntó que algunos gobiernos europeos no están 

invirtiendo lo suficiente en la CoFoE y por ello la visibilidad es escasa. Para ello, señaló que es 

necesario que todas las personas que no están normalmente involucradas en la UE participen en la 

Conferencia. En esta línea, en Italia se está trabajando a través de medidas locales para que la CoFoE 

funcione, entre organizaciones de la sociedad civil y los propios ciudadanos. De igual modo, indicó 

que los jóvenes queremos más UE y es el momento de reformar los Tratados, incluso de hablar de 
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una Constitución Europea. En conclusión, resaltó que la CoFoE va a ser una plataforma para impulsar 

una Europa mejor y debatir cómo impulsar dicha mejora. 

En tercer lugar, Lina Furch, Miembro del Board del Movimiento Europeo Alemán, afirmó que es 

buen momento para debatir el futuro de Europa con los ciudadanos y para ello hay que garantizar que 

la plataforma tenga éxito y sea transparente de lo que ocurre en la CoFoE. Esta es la oportunidad para 

pensar en el futuro, por lo que es necesario crear un verdadero espacio público europeo que permita 

un diálogo inclusivo y democrático. Finalmente, recordó la estructura planteada por la Comisión, 

dándole un bajo papel al sector social, y puso énfasis en las elecciones de 2024 donde los temas que 

se debatan en la CoFoE que serán aquellos temas que tendrán en cuenta las diferentes fuerzas políticas 

en la campaña. 

En palabras de Jeromé Quere, Director del Movimiento Europeo Francés, la CoFoE está 

desarrollándose durante un periodo importante de crisis –euro, refugiados, Brexit y Covid-19-. Por 

consiguiente, es importante que la CoFoE escuche a los jóvenes que creen que sus voces no son 

tenidas en cuenta. Resaltó que hay que tener en cuenta el principio de solidaridad, porque los Estados 

miembros y las instituciones tienen que ayudar a los organismos intermedios para traer al mayor 

número de gente, no solo a los jóvenes que participan en la plataforma, sino llegar a todos. Para este, 

no debería existir ningún tabú por lo que se debe incluir la reforma de los tratados. En último lugar, 

habló sobre la plataforma de la CoFoE, creada como un lugar para compartir ideas. 

Finalmente, Jan Pomés, Director del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, coincidió 

con los anteriores participantes en el hecho de que no debería haber tabús en la CoFoE y la posibilidad 

de la reforma de los Tratados. Afirmó que existe la esperanza de que la Conferencia no termine en 

una Declaración Laeken, y buscamos la inspiración federal de la Constitución Europea. Apuesta por 

un cambio respecto al futuro de Europa, sobre todo en relación a la participación de los jóvenes en 

este empuje del proyecto europeo y sentirnos parte del mismo. En esta línea, desde los jóvenes del 

CFEME se está preparando un Memorándum que se hará público donde se recogen unas 80 

propuestas que se deberían debatir en la CoFoE. En conclusión, se espera que la Conferencia pueda 

llegar a buen puerto, 10 meses es poco, pero justo para tener un tiempo limitado para lograr acuerdos 

factibles y de consenso. Se espera que los jóvenes y la ciudadanía puedan participar en la Conferencia 

y aportar nuestra perspectiva. 

● XVII Conferencia Telemática “El camino hacia el sistema fiscal en la Unión Europea” 

(26 de mayo) 
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El 26 de mayo se celebró la XVII Conferencia Telemática titulada El camino hacia el sistema fiscal 

en la Unión Europea. El evento fue presidido por Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal 

del Movimiento Europeo y fue moderado por Javier Fernández Arribas, Director del medio Atalayar 

Entre Dos Orillas. Contó con las ponencias de Jonás Fernández, Eurodiputado socialista, y José María 

Gil Robles, Ex Presidente del Parlamento Europeo y Presidente de Honor del CFEME, quienes 

debatieron sobre el camino que ha de llevar el sistema fiscal de la Unión Europea y la 

comunitarización de recursos propios. 

En primer lugar, Javier Fernández Arribas, Director de Atalayar entre dos orillas, dio la bienvenida 

al evento a los asistentes e inmediatamente después presentó a los ponentes. El primero de ellos, Jonás 

Fernández, Eurodiputado socialista, comenzó su intervención planteando la diferenciación de las 

políticas implementadas por la Unión Europea frente a la crisis económica derivada del Covid-19 y 

la crisis de 2008, no solo por el carácter más solidario de las medidas puestas en marcha en esta 

ocasión, sino también por su marcado carácter federalista. Así pues, Jonás Fernández considera que 

estas medidas han de ser muy bienvenidas por los federalistas europeos. Desde su perspectiva es 

importante anotar que el modelo de respuesta a la crisis financiera de 2008 acercó la política monetaria 

al modelo de Breton Woods, en vez de a una verdadera Unión Monetaria, pues se basaba en una 

filosofía de tipos de cambio fijos. De este modo, a partir de la crisis derivada del Covid-19 se pone 

en marcha un plan de medidas orientadas en una lógica muy diferente a la que se había seguido en 

los años anteriores. Ayudaron a que los Estados pudieran hacer frente a la crisis rápidamente, pero 

dejándoles a su vez la devolución de los mismos.  

Seguidamente, reflexionó acerca de la posibilidad de ser pesimistas respecto de este desarrollo. 

Considerando, sin embargo, que una vez emitida la deuda (de forma anterior a la creación de estos 

recursos) hay que hacerle frente, si no es amortizada a través de recursos propios tendrá que ser a 

través recursos nacionales y, dadas las circunstancias, habría que preguntarse si los Estados miembros 

están dispuestos a ello. Por otra parte, Jonás apuntó que con la creación de unos recursos propios 

aparece la posibilidad de que este marco ayude a futuras crisis. Siendo una medida ad hoc, el Next 

Generation dota a la UE de un marco que utilizar para futuras crisis de aquí a 2055. Considerando 

que es un paso hamiltoniano que tiene los ingredientes para esa futura unión fiscal. Finalmente, se 

unió al debate con respecto a las políticas presupuestarias de los Estados miembros; entendiendo que 

una unión económica no puede gestionar la política fiscal únicamente a través de los presupuestos 

nacionales, necesitando a su vez una serie de recursos propios. Jonás Fernández concluyó diciendo 

que la UE avanza en la dirección de una unión económica plena.  
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El segundo y último de los oradores fue José María Gil Robles, Ex Presidente del Parlamento Europeo 

y Presidente de Honor del CFEME, quien siguiendo con las ideas del anterior ponente, planteó que, 

a su entender, el problema de financiación es uno de los grandes problemas de la Unión. Gil Robles 

añadió que la cuestión de la financiación de la Unión está claramente planteada en el art. 311 del 

TFUE. Y, sin embargo, aunque la idea de la creación de los recursos propios está prevista en el propio 

tratado, ha sido traída a la realidad en pocas e insuficientes ocasiones. Considerando, en esta línea, 

que los recursos propios constituyen en los últimos años un porcentaje cada vez menor de los 

presupuestos.  

Al igual que el ponente anterior, hizo hincapié en la insolidaria e intergubernamental respuesta que 

se dio a la pasada crisis económica. Señalando que en esta ocasión todos los Estados miembros están 

asumiendo la deuda y han decidido poner en marcha mecanismos como el fondo Next Generation, lo 

que considera un enorme paso. Así, reflexionó que no solo se ha asumido una deuda entre todos, sino 

que también se va a pagar de forma conjunta hasta el 2058. Se ha planteado incluso un calendario 

aproximativo que establece las fases para hacer frente a dicha deuda; por ello, Gil-Robles sitúa la 

Unión en unos raíles federales. 

Posteriormente, reflexionó sobre algunos de los problemas de la UE que tendrán que ser abordados 

en la CoFoE y donde se habrán de plantear soluciones a algunos de los mismos como una política 

social verdaderamente común y una verdadera política exterior y de seguridad común. Entendiendo 

que el gran problema siempre ha sido la falta de financiación y para lo que ha faltado voluntad política. 

Asimismo, añadió que el porvenir de la Unión está marcado por las elecciones generales en Francia 

y Alemania. Por último, reflexionó sobre la posible, aunque difícil, armonización fiscal.  

 

● XVIII Conferencia Telemática “La conferencia sobre el Futuro de Europa Diálogo con 

jóvenes europeos” (16 de junio) 

El 16 de junio, se celebró la XVIII Conferencia Telemática “La conferencia sobre el Futuro de 

Europa Diálogo con jóvenes europeos”. Contó con la ponencia de Iratxe García, Eurodiputada 

socialista y miembro del Board de la CoFoE. El moderador del mismo fue Juan Rayón González, 

Presidente electo de Erasmus Student Network International (ESN Internacional) y Ex Presidente de 

ESN España. 

El evento contó con la participación de cinco jóvenes de diferentes organizaciones de la sociedad civil 
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europeísta española como fueron Xavier Triana, Representante del Área de Educación Formal y 

Cultural del Consejo de la Juventud; Doina Stratu, Presidenta de JEF España, Miguel Hernández, 

Presidente de Erasmus Student Network; Isabel Otero, Vocal de Movilidad y Relaciones 

Internacionales de Equipo Europa; y Jan Pomés, Presidente de los Jóvenes del Consejo Federal 

Español del Movimiento Europeo. 

A lo largo del evento, los cinco jóvenes realizaron sus preguntas y propuestas a la eurodiputada sobre 

la Conferencia sobre el Futuro de Europa. Posteriormente, se abrió el turno de palabra a los asistentes. 

 

● XIX Conferencia Telemática: La Conferencia sobre el Futuro de Europa y el Primer 

Plenario de la misma (21 de junio) 

El 21 de junio se celebró el evento telemático titulado “La Conferencia sobre el Futuro de Europa 

y el Primer Plenario de la misma” a las 19:00h con el objetivo de explicar lo que ocurrió en el primer 

plenario de la Conferencia y los avances que se deberían dar en los siguientes meses. El evento fue 

moderado por Fernando Carbajo, Jefe de la Unidad de Audiovisual del Parlamento Europeo, y contó 

con las ponencias de Francisco Aldecoa, Representante de los Eventos Nacionales y la Sociedad Civil 

Española en la Conferencia sobre el Futuro de Europa; Doménec Ruiz Devesa, Eurodiputado 

Socialista y miembro del Plenario de la Conferencia sobre el Futuro de Europa; y Antonio Porcel, 

Miembro de los Jóvenes Europeístas y Federalistas de Castilla La Mancha que estuvo presente en 

Estrasburgo durante la celebración del Plenario. 

En este sentido, el evento dio comienzo con la intervención de Doménec Ruiz Devesa, Eurodiputado 

socialista, quien destacó lo llamativo del Plenario, especialmente el hecho de que hubiese una unidad 

entre los diferentes interlocutores sociales, y que personalidades como Luca Visentini, Secretario 

General de SGI Europe, reclamasen la necesidad de reformar los tratados con el fin de incluir el Pilar 

Social Europeo en los mismos y superar la unanimidad. 

Francisco Aldecoa, Presidente del CFEME y Representante de los Eventos Nacionales y la Sociedad 

Civil Española en la Conferencia sobre el Futuro de Europa, relató lo sucedido a lo largo del Plenario 

de la Conferencia donde la igualdad o el pie de igualdad entre los diferentes representantes queda 

muy lejos. De igual manera, destacó que otra de las preocupaciones del Movimiento Europeo es el 

hecho de que el primer plenario no ha tenido apenas repercusión en la prensa. 



87 

 

Finalmente, Antonio Porcel, Estudiante de Filosofía, Economía y Política en la Universidad Carlos 

Tercero de Madrid y miembro de JEF Castilla La Mancha, remarcó el hecho de que los ciudadanos y 

los jóvenes tienen que participar en pie de igualdad en la Conferencia sobre el Futuro de Europa. La 

Conferencia, desde su perspectiva, debe ser un proceso de abajo hacia arriba donde los jóvenes han 

de jugar un papel fundamental. “La voz de los jóvenes ha de contar porque somos los que heredaremos 

las instituciones y las encarnaremos” afirmó para concluir. 

 

● XX Conferencia telemática: Las prioridades de la Presidencia Eslovena en el Consejo de 

la Unión Europea para el segundo semestre de 2021 (23 de junio)  

El 23 de junio llegó el turno de la XX Conferencia telemática del II Ciclo de conferencias «La nueva 

generación de la Unión Europea» titulada “Las prioridades de la Presidencia Eslovena en el Consejo 

de la Unión Europea para el segundo semestre de 2021”. Celebrado vía Zoom a las 19:00h, contó 

con la ponencia de Robert Krmelj, Embajador de Eslovenia en España. La moderadora del mismo fue 

Marycruz Arcos, Presidenta del Consejo Andaluz Europeo. 

A lo largo del evento el Embajador explicó las principales prioridades de la II Presidencia de 

Eslovenia en el Consejo de la Unión Europea entre las que cabe destacar, como no podría ser de otra 

manera, la Conferencia sobre el Futuro de Europa donde informó que Eslovenia celebrará un gran 

evento en Bled con antiguos cargos de la Unión Europea como, por ejemplo, Javier Solana. 

Al mismo tiempo, también destacó la aplicación e implementación del Plan de Recuperación y el 

Fondo de Nuevas Generaciones, la redacción del Informe sobre el Estado de Derecho y los Derechos 

Humanos en la Unión Europea, y el incremento de la Autonomía Estratégica de la Unión Europea, 

especialmente en lo que se refiere a la relación con la OTAN y los Balcanes Occidentales. 

 

B) Conferencias telemáticas Hablamos de Europa  

● El debate de la despoblación en la Conferencia sobre el Futuro de Europa, 29 de 

septiembre (Telemático) 

El 29 de septiembre se celebró a las 19h de manera telemática el evento El debate de la despoblación 

en la Conferencia sobre el Futuro de Europa enmarcado dentro del programa Hablamos de Europa de 
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la Secretaria de Estado para la Unión Europea. 

El evento moderado por Guiomar Gutiérrez Pascual, Secretaria General de los Jóvenes del 

Movimiento Europeo, contó con las ponencias de Héctor Sánchez de la Torre, Director del Instituto 

Cántabro de Estadística; Carmen Quintanilla, Presidenta de AFAMMER; Alberto Sanz, Profesor 

Titular de Demografía en la Universidad Complutense de Madrid; y Antonio Porcel Díaz Miguel, 

Estudiante de Economía, Filosofía y Políticas en la Universidad Autónoma de Madrid, Miembro de 

JEF Castilla la Mancha y Becario en el CFEME. 

Guiomar Gutiérrez, directora del CFEME, abrió el evento señalando la dura realidad de muchas 

regiones de nuestro país y la Unión Europea con respecto a la despoblación. Ante esta realidad la UE 

ha llevado diversas iniciativas como la presentación del libro verde con una serie de propuestas para 

combatir este nuevo reto al que se enfrenta la UE, aunque todavía queda un largo camino para lograr 

los objetivos principales. 

Héctor Sánchez de la Torre, director del Instituto Cántabro de Estadística, comenzó su ponencia 

exponiendo una serie de datos sobre la región como que la comunidad gana población en sus zonas 

costeras, pero que 55 de los 102 municipios se consideran ámbito rural y muchos de ellos no llegan a 

1.000 habitantes y son los que sufren los efectos de la despoblación con densidades más bajas y una 

pérdida de población preocupante. 

Las medidas del Gobierno regional cántabro se han basado, hasta ahora, en reducciones fiscales en el 

tramo autonómico del IRPF, ayudas en gastos de carácter infantil como el pago del servicio de 

guardería, el fomento del autoempleo entre jóvenes menores de 35 años y ayudas por el traslado de 

residencia, entre otras. 

Para obtener estos beneficios fiscales y ayudas es necesario residir en localidad considerada como 

zona rural en riesgo de despoblación. El Gobierno ha establecido tres criterios para así demarcarlo. 

El primero es una tasa envejecimiento de más 30%, una densidad inferior a 12,5 habitantes km2 y por 

último un número menor de 2.000 habitantes por municipio. 

Posteriormente, Carmen Quintanilla, presidenta de la Asociación de Familias y Mujeres del Medio 

Rural, expuso cómo la pandemia ha puesto al mundo rural en el foco de la atención pública por varios 

motivos, entre los que cabe destacar el esfuerzo de los agricultores para garantizar alimentos, por el 

estilo de vida de las ciudades y los beneficios que el campo puede ofrecer como un estilo de vida más 

saludables y más verde. Pero también por las grandes carencias que plantea, entre ellas la escasa 
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digitalización en el mundo rural y la falta de empleo. Europa necesita crecimiento económico para la 

lucha contra la despoblación y poder ofrecer mejores condiciones a las familias. 

Es necesario entender las debilidades del mundo rural, como el envejecimiento de la población, la 

alta masculinización, el bajo número de nacimientos y el difícil papel de las mujeres en el campo. Por 

eso Quintanilla realizó varias propuestas clave para, a través de pacto verde europeo y la estrategia 

Europa 2020, apoyar las diferentes medidas en materias de promoción de educación, innovación, 

reducción de pobreza, inclusión de la mujer y una mayor coordinación de los instrumentos de la UE 

para el desarrollo rural. 

Alberto Sanz, profesor de Demografía en la UCM, argumentó que la despoblación está relacionada 

con las transiciones demográficas que se han producido en el siglo XX y XXI disminuyendo la 

natalidad por debajo del nivel de reemplazo generacional y el aumento del envejecimiento. Sanz 

señaló que es fundamental entender las diferencias que existenentre ciertas áreas rurales. Mientras 

unas siguen manteniendo el tipo e incluso ganan población hay otras que se ven tremendamente 

afectadas. En este sentido afirmó que rural no significa despoblado. 

Sanz planteó una serie de propuestas para poder reducir los efectos de la despoblación, pero sabiendo 

también que la caída de la fecundidad y el amplio número de mujeres que se han desplazado a las 

ciudades han hecho que muchas localidades se vuelvan insalvables por sus características intrínsecas. 

No se puede frenar lo imposible, pero se pueden disminuir los efectos negativos del abandono a través 

del diseño de políticas públicas precisas para conseguir que las zonas que sobrevivan extiendan su 

área de influencia, afirmó el profesor. 

Para poder frenar la pérdida de población es necesario la mejora de comunicaciones, el desarrollo de 

actividades económicas, luchar contra la brecha energética, de género y digital y conseguir la mejorar 

de los servicios sanitarios contando con servicios especializados en la mayoría de ellos. 

Por último, intervino Antonio Porcel, originario de Alcázar de San Juan y miembro de JEF Castilla 

la Mancha, que comentó cómo afecta la despoblación a la gente joven y señaló la importancia de la 

juventud en el mundo rural pues son el futuro de estas áreas. Porcel distinguió entre factores 

“higiénicos” y “motivacionales” a la hora de los motivos que llevan a los jóvenes a abandonar las 

áreas rurales. Los higiénicos son aquellos que se pueden abordar a través de las políticas públicas 

como el desempleo, la falta de oferta educativa, la dificultad del acceso a ayudas y la deficiencia en 

infraestructura. 
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Los factores motivacionales son aquellos que se escapan en cierta manera de poder ser abordados por 

las políticas públicas tradicionales y tienen que ver en cómo entienden los jóvenes el mundo rural. El 

medio rural suena a conservador, arcaico y viejo, lo contrario a la idea de los jóvenes relacionada más 

con las tecnologías, a lo nuevo, futuro… 

Porcel defendió la idea de que joven y rural no son antónimos, el joven rural es la clave para combatir 

el reto. La pandemia ha vuelto a revalorizar los aspectos positivos del mundo rural presentándolo 

como un lugar más tranquilo, sencillo, seguro, con mayores oportunidades para hacer 

ejercicio,conectarse con la naturaleza y en donde el estrés es menor. 

 

B. CONFERENCIAS TELEMÁTICAS DE FRANCISCO ALDECOA 

 

Junto a los eventos telemáticos organizados por el Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, 

el Presidente, Francisco Aldecoa, ha realizado una serie de conferencias o ponencias magistrales en 

diversos círculos de interés europeo tratando los principales temas de actualidad como son la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa, la campaña de vacunación, y la lucha de la Unión Europea 

contra el Covid-19 que está volviendo a la UE la potencia indispensable en la nueva y necesaria 

gobernanza mundial. 

En este sentido cabe destacar: 

 

● La necesidad de fortalecer la asociación estratégica de la Unión Europea y América 

Latina en el marco del nuevo protagonismo de la Unión Europea como actor global en 

el Instituto Latinoamericano de Relaciones Internacionales (19 de enero) 

El pasado 19 de enero tuvo lugar la conferencia titulada “La necesidad de fortalecer la asociación 

estratégica de la Unión Europea y América Latina en el marco del nuevo protagonismo de la Unión 

Europea como actor global” enmarcada en el XV Conferencias Surgimiento de un nuevo mundo 

organizado por el Instituto Latinoamericano de Relaciones Internacionales de la Universidad Miguel 

de Cervantes de Chile; donde Francisco Aldecoa Luzárraga, Presidente del CFEME, realizó una 

importante intervención como ponente. El evento fue moderado por Patricio Leiva Lavalle, Director 

del Instituto Latinoamericano de Relaciones Internacionales (ILRI). 

A lo largo de la conferencia Francisco Aldecoa Luzárraga realizó un recorrido por el impacto que ha 

tenido la pandemia del Covid-19 en el mundo y, especialmente en América Latina, que ha sido una 

de las regiones más afectadas por la crisis sanitaria; y como la Unión Europea ha destinado recursos 
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extraordinarios a combatir la pandemia en el mundo, y especialmente en este continente. De igual 

manera remarcó como las nuevas relaciones transatlánticas que se establecerán entre la Unión 

Europea y Estados Unidos, tras la llegada de Biden a la Casa Blanca, deberán incluir también a 

América Latina. La Unión Europea y la pandemia mundial.  

 

• Un actor imprescindible en la nueva gobernanza global en el Circle de Economía de 

Mallorca (25 de febrero) 

El 25 de febrero a las 19horas tuvo lugar de manera telemática la ponencia magistral de Francisco 

Aldecoa, Presidente del CFEME; titulada La Unión Europea y la pandemia mundial. Un actor 

imprescindible en la nueva gobernanza global en el Círculo de Economía de Mallorca. El evento 

celebrado con motivo del aniversario del inicio de la pandemia con el objetivo de analizar la respuesta 

europea a esta pandemia tanto en el interior, con la aprobación del Plan de Recuperación, la compra 

de vacunas y la Estrategia de Vacunación. Y en el exterior con la creación del Team Europe que 

canaliza la llegada de ayuda, material sanitario y vacunas a terceros países. El acto fue presentado por 

José María Vicens Gómez, Presidente del Circle d'Economia de Mallorca. 

 

● Educación y Desarrollo en tiempos (post) pandémicos: “La respuesta europea frente a la 

pandemia y sus efectos sobre las universidades” en la Universidad Nacional de Estudios 

Políticos y de la Administración Pública de la Universidad de Bucarest (26 de febrero) 

Al día siguiente, el 26 de febrero, Francisco Aldecoa Luzárraga, Presidente del Consejo Federal 

Español del Movimiento Europeo, intervino también en el webinario Educación y Desarrollo en 

tiempos (post) pandémicos de la Universidad Nacional de Estudios Políticos y de la Administración 

Pública de la Universidad de Bucarest (Rumania), titulado “La respuesta europea frente a la 

pandemia y sus efectos sobre las universidades”. 

El evento, moderado por Jordan Barbulescu, Catedrático en la Universidad de Bucarest, versó sobre 

la educación en tiempos del Covid-19 y sobre los cambios que ha sufrido esta con la digitalización 

de la misma, ya que en muchos países fue imposible garantizar su presencialidad, y la configuración 

de nuevos tipos de movilidades virtuales que, en su mayoría, los ponentes rechazaron por considerar 

que de esta manera se perdían los objetivos primarios de la movilidad educativa que no es otro que 

conectar ciudadanos. 
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● Jornadas de Formación La Unión Europea: “Historia y funcionamiento de la Unión 

Europea” organizadas por las Juventudes del PSOE de Extremadura (27 de febrero) 

El 27 de febrero con la ponencia de Francisco Aldecoa Luzárraga, Presidente del CFEME, en las 

jornadas de Formación La Unión Europea organizadas por las Juventudes socialistas de Extremadura, 

concretamente en la conferencia titulada “Historia y funcionamiento de la Unión Europea”. Francisco 

Aldecoa Luzárraga participó junto con el Presidente del Consejo Extremeño del Movimiento 

Europeo, Alejandro Cercas Alonso, en la mesa moderada por Marga Suarez Villalba, Miembro de las 

Juventudes Socialistas del PSOE de Extremadura. 

A lo largo de la jornada se explicó la historia del proyecto europeo desde su surgimiento en la CECA 

hace ahora 70 años, hasta la actualidad donde vivimos un momento de cambio y de debate que se 

prevé se configure en la Conferencia sobre el Futuro de Europa. 

 

• Conferencia sobre el Futuro de Europa en la Sociedad Económica de Amigos del País de 

Jaén (16 de marzo) 

Siguiendo con la participación de Francisco Aldecoa Luzárraga en conferencias telemáticas 

relacionadas con el Futuro de la Unión el 16 de marzo intervino, a las 19h, como ponente en una 

conferencia organizada por la Sociedad Económica de Amigos del País de Jaén sobre el Futuro de 

Europa. El evento fue presidido por el Director de la Económica, Antonio Martín Mesa; y presentado 

por Juan Manuel de Faramiñan Gilbert. Francisco Aldecoa Luzárraga, habló de la Conferencia sobre 

el Futuro de Europa, donde analizó la composición, estructura de la Conferencia y el papel de la 

sociedad civil en la misma. Hizo referencia también a la Declaración Interinstitucional y la 

oportunidad para la UE. 

 

●  Conferencia telemática 70 Aniversario del Tratado de Paris de UEF España (19 de abril) 

El 19 de abril con motivo del 70 aniversario del Tratado de Paris que dio origen a la Comunidad 

Europea del Carbón y del Acero que se celebró el 18 de abril, la Unión Europea de Federalistas 

organizó la conferencia telemática titulada El 70 aniversario del Tratado de Paris. En ella participó 

Francisco Aldecoa, Presidente del CFEME, como ponente destacando la importancia estratégica que 

tuvo la CECA donde se comunitarizaron las materias primas que habían sido el motivo de la guerra. 



93 

 

Junto a Aldecoa intervinieron como ponentes Domènec Ruiz Devesa, Eurodiputado y vocal del 

CFEME, Enrique Barón, Presidente de UEF España y Presidente de Honor del CFEME, y Doina 

Stratu, Presidenta de los Jóvenes Federalistas de España. 

 

●  La Europa que avanza tras el Brexit en la Universidad Católica de Valencia (26 de abril) 

El 26 de abril, Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, 

fue invitado por Rafael Ripoll a participar dando una clase magistral en la Universidad Católica de 

Valencia. 

En este sentido, Aldecoa intervino a las 12:30 para explicar como el Brexit ha sido una oportunidad 

para la Unión Europea pese a que en un principio no parecía así. Gracias a la salida de este Estado 

Miembro ha sido posible el Plan de Recuperación y el Fondo de Nuevas Generaciones, es decir, un 

avance federal sin precedente. 

Al mismo tiempo, la Conferencia sobre el Futuro de Europa y la posible reforma de los tratados es 

otro de los avances que se están pudiendo dar con la salida de este país quien ahora se encuentra en 

una crisis existencial. 

 

● El futuro de Europa como inicio de una reforma en profundidad de la Unión Europea en 

la Universidad de Valencia (28 de abril) 

El próximo 28 de abril. Francisco Aldecoa, invitado por Cecilio Tamarit, Catedrático de Economía y 

Director del Centro de Documentación Europea en valencia, a participar en el evento titulado El 

futuro de Europa como inicio de una reforma en profundidad en la Unión Europea. 

● El futuro de la UE en la Universidad de la Laguna (7 de mayo) 

El pasado 7 de mayo, Francisco Aldecoa, Presidente del CFEME fue invitado a pronunciar la 

Conferencia telemática titulada “El futuro de la UE” organizado por la Universidad de la Laguna a 

las 10:00h. El evento fue moderado por Ruth Martiñón, Directora del Centro de Documentación 

Europea de la Universidad de La Laguna, en Tenerife. El evento versó especialmente sobre la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa y la nueva estructura de la misma, así como la importancia 

que tiene que se trate el tema de las regiones ultraperiféricas en la misma. El evento contó con más 

de 200 asistentes telemáticos. 
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● La Estrategia de Acción Exterior Española desde una mirada crítica en la Universidad 

Complutense de Madrid (10 de mayo) 

El día 10 de mayo se celebró de forma telemática el Seminario titulado “La Estrategia de Acción 

Exterior Española desde una mirada crítica” a lo largo del cual se analizaba la nueva Estrategia de 

Acción Exterior desarrollada y presentada por el Ministerio de Asuntos Exteriores. Francisco 

Aldecoa, Presidente del CFEME, participó en la clausura y en el cierre del mismo junto a la Decana 

de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la UCM, Esther del Campo. 

El acto fue organizado por Victor Planchuelo, Doctor en Derecho y Profesor de Derecho Internacional 

en la Universidad Complutense de Madrid. En el acto también participó Mercedes Guinea Llorente, 

Profesora de Relaciones Internacionales en la UCM, miembro del CFEME, quien pronunció la 

ponencia titulada “Más peso en una Europa Federal”; y el Secretario de Estado para España Global, 

Manuel Muñiz, para abordar de manera crítica la Estrategia. 

● ¿Qué Europa queremos? organizado por UEF España (10 de mayo) 

Ese mismo día, el 10 de mayo, tuvo lugar la celebración del acto titulado ¿Qué Europa queremos? 

organizado por UEF España a las 19: 00h donde participó como ponente Francisco Aldecoa, 

Presidente del CFEME; junto a Pere Joan Pons, Diputado del Grupo Parlamentario Socialista y 

Portavoz de la Comisión Mixta; María Muñoz, Diputada por Ciudadanos y Portavoz en la Comisión 

Mixta de la Unión Europea; Teresa Jiménez Becerril, Diputada por el PP y Vicepresidenta de la 

Comisión Mixta para la Unión Europea; Enrique Barón, Presidente de UEF España; Doina Stratu, 

Presidenta de JEF España; y Domènec Ruiz Devesa, Vicepresidente de UEF Europe y Eurodiputado. 

El evento fue moderado por Alejandra Almarcha, Vocal de JEF España. 

● La Conferencia sobre el Futuro de Europa: Gobernanza y participación de la sociedad civil 

organizado por UEF Euskadi (13 de mayo) 

Más adelante, concretamente el día 13 de mayo tuvo lugar el acto de UEF Euskadi titulado “La 

Conferencia sobre el Futuro de Europa: Gobernanza y participación de la sociedad civil” a las 18:30h. 

Este contó con la participación y diálogo de Enrique Barón, Presidente de honor del CFEME y 

Presidente de UEF España; Christa Sweng, Presidenta del Comité Económico y Social Europeo; José 

Manuel García Margallo, eurodiputado; y Francisco Aldecoa, Presidente del CFEME. 

● La Política de Defensa tiempos post-Covid-19 en el Módulo Erasmus Jean Monnet (7 de 
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junio) 

El 7 de junio, tuvo lugar la intervención de Francisco Aldecoa titulada “La Política de Defensa 

tiempos post-Covid-19” en el curso organizado por Maribel Nieto titulado ¿Hacia una Defensa 

Europea? Retos futuros en la PCSD en un nuevo ciclo 2021 perteneciente al Módulo Erasmus+ Jean 

Monnet. 

● La Nueva Política Exterior: innovación, ciencia e integración organizado por el Foro 

Debate de Perú (2 de septiembre) 

Similarmente, el día 2 de septiembre, Francisco Aldecoa intervino en el evento la Nueva Política 

Exterior: innovación, ciencia e integración organizado por el Foro Debate de Perú y celebrado en la 

Escuela Diplomática. 

El evento telemático contó con la moderación de Maite Vizarra, Miembro del Foro Peruano de 

Relaciones Internacionales, y las ponencias de Benjamín Marticorena, Presidente de CONCYTEC-

Perú, Jostein Leiro, Embajador de Noruega para Perú y Chile, e Iván de la Vega Hernández, 

Catedrático de CENTRUM Bussiness School. 

A lo largo de la ponencia Francisco Aldecoa indicó que el Covid-19 ha supuesto un cambio en la 

política exterior indicándonos la necesidad de reformar el multilateralismo tal y como está haciendo 

la Unión Europea, y de involucrarse más en la estrategia de vacunación. Al mismo tiempo, también 

remarcó cómo Afganistán ha supuesto un antes y un después en la política exterior. 

• Presentación del Libro de Juan Fernando López Aguilar (26 de octubre) 

El 26 de octubre de 2021 tuvo lugar, de manera telemática, la presentación del libro de Juan Fernando 

López Aguilar donde participaron como ponentes Francisco Aldecoa, presidente del Consejo Federal 

Español del Movimiento Europeo; y Araceli Mangas, Catedrática de Derecho Internacional Publico 

en la Universidad Complutense de Madrid. Ambos ponentes señalaron la relevancia del libro que 

cuenta la experiencia en el Parlamento Europeo, y el rol que tiene en la actualidad el Parlamento 

Europeo con el impulso de la Conferencia sobre el Futuro de Europa  

 

d)   Seminario de Política Exterior de la Unión Europea 
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Siguiendo con lo acordado en la Comisión Ejecutiva del 10 de enero de 2021, se ha puesto en marcha 

el Seminario Permanente de Política Exterior Europeo dirigido Mercedes Guinea Llorente, Profesora 

de Relaciones Internacionales en la Universidad Complutense de Madrid; y Victoria Rodríguez 

Prieto, Profesora de Relaciones Internacionales de la Universidad Antonio de Nebrija, siguiendo una 

modalidad telemática. 

El seminario se compone en la actualidad de más de 50 profesores de todos los ámbitos de 

especialización de la Política Exterior Europea, aunado a casi todas las universidades españolas y 

algunas internacionales. 

El objetivo del seminario es debatir con y entre especialistas algunas de las principales aristas de la 

actualidad y de la Política Exterior Europea, basándose en los textos previos publicados por las 

instituciones o el Alto Representante; y con el objetivo de proponer reformas de cara a la Conferencia 

sobre el Futuro de Europa. Hasta la fecha se han celebrado dos seminarios: 

 

●  I Seminario de Política Exterior: “Fortalezas y Debilidades del Tratado de Lisboa en 

materia de Política Exterior a la luz de su onceavo aniversario” con Luis Norberto 

González Alonso (26 de enero) 

El pasado 26 de enero se inició el Seminario de Política Exterior Europea. La primera sesión del 

seminario fue organizada por Mercedes Guinea Llorente, Profesora de Relaciones Internacionales en 

la Universidad Complutense de Madrid; y por Victoria Rodríguez Prieto, Profesora de Relaciones 

Internacionales en la Universidad Antonio de Nebrija. Este dio comienzo con una breve presentación 

a cargo de Francisco Aldecoa Luzárraga, Presidente del CFEME, quien agradeció al medio centenar 

de asistentes su participación en un momento crucial en la Unión Europea, donde va a comenzar la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa y la Política Exterior Europea será uno de los temas a 

tratar.Esta primera sesión contó con la participación de Luis Norberto González Alonso, Secretario 

General del CFEME y Catedrático de Derecho Internacional Público, quien realizó una exposición 

titulada “Fortalezas y Debilidades del Tratado de Lisboa en materia de Política Exterior a la luz de 

su onceavo aniversario” donde abordó el estado de la cuestión en la Unión Europea y las reformas 

que se habían llevado a cabo. 
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● II Seminario de Política Exterior Europea: “La iniciativa europea ante las nuevas 

relaciones transatlánticas" con Fernando Valenzuela (2 de marzo) 

El 2 de marzo tuvo lugar la celebración del II Seminario de Política Exterior Europea sobre las nuevas 

relaciones transatlánticas. Este comenzó con una breve presentación de Francisco Aldecoa Luzárraga, 

Presidente del CFEME, tras lo cual la moderadora del Seminario, Victoria Rodríguez Prieto, 

Vicesecretaria del CFEME y Profesora de Relaciones Internacionales en la Universidad Antonio de 

Nebrija; dio pasó a la ponencia magistral de Fernando Martín Valenzuela Marzo, Embajador de 

España y Ex Secretario de Estado de Asuntos Exteriores. 

El Embajador recordó que el mundo de 2021, tras la pandemia del Covid-19, la creciente autonomía 

estratégica de la Unión Europea y el mandato de la Administración Trump, no es el mismo que hace 

cuatro años cuando Donald Trump ganaba las elecciones. Estos cambios son cruciales para configurar 

las nuevas relaciones transatlánticas que habrán de ser en pie de igualdad, como socios iguales. 

Este nuevo carácter que marcará las relaciones entre la Unión Europea y Estados Unidos ha 

comenzado ya a percibirse con las declaraciones de la Presidenta Ursula von der Leyen el pasado mes 

de noviembre, estableciendo, en su discurso ante los Embajadores de la Unión, una serie de líneas 

generales marcadas por la Unión que deben guiar la relación futura. Entre ellos cabe destacar la lucha 

conjunta contra el Covid-19 y la configuración de un nuevo orden multilateral. 

 

● III Seminario de Política Exterior Europea: “El liderazgo de la UE en el impulso de un 

renovado multilateralismo" con José Manuel Albares (13 de abril) 

El 13 de abril el formato on-line queda prevista la celebración del III Seminario de Política Exterior. 

El ponente principal de la misma será José Manuel Albares,Embajador de España en la República 

Francesa y Embajador de España en el Principado de Mónaco. Hasta su nombramiento fue secretario 

general de Asuntos Internacionales, Unión Europea, G20 y Seguridad Global, con rango de 

Subsecretario, en Presidencia del Gobierno, actuando como sherpa del Presidente del Gobierno tanto 

en la Unión Europea, como en el G20. Anteriormente ostentó otros cargos tales como cónsul de 

España en Colombia, consejero cultural en la Embajada de España en París e incluso estuvo destinado 

en la Representación Permanente de España ante la OCDE en donde fue elegido vicepresidente del 

Comité de Ayuda al Desarrollo. 

El Embajador destacó que la Unión Europea tiene un poder normativo creíble como se puede ver, por 

ejemplo, en las sanciones tomadas por la Unión Europea contra China y otros países que han sido 
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seguidas por otras potencias. Al mismo tiempo, las grandes potencias no se muestran muy contentas 

cuando la Unión Europea interpone sanciones contra ellas, pero a pesar de ello las acepta y trata de 

corregir su imagen pública para evitar nuevas. 

Finalmente, también destacó las grandes virtudes de la Unión Europea como el hecho de que es la 

primera potencias comercial, por delante de China, es la primera potencia en Cooperación 

Internacional al desarrollo, habiendo incrementado aún más la cifra gracias al Team Europe; y la 

principal potencias climática. Además, es una de las mayores potencias económicas. 

 

● La Diplomacia Verde de la Unión Europea: La Acción Exterior de la UE para la defensa y 

promoción del Acuerdo de París sobre el cambio climático y el Pacto Verde Mundial (25 de 

mayo). 

De este modo, el 25 de mayo tuvo lugar el IV Seminario de Política Exterior titulado “La Diplomacia 

Verde de la Unión Europea: La Acción Exterior de la UE para la defensa y promoción del Acuerdo 

de París sobre el cambio climático y el Pacto Verde Mundial” a las 18:00h. El acto fue presentado 

por Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo y moderado 

por Mercedes Guinea Llorente, profesora de RRII. La ponente principal fue Teresa Fajardo del 

Castillo, profesora de derecho internacional público y RRII en la Universidad de Granada. El acto fue 

relatado por Victoria Rodríguez Prieto, Profesora de Relaciones Internacionales en la Universidad 

Antonio de Nebrija. 

A lo largo del evento Teresa Fajardo analizó el origen de la acción exterior europea en materia 

medioambiental poniendo de relieve el papel de la Unión Europea y la Conferencia de las Naciones 

Unidas sobre el Medio Humano que supondrá un recordatorio de los grandes desafíos pendientes. 

Allí los estados miembros de las CCE otorgaron un mandato a la Comisión Europea en 1972 sin bases 

jurídicas en los tratados, pero sirvió para el desarrollo de alguno de los principios normativos de 

referencia. 

De esta manera, la UE ha sido siempre la gran valedora de la gobernanza del medio ambiente. Aunque 

estamos en malos tiempos para el consenso. Ante ello se prefiere un instrumento que genere 

compromiso dividiendo los sectores del medio ambiente, lo que tiene un interés. La UE ha tenido, 

desde sus orígenes, un papel relevante en la protección y conservación del medio ambiente. Sin 

embargo, en el momento actual, la Unión Europea como potencia normativa tiene que afrontar ya no 
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solo esa resistencia por parte de los Estados a asumir compromisos medioambientales. 

La Profesora Fajardo recordó que, en este momento tan trascendental de la Conferencia sobre el 

Futuro de Europa, se han de adoptar los grandes instrumentos que le darán herramientas al Pacto 

Verde. Desde 2019, el Pacto Verde es uno de los ejes que mueven la política exterior. 

En el mes de junio o julio la Comisión Europea ha de proponer un mecanismo de ajuste del carbono 

en frontera que cambiará el modo en que la Unión Europea afronta el multilateralismo. La lucha 

contra el cambio climático exige una descarbonización de nuestra economía. La Comisión ha asumido 

ese papel de potencia normativa ya que la única manera de revertir el cambio climático es a través del 

multilateralismo. La dimensión interna sólo puede tener logros si se acompaña de una dimensión 

exterior eficaz. 

 

● Los desafíos de la Vecindad Mediterránea para la UE (29 de junio) 

El siguiente Seminario Permanente del CFEME sobre Política Exterior Europea tuvo lugar el 29 de 

junio y se tituló "Los desafíos de la Vecindad Mediterránea para la UE". Este contó con la 

presentación de Francisco Aldecoa Luzárraga, Presidente del CFEME y Catedrático en RR.II. en la 

Universidad Complutense de Madrid; mientras que el ponente principal fue Fulvio Attinà, Catedrático 

emérito en Ciencia Política y Relaciones Internacionales y Cátedra Jean Monnet Ad Personam en la 

Universidad de Catania. El evento fue moderado por Mercedes Guinea Llorente, Profesora de 

Relaciones Internacionales en la Universidad Complutense de Madrid. 

El profesor Attina afirmó que se iba a centrar en tres aspectos: los desafíos, la Unión Europea hoy en 

día, y las respuestas. Los principales desafíos aparecen tras las Primaveras Árabes, con un incremento 

de la desestabilización en el Mediterráneo y el incremento de la llegada de los migrantes económicos 

y políticos (algunos de ellos refugiados) y también terrorismo, aunque este y último fenómeno está 

en descenso. Uno de los desafíos son las actitudes políticas de los líderes de la región MENA y su 

papel en las relaciones internacionales. Estos países prefieren unas respuestas unilaterales en forma 

de cooperación. Esto ha causado una división entre el norte y el sur del mediterráneo, es decir, son 

culturas políticas diferentes. 

Los países del norte y el sur del mediterráneo están en diferentes campos de la política internacional 

y esto causa dificultades en crear cooperación en el Mediterráneo. Los países europeos están en la 
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coalición americana, aunque hay diferencias y prefieren continuar con el orden existente a nivel 

internacional (tanto de políticas como de instituciones). Sin embargo, los países de la región MENA 

no están en la coalición de Estados Unidos, algunos de ellos todavía no son miembros de la OMC 

(como es el caso de Argelia, Libia, Siria y el Líbano), es decir, rechazan las políticas mundiales que 

pueden ejercer como factor de cooperación entre los países del Mediterráneo. 

El problema de la actualidad es que la Política Exterior Europea tiene problemas con todos los países 

y a ello se le suma que cada EEMM tiene una política exterior diferente. Hemos puesto como ejemplo 

países como Polonia cuya política se centra hacia el eje Atlántico; Hungría hacia Rusia y China; 

países regionalistas como Alemania o España que apuestan por una mayor autonomía de la UE; 

Francia es un país que busca una política exterior en todo el mundo y no solo en el Mediterráneo con 

una gran autonomía respecto a otras coaliciones (OTAN) y otros actores. 

 

C. PRESENTACIÓN LIBROS   

 

• Libro: José María Gil-Robles Gil-Delgado. Su aportación al pensamiento y a la 

construcción europea con motivo de su octogésimo quinto aniversario (10 de febrero) 

 

El 10 de febrero se presentó el libro homenaje a José María Gil-Robles Gil-Delgado, Presidente de 

Honor del CFEME, Ex Presidente del Movimiento Europeo Internacional y Ex Presidente del 

Parlamento Europeo, José María Gil-Robles Gil-Delgado. Su aportación al pensamiento y a la 

construcción europea con motivo de su octogésimo quinto aniversario (Madrid, 2020, Marcial Pons). 

La conferencia comenzó con unas breves palabras de Francisco Aldecoa Luzárraga, Presidente del 

CFEME, quien agradeció a los más de 130 asistentes su participación y comenzó el evento dando pie 

al vídeo “José María Gil-Robles al servicio de Europa”, elaborado por Fernando Carbajo Ferrero, 

Jaume Duch Guillot, Pablo Ibáñez y Mar Coronchano, quienes trabajaron con José María Gil-Robles 

durante su etapa como Presidente del Parlamento Europeo. 

En la conferencia participaron diferentes personalidades vinculadas con la vida de Gil- Robles. Así, 

dotó de gran emoción la primera intervención de José María Gil-Robles, Socio Responsable del 

Departamento Corporate de DLA Piper España e hijo de José María Gil-Robles Gil-Delgado, que 

agradeció sobre todo la manera en que su hermana Loreto le había involucrado (y se había volcado) 

con el libro. Sus palabras estaban llenas de admiración, pero también de sinceridad al respecto de 
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cómo es su padre. 

Siguió Jaume Duch Guillot, Director General de Comunicación y Portavoz del Parlamento Europeo, 

quien aportó respecto a su faceta de parlamentario europeo, hablando de lo intensos que fueron los 

dos años y medio de presidencia de Gil-Robles, haciendo un apunte sobre la gran preparación con la 

que contaba. Así definió su presidencia en torno a cuatro elementos: institucional, independiente, rica 

y española. Apuntó la manera en que la segunda parte de su legislatura fue incluso más rica que la 

primera con elementos como: la negociación del Tratado de Ámsterdam, la 

ConferenciaIntergubernamental, la aprobación del euro como moneda única… También comentó 

como la presidencia de Gil-Robles sirvió para dar visibilidad al terrorismo de ETA y la defensa de 

lucha contra el terrorismo en España. Por último, también destacó su participación a la hora de 

resolver el conflicto con Irlanda del norte. 

A continuación, llegó el turno de Mercedes Guinea Llorente, Profesora de Relaciones Internacionales 

en la Universidad Complutense de Madrid, que participó activamente en el centro de excelencia Jean 

Monnet que fue presidido por José María Gil-Robles. Guinea habló de la faceta de José María como 

profesor en la facultad de ciencias políticas y sociología de la Universidad Complutense de Madrid. 

En la ponencia, destacó todo su compromiso y su gran generosidad que él transmitía académicamente 

desde su experiencia personal, haciendo especial énfasis en la manera en la que es fundamental 

incorporar a personas con gran trayectoria política en la enseñanza. 

El siguiente ponente fue Enrique Barón Crespo, Presidente de Honor del CFEME, Presidente de UEF 

España y Ex Presidente del Parlamento Europeo, hablando sobre las vidas paralelas y entrelazadas 

que han tenido Gil-Robles y él mismo: hablando cómo desde la iniciativa de la década de los 60 

“Cuadernos para el diálogo”, han compartido los valores europeístas y democráticos. Así mismo, 

miró hacia el futuro, apuntando cómo se volverían a encontrar en La Conferencia sobre el Futuro de 

Europa y cómo él está seguro de que la contribución de José María será fundamental en esto. 

Siguió Eugenio Nasarre Goicoechea, Vicepresidente del CFEME; Araceli Mangas Martín, 

Catedrática de Derecho Internacional Público en la UCM, que se remontó a su pasado común de 

origen democristiano, para pasar a hablar sobre cómo en 1989 se produjo la incorporación a las líneas 

del Partido Popular, meses antes de la caída del Muro de Berlín, un gran momento para la integración 

Europea. Comentó cómo “Cuando José María Gil-Robles entró en el Parlamento Europeo, estaba 

como pez en el agua”, en el epicentro del enclave político requerido por el momento. Por último, 

agradeció todo el trabajo de Gil-Robles a la defensa de España, de Europa y de todos esos ideales en 

los que siempre han creído. 
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A continuación, vino el turno de Araceli Mangas Martín, que habló sobre Gil-Robles refiriéndose 

ante todo al gran conocimiento técnico que ostenta, a su contribución casi evangélica de expandir la 

buena nueva de la europeidad, y a su gran clase a la hora detratar su servicio a la sociedad. A lo largo 

de su ponencia, rescató también importantes aportaciones que hizo a su tan cercana Salamanca y 

habló de la manera en que despierta gran interés especialmente entre los jóvenes. Finalizó haciendo 

énfasis en la manera en la que siempre ha estado vinculado a todos los problemas relacionados con 

Europa, ya desde su construcción en la que tan importante papel tuvo. 

Iñigo Méndez de Vigo, Letrado de las Cortes Generales, habló sobre cómo Gil-Robles fue su mentor 

en el Parlamento, también sobre cómo le acompañó durante sus años como Presidente, aprendiendo 

en todo momento sobre todo de su europeísmo asentado en un profundo conocimiento jurídico y en 

unos objetivos políticos. De José María puede decirse que hay que ser optimista (de la misma manera 

que hay que serlo para ser europeísta), lecciones que ha tratado de mantener a lo largo de su vida. 

Continuó Manuel Delgado Iribarren, Letrado de las Cortes Generales y Presidente de la Asociación 

Profesional de Letrados de las Cortes Generales, también letrado en Cortes, trató la gran suerte que 

tuvo cuando José María Gil-Robles pasó de ser alguien a quien admira a un compañero más de trabajo. 

Recordando cómo fue el primer presidente de la Asociación de Letrados de las Cortes, hablando sobre 

cómo él mismo fue su primer secretario, momento desde el cual no dejó de aprender de las múltiples 

cualidades de Gil- Robles. 

Los últimos minutos de la Conferencia, los ocupó el propio José María Gil-Robles Gil- Delgado, 

agradeciendo tanto el libro como la presentación en su honor. 

  

• Libro: “Movimiento Europeo. Lugar de encuentro entre los españoles 1949- 2021” (24 

de marzo) 

En marzo de 2021 se publicó el libro el “Movimiento Europeo como lugar de encuentro de españoles 

1949-2021” que recoge los más de 72 años del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo 

desde su creación en el exilio en París (en la sede del Gobierno Vasco) hasta la actualidad, incluso 

aventurándose en el Futuro a partir de la Conferencia sobre el Futuro de Europa. El 24 de marzo se 

realizó una presentación telemática del mismo moderada por Eugenio Nasarre Goicoechea, 

Vicepresidente del CFEME.Este acto ha sido convocado para presentar el libro “El Movimiento 

Europeo. Lugar de encuentro entre los españoles 1949-2021” publicado en la editorial catarata que 
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se celebrará hoy 24 de marzo a las 19 horas. 

En primer lugar, tomó la palabra Eugenio Nasarre Vicepresidente del CFEME, quien tuvo unas 

palabras de agradecimiento e hizo referencia de la importancia del libro. Reafirmó la importancia del 

título del propio libro pues a pesar de la dificultad histórica el Movimiento Europeo siempre ha tenido, 

desde su primer presidente Madariaga, una vocación de encuentro común. Desde su punto de vista la 

importancia del movimiento europeo ha sido su papel como actor cuya función se basó en integrar en 

un mismo proyecto histórico integrar la democracia, con nuestra integración en la UE. 

Para la fusión de estos dos proyectos la reconciliación entre españoles era un presupuesto esencial, 

como ya había sucedido entre europeos tras la Segunda Guerra Mundial. Destacó la figura de Salvador 

de Madariaga dentro del Movimiento Europeo y con respecto al compromiso con los valores 

democráticos que encarnaba la Constitución del 78. 

En primer lugar, Carlos María Bru Purón, Presidente de Honor del CFEME, participante del Congreso 

de Múnich. Es el Movimiento Europeo Internacional federalista porque su idea central es la idea de 

la unidad en base a la diversidad, esta idea se recogió en La Haya. España fue una peculiaridad en la 

formación de organizaciones estatales, ya que se hizo en el exilio, pero en La Haya ya se recoge el 

elemento democrático y derechos humanos deben ser un elemento importante en Europa, y en ese 

momento España estaba sumergida en una dictadura. 

Por lo tanto, el Movimiento Europeo español se fundó en París gracias a la participación de los vascos. 

En España, en esos momentos había un fervor europeísta a pesar de que no cumplía con los valores 

democráticos. El esfuerzo de la integración de España en Europa viene vinculado a la transición 

democrática. Por otro lado, señaló que hay un punto importante, es el Consejo de Europa que tiene 

como objeto de conocer las posibilidades de las llamadas de las Naciones No Representadas, donde 

se establecía que sin libertad pública no había posibilidad de entrar en Europa. En definitiva, es 

importante señalar que MEI y nosotros, CFEME, debemos trabajar para alcanzar la libertad en todos 

los aspectos y en todo el mundo.En segundo lugar, José María Gil-Robles, Presidente de Honor del 

CFEME y Ex Presidente del Parlamento Europeo y del Movimiento Europeo Internacional, un 

elemento esencial de su vida es el europeísmo y la defensa europea. Destacó que hay algo esencial 

en el Movimiento Europeo español y es que ha sido, desde el primer momento, un factor de consenso, 

cuando los españoles estaban divididos. Apoyó la idea de Eugenio de que sin Salvador De Madariaga 

el Movimiento Europeo español no hubiera existido. 

Por lo tanto, el Movimiento Europeo español, se pueden distinguir varias etapas: dictadura (CFEME 
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estaba en París, y en España había numerosas iniciativas); movimiento del encuentro de las relaciones 

en Múnich; establecimiento del Movimiento Europeo en España; los españoles nos hicimos en el 

MEI; y CFEME ha pasado una etapa larga donde ha sufrido dificultades que ha tenido la vida política 

en España y está renaciendo en los últimos dos años. Fruto de todo esto es el Libro, que tiene que 

servir de base para seguir avanzando. 

En tercer lugar, Belén Becerril, Subdirectora del Instituto de Estudios Estratégicos, recordó las 

palabras del Churchill quien tuvo un papel importante en el Movimiento Europeo, recordando el 

contexto del momento para entender la idea de la integración. Hizo referencia a los primeros pasos 

para la creación del Movimiento donde Churchil asumió la presidencia honoraria junto con otros. Fue 

un gran crítico con la decisión de Reino Unido de no adherirse a la CECA en un primer momento, 

aunque cuando volvió a ser primer ministro no solicitó la adhesión. 

Posteriormente, Leyre Arrieta, Historiadora de la Universidad de Deusto, reflexionó sobre tres ideas: 

1) que ha supuesto Europa para el nacionalismo vasco, especialmente el PNV; 2) guías del PNV para 

emancipar al Movimiento Europeo; 3) lo que supuso la participación de los nacionalistas vascos en 

el PNV. Por otro lado, hizo referencia a que se vio en Europa por parte del PNV la fórmula para 

reconocer a Euskadi a nivel internacional. Europa ofrecía a los nacionalistas una inmejorable 

plataforma antifranquista, mientras permitía abordar ciertos objetivos: (1); (2)a través de los 

organismos internacionales preveía apoyos materiales e ideológicos;(3) la Europa federal podría 

aportar un marco protector o de salvaguardia a las naciones sin estado.El gobierno vasco desde el 

exilio apostó desde un primer momento en el europeísmo. Fueron los que trabajaron en el gobierno 

vasco en París los que más ímpetu defendieron el federalismo, pero no si se aplicaba el federalismo 

en España. 

Su implicación respondía a razones eminentemente prácticas. en el congreso de la haya vieron que 

conformando un movimiento un organismo conjunto, era la única forma de participar en él 

(Movimiento Europeo). En definitiva, el europeísmo ha sido y es para el PNV la salida natural para 

las naciones sin Estado. Confiaban en que Europa evolucionase a una “Europa de los pueblos”. 

En quinto lugar, Carlos López Gómez, Historiador y Profesor de Relaciones Internacionales en la 

Universidad Antonio de Nebrija, reflexionó sobre el interés de la historia del CFEME y del 

europeísmo español, que trasciende el mundo académico para llegar a la sociedad en su conjunto. 

Señaló ideas como el europeísmo como espacio de confluencia antifranquista, no solo en Múnich; o 

el europeísmo como espacio de competencia. 
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Finalmente, Álvaro Mella, Graduado en Relaciones Internacionales en la Universidad Complutense 

de Madrid y Vocal del Presídium de los Jóvenes del CFEME, habló sobre los jóvenes del Movimiento 

Europeo, y la percepción de los mismos; así como la participación de varios de ellos en el libro. 

Señaló, la participación de una gran diversidad de jóvenes, donde lo importante no es de dónde 

venimos, sino hacia dónde queremos llegar. En el nacimiento de CFEME, los jóvenes siempre han 

estado presente. Nuestra asociación era un punto de encuentro entre jóvenes defensores de Europa de 

diversas ideologías. Los jóvenes participamos en el Contubernio de Múnich, y fuimos parte 

importante de la política española y europea. 

La juventud del movimiento europeo en el siglo XXI es la generación Erasmus; nativos digitales, 

conciencia de pertenencia a la Unión Europea. A día de hoy tenemos una gran y activa presencia en 

las redes sociales para dar a conocer la labor europea. La participación de jóvenes universitarios en 

los cursos que organiza el movimiento europeo es muy grande y por ello reivindica la importancia de 

los mismos. Remite también a la infrarrepresentación de la juventud en las instituciones. En 

conclusión, somos muchos jóvenes en el CFEME, somos un movimiento intergeneracional y 

heterogéneo 

● La Conferencia sobre el Futuro de Europa en marcha (14 de julio) 

La Conferencia sobre el Futuro de Europa en marcha (Madrid, Catarata, 2021) vía telemática a las 

19:00h. El evento contó con la moderación de Miguel Ángel Aguilar, Secretario General de la 

Asociación de Periodistas Europeos; con un breve saludo de Dámaso López, Vicerrector de 

Relaciones Internacionales en la Universidad Complutense de Madrid; y las ponencias de algunos de 

los autores del libro. Entre ellos Mercedes Guinea Llorente, Profesora de Relaciones Internacionales 

en la Universidad Complutense de Madrid; Doménec Ruiz Devesa, Eurodiputado socialista; María 

Dolores Araque, Miembro de los Jóvenes del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo; y 

Eduardo García Cancela, Coordinador del libro. 

La presentación, que contó con casi un centenar de asistentes telemáticos, comenzó con unas breves 

palabras de Dámaso López, Vicerrector de Relaciones Internacionales en la UCM, quien afirmó que 

“la Unión Europea no tiene un déficit de representación, pero esto no implica que no pueda mejorar 

o lograr una mayor relación entre representados y representantes”. Este margen de mejora es, 

precisamente, lo que ha de debatirse en la Conferencia sobre el Futuro de Europa. 

Posteriormente, intervino Eduardo García Cancela, Coordinador del libro y Doctorando de 
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Relaciones Internacionales en la Universidad Complutense de Madrid quien explicó el origen y el 

desarrollo del libro que analiza “la Conferencia sobre el Futuro de Europa destacando el alcance de 

la misma y la posibilidad de reforma de los Tratados, los objetivos, las temáticas y los participantes”. 

Mercedes Guinea Llorente, Profesora de Relaciones Internacionales en la UCM, fue la siguiente en 

tomar la palabra para reafirmar que entre los 20 autores del libro existe un consenso común de que la 

época actual es un momento creador, un momento para reflexionar y hacer propuestas sobre el Futuro 

de la Unión Europea. Pero, al mismo tiempo, destacó como existían expectativas muy altas sobre la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa, las cuales no parecen estar cumpliéndose. 

El eurodiputado Doménec Ruiz intervino para explicar los avances que se han producido sobre la 

Unión Europea destacando especialmente la confirmación de las 9 Comisiones de Trabajo, cada una 

de ellas respectivas a uno de los temas de la plataforma, así como la elección de los ciudadanos. 

Finalmente, antes de la apertura del turno de preguntas a los asistentes, María Dolores Araque García, 

Miembro de los Jóvenes del CFEME y Graduada en Relaciones Internacionales en la UCM, afirmó 

que debe existir un cambio en la Conferencia sobre el Futuro de Europa ya que “si se va a hablar de 

futuro hay que tener en cuenta la perspectiva de los jóvenes ya que somos los que vamos a tener que 

implementar los cambios y asumir las deudas del Plan de Recuperación”.  
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4. LA NECESIDAD DE CONTINUAR CON EL FORTALECIMIENTO DE LA 

DIMENSIÓN AUTONÓMICA DE NUESTRO CONSEJO 

  

Si bien a lo largo de los tres primeros meses del año no se celebraron muchas actividades con los 

Consejos Autonómicos debido, en gran medida, a la pandemia del Covid-19, estos han seguido 

desarrollando sus actividades, las cuales han sido recogidas en la sección propia del newsletter. Sin 

embargo, hemos cumplido con el objetivo fijado para el presente año como es continuar fortaleciendo 

la dimensión autonómica del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo. 

Asimismo, fuera de la celebración de las reuniones propias del Consejo Asesor, los diferentes Consejos 

del Movimiento Europeo también han incrementado su participación en las reuniones de trabajo del 

CFEME donde han acudido a varias reuniones de la Comisión Ejecutiva con el fin de establecer una 

posición común de cara a la Conferencia sobre el Futuro de Europa y a la celebración de eventos 

coordinados sobre esta efeméride.   

De igual manera, también se ha colaborado estrechamente con los Consejos Autonómicos para 

publicar sus actividades en la sección de la newsletter dedicada específicamente a ellos. 

Finalmente, cabe recoger, aunque posteriormente se explicará pormenorizadamente, la consolidación del 

Consejo Castellano Leonés y el Consejo Balear del Movimiento Europeo, la puesta en marcha del Consejo 

Gallego del Movimiento Europeo, los cambios en el Consejo Aragonés del Movimiento Europeo, y los 

intentos de recuperación del Consejo Valenciano del Movimiento Europeo. 

Entre las actividades realizadas con los Consejos autonómicos cabe señalar los siguientes grandes 

puntos: 

 

a) Consejos Asesor Autonómico del Movimiento Europeo 

Los días 20 y 21 de mayo se celebró en Tenerife el III Consejo Asesor Autonómico.  El día 20 dio 

comienzo el III Consejo Asesor Autonómico en Tenerife, en el Parlamento de Canarias. La mesa de 

inauguración estuvo compuesta por Francisco Aldecoa Luzarraga, Presidente del Consejo Federal 

Español del Movimiento Europeo y Catedrático de Relaciones Internacionales en la Universidad 

Complutense de Madrid; Enrique Barón Crespo, Presidente del Parlamento Europeo y Presidente de 

Honor del CFEME y del MEI; y Gustavo Matos Expósito, Presidente del Parlamento de las Islas 

Canarias. A su vez, Eva Maydell, Presidenta del Movimiento Europeo Internacional y Juan González-
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Barba Pera, Secretario de Estado para la Unión Europea intervinieron telemáticamente. 

Posteriormente, a las 18:00h se inició III Consejo Asesor Autonómico del Consejo Federal Español 

del Movimiento Europeo (CFEME) en el que participaron los distintos Consejos Autonómicos, bien 

de forma telemática o de forma presencial.  

El segundo día del Consejo Asesor Autonómico, se organizó en la sede del Gobierno de Canarias en 

Tenerife. Durante este día se celebraron una serie de mesas redondas tratando diferentes puntos de 

actualidad como “La imprescindible participación regional en la construcción del Futuro de la Unión 

Europea”; la “Reactivación económica de las regiones en la Europa post pandemia”; “El Pacto Verde 

y la Europa de las regiones y los ciudadanos”; “La imprescindible visión de los jóvenes en la 

construcción del Futuro de Europa”; “Libertad de circulación en la Europa post pandemia”. Estas 

mesas estuvieron compuestas por diferentes personalidades, desde miembros del CFEME, jóvenes, y 

hasta eurodiputados. 

Por su parte, en la segunda mitad del año se celebró el Cuarto Consejo Asesor Autonómico que  se 

celebró los días 1 y 2 de octubre en el Colegio Arzobispo Fonseca en Salamanca y fue precedido por 

una jornada de eventos titulado “Las universidades europeas en la CoFoE”. En este sentido, el IV 

Consejo Asesor en Salamanca reunió a la gran mayoría de los Consejos Territoriales incluyendo la 

participación, por primera vez del Consejo de Galicia quien ha avanzado a lo largo de este año en su 

formación. 

En los eventos del día anterior se debatió sobre el papel de las universidades en la Conferencia sobre 

el Futuro de Europa y la necesidad de reforzar en la UE la educación superior con la iniciativa de las 

Universidades Europeas, especialmente tras la salida del Reino Unido, EEMM que tenia las grandes 

universidades de referencia.  

Durante el IV Consejo Asesor se postuló el Consejo territorial balear para albergar y organizar el V 

Consejo Territorial. Al ser la única candidatura, se comenzaron con los preparativos para dicho 

evento. El evento se celebrará finalmente los días 24 y 25 en Mallorca, coincidiendo con las 

celebraciones de homenaje al aniversario del Contubernio de Munich. 

 

b) Participación en la Comisión Ejecutiva y en la Declaración del CFEME 

Debido a la importancia crucial que tiene la Conferencia sobre el Futuro de Europa, el pasado 4 de 

marzo se celebró la Comisión Ejecutiva a la cual se invitó de manera extraordinaria de los Consejos 
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Autonómicos quienes tuvieron voz, pero no voto en el diseño, el contenido y la aprobación de la 

Declaración del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo. 

De igual manra, en la medida en que se ha continuado la Conferencia sobre el Futuro de Europa a lo 

largo de los meses se han convocado otra serie de Comisiones Eujcuitvas ampliadas en las que han 

participado directamente los Consejos terrotirales con el fin de incluir tambien sus propuetsas. Asi, 

acudieron de manera telemática a las Comisiones del 28 de abril y del 15 de septiembre donde se 

informo sobre los avances de la CoFoE y se acordó trabajar conjuntamente para difundir la CoFoE.  

 

c) Configuración y consolidación de los Consejos Autonómicos. 

Continuando con las conversaciones de los últimos meses del año anterior, se ha procedido a la 

configuración del Consejo Balear del Movimiento Europeo de la mano de Teresa Riera, Ex 

Eurodiputada, que ha iniciado contactos con una masa crítica para la creación del Consejo 

Autonómico en esta Comunidad Autónoma. 

Igualmente, se ha elegido y formalizado el Consejo Castellano Leonés del Movimiento Europeo en 

el cual Francisco Fonseca, Ex Director de la Comisión Europea en Madrid, fue elegido Presidente 

tras la renuncia de Paloma Bigglinio quien previamente había sido designada Presidenta.  

En segundo lugar, se ha continuado con la formación del Consejo Gallego del Movimiento Europeo 

donde se ha elegido un nuevo Presidente, Ex Senador.  

Finalmente, también se han producido cambios dentro del Consejo Aragonés del Movimiento 

Europeo donde Felipe Pétriz ha sido elegido Presidente del mismo  

Durante la estancia de Francisco Aldecoa en Valencia, con motivo de la celebración de la Asamblea 

General de UEF Europa, retomó las conversaciones para reavivar el Consejo Valenciano del 

Movimiento Europeo. En este sentido, se propuso a Inmaculada Rodríguez Piñero, eurodiputada 

socialista, la posibilidad de presidir el Consejo Valenciano. 

 

d) Eventos con los Consejos Territoriales 

A lo largo de estos últimos meses y en línea con el objetivo anual de fortalecer la dimensión 

autonómica del CFEME se ha colaborado con los Consejos del Movimiento Europeo en numerosos 

eventos de diversa naturaleza y formato, con el fin de trasladar la Unión Europea y la Conferencia 
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sobre el Futuro de Europa a las regiones españolas. 

Uno de los primeros ejemplos de este incremento de los eventos realizados en coordinación con los 

Consejos del Movimiento Europeo fue la participación de Franscico Aldecoa, Presidente del Consejo 

Federal Español del Movimiento Europeo y Representante de los Eventos Nacionales y de la 

Sociedad Civil Española en la Conferencia sobre el Futuro de Europa; en el Curso de Eurobasque 

titulado El Futuro de la Unión Europea: Una visión desde Euskadi. Aportaciones a la Conferencia 

el pasado 9 de julio. El profesor Aldecoa dio una ponencia titulada “Conferencia inaugural: El papel 

de la sociedad civil en la Conferencia Europea” donde explicó de forma clara el origen y el objetivo 

de la Conferencia sobre el Futuro de Europa y cuál ha de ser la participación de la sociedad civil y de 

las regiones, centrándose especialmente en el País Vasco.  

Igualmente, el 11 de julio Francisco Aldecoa participó en el evento La Conferencia sobre el Futuro 

de Europa en Alcázar de San Juan (Ciudad Real). El evento fue organizado por Jorge Romanillos, 

Presidente de JEF Castilla la Mancha y miembro de los Jóvenes del CFEME y contó también con la 

intervención del Presidente del Consejo Castellano Manchego del Movimiento Europeo, José 

Antonio Negrín.  

El 8 de septiembre Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal Español del Movimiento 

Europeo y Representante de los Eventos Nacionales y la Sociedad Civil Española en la CoFoE, y 

María Mendieta, Presidenta del Consejo Cántabro del Movimiento Europeo, asistieron al acto titulado 

Cantabria habla a Europa. El futuro está en tus manos en el Parlamento de Cantabria organizado 

por el Gobierno de Cantabria con motivo de la Conferencia sobre el Futuro de Europa y su 

participación en la misma. Paralelamente, al día siguiente, 9 de septiembre, Francisco Aldecoa 

participó como ponente en la mesa redonda titulada “El refuerzo de los valores democráticos de la 

Unión desde la perspectiva del Movimiento Asociativo Europeo: el europeísmo frente al 

euroescepticismo y la euroapatía” en el Parlamento de Cantabria.  

La intensa agenda de septiembre continuó el día 13 con la ponencia de Francisco Aldecoa en el evento 

titulado Los ciudadanos y la sociedad civil en la Conferencia sobre el Futuro de Europa celebrado 

en Avilés y organizado por el Consejo Asturiano del Movimiento Europeo y la Asociación la Serrana 

en el Hotel 40 nudos. A lo largo de esta ponencia, Francisco Aldecoa reivindicó la necesidad de 

incrementar la participación real de los ciudadanos en la Conferencia, y no únicamente a través de la 

Plataforma Digital, la cual no está funcionando como mecanismo de participación. En la actualidad 

existe una infrarrepresentación de la sociedad civil en la Conferencia, a lo que se suma el hecho de 
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que no va a presidir ninguna de las Comisiones de Trabajo de los temas en la Conferencia. 

 

e) Participación de los miembros de los Consejos Autonómicos en las conferencias 

telemáticas 

En este sentido, se ha invitado y se continuará a lo largo del año, a miembros de los diferentes consejos 

autonómicos del Movimiento Europeo a moderar o ser ponentes de en las conferencias telemáticas 

del ciclo “La Nueva Generación de la Unión Europea” ylas conferencias presenciales que se han 

vuelto a celebrar como consecuencia de las mejoras sanitarias. 

Así, por ejemplo, ocurrió en la conferencia telemática del El Brexit como oportunidad para la Unión 

Europea que fue moderado por Igor Filibi López, Secretario del Consejo Vasco del Movimiento 

Europeo, el 3 de febrero de 2021. Igualmente, Marycruz Arcos, Presidenta del Consejo Andaluz del 

Movimiento Europeo, participó como ponente en el curso celebrado en la Universidad Complutense 

de Madrid el 23 de marzo de 2021. 

Igualmente, Xavier Ferrer, Presidente del Consejo Catalán del Movimiento Europeo, y Xosé Alba 

Alonso, Vicepresidente del Consejo Asturiano del Movimiento Europeo participaron como ponentes 

el 21 de abril en la Conferencia telemática del Ciclo de la Nueva Generación de la Unión Europea 

titulado El Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia, para explicar el estado de la cuestión 

actual del Plan de Recuperación, así como el Plan español y su traslado a las Comunidades 

Autónomas 

 

f) Incremento del papel de las regiones en la Conferencia sobre el Futuro de Europa 

En los primeros meses del año 2021 también se ha dado un incremento considerable del papel que 

han de jugar las regiones en la Conferencia sobre el Futuro de Europa y así está siendo reflejado por 

la Declaración Interinstitucional publicada el 10 de marzo, así como la propia composición del 

Consejo Ejecutivo y en las Reglas Internas de la Conferencias sobre el Futuro de Europa. 

Así pues, en la Declaración Interinstitucional y en las Reglas de procedimiento interno de la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa se recoge como las regiones jugarán un papel crucial 

realizando actos y paneles en las regiones de manera que se incluya también su voz. Así mismo el 

Comité de las Regiones y varios miembros de las regiones a través del COSAC son miembros 

observadores del Consejo Ejecutivo, es decir, en total son cinco los asientos regionales en el Board 
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de la Conferencia. 

Sin embargo, formalmente aparecen solo dos asientos para las regiones en el Plenario, sin embargo y 

por la composición del Board de la misma, se podrá modificar esta situación y lograr un mayor 

número de representantes. 
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5. El REFUERZO DE LA PRESENCIA INTERNACIONAL ESPECIALMENTE A 

TRAVÉS DEL BOARD Y DE LAS ALIANZAS CON LAS SECCIONES DEL 

MOVIMIENTO EUROPEO MÁS ACTIVAS. 

Con respecto a este ámbito se han realizado numerosos avances a lo largo de este año, logrando no 

solo una mayor participación en el ámbito internacional sino también una mayor participación de las 

diferentes secciones nacionales del MEI entre sí.  

En este sentido, la Conferencia sobre el futuro de Europa ha tenido una especial incidencia ya que ha 

permitido la celebración de un mayor número de reuniones del Board del Movimiento Europeo 

Internacional con el fin de lograr una posición común y una participación activa del MEI. EN este 

sentido, Francisco Aldecoa ha tratado a lo largo de estos doce meses de que el MEI se pronunciase 

una declaración sobre la CoFoE y que, posteriormente, se establecieses unas posiciones comunes 

entre los más de 50 representes del MEI en la CoFoE. 

La participación internacional también ha estado directamente relacionada con el hecho de que 

Francisco Aldecoa, a través de la Conferencia sobre el futuro de Europa, se ha reunido en el caucus 

del Grupo Spinelli en la CoFoE, siendo el representante en el grupo de trabajo d ela UE ene el mundo. 

La dinámica internacional se cierra con la participación de Francisco Aldecoa como experto en el 

FEPS. 

a. Movimiento Europeo Internacional 

Estos doce meses del año 2021 han sido meses intensos de trabajo en el movimiento Europeo 

Internacional en los cuales se han llegado a celebrar varias reuniones en la misma semana puesto que 

el momento que está viviendo la Unión Europea es crucial y requiere el trabajo de todos y, 

especialmente, del Movimiento Europeo Internacional quién debería participar como representante 

de la sociedad civil europea en la Conferencia sobre el Futuro de Europa. 

En este sentido, las actividades del Movimiento Europeo Internacional se pueden presentar en cinco 

grandes grupos: la Declaración sobre la Conferencia sobre el Futuro de Europa; el Board del MEI; 

los Political Committees; una mayor participación del MEI; y otros actos. 

 

i. La Declaración sobre la Conferencia sobre el Futuro de Europa (3 de marzo) 
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Desde la elección de Francisco Aldecoa Luzárraga, como miembro del Board del Movimiento 

Europeo Internacional, este ha venido presionando, junto con otros miembros, para que se elaborase 

una Declaración sobre la Conferencia sobre el Futuro de Europa en que quedase reflejada la posición 

del Movimiento Europeo Internacional, en especial con relación a la participación de la sociedad 

civil, de los jóvenes y la reforma de los tratados. 

A raíz de la carta enviada el 26 de enero por el Presidente del Movimiento Europeo Italiano, Virgilio 

Dastoli, y el Presidente del Movimiento Europeo Español, FranciscoAldecoa Luzárraga, a la 

Presidenta del Movimiento Europeo Internacional, Eva Maydell, se comenzó a trabajar en la 

elaboración de esta Declaración que fue fruto del debate entre los miembros del Board y los de los 

tres Political Committee y que vio la luz, definitivamente, el 4 de marzo de 2021. 

Así pues, gracias a la presión realizada por Francisco Aldecoa en el Board, tal y como ha reconocido 

la Presidenta del Movimiento Europeo Internacional, Eva Maydell en varias conferencias telemáticas, 

se logró publicar la Declaración antes de la convocatoria oficial de la Conferencia, demandando en 

ella una serie de puntos cruciales para la misma. Igualmente, el Consejo Federal Español del 

Movimiento Europeo a través de Francisco Aldecoa lograron la aprobación de una serie de enmiendas 

en la Declaración. 

Entre los cambios sustantivos logrados cabe destacar la importancia de la sociedad civil y el 

Movimiento Europeo Internacional en la misma, destacando que este debe participar en pie de 

igualdad con las instituciones europeas, tal y como la Presidenta Ursula von der Leyen anunció. 

También se estableció la demanda del MEI por que exista una fuerte participación de los jóvenes en 

la Conferencia. Y, finalmente, la demanda en dicha declaración se consiguió incluir diferentes 

enmiendas al texto inicial. Logrando, por tanto, no solo que hubiese una declaración del MEI si no 

también que incluyese los cambios sustantivos aportados desde el Consejo Federal Español del 

Movimiento Europeo. 

 

ii. Participación en el Board del Movimiento Europeo Internacional 

Desde mediados de noviembre, el Presidente Francisco Aldecoa Luzárraga es miembro del Board 

internacional, este ha participado en los diferentes Boards del Movimiento Europeo Internacional, los 

cuales, pese a solerse celebrar 3 veces al año, en este caso han incrementado su número ante el 

momento crucial que vive la Unión Europea. 



115 

 

En este sentido se han celebrado tres Boards, el primero celebrado en 2021 tuvo lugar el 3 de febrero 

a las 12 horas para tratar la renovación del Secretario General del Movimiento Europeo Internacional 

(EMI), la Conferencia sobre el Futuro de Europa o la posibilidad de celebrar el Board en las Islas 

Canarias a propuesta de Francisco Aldecoa Luzárraga.En esta línea, el 16 de febrero a las 12:30 h. 

se celebró un Board extraordinario para abordar el tema de la Conferencia sobre el Futuro de Europa, 

en el cual, a propuesta de Valeria Ronzitti, Vicepresidenta del Movimiento Europeo Internacional y 

Secretaria General de SGI Europe, Mónica Frassoni, Eurodiputada verde y miembro del Board del 

MEI; Marco Cilento, Miembro del Board del MEI y Secretario de ETUC Europe, y Francisco Aldecoa 

Luzárraga, se decidió elaborar la ya citada Declaración sobre la Conferencia sobre el Futuro de 

Europa. 

Nuevamente, el 1 de marzo, se celebró una reunión extraordinaria de los miembros del Board con 

motivo de la Conferencia sobre el Futuro de Europa donde se debatió la posibilidad celebrar actos 

locales del MEI sobre la Conferencia sobre el Futuro de Europa Finalmente, en el Board del 3 de 

marzo de 2021 se aprobó el miércoles 3 de marzo en otra reunión del Board. 

 

iii. Political Committees 

 Han sido también relevantes las participaciones en los Political Committees del Movimiento Europeo 

Internacional en los cuales se ha nombrado un representante del CFEME. En este sentido, para el 

Political Committee I Democracy, Citizens Participation and Fundamental Values se nombró a Luis 

Norberto González Alonso, Secretario General del CFEME y Catedrático de Derecho Internacional 

Público en la USAL; a Javier Doz Orriz, Vicepresidente del ECO del Comité Económico y Social 

Europeo y representante de CC.OO. para el Political Committee II; y Francisco Aldecoa en el Political 

Committee III: Europe in the world. 

El 26 de febrero, Luis Norberto González Alonso, Secretario General del CFEME, quien intervino de 

forma telemática en el Political Committee I: Democracy, Citizens Participation and 

Fundamental Values donde se debatió el borrador de la Declaración sobre la Conferencia sobre el 

Futuro de Europa. 

Francisco Aldecoa Luzárraga, Presidente del CFEME y miembro del Board del MEI, participó el 1 

de marzo en el Political Committee III: Europe in the world del Movimiento Europeo 

Internacional. A lo largo de este Political Committee se establecieron cuales iban a ser los temas 

fundamentales que se iban a tratar en este a lolargo de los próximos tres años y se evaluó la Posición 
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del Movimiento Europeo Internacional respecto a la Conferencia sobre el Futuro de Europa, donde 

Francisco Aldecoa realizó algunas enmiendas a la posición presentada para remarcar la necesidad de 

que la sociedad civil organizada participe en pie de igualdad con las instituciones europeas; que los 

jóvenes han de participar de forma activa en la CoFoE y que no existen temáticas únicamente 

juveniles; y, finalmente, respecto a la Política Exterior remarcar la necesidad de la superación de la 

unanimidad en el Consejo Europeo. 

iv. Asamblea General del Movimiento Europeo Internacional  

También, la celebración de la Asamblea General del Movimiento Europeo Internacional el día 27 de 

mayo de manera telemática. Francisco Aldecoa, Presidente del CFEME; Eugenio Nasarre, 

Vicepresidente del CFEME; Luis Norberto González, Secretario General del CFEME; Igor Filibi, 

Secretario General de Eurobasque; y Xavier Ferrer, Presidente del Consejo Catalán del Movimiento 

Europeo participaron, de manera telemática, en la Asamblea General del Movimiento Europeo 

Internacional. A lo largo de la Asamblea General se realizó una votación por la cual se renovó, por 

otros tres años a Petros Fassoulas como Secretario General del Movimiento Europeo Internacional. 

v. Participación en los eventos del Movimiento Europeo Internacional 

El pasado 28 de septiembre de 2021 tuvo lugar una nueva edición de los European Chats del 

Movimiento Europeo Internacional, es decir, conversaciones entre diferentes miembros del 

Movimiento Europeo moderadas por el Secretario General, Petros Fassoulas, y que se emiten de 

forma telemática a través del canal de YouTube. 

En esta ocasión los invitados a debatir fueron Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal 

Español del Movimiento Europeo y Representante de los Eventos Nacionales y la Sociedad Civil 

Española en la Conferencia sobre el Futuro de Europa, y Jelina Minic, Presidenta del Movimiento 

Europeo en Serbia. A lo largo del evento se les preguntó a ambos ponentes acerca de la situación del 

Covid-19 en sus respectivos países donde los ponentes dieron visiones diametralmente opuestas ya 

que mientras Francisco Aldecoa señalo el buen desarrollo de la pandemia, especialmente gracias a la 

Estrategia de Vacunación Europea, la Presidenta Serbia señalo el incremento de los casos y como 

solo el 50% de la población diana esta vacunada. 

Posteriormente se les preguntó a ambos Presidentes acerca del futuro de la Unión Europa y la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa y ambos coincidieron en que pese a ser un ejercicio único no 

había tenido gran repercusión en sus respectivos países ni en los medios de comunicación lo que 
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complicaba las actividades del Movimiento Europeo y de otras organizaciones de la sociedad civil 

que trabajan de fomentar el debate. 

vi. Participación de las secciones nacionales en los eventos del Consejo Federal Español del 

Movimiento Europeo 

Cabe destacar la participación del MEI en las Conferencias Telemáticas organizadas por el CFEME 

no solo como asistentes sino también y de forma más significativa como ponentes en las mismas 

como ha ocurrido en el caso de la Conferencia telemática El Brexit como oportunidad para la Unión 

Europea celebrada el 3 de febrero, donde participó Noelle O’Connell, CEO del Movimiento 

Europeo Irlandés y Vicepresidenta del Movimiento Europeo Internacional. Asimismo, Eva 

Maydell, Presidenta del Movimiento Europeo Internacional, participó en la conferencia del 10 de 

marzo titulada La Conferencia sobre el Futuro de Europa: una oportunidad para la UE y la sociedad 

civil y envió un video a para el curso de invierno del 23 de marzo ya que no podía asistir por 

compromisos parlamentarios previos. 

Por su parte y de cara a incluir a los Consejos Nacionales en el Movimiento Europeo en la newsletter 

se creó una sección especial en la que algunos Consejos daban la perspectiva europea desde sus 

países. En este sentido, en el newsletter de febrero Linn Sell, Presidenta del Movimiento Europeo 

Alemán, escribió un artículo realizando una evaluación de la Presidencia Alemana en el Consejo de 

la Unión Europea en el último semestre de 2020, y las perspectivas de futuro de cara a las elecciones 

alemanas. 

También se ha incrementado la participación con el Movimiento Europeo Italiano tal y como refleja 

a Carta enviada a los Presidentes de los Diferentes Consejos Nacionales del MEI el 26 de enero de 

2021 reclamando la relación de una Declaración Conjunta sobre la Conferencia sobre el Futuro de 

Europa. 

Asimismo, hay que destacar la carta enviada el 12 de abril del 2021 por parte de Francisco Aldecoa 

a los Presidentes de las principales secciones del Movimiento Europeo Internacional que llevó al 

envío de una carta conjunta entre el Movimiento Europeo Italiano y el Español solicitando a los 

Consejos Nacionales realizar presiones para que se incremente el número de personas de la sociedad 

civil que participen en el pleno de la Conferencia sobre el Futuro de Europa. 

De la misma forma, se ha incrementado, tras la propuesta del Presidente Italiano Virgilio Dastoli, la 

relación con el Movimiento Europeo Italiano y el Movimiento Europeo Francés tratando de 

configurar actividades conjuntas sobre la Conferencia sobre el Futuro de Europa con UEF y el Grupo 
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Spinelli, así como Parlamentarios Nacionales y Parlamentarios Europeos. 

Posteriormente se ha incrementado la colaboración con las principales secciones del Movimiento 

Europeo Internacional a través de la participación de las mismas en los eventos organizados por el 

Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, tanto de manera telemática como los eventos 

presenciales donde, por la situación actual sanitaria, todavía han tenido que participar de forma 

remota. No obstante, esperamos que a partir de los próximos meses se pueda afianzar las relaciones 

con las diferentes secciones nacionales de manera presencial.  

En este sentido, el primero de los eventos en los que han participado las diferentes secciones 

nacionales, fue el evento XIV telemático titulado La voz joven sobre la Conferencia sobre el Futuro 

de Europa dentro del Movimiento Europeo donde, por primera vez se reunían cuatro secciones 

nacionales del Movimiento Europeo Internacional y una de las asociaciones miembro. En este 

sentido, participaron en el evento moderado por Victoria Rodríguez Prieto, el Movimiento Europeo 

Alemán, representado por Lina Furch; el Movimiento Europeo Francés, representado por Jeromé 

Quere; el Movimiento Europeo Italiano, representado por Alemanno; el Movimiento Europeo 

Español, representado por Jan Pomés López; y UEF Europa representado por Alejandra Almarcha.  

El segundo de los eventos en los que participó el Movimiento Europeo Internacional fue el III 

Consejo Asesor del Movimiento Europeo, donde Eva Maydell participó en la inauguración del 

mismo de manera telemática, recordando la importancia que tiene la Conferencia y cómo ésta ha de 

ser trasladada no solo a los diferentes Estados Miembro sino también a las diferentes regiones y 

localidades que componen la Unión Europea. Por ello, eventos como el Consejo Asesor son de suma 

importancia.  

Finalmente, cabe destacar la participación del MEI y de dos secciones nacionales en el Curso de 

Verano organizado con la Universidad Internacional Menéndez Pelayo en Santander. En este 

sentido, Virgilio Dastolí, Presidente del Movimiento Europeo en Italia, debatió con Yves Bentoncini, 

Presidente del Movimiento Europeo Francés, durante una de las sesiones del curso, celebrada el 30 

de agosto, como ya se ha podido ver en apartados anteriores. Por su parte, Eva Maydell, Presidenta 

del Movimiento Europeo Internacional, participó en la sesión de clausura del curso en cuestión a 

través de una video-intervención donde agradeció al CFEME la organización del curso y trasladó a 

los asistentes la importancia de la CoFoE. 

b. Grupo Spinelli 



119 

 

En los dos plenarios acontecidos durante el años 2021 se han celebrado, de manera simultanea, grupo 

o caucus del grupo Spinelli que reúne a todos los representantes de la CoFoE que pertenecen al Grupo 

Spinelli. En este sentido, francisco Aldecoa ha acudido a ambas reuniones y se ha posicionado como 

representante del Grupo Spinelli dentro del Grupo de Trabajo de la Unión Europea en el mundo.  

c. Fundación de Estudios Progresivos Europeos  

La Fundación para los Estudios Progresivos Europeos (FEPS) Francisco Aldecoa, participó, el 26 de 

febrero, como miembro del Grupo de Expertos sobre el Futuro de Europa del Foundation For 

European Progressive Studies (FEPS) celebrado de manera telemática. En el evento intervinieron 

diversas personalidades como la presidenta del FEPS, Maria João Rodrigues, Mario Telo, Profesor 

de Relaciones Internacionales de la Universidad Libre de Bruselas; Said El Khandraoui, Consejero 

Especial del FEPS sobre el Pacto Verde Europeo; Paolo Guerrieri, Profesor de Economía en la 

Universidad de la Sapienza; Guillaume Klossa, Autor del Reportaje de la Comisión Europea “An 

industrial media strategy to leverage data, algorithms and artificial intelligence”; Manuel Muñiz, 

Secretario de Estado para España Global; Ronja Kemplin, Investigadora Senior del Instituto Alemán 

de Asuntos Internacionales y de Seguridad; y Diego López Garrido, Ex Secretario de Estado para la 

Unión Europea del MAEC. 

A lo largo de este grupo de trabajo la presidencia anunció novedades en las negociaciones de la 

conferencia sobre el Futuro de Europa destacando, especialmente, el hecho de que parece no haber 

acuerdo entre el Parlamento y el Consejo, lo que está peligrando la posibilidad de incluso que se 

llegue a convocar la Conferencia. Lo que sí parece estar claro es que la sociedad civil organizada 

europea quedará excluida de la Conferencia. 
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6. EL ROBUSTECIMIENTO DE LA SECCIÓN JUVENIL 

 Marcados por la pandemia, pero con muchas ganas de colaborar al proyecto europeo, los jóvenes, 

una vez más, han realizado una labor intensa en el marco del CFEME. La Conferencia sobre el Futuro 

de Europa también tiene gran importancia en los jóvenes, puesto que son los que una vez pasada la 

crisis sanitaria tendrán que liderar el crecimiento económico y social de Europa, y, al mismo tiempo, 

son el futuro de la Unión Europea. 

Los jóvenes han realizado una labor intensa en el marco del CFEME. Las labores han estado centradas 

en el objetivo de fomentar el debate de cara a la CoFoE y a la elaboración de propuestas para la 

misma. Por eso, adopta especial importancia la publicación del Memorándum de los Jóvenes del 

CFEME el 28 de junio. 

En este sentido, el primer trimestre del año se centró en la elaboración del Memorándum de los 

jóvenes del Movimiento Europeo con propuestas concretas en los diferentes grupos de trabajo, que 

fueron presentadas en el mes de junio. Asimismo, el segundo y tercer trimestre, acompañados de la 

mejora de las condiciones sanitarias, se han incrementado los eventos presenciales y hay que destacar, 

especialmente la celebración de los dos eventos juveniles en los cuales se aúnan a jóvenes de 

diferentes asociaciones juveniles españolas para debatir sobre la Conferencia sobre el Futuro de 

Europa.  

Es importante destacar la celebración del evento Las propuestas de los jóvenes en la Conferencia 

sobre el Futuro de Europa celebrado en Mollina (Málaga) entre el 17 y el 19 de septiembre con otras 

10 asociaciones de la sociedad civil española, suponiendo la primera reunión de las asociaciones para 

reflexiones y alcanzar de manera conjunta propuestas de cara a la CoFoE; y la segunda de ellas de los 

días 26 y 27 de noviembre en las Lagunas de Ruidera (Ciudad Real). 

 

a) Declaración de los Jóvenes del CFEME 

En este contexto, el 28 de enero se publicó la Declaración de los Jóvenes del Consejo Federal 

Español del Movimiento Europeo, en el cual se rechazaba el sistema aleatorio de selección de los 

jóvenes, así como, las ágoras juveniles segregadas del resto de ágoras de ciudadanos, ya que los 

jóvenes no están representados por el resto de las instituciones nacionales y europeas. 

 A raíz de esta Declaración, el 3 de febrero, el Presidente de los Jóvenes del Consejo Federal Español 
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del Movimiento Europeo, Jan Pomes López, realizó una entrevista para la Agencia EFE con motivo 

de la Declaración de los jóvenes y su futura participación en la Conferencia que fue publicada el 14 

de febrero en la Vanguardia titulado titulada Los jóvenes quieren pesar más en las decisiones sobre 

el futuro de Europa. 

 Esta declaración fue muy bien acogida por todas las personas que la recibieron y en las redes sociales. 

Tal fue la importancia de la misma que el 16 de marzo recibimos la respuesta de la Vicepresidenta de 

la Comisión Europea y Comisaria encargada de la Conferencia sobre el Futuro de Europa, Dubrakva 

Suica, en la cual reconoció la importancia que tienen las generaciones más jóvenes y el fuerte papel 

que han de tener en la Conferencia sobre el Futuro de Europa. 

 Igualmente, el 22 de marzo de 2021, David Sassoli, Presidente del Parlamento Europeo envió su 

respuesta a la Declaración de los jóvenes señalando que la institución se encuentra comprometida con 

la participación de los jóvenes y, por ello, propusieron la celebración de ágoras juveniles (actualmente 

Paneles Ciudadanos) para que los jóvenes puedan aportar y participar en la Conferencia sobre el 

Futuro de Europa. La declaraciónde los jóvenes de mostraba, pese a la respuesta del Presidente 

Sassoli, contraria a las ágoras juveniles y demandaba una participación en pie de igualdad con el resto 

de ciudadanos al considerar que no existen temáticas juveniles. 

El 9 de mayo con motivo del Día de Europa los Jovenes del CFEME suscribieron la declaración del 

Grupo Spinelli y UEF Europa con motivo del 9 de mayo 

Publicación de la Declaración y Memorándum de propuestas para la Conferencia sobre el Futuro de 

Europa de Jóvenes del CFEME, titulada Por una Europa más resiliente, sostenible, digital, social, 

fuerte en el mundo y cercana a la ciudadanía, la sociedad civil y la generación joven (14 de julio). 

El documento recoge más de 156 propuestas elaboradas por jóvenes durante las distintas reuniones 

en grupos de trabajo organizadas por Jóvenes del CFEME desde septiembre de 2020. 

El pasado 18 de agosto los jóvenes del CFEME iniciaron de una petición online y abierta dirigida al 

Comité Ejecutivo de la Conferencia sobre el Futuro de Europa, para conseguir un aumento de la 

limitada presencia de jóvenes en la Conferencia sobre el Futuro de Europa, repensar qué es ser joven 

y que se permita participar en el Pleno de la Conferencia a las principales organizaciones de la 

sociedad civil de carácter juvenil. 

 

b) El Foro Juvenil Europeo 



122 

 

Respecto de las labores dentro de la institución, los jóvenes del CFEME llevan desde el año pasado 

preparando la Conferencia Sobre el Futuro de Europa, en lo que denominan Foro Juvenil Europeo. 

Para ello, se han dividido los miembros en diferentes grupos de trabajo, haciendo una importante 

labor en la proposición de mejoras de diferentes temáticas europeas, en las que destacan el grupo de 

trabajo del Pacto Verde, Política Exterior Europea y Digitalización. 

En este sentido, a través de la plataforma Discord el grupo de los Jóvenes del CFEME compuesto por 

jóvenes de prácticamente todas las Comunidades Autónomas y de diversos perfiles educativos, se 

han reunido varias veces a la semana con el objetivo de debatir y presentar propuestas temáticas para 

la Conferencia sobre el Futuro de Europa. 

Recogiendo una primera aproximación de las propuestas de los siete grupos temáticos se celebró el 

15 de marzo el Foro Juvenil Europeo donde se presentaron las mismas y se establecieron nexos 

comunes entre los diversos grupos al entender que, pese a que se puedan dividir en temáticas 

separadas, no cabe olvidar que existen aspectos conjuntos que la Conferencia sobre el Futuro de 

Europa habrá de tratar. 

Asimismo, el Foro Juvenil Europeo se volverá a reunir la primera semana de mayo con el objetivo de 

presentar las propuestas y elaborar el Memorandum recogiendo todas las ideas surgidas de los 

debates. Tras ello se hará público el Memorandum y se comenzará a publicitar el mismo. 

 

c) Presentación de premios 

 De igual manera, los jóvenes del CFEME presentaron el 19 de febrero el proyecto 

#EuropaSeMueve al Premio Carlomagno de la Juventud del Parlamento Europeo destacando la 

labor realizada en redes sociales desde el mes de agosto. El 30 de marzo se comunicaron los resultados 

del Premio Carlomagno donde el CFEME no salió elegido. 

 

d) Actos donde participaron los jóvenes del CFEME 

 Los jóvenes del CFEME, han asistido a una variedad de actos, tanto telemáticos como presenciales, 

aunque estos últimos en menor medida. Hay que hacer referencia, en este sentido, al Diálogo 

Telemático organizado por la Comisión Europea en España con el Vicepresidente de la Comisión y 

Comisario encargado del Pacto Verde, Frans Timmermans, al cual asistió Gemma Bedia Bueno, 
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Coordinadora de los Jóvenes del CFEME en Bruselas, en representación de los Jóvenes CFEME. 

Por su parte, Eduardo García Cancela, Doctorando en Relaciones Internacionales en la Universidad 

Complutense de Madrid y Vicesecretario de los Jóvenes del CFEME, acudió a la Conferencia 

titulada "Una concepción de la defensa estrictamente instrumental a la seguridad nacional" 

presentado por Manuel Monereo en el Instituto de Debate y Análisis de Políticas de Seguridad. 

Junto a los actos donde participaron los jóvenes también hay que destacar que se ha tratado de 

involucrar a los jóvenes en casi todas las Conferencias telemáticas del Ciclo de Conferencias: La 

Nueva Generación de la Unión Europea de manera que de muestra la perspectiva juvenil sobre las 

temáticas a tratar. En este sentido, Ricardo Gómez Laorga, Graduado en Historia, Relaciones 

Internacionales y Sociología en la UCM, participó el 3 de febrero en la Conferencia Hacia unas 

nuevas relaciones transatlánticas; Carlota García Barcalá, Graduada en Derecho por la USAL, 

participó el 3 de marzo en la Conferencia La igualdad de género en la Unión Europea, Guiomar 

Gutiérrez Pascual, Graduada en RRII y Sociología por la UCM, participó el 11 de marzo en la 

Conferencia La Conferencia sobre el Futuro de Europa: una oportunidad para la Unión Europea 

y los ciudadanos. 

 De la misma forma, Julio Pérez Hernanz, Graduado en Ciencias Políticas y Derecho por la UCM, 

participó, el 23 de marzo, en la mesa de “Composición de la Conferencia sobre el Futuro de 

Europa”, y Jan Pomés López, Presidente de los Jóvenes, participó ese mismo día en la mesa de “La 

perspectiva de los Jóvenes en la CoFoE”. Ambas mesas estaban integradas dentro del curso La 

Conferencia sobre el Futuro de Europa: una oportunidad para la Unión Europea y la sociedad 

civil. 

Álvaro Mella López, Graduado en RRII en la UCM, representó a los jóvenes del CFEME en la 

Presentación del libro El Movimiento Europeo: lugar de encuentro entre los españoles 1949-2021 

(Madrid, 2021, Catarata) realizando una magnífica exposición en que recogía como el CFEME no 

era un movimiento de adultos, sino que desde sus orígenes había tenido una sección juvenil que había 

presionado para lograr grandes hitos como, por ejemplo, el Contubernio de Múnich. Asimismo, 

también destacó el papel que viene realizando la sección juvenil del CFEME tanto en redes sociales 

como en las actividades mostrando la voz de todos los jóvenes. 

Finalmente, Camila Tejada Arteaga, Estudiante de CCPP en la UCM, representó a los Jóvenes en la 

Conferencia La necesidad del refuerzo de las relaciones estratégicas Unión Europea- América 

Latina y el Caribe celebrado el 14 de abril de 2021. 
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 Junto a la participación de los jóvenes en las Conferencias telemáticas y su participación en otra serie 

de actos, cabe destacar que los jóvenes del CFEME también han incluido la perspectiva juvenil en la 

newsletter Europa en Movimiento mediante artículos escritos por los Jóvenes del CFEME. 

 Esta visión también fue trasladada al libro El Movimiento Europeo. Lugar de encuentro entre los 

españoles 1949-2021 donde 10 jóvenes elaboraron el capítulo titulado “La perspectiva juvenil del 

Movimiento Europeo: el Movimiento Europeo. Un movimiento también de jóvenes” donde recogían 

que desde el origen del Movimiento Europeo en España ya existía una sección juvenil desde el 

comienzo tanto en el exilio como el interior. 

Esta sección juvenil estuvo presente en los grandes hitos del CFEME como son el Congreso de la 

Haya de 1948 y, especialmente, en el Contubernio de Múnich donde realizaron una búsqueda de 

jóvenes españoles presentes como Julio Jauregui, Carlos María Bru, Kepa Anabirarte, Fernando 

Álvarez de Miranda o Pepín Vidal Beneyto. Para terminar el capítulo destacando las labores que 

realiza la sección juvenil para participar de forma activa en la Conferencia sobre el Futuro de Europa. 

María Dolores García Araque, Graduada en RRII en la UCM, representó a los jóvenes del CFEME 

en la Presentación telemática del libro La Conferencia sobre el Futuro de Europa en marcha 

(Madrid, 2021, Catarata) donde condensó de forma excelente el capítulo que escribió conjuntamente 

con Irene Pérez Regueiro en el libro,  remarcando la importancia vital de la participación juvenil en 

la CoFoE. 

En “La Conferencia sobre el Futuro de Europa” en Ciudad Real, Castilla la Mancha. Coorganizado 

por el CFEME y el Consejo Castellano Manchego del Movimiento Europeo y la Sección de Ciudad 

Real del Colegio de Economistas de Madrid. En el que intervinieron Francisco Aldecoa, José Mª Gil 

Robles,  Ricardo Gómez Laorga y Guiomar Gutiérrez Pascual. 

Los jóvenes también han aumentado su interacción con las asociaciones europeístas juveniles a lo 

largo del presente año, ejemplo de esto fue la “Consulta local de la Conferencia sobre el Futuro de 

Europa”, en el marco del proyecto Next Chapter, organizado por JEF en la oficina del Parlamento 

Europeo en España. En cuya clausura participó Francisco Aldecoa como Representante de la 

Sociedad civil y los eventos nacionales en la CoFoE. Asimismo asistieron al evento Guiomar 

Gutierrez Pascual, Ricardo Gómez, Irene Pérez Regueiro, Antonio Porcel y Carlos Fernández Via. 

En el evento los asistentes se distribuyeron en torno a grupos de trabajo en función de las áreas 

temáticas de la CoFoE. El evento tuvo repercusión en los medios de comunicación y fue notable su 

alto grado de interacción. 
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Los jóvenes del CFEME han tenido también un papel importante en los actos, conferencias y 

seminarios organizados por el CFEME. Podemos destacar la participación de Ricardo Gómez Laorga 

en el evento organizado por IDAPS sobre defensa europea el 22 de octubre. Acto organizado por 

IDAPS en la Facultad de Derecho sobre la Defensa Europea. En el que intervino en representación 

de los jóvenes del CFEME Ricardo Gómez, Presidente del CFEME señalando la necesidad de acercar 

a la sociedad civil las políticas de seguridad y defensa en especial ante el contexto de nuestra vecindad 

y que la seguridad y la defensa no quede solo en aspectos militares proponiendo un modelo top down 

en materia de defensa que debe comenzar desde las instituciones. 

Igualmente, los jóvenes del CFEME han moderado eventos a lo largo de este periodo como el 25 de 

noviembre cuando Guiomar moderó en el Evento de Hispania Nostra titulado “La Conferencia sobre 

el Futuro de Europa”.  

Por su parte, Eduardo García Cancela, participó como ponente en el acto de presentación del 

informe de la Fundación Alternativas y la Fundación Friedrich-Ebert-Stiftung  el día 22 de 

noviembre, donde compartió mesa redonda con representantes de Equipo Europa, Volt, Talento 

Futuro y JEF Madrid. 

En el marco del proyecto presentado por el CFEME y la Conferencia organizada a dicho tenor en la 

Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la UCM  se organizó la Conferencia titulada “Valores 

y derechos. Estado de Derecho propuestas para la CoFoE”, el día 3 de diciembre en la cual 

participó como ponente Eduardo García Cancela. Continuando con este proyecto se organizó en 

la Universidad de Valencia una Conferencia paralela el día 10 de diciembre, coincidiendo con el día 

internacional de los derechos humanos, en la que participó como ponente Irene Pérez Regueiro. 

 

 

e) Reuniones bilaterales 

Asimismo, los jóvenes del CFEME han entablado contacto con diversas organizaciones juveniles 

en España con el objetivo, el 8 de febrero, Jan Pomés López, Presidente de los Jóvenes del CFEME; 

y Guiomar Gutiérrez Pascual, Secretaria de los Jóvenes del CFEME, se reunieron de forma presencial 

con la Presidenta del Consejo de la Juventud en España Elena Ruiz Cebrián, para establecer un 

nuevo marco de cooperación entre en las entidades. 

En la misma línea, se reunieron con Elena Álvarez Brasero, diputada de la Asamblea de Madrid, 
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con objeto de conocer la labor de la sección joven del movimiento europeo y de presentar la 

perspectiva de los Jóvenes del CFEME sobre la Conferencia sobre el Futuro de Europa. Al terminar 

la reunión la Diputada invitó a los Jóvenes a comparecer en la Comisión de Presidencia de la 

Asamblea de Madrid para informar a sus miembros sobre estas temáticas, pero, debido a la disolución 

de la Asamblea de Madrid y la convocatoria de elecciones, esta comparecencia fue suspendida. 

Con motivo de la importancia de la Conferencia sobre el Futuro de Europa y de la necesaria 

participación juvenil en la misma el CFEME ha organizado tres eventos jóvenes que reunieron a las 

principales asociaciones juveniles de la sociedad civil española. El primero de los mismos se celebró 

en Mollina los días 17,18 y 18 de septiembre tras el cual se acordó un documento sobre el que seguir 

trabajando en próximas ocasiones. El segundo evento jóven tuvo lugar en las lagunas de Ruidera en 

Albacete los días 26, 27 y 28 de noviembre. Del presente evento siguiendo con la metodología de 

trabajo seguida en la ocasión anterior, se extrajeron unas conclusiones y una declaración que fue 

publicada en el medio de comunicación Atalayar. El tercer evento jóven para alcanzar conclusiones 

para la Conferencia sobre el Futuro de Europa se celebrará en Alicante los días 1, 2 y 3 de abril. 

 

f) Impulso al grupo de Bruselas 

Desde verano del año pasado viene poniéndose en marcha el grupo de Consejo Federal Español del 

Movimiento Europeo en Bruselas coordinado por Gemma Bedia Bueno quien ha ido conformando el 

grupo. 

Estos jóvenes que también participan en el Foro Juvenil Europeo, han escrito artículos para la 

Newsletter donde analizan la perspectiva de los jóvenes españoles que se encuentran trabajando para 

las instituciones europeas. Al mismo tiempo, también han comenzado una nueva sección en redes 

sociales que se publica cada jueves donde analizan temáticas europeas y lanzan preguntas a la 

audiencia para interactuar con otros jóvenes. 

g) Reuniones del grupo de Jóvenes 

 Finalmente, se han realizado diversas reuniones del Presidium de los Jóvenes del CFEME, que 

usualmente se reúnen una vez al mes, pero, en estos tres meses, debido a la importancia de los 

acontecimientos que estaban ocurriendo relativos a la Conferencia sobre el Futuro de Europa, se han 

celebrado más de uno al mes para tratar y debatir estos temas. 

 Al mismo tiempo, durante estos meses hemos percibido la aparición de otra serie de grupos juveniles 
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de carácter europeísta que han nacido y ganado peso, y que buscan calificarse a sí mismos como “el 

paraguas de las asociaciones juveniles europeístas” sin tener la legitimidad para ocupar y ostentar 

este cargo. En este sentido, algunas de las reuniones de los jóvenes han tratado la existencia de estos 

grupos y como establecer las relaciones futuras con las mismas. 

 A lo largo de estas reuniones se adoptó la ya citada Declaración, se aprobó la creación de las nuevas 

“secciones en las redes sociales” como son el #FridaysOfCoFoE y el resumen semanal, así como ir 

organizando los trabajos para el Día de Europa. 

  

h) Convocatoria de la Asamblea 

Convocación de una nueva Asamblea General el 13 de septiembre, y convocatoria de elecciones al 

Presidium para el 4 de octubre. La candidatura que resultó ganadora fue la siguiente: 

• Presidente de los Jóvenes del CFEME: Ricardo Gómez Laorga 

• Vicepresidente: Eduardo García Cancela 

• Secretaria General: Irene Pérez Regueiro 

• Community Manager: Guiomar Gutierrez Pascual 

• Coordinadora del grupo de Bruselas: Gemma Bedia Bueno 

Por otra parte, el equipo de redes sociales cuenta con Fernando Bentué, Camila Tejada y Álvaro 

Mella. En este sentido el equipo de secretaría se conformó tras la reunión, contando con Mikel 

Marlasca y María Dolores Araque García de Mateos. A este grupo en enero de 2022 se unió Ainara 

García, con el fin de apoyar el incremento de actividades previstas de cara al Año Europeo de la 

Juventud.  

 

. 
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7. NUESTRA PRESENCIA EN LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN NACIONALES Y 

EUROPEOS  

 

A lo largo del año 2021, a pesar de las dificultades que, en materia de comunicación existen, se han 

publicado un total de once newsletter sobre los principales temas de actualidad europeos y, 

especialmente, sobre la Conferencia sobre el Futuro de Europa, el nuevo gobierno alemán, la crisis 

de Afganistán y el Strategic compass.  

De tal forma que, evaluando en su conjunto los doce meses del año se ha percibido un ligero, pero 

notable incremento de la presencia del CFEME en los medios de comunicación. De esta forma, han 

sido numerosos los artículos publicados por Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal 

Español del Movimiento Europeo en los medios de comunicación, así como las entrevistas al mismo 

a raíz de su nombramiento como Representante de los Eventos Nacionales y la Sociedad Civil en la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa. Esta coyuntura responde también a la cercana cooperación 

iniciada con el medio de publicación online Atalayar, que se encuentra fuertemente interesado por la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa, su estado y desarrollo. 

 

a. Newsletter 

  

  

Newsletter número 28 (enero 2021). Esperando debatir el Futuro de la Conferencia publicado el 

11 de enero de 2021 

Newsletter número 29 (febrero 2021). A las puertas de la Conferencia sobre el Futuro de Europa 

con inquietud publicado el 16 de febrero de 2021 

Newsletter número 30 (marzo de 2021). La sociedad civil europea, dispuesta y preparada para 

debatir el futuro de Europa en la Conferencia publicado el 15 de marzo de 2021 
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Newsletter número 31 (abril de 2021). La UE avanza, mientras preocupa la composición de la 

CoFoE publicado el 19 de abril de 2021 

Newsletter número 32 (mayo de 2021). La Conferencia sobre el Futuro de Europa mejora, pero 

no lo suficiente publicado el 

Newsletter número 33 (junio de 2021). Pleno inaugural de la Conferencia sobre el Futuro de 

Europa, con el Movimiento Europeo publicado el 23 de junio 

Newsletter número 34 (julio de 2021). La sociedad civil española se pone manos a la obra en la  

Conferencia sobre el Futuro de Europa publicado el 27 de julio de 2021 

Newsletter número 35 (septiembre de 2021). La Unión Europea avanza, la Conferencia sobre el 

Futuro de Europa se retrasa publicado el 21 de septiembre de 2021. 

Newsletter número 36 (octubre de 2021). Más acción y emoción en la Conferencia sobre el Futuro 

de Europa publicado el 28 de octubre de 2021. 

Newsletter número 37 (noviembre de 2021). Borrell presenta el 'Strategic Compass' para avanzar 

en la autonomía estratégica de la UE publicado el 29 de noviembre. 

Newsletter número 38 (diciembre de 2021).Un 2021 de consolidación de avances federales 

publicado el 23 de diciembre de 2021. 

 

  

  

El último año ha estado marcado por la pandemia del Covid-19, pero también por los importantes 

avances federales que se han venido dando, especialmente, el Plan de Recuperación y el Fondo de 

Nuevas Generaciones. Sobre este respecto, la prospectiva de avances y oportunidades europeas de 
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2021, Francisco Aldecoa realizó un análisis titulado Oportunidad para Europa en 2021, si continúa 

y aplica los avances federales del 20201 publicado el 9 de enero de 2021, en el cual señala los 

principales avances del 2020 entre los que destacan, además de los ya mencionados, la duplicación 

del Marco Financiero Plurianual (MPF) pasando del 1,08% al 1,5%; la estrategia de vacunación y el 

Acuerdo con el Reino Unido que se alcanzó el día de Nochebuena. 

Este artículo fue el preludio del newletter número 28 titulado Esperando debatir el Futuro de la 

Conferencia, publicado el 11 de enero de 2021 en el cual se analiza la Conferencia sobre el Futuro 

de Europa con artículos de Dubravka Šuica, Vicepresidenta de la Comisión Europea; Valeria 

Ronzziti, Vicepresidenta del Movimiento Europeo Internacional y Secretaría de SGI Europe; crónicas 

sobre el programa de la Presidencia Portuguesa y una reseña sobre el libro homenaje a José María Gil 

Robles publicado a finales de diciembre de 2020. 

La Conferencia Sobre el Futuro de Europa ha sido uno de las aspectos y temáticas más importantes 

en las que hemos centrado nuestra atención, tanto a su estructura como a la composición de la misma 

con la esperanza de que se cumpliesen las palabras de la Presidenta Ursula Von der Leyen en que 

afirmaba que la sociedad civil participará en pie de igualdad con las instituciones. Este hecho dio pie 

al siguiente newsletter, número 29 titulado A las puertas de la Conferencia sobre el Futuro de 

Europa con Inquietud, publicado el 16 de febrero de 2021. 

En ese número se analizaron también las relaciones transatlánticas con artículos de Carlos Medina, 

Subdirector para América del Norte; Carlos Miranda, Embajador de España; o Ricardo Gómez 

Laorga, Miembro de los Jóvenes del CFEME; así como el análisis de la Presidencia Alemana en el 

Consejo de la UE el pasado semestre y las elecciones alemanas por Linn Sell, Presidenta del 

Movimiento Europeo Alemán. 

A raíz de la firma por parte de las tres instituciones europeas Consejo, Comisión y Parlamento 

Europeo el 10 de marzo de la declaración interinstitucional se convocó oficialmente la Conferencia 

Sobre el Futuro de Europa. Sin embargo, la declaración fue sumamente imprecisa, generando en la 

sociedad civil esperanzas, pero incertidumbre de si realmente participará en pie de igualdad. 

Por ello, ese tema fue el principal del siguiente newsletter, el número 30 titulado La sociedad civil 

europea, dispuesta y preparada para debatir el futuro de Europa en la Conferencia publicado el 15 

de marzo, donde también se llamó la atención ante la faltade importancia que se dio en los medios de 

comunicación españoles a la convocatoria de la Conferencia, la cual serán una oportunidad para 

España. 
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el 18 de mayo se publicó de forma previa el artículo escrito por el Presidente Francisco Aldecoa 

titulado “La Conferencia sobre el Futuro de Europa mejora, pero no de forma suficiente” en que 

se narró la inauguración de la Conferencia y la ampliación del número de representantes de la sociedad 

civil pasando de 2 a 8. Al mismo tiempo, también se analizaron los cambios en el Plenario de la 

Conferencia donde no parecía que fuesen a participar los ciudadanos.  

Posteriormente, el 20 de mayo se publicó el Boletín del mes de mayo, correspondiente al número 32, 

titulado La Conferencia sobre el Futuro de Europa mejora, pero no lo suficiente donde además de 

analizar y presentar la composición de la Conferencia sobre el Futuro de Europa, se incluyeron 

crónicas de la Declaración de Oporto sobre el Pilar Social, las crónicas de los eventos celebrados en 

el Festival Europa Libertad, y la Declaración firmada por el Movimiento Europeo titulada “Nuestra 

Europa federal: soberana y democrática”.  

Tras el Primer Plenario de la Conferencia sobre el Futuro de Europa en que participó Francisco 

Aldecoa como representante de los Eventos Nacionales y la Sociedad Civil en la Conferencia sobre 

el Futuro de Europa, se publicó el artículo La Conferencia sobre el Futuro de Europa podría haber 

empezado mejor en que relataba lo acontecido en el Plenario así como se recogen las principales 

palabras que pronunció durante los dos minutos de intervención.  

El 24 de junio se publicó el número 33 del newsletter Europa en Movimiento titulado La 

Conferencia sobre el Futuro de Europa podría haber empezado mejor en donde se recogen otras 

perspectivas de la Conferencia sobre el Futuro de Europa, se publicó el resumen del Memorándum 

de los Jóvenes del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo y varios análisis sobre el 

Eurobarómetro de primavera y el Año Europeo del Ferrocarril. 

Finalmente, a finales del mes de julio, el día 27, se publicó el número 34 de la revista Europa en 

Movimiento titulado La sociedad civil se pone manos a la obra en la Conferencia sobre el Futuro 

de Europa donde Francisco Aldecoa, en su artículo, recoge los cambios en la composición del 

Plenario de la Conferencia sobre el Futuro de Europa, al incrementar en 18 nuevos representantes (12 

para el Comité de las Regiones y 4 para los Interlocutores sociales).  

Al mismo tiempo, esta newsletter recoge un primer avance de las propuestas de actividades de la 

Sociedad civil española organizadas por el Consejo Federal Español del Movimiento Europeo con 

motivo de la Conferencia sobre el Futuro de Europa. Este número se completa con un análisis 

evaluador sobre la Presidencia Portuguesa en el Consejo de la Unión Europea y un análisis sobre el 

nuevo programa de la Presidencia Eslovena en el Consejo de la Unión Europea.  
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El 17 de septiembre se publicó el articulo La Unión Europea avanza, la Conferencia sobre el Futuro 

de Europa en el cual Francisco Aldecoa realizaba un avance de las últimas decisiones tomadas por la 

Unión Europea, especialmente señalando el papel de la UE durante la crisis de Afganistán, el éxito 

de la Estrategia de Vacunación y las propuestas de la Presidenta de la Comisión Europa para el 

presente año en el Discurso del Estado de la Unión Europa (SOTEU) el 15 de septiembre.  

Este artículo, una vez más, fue un anticipo de la newsletter número 35 titulada La Unión Europea 

avanza, la Conferencia sobre el Futuro de Europa publicada el 21 de septiembre donde se recogía 

el discurso de Ursula von der Leyen, el incremento del sentimiento europeísta en la Unión Europea 

mediante un articulo realizado por Ainara García, Estudiante del Doble Grado en Relaciones 

Internacionales, Sociología y Experto en Desarrollo y Becaria del CFEME; y las crónicas de los 

cursos de verano en la Universidad Complutense de Madrid, la Universidad Internacional Menéndez 

Pelayo y el evento de jóvenes en Mollina. 

El 28 de octubre se publicó el artículo de Francisco Aldecoa que se titulaba Un nuevo clima para la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa, con más acción y emoción que recogía los avances de lo 

ocurrido en el II Plenario de la Conferencia sobre el Futuro de Europa que se celebró los días 22 y 23 

de ese mismo mes y donde, por vez primera, se reunieron los grupos de trabajo. Así se relataba la 

composición de los grupos de trabajo, los temas a debatir en cada uno de ellos, y las perspectivas de 

los representantes de los eventos nacionales y la sociedad civil. 

Este articulo se encontraba en el newsletter número 36 titulado Más acción y emoción en la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa publicado el mismo día y donde se recogieron las crónicas 

de los eventos y los cursos de otoño que se celebraron a lo largo del mes de octubre, destacando 

especialmente el curso de Algeciras con el Consejo Andaluz del Movimiento Europeo, el encuentro 

de los Movimientos Europeos del Sur y el evento en  Roncesvalles sobre educación cultura.  

Precediendo al newsletter de noviembre, el 25 de noviembre se publico el articulo de Francisco 

Aldecoa titulado Ante la propuesta de Borrell sobre el Strategic Compass, la pelota esta en el tejado 

de los Estrados Miembros en el cual se aborda la propuesta presentada por el Alto Representante, 

Josep Borrell, sobre el Strategic compass, un documento ambicioso que esperaba la creación de una 

fuerza de acción rápida europea que se pusiese en marcha en el año 2023. 

Unos días más tarde, el 29 de noviembre se publicó el newletter número 37 titulado Borrell presenta 

el 'Strategic Compass' para avanzar en la autonomía estratégica de la UE donde diversos artículos 

recogen las propuestas del strategic compass de Borrell pero donde también se analiza el programa 
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de gobierno del nuevo Gobierno Alemán quien afirmaba un paso claro hacia la Unión Europea federal 

y a un cambio concreto en la Conferencia sobre el Futuro de Europa que después de paso a una 

Convención Intergubernamental.  

El 15 de diciembre se publicó el articulo de Francisco Aldecoa titulado Año de consolidación en los 

avances federales y de clarificación de las propuestas en torno a la Conferencia sobre el Futuro de 

Europa donde Aldecoa analiza todos los avances producidos en estos doce meses que habían supuesto 

un avance federal sin precedentes con la puesta en marcha del Plan de Recuperación, la aprobación 

de los Planes Nacionales, la aprobación y circulación de Certificado Covid19, la salida de Afganistán, 

la propuesta del Strategic Compass y la propuesta de plan de gobierno alemán.  

Unos días después se publicó el newsletter número 39 titulado Un 2021 de consolidación de 

avances federales donde los jóvenes del Movimiento Europeo recogían crónicas lo ocurrido a lo largo 

del año y las propuestas para el año siguiente en la CoFoE. También se recogían todas las 

declaraciones y las propuestas para la Conferencia sobre el futuro de Europa. 

 

 

b. Publicación de artículos en medios nacionales 

  

Como balance del año ha mejorado considerablemente la participación y apariciones en los medios 

nacionales. Si bien es cierto que la opinión pública ha estado, en cierta manera, de espaldas a la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa, algunos medios de comunicación han estado informando 

sobre ello en sus periódicos digitales y radio. 

 

• En este sentido, la Declaración de los Jóvenes del CFEME llamó la atención de algunos 

medios de comunicación lo que implicó la publicación de la entrevista realizada por María 

Moya, Periodista de EFE, a Jan Pomés López, Presidente de los Jóvenes del CFEME, titulada 

“Los jóvenes quieren pesar más en las decisiones sobre el Futuro de Europa”2, publicado 

en La Vanguardia el 14 de febrero. 

• Por su parte, a raíz del conflicto entre la Unión Europea y las industrias productoras de 

vacunas, Francisco Aldecoa fue entrevistado, el 17 de febrero, en el programa Más de Uno 

Mallorca3 de ONDA CERO, donde resaltó el buen trabajo de la Comisión Europea logrando 

acuerdos favorables en la compra de vacunas. 

• Anticipándose a la firma de la Declaración Interinstitucional, Francisco Aldecoa, publicaba 
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en el medio Atalayar el artículo Por fin se convoca la Conferencia sobre el Futuro de Europa 

¿Se ha desnaturalizado la misma?4 publicado el 9 de marzo. 

• Tras la convocatoria de la Conferencia el 10 de marzo, Francisco Aldecoa concedió una 

entrevista, el 11 de marzo, para la cadena de Radio Línea Europa5 donde destacó el paso 

realizado por las instituciones europeas al convocar la Conferencia Sobre el Futuro de Europa. 

• El 13 de marzo se publicó en Infolibre un artículo de Patxi Aldecoa titulado El papel clave (y 

desconocido) de España en la Conferencia sobre el Futuro de Europa6, donde resaltó la 

falta de repercusión de un hito como este en los medios de comunicación españoles y las 

ventajas que pueden producir una profundización federal europea en el caso nacional. 

• El 5 de abril Francisco Aldecoa, Presidente del CFEME, publicó el artículo Tras el Covid-19, 

el futuro de la Unión pasa por la Conferencia sobre el Futuro de Europa en el periódico 

El Nuevo Lunes. 

• El 6 de abril Francisco Aldecoa, Presidente del CFEME, fue entrevistado por Miguel Ángel 

Domínguez, Periodista de RNE, en el programa Entrevista de Radio 57. A lo largo de la 

entrevista el presidente debatió sobre la Conferencia sobre el Futuro de Europa y el rol que la 

sociedad civil y el Movimiento Europeo han de jugar en ella. 

• El 18 de abril, Francisco Aldecoa, junto a Domènec Ruiz Devesa y Enrique Barón publicaron 

un artículo en la Vanguardia titulado El futuro de Europa a los 70 años del Tratado de París8 

• El 29 de abril Francisco Aldecoa publicó el artículo “España, de espaldas a la Conferencia 

sobre el Futuro de Europa” en Atalayar en que destacaba la falta de importancia o de atención 

de la opinión pública Española acerca de la Conferencia.  

• ● Asimismo el 5 de mayo, Francisco Aldecoa fue entrevistado por Maribel Sánchez de Haro 

en el Programa Gente despierta de RTVE precisamente sobre la cuestión de la Conferencia 

sobre el Futuro de Europa y la importancia que tiene la convocatoria de la misma. Esta 

entrevista se emitió en la Sección El Foco.  

• ● Al día siguiente, el 6 de mayo, Francisco Aldecoa, fue entrevistado en el programa Radio 

5 de RNE2 sobre la misma temática.  

• ● El Día de Europa, 9 de mayo, Francisco Aldecoa fue entrevistado, antes del izado de la 

bandera europea por el programa No es un día cualquiera3 para debatir sobre el Futuro de 

Europa.  

• ● Ese mismo día se publicaron dos artículos de Francisco Aldecoa, el primero de ellos en El 

País titulado “Las discrepancias en la UE sobre los avances federales”  

• ● El segundo de los artículos escritos por Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal 
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Español del Movimiento Europeo, titulado Las enseñanzas de la Declaración Schuman al 

inicio de la Conferencia sobre el Futuro de Europa5 en el medio Aleteia, donde se recogían 

las enseñanzas de Robert Schuman que han de aplicarse en la Conferencia sobre el Futuro de 

Europa. 

• Con motivo de la Semana de Europa, el 10 de mayo, Francisco Aldecoa, Presidente de 

CFEME, participó en el programa Desde mi Atalaya de Capital Radio6 en una entrevista 

conducida por el periodista Víctor Arribas sobre el futuro de Europa y la vacunación. 

• Al día siguiente, el 11 de mayo, se publicó el artículo de Francisco Aldecoa, Presidente del 

Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, titulado Las discrepancias sobre los 

avances federales, tema de fondo en la Conferencia sobre el Futuro de Europa7 publicado en 

Atalayar. 

• Junto a los artículos publicados en prensa cabe destacar la entrevista realizada el 11 de mayo 

al Presidente del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, Francisco Aldecoa; 

Enrique Barón, Presidente de honor del CFEME y Presidente de UEF España; y, Guiomar 

Gutiérrez Pascual, Secretaria general de los Jóvenes del CFEME, en el programa Cruïlla 

d’Europa8 de Mataró Audiovisual, presentado por Teresa Carreras a las 18:00h. Hablaron 

sobre la Conferencia sobre el futuro de Europa, los jóvenes y el alcance de la Conferencia. 

• El 14 de mayo se emitió en el canal 24 horas de Televisión Española (TVE) el programa “El 

futuro de Europa: los jóvenes quieren tener voz”9 dentro del programa Europa 2021 en que 

Juan Carlos Gallardo entrevistó a Francisco Aldecoa. 

• El 4 de junio, Francisco Aldecoa fue entrevistado por el periodista Iñigo Alfonso para un 

podcast para la Oficina del Parlamento Europeo sobre la Conferencia sobre el Futuro de 

Europa y Robert Schuman. 

• Previo al Primer Plenario de la Conferencia sobre el Futuro de Europa se publicó el artículo 

Tras la Covid-19, el futuro de la Unión pasa por la Conferencia sobre el Futuro de Europa10 

en el medio Atalayar el 9 de junio, donde resalta los avances que se han dado durante la lucha 

contra el Covid-19. 

• El 22 de junio, Javier Calero, periodista del medio Colpisa, entrevistó a Francisco Aldecoa 

con motivo de su participación en la Conferencia sobre el Futuro de Europa titulada “La UE 

no nació gracias al indiferente sino a la sociedad civil”11. 

• El 13 de julio, Francisco Aldecoa, Presidente del CFEME y Representante de los Eventos 

Nacionales y la Sociedad Civil Española, intervino en la Conferencia sobre el Futuro de 

Europa, en el programa de televisión Espejo Público de Antena 3 para informar sobre la 
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Conferencia sobre el Futuro de Europa. El Presidente destacó que la principal demanda del 

Movimiento Europeo es que se otorgue un mayor papel a la sociedad civil en la CoFoE. 

• Al día siguiente, el 14 de julio, Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal Español 

del Movimiento Europeo, intervino en el podcast titulado La Conferencia sobre el Futuro de 

Europa y la reforma de los Tratados12 dirigido por Andrés González, Director del Podcast de 

GEOPOL 21. 

• Con motivo de las elecciones alemanas y de la marcha de Angela Merkel de la Cancillería, el 

22 de agosto, Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal Español del Movimiento 

Europeo, publicó un artículo titulado Europa sin Merkel, no del todo y de momento13 

publicado en El Correo. 

• El 27 de agosto, Francisco Aldecoa publicó el artículo El colapso del gobierno afgano 

posibilita y exige un nuevo impulso a la Unión Europea publicado en Infolibre14. 

• El 14 de septiembre se publicó la entrevista realizada por Covadonga Jiménez, periodista del 

medio La Nueva España, a Francisco Aldecoa titulada “Francisco Aldecoa: “En España se 

ve un auge de los populismos de extrema derecha que en Europa va a menos”” 

• El 19 de septiembre se publicó el artículo de Francisco Aldecoa en Europa en Suma titulado 

La Unión Europea Avanza, la conferencia sobre el futuro de Europa se retrasa1 

• El 16 de noviembre Francisco Aldecoa fue entrevistado por Iñigo Alfonso en el medio Las 

Mañanas de RNE para debatir sobre la Brújula Estratégica de la UE, afirmando cuales son los 

Cuatro ejes de la Brújula Estratégica de la UE2 

• El 18 de octubre se publicó la entrevista a Francisco Aldecoa titulada “La Conferencia sobre 

el Futuro de Europa tiene la responsabilidad de hacer posible el cambio político que ha 

empezado en la UE”3 en el medio Atalayar.  

• El 28 de octubre se publicó la entrevista titulada “No hay déficit democrático, hay déficit de 

comunicación”4 a Francisco Aldecoa en el medio Atalayar.  

• El 15 de diciembre se publicó el articulo de Francisco Aldecoa en Atalayar titulado Strategic 

Compass: un paso más en la política de seguridad y defensa de la Unión Europea5 

 
1 Disponible en: https://europaensuma.org/general/846-la-union-europea-avanza-la-conferencia-sobre-el-futuro-de-

europa-se-retrasa  
2 Disponible en: https://www.rtve.es/play/audios/las-mananas-de-rne-con-inigo-alfonso/actuar-asegurar-invertir-

cooperar-cuatro-ejes-brujula-estrategica-union-europea/6209403/  
3 Disponible en: https://atalayar.com/content/francisco-aldecoa-%E2%80%9Cla-conferencia-sobre-el-futuro-de-europa-

tiene-la-responsabilidad-de  
4 Disponible en: https://atalayar.com/content/francisco-aldecoa-%E2%80%9Cno-hay-d%C3%A9ficit-

democr%C3%A1tico-hay-d%C3%A9ficit-de-comunicaci%C3%B3n%E2%80%9D  
5 Disponible en : https://atalayar.com/blog/strategic-compass-un-paso-m%C3%A1s-en-la-pol%C3%ADtica-de-

https://europaensuma.org/general/846-la-union-europea-avanza-la-conferencia-sobre-el-futuro-de-europa-se-retrasa
https://europaensuma.org/general/846-la-union-europea-avanza-la-conferencia-sobre-el-futuro-de-europa-se-retrasa
https://www.rtve.es/play/audios/las-mananas-de-rne-con-inigo-alfonso/actuar-asegurar-invertir-cooperar-cuatro-ejes-brujula-estrategica-union-europea/6209403/
https://www.rtve.es/play/audios/las-mananas-de-rne-con-inigo-alfonso/actuar-asegurar-invertir-cooperar-cuatro-ejes-brujula-estrategica-union-europea/6209403/
https://atalayar.com/content/francisco-aldecoa-%E2%80%9Cla-conferencia-sobre-el-futuro-de-europa-tiene-la-responsabilidad-de
https://atalayar.com/content/francisco-aldecoa-%E2%80%9Cla-conferencia-sobre-el-futuro-de-europa-tiene-la-responsabilidad-de
https://atalayar.com/content/francisco-aldecoa-%E2%80%9Cno-hay-d%C3%A9ficit-democr%C3%A1tico-hay-d%C3%A9ficit-de-comunicaci%C3%B3n%E2%80%9D
https://atalayar.com/content/francisco-aldecoa-%E2%80%9Cno-hay-d%C3%A9ficit-democr%C3%A1tico-hay-d%C3%A9ficit-de-comunicaci%C3%B3n%E2%80%9D
https://atalayar.com/blog/strategic-compass-un-paso-m%C3%A1s-en-la-pol%C3%ADtica-de-seguridad-y-defensa-de-la-uni%C3%B3n-europea
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• Entrevista a Antonio Porcel, Becario del CFEME, y Guiomar Gutiérrez Pascual, Directora del 

CFEME, en el medio De cara al mundo sobre el Año europeo de la juventud y la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa6 el 17 de diciembre.  

  

c. Presencia en medios de comunicación 

  

A la par de la revista digital del CFEME, se han ido publicando artículos en diferentes medios 

españoles, teniendo especial importancia la ya mencionada Conferencia sobre el Futuro de Europa y 

su presencia en los medios de comunicación, así como, otras temáticas como la estrategia de 

vacunación europea y como va avanzando el ritmo de vacunación a nivel regional. 

 

• El 10 de enero Félix Iraola recogía las palabras de Francisco Aldecoa en el artículo 

“Europa: nos vemos en 2021”7 publicado en las Noticias de Gipuzkoa 

• El 14 de febrero, David Balsa publicó el articulo España, referente del Movimiento Europe 

respecto de la presencia de la sociedad civil en la Conferencia sobre el Futuro de Europa. 

• Mario Bango remarcó en el artículo “La Conferencia sobre el Futuro de Europa da la 

palabra a los ciudadanos”8, publicado el 13 de marzo, que Francisco Aldecoa viene 

clamando por que la Conferencia “garantice una genuina participación de los jóvenes y que 

pueda incluir una reforma de los Tratados”. 

• El 18 de marzo el Diario de Jaén recogió en el artículo “La Económica regresa con una 

charla sobre el futuro de Europa” escrito por Raquel Ramírez, la conferencia de Francisco 

Aldecoa, Presidente del CFEME, en la Real Sociedad Económica de Amigos del País de Jaén. 

• En esta línea y con motivo de la celebración del Curso de Invierno sobre la Conferencia sobre 

el Futuro de Europa el 23 de marzo, el 24 de marzo se publicó en el periódico online Atalayar 

un artículo titulado “Europa tiende la mano a los jóvenes en la construcción de un nuevo 

futuro”9. 

 
seguridad-y-defensa-de-la-uni%C3%B3n-europea  
6 Disponible en: https://www.telemadrid.es/programas/de-cara-al-mundo/cara-mundo-9-2406149368--

20211217110100.html  
7 Puedes leer el artículo de Félix Iraola: https://www.noticiasdegipuzkoa.eus/opinion/tribuna- abierta/2021/01/10/europa-

-vemos-2026-i/1080789.html 

 
8 Publicar el artículo de Mario Bango en El Boletín: https://www.elboletin.com/la-conferencia-sobre-el- futuro-de-europa-

da-la-palabra-a-los-ciudadanos/ 

 
9 Puedes leer el artículo de Alba Sanz en: https://atalayar.com/content/europa-tiende-la-mano-los- j%C3%B3venes-en-la-

construcci%C3%B3n-de-un-nuevo-futuro 

https://atalayar.com/blog/strategic-compass-un-paso-m%C3%A1s-en-la-pol%C3%ADtica-de-seguridad-y-defensa-de-la-uni%C3%B3n-europea
https://www.telemadrid.es/programas/de-cara-al-mundo/cara-mundo-9-2406149368--20211217110100.html
https://www.telemadrid.es/programas/de-cara-al-mundo/cara-mundo-9-2406149368--20211217110100.html
https://www.noticiasdegipuzkoa.eus/opinion/tribuna-abierta/2021/01/10/europa--vemos-2026-i/1080789.html
https://www.noticiasdegipuzkoa.eus/opinion/tribuna-abierta/2021/01/10/europa--vemos-2026-i/1080789.html
https://www.noticiasdegipuzkoa.eus/opinion/tribuna-abierta/2021/01/10/europa--vemos-2026-i/1080789.html
https://www.noticiasdegipuzkoa.eus/opinion/tribuna-abierta/2021/01/10/europa--vemos-2026-i/1080789.html
https://www.noticiasdegipuzkoa.eus/opinion/tribuna-abierta/2021/01/10/europa--vemos-2026-i/1080789.html
https://www.elboletin.com/la-conferencia-sobre-el-futuro-de-europa-da-la-palabra-a-los-ciudadanos/
https://www.elboletin.com/la-conferencia-sobre-el-futuro-de-europa-da-la-palabra-a-los-ciudadanos/
https://www.elboletin.com/la-conferencia-sobre-el-futuro-de-europa-da-la-palabra-a-los-ciudadanos/
https://www.elboletin.com/la-conferencia-sobre-el-futuro-de-europa-da-la-palabra-a-los-ciudadanos/
https://www.elboletin.com/la-conferencia-sobre-el-futuro-de-europa-da-la-palabra-a-los-ciudadanos/


138 

 

• El 24 de marzo, Jaime Fernández recogió una crónica del evento celebrado en el Paraninfo 

de la Universidad Complutense de Madrid titulada “La Conferencia sobre el Futuro de 

Europa, a debate en la Complutense”10 para Tribuna Complutense. 

• El 16 de abril, recogió la ponencia de Eugenio Nasarre, Vicepresidente del CFEME, en el 

Encuentro para la nueva era en el artículo “¿Está en crisis la idea de Europa? TRECE te 

reta a debatir sobre “Europa en un mundo global”11. 

Con motivo del Día de Europa y el izado de la Bandera Europea el 9 de mayo en la Plaza de la 

Villa se publicó el artículo:  

• Almeida reafirma el compromiso de Madrid con Europa, un espacio único asentado 

en los valores de concordia, entendimiento y convivencia12 

Con motivo de la celebración del III Consejo Asesor del Consejo Federal Español del 

Movimiento Europeo en las Islas Canarias, al que acudieron representantes de las diferentes 

secciones del Movimiento Europeo, se publicaron los artículos: 

• El 18 de mayo, David Balsa, Miembro del Consejo Gallego del Movimiento Europeo 

publicó en el diario MunDiario el artículo titulado “El Movimiento Europeo impulsa 

una Europa federal”13 

• El 20 de mayo, el medio Diario de Aviso, perteneciente al grupo El Español, publicó el 

articulo titulado “Matos urge recuperar la libertad de circulación en la UE como 

espacio común”14 

• El presidente del Parlamento de Canarias y de la Calre inaugura unas jornadas 

autonómicas del Movimiento Europeo en España15 

• El Eurodiputado, Juan Fernando López Aguilar, publicó en el Huffington Post el 23 de 

mayo, el articulo “Movimiento Europeo: debate sobre el futuro de la UE”16 

  

Con motivo del inicio de la Conferencia sobre el Futuro de Europa:  

 
10 Puedes  leer el articulo en: https://tribuna.ucm.es/news/jornada-la-conferencia-sobre-el-futuro-de-europa- en-la-

complutense 
11 Puedes leer el artículo: https://www.cope.es/trecetv/lo-mejor-de-trece/noticias/esta-crisis-idea-europa- trece-reta-

debatir-sobre-europa-mundo-global-20210416_1241348 
12 https://www.lne.es/aviles/2021/09/14/francisco-aldecoa-espana-ve-auge-57261902.html   
13Disponible https://www.lacerca.com/noticias/madrid/almeida-madrid-europa-espacio-unico-concordia-entendimiento-

convivencia-556111-1.html   
14 Disponible en: https://www.mundiario.com/articulo/politica/movimiento-europeo/20210518190459219389.html   
15 https://diariodeavisos.elespanol.com/2021/05/matos-urge-recuperar-la-libertad-de-circulacion-en-la-ue-como-espacio-

comun/   
16Disponible en: https://www.huffingtonpost.es/entry/movimiento-europeo-debate-sobre-el-futuro-de-la-

ue_es_60ae2443e4b0a256831a0647   

https://tribuna.ucm.es/news/jornada-la-conferencia-sobre-el-futuro-de-europa-en-la-complutense
https://tribuna.ucm.es/news/jornada-la-conferencia-sobre-el-futuro-de-europa-en-la-complutense
https://tribuna.ucm.es/news/jornada-la-conferencia-sobre-el-futuro-de-europa-en-la-complutense
https://tribuna.ucm.es/news/jornada-la-conferencia-sobre-el-futuro-de-europa-en-la-complutense
https://tribuna.ucm.es/news/jornada-la-conferencia-sobre-el-futuro-de-europa-en-la-complutense
https://www.cope.es/trecetv/lo-mejor-de-trece/noticias/esta-crisis-idea-europa-trece-reta-debatir-sobre-europa-mundo-global-20210416_1241348
https://www.cope.es/trecetv/lo-mejor-de-trece/noticias/esta-crisis-idea-europa-trece-reta-debatir-sobre-europa-mundo-global-20210416_1241348
https://www.cope.es/trecetv/lo-mejor-de-trece/noticias/esta-crisis-idea-europa-trece-reta-debatir-sobre-europa-mundo-global-20210416_1241348
https://www.cope.es/trecetv/lo-mejor-de-trece/noticias/esta-crisis-idea-europa-trece-reta-debatir-sobre-europa-mundo-global-20210416_1241348
https://www.cope.es/trecetv/lo-mejor-de-trece/noticias/esta-crisis-idea-europa-trece-reta-debatir-sobre-europa-mundo-global-20210416_1241348
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• Mario Bango publicó en el medio El Boletín el artículo “Empieza el gran debate sobre el 

diseño de la Europa del futuro sin que cale en España”17 en el cual se cita al Movimiento 

Europeo español y los esfuerzos de Francisco Aldecoa.  

Del 4 al 7 de junio de 1962 se celebró la IV reunión del Movimiento Europeo Internacional y el 

llamado Contubernio de Múnich. Este año se celebró el 59 Aniversario del Contubernio con un evento 

en el Senado organizado por el CFEME. A raíz del mismo se publicaron los artículos:  

• El 4 de junio se publicó el artículo titulado “El “Contubernio” de Múnich que quiso 

enterrar la Guerra Civil”18 en La Vanguardia.  

• El 7 de junio se publicó el articulo “El senado conmemora el “Contubernio” que allanó el 

camino hacia la democracia española”19 en el Medio Atalayar, donde se realiza una crónica 

del evento.  

• Ese mismo día el medio La Estrella también publicó la nota de prensa “El senado conmemora 

el “Contubernio” que marcó la senda democrática española”20,  

 

El 13 de julio Francisco Aldecoa realizó una entrevista para el programa Espejo Público de Antena 3 

quien posteriormente publicó la nota de prensa:  

• “La Conferencia sobre el Futuro de Europa dará respuesta a los principales problemas 

de la crisis del coronavirus”21 publicado por Antena 3 noticias. 

 

 

Los días 28 al 31 de julio se celebró el curso de verano en la Universidad Complutense de Madrid 

titulado Cómo reforzar el papel internacional de la Unión Europea. La Conferencia sobre el Futuro 

de Europa y fueron varias las notas de prensa publicadas:  

• El medio Empresa Exterior publicó el artículo “Cómo reforzar el papel internacional de la 

Unión Europea en el futuro”22, donde anunciaba la celebración del curso.  

 
17 Disponible en: https://www.elboletin.com/empieza-el-gran-debate-sobre-el-diseno-de-la-europa-del-futuro-sin-que-

cale-en-espana/   
18 Disponible en: https://www.lavanguardia.com/historiayvida/historia-contemporanea/20210604/7503840/contubernio-

munich-guerra-civil-espana-franquismo-madariaga.html#foto-4 

22 Dispoble en : https://atalayar.com/content/el-senado-conmemora-el-%E2%80%98contubernio%E2%80%99-que-

allan%C3%B3-el-camino-hacia-la-democracia-espa%C3%B1ola  
19 Dispoble en : https://atalayar.com/content/el-senado-conmemora-el-%E2%80%98contubernio%E2%80%99-que-

allan%C3%B3-el-camino-hacia-la-democracia-espa%C3%B1ola   
20 Disponible en: https://www.estrelladigital.es/articulo/espana/senado-conmemora-contubernio-que-marco-senda-

democratica-espanola/20210607121820460740.html   
21 Disponible en: https://www.antena3.com/noticias/mundo/conferencia-futuro-europa-dara-respuesta-principales-

problemas-derivados-crisis-coronavirus_2021071360edca6061e25f00010e8c68.html   
22 Disponible en: https://empresaexterior.com/art/79863/como   

https://atalayar.com/content/el-senado-conmemora-el-%E2%80%98contubernio%E2%80%99-que-allan%C3%B3-el-camino-hacia-la-democracia-espa%C3%B1ola
https://atalayar.com/content/el-senado-conmemora-el-%E2%80%98contubernio%E2%80%99-que-allan%C3%B3-el-camino-hacia-la-democracia-espa%C3%B1ola
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• El 28 de julio se publicó el articulo “La respuesta de la UE ante la crisis del 

multilateralismo”23 en el medio Atalayar.  

• El 28 de julio se publicó el articulo “Teresa Fajardo: “La UE es la gran valedora del 

protocolo de Kioto que rechaza EE. UU”24 en el medio Atalayar.  

• El 29 de julio, se publicó el artículo “Fernando Valenzuela: “Europa es una gran potencia, 

lo que le falta es voluntad política”25 en el medio Atalayar.  

• El 30 de julio se publicó el artículo “Las fortalezas de la UE: las claves para el futuro de 

la política exterior europea”26 en el medio Atalayar.  

• El 30 de julio se publicó el artículo “Mercedes Guinea: “Necesitamos una UE mejor 

organizada democráticamente”27 en el medio Atalatar . 

  

Con motivo de la celebración del curso en la Universidad Internacional Menéndez Pelayo (UIMP) 

titulado La Conferencia sobre el Futuro de Europa en la Universidad de Santander, se publicaron los 

artículos: 

 

• El 30 de agosto se publicó el artículo titulado “Eugenio Nasarre: “La UE nació como un 

proyecto de paz, pero también en defensa de nuestros valores que son nuestro sello de 

identidad””28 en el medio Atalayar.  

• Ese mismo día, el medio Cantabria TV publicó el artículo titulado “Paula Fernández destaca 

el papel “crucial” de las regiones para reforzar la confianza en Europa y sus 

instituciones”29.  

• Asimismo, el 1 de septiembre, el medio Cantabria TV publicó el artículo “Fernández Viaña 

reivindica el lugar que las regiones deben ocupar en la arquitectura de la Unión 

Europea”30.  

 
23 Disponible en: https://atalayar.com/content/la-respuesta-de-la-ue-ante-la-crisis-del-multilateralismo%C2%A0   
24 Disponible en: https://atalayar.com/content/teresa-fajardo-%E2%80%9Cla-ue-es-la-gran-valedora-del-protocolo-de-

kioto-que-rechaza-ee-uu%E2%80%9D   
25 Disponible en: https://atalayar.com/content/fernando-valenzuela-%E2%80%9Ceuropa-es-una-gran-potencia-lo-que-

le-falta-es-voluntad-pol%C3%ADtica%E2%80%9D   
26 Disponible en: https://atalayar.com/content/las-fortalezas-de-la-ue-las-claves-para-el-futuro-de-la-pol%C3%ADtica-

exterior-europea   
27 Disponible en:https://atalayar.com/content/mercedes-guinea-%E2%80%9Cnecesitamos-una-ue-mejor-organizada-

democr%C3%A1ticamente%E2%80%9D   
28 Disponible en: https://atalayar.com/content/eugenio-nasarre-%E2%80%9Cla-ue-naci%C3%B3-como-un-proyecto-de-

paz-pero-tambi%C3%A9n-en-defensa-de-nuestros   
29 Disponible en: http://www.cantabriatv.es/articulo/actualidad/paula-fernandez-destaca-papel-crucial-regiones-reforzar-

confianza-europa-instituciones/20210830181619021087.html   
30 Disponible en:http://www.cantabriatv.es/articulo/actualidad/fernandez-viana-reivindica-lugar-que-regiones-deben-
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• El medio Cantabria.es publicó el artículo “Paula Fernández destaca el papel “crucial” de 

las regiones para reforzar la confianza en Europa y sus instituciones”31.  

• El 1 de septiembre, el departamento de prensa de UGT publicó el artículo “La Conferencia 

sobre el Futuro de Europa debe centrarse en reforzar el modelo social europeo”32.  

• El 1 de septiembre se publica “Albares quiere una « respuesta lo más unitaria posible” de 

la UE al desafío afgano”33.  

•  “José Manuel Albares, ministro de Asuntos Exteriores: “Ningún estado europeo puede 

afrontar por sí solo los principales desafíos”34 

• El medio InfoCantabria publicó el artículo “José Manuel Albares, ministro de Asuntos 

Exteriores: “Ningún estado europeo puede afrontar por sí solo los principales desafíos””35. 

• El medio EuropaPress publicó el artículo “Albares aboga por reforzar la política exterior y 

de defensa de la UE tras lo ocurrido en Afganistán”36. 

• El Diario Montañes publicó el artículo «Ningún estado europeo puede afrontar por sí solo 

los principales desafíos»37. 

• La agencia EFE publicó el artículo “Albares quiere una "respuesta lo más unitaria posible" 

de la UE al desafío afgano38 

A raíz de la intervención de Francisco Aldecoa en Avilés en el evento organizado por el Consejo 

Asturiano del Movimiento Europeo se publicó el artículo:  

• “El politólogo Francisco Aldecoa inaugura un ciclo de ponencias sobre Europa, 

publicado en el medio”39 La Nueva España.  

Con motivo de la celebración del evento Las propuestas de los Jóvenes en la Conferencia sobre el 

Futuro de Europa en Mollina los días 17-19 de septiembre se publicaron los artículos:  

 
ocupar-arquitectura-union-europea/20210901160916021144.html    
31Disponible  en: https://www.cantabria.es/web/consejeria-de-presidencia-y-justicia/detalle/-

/journal_content/56_INSTANCE_DETALLE/16413/16397021   
32Disponible en:https://www.ugt.es/la-conferencia-sobre-el-futuro-de-europa-debe-centrarse-en-reforzar-el-modelo-

social-europeo   
33Disponible en:https://www.eldiario.es/politica/albares-quiere-respuesta-unitaria-posible-ue-desafio-

afgano_1_8263669.html   
34 Disponible en: http://www.uimp.es/jose-manuel-albares-estados-europeos-desafios.html   
35 Disponible en:https://infocantabria.es/jose-manuel-albares-ministro-de-asuntos-exteriores-ningun-estado-europeo-

puede-afrontar-por-si-solo-los-principales-desafios/   
36 Disponible en: https://www.europapress.es/eseuropa/noticia-ue-albares-aboga-reforzar-politica-exterior-defensa-ue-

ocurrido-afganistan-20210901140300.html   
37 Disponible en:https://www.eldiariomontanes.es/culturas/ningun-estado-europeo-20210902221446-ntvo.html   
38 Disponible en:https://www.efe.com/efe/espana/politica/albares-quiere-una-respuesta-lo-mas-unitaria-posible-de-la-ue-

al-desafio-afgano/10002-4620088    
39 Disponible en: https://www.lne.es/aviles/2021/09/13/politologo-francisco-aldecoa-inaugura-ciclo-57226466.html   
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• “Los jóvenes españoles demandan más Unión Europea en la Conferencia sobre el 

Futuro de Europa”40 publicado en Atalayar el 21 de septiembre  

• “El tétris autonómico”41 por Antonio Hernández Rodicio publicado en el Diario de 

Sevilla44 publicado el 23 de septiembre  

 

El 27 de septiembre se celebró el evento en el Congreso de los Diputados titulado La Cooperación 

Internacional para el Desarrollo: propuestas para la Conferencia sobre el Futuro de Europa y con 

este motivo se publicó:  

• “El Gobierno presentará "en breves semanas" su proyecto de ley de Cooperación 

Internacional para el Desarrollo”42 publicado en la COPE.  

• “La AEXCID presenta en el Congreso de los Diputados propuestas sobre cooperación 

para el futuro de Europa”43 publicado en Es Diario.es  

• “En el Congreso, AEXCID presenta propuestas sobre cooperación para futuro de Europa”44 

publicado en Región Digital  

 

Los días 1 y 2 de octubre se celebró el Consejo Asesor Territorial del Movimiento Europeo en 

Salamanca donde se publicó: 

 

• Tolivar. L. “Más Europa, más ciencia”45 El comercio. Publicado el 3 de octubre.  

 

Los días 7-9 de octubre se celebró el curso de otoño en la UNED de Algeciras con este motivo se 

publicó:  

• “Algeciras en la conferencia sobre el futuro de Europa”46 escrito por Pablo Antonio 

Fernández en Tribuna Europa Sur  

 
40 Disponible en : https://atalayar.com/content/los-j%C3%B3venes-espa%C3%B1oles-demandan-m%C3%A1s-

uni%C3%B3n-europea-en-la-conferencia-sobre-el-futuro-de   
41 Disponible en: https://www.diariodesevilla.es/opinion/articulos/tetris-autonomico_0_1614139783.html   
42 Disponible en: https://www.cope.es/actualidad/espana/noticias/gobierno-presentara-breves-semanas-proyecto-ley-

cooperacion-internacional-para-desarrollo-20210927_1523108   
43 Disponible en: https://www.eldiario.es/extremadura/cooperacion/aexcid-presenta-congreso-diputados-propuestas-

cooperacion-futuro-europa_1_8344501.html   
44 Disponible en: https://www.regiondigital.com/noticias/juventud/351005-en-el-congreso-aexcid-presenta-propuestas-

sobre-cooperacion-para-futuro-de-europa.html   
45 Disponible en: https://www.elcomercio.es/opinion/europa-ciencia-20211003000857-ntvo.html 
46 Disponible en: https://www.europasur.es/opinion/articulos/Algeciras-conferencia-futuro-Europa_0_1611739733.html    
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• EuropeDirect Campo de Gibraltar. Jornadas: "Los retos de la unión europea en la gestión de 

la inmigración y el asilo"47 Publicado el 28 de agosto de 2021.  

• EuropaSur. “Comienzan las jornadas "Los retos de la Unión Europea en la gestión de la 

inmigración y el asilo”48, Publicado el 7 de octubre de 2021.  

• Escalonilla, A. “La Unión Europea ante un nuevo desafío migratorio”49, Atalayar, 

Publicado el 7 de octubre de 2021.  

• Arredondas, M. “Europa necesita inmigración”50, Atalayar. Publicado el 8 de octubre de 

2021.  

• Sanz, A. “Inmaculada Marrero: “España tiene que liderar las relaciones con Marruecos 

de la Unión Europea””51 Atalayar. Publicado el 9 de octubre de 2021.  

• Algeciras Al Minuto. “El encuentro europeo de Asilo e Inmigración termina en 

Algeciras”52. Publicado el 9 de octubre de 2021.  

• Sanz, A. “La Declaración de Algeciras: las bases políticas de inmigración de la nueva 

Europa”53, Atalayar. Publicado el 11 de octubre de 2021.  

• Diceta, J.M. “Declaración de Algeciras sobre 'Los retos de la UE en la gestión de la 

inmigración y el asilo'”54, Cadena Ser, Publicado el 13 de octubre de 2021.  

 

El 24 de octubre se celebró en Sevilla en la Fundación Tres Culturas el evento La vecindad sur de la 

Unión Europea donde Francisco Aldecoa acudió como ponente y se publicó: 

 
47 Disponible en: http://europedirect.mancomunidadcg.es/Europe/detalleContenido.jsp?id=16328164430486222bdc 
48 Disponible en: https://www.europasur.es/algeciras/Jornadas-retos-Union-Europea-inmigracion_0_1617740371.html  

49 Disponible en: https://atalayar.com/content/la-uni%C3%B3n-europea-ante-un-nuevo-desaf%C3%ADo-migratorio 
50 Disponible en: https://atalayar.com/content/%E2%80%9Ceuropa-necesita-inmigraci%C3%B3n%E2%80%9D 
51 Disponible en: https://atalayar.com/content/inmaculada-marrero-%E2%80%9Cespa%C3%B1a-tiene-que-liderar-las-

relaciones-con-marruecos-de-la-uni%C3%B3n 
52 Disponible en: https://www.algecirasalminuto.es/municipal/algeciras-presente-en-un-acto-sobre-los-retos-de-la-ue-en-

inmigracion-y-asilo/ 
53 Disponible en: https://atalayar.com/content/la-declaraci%C3%B3n-de-algeciras-las-bases-pol%C3%ADticas-de-

inmigraci%C3%B3n-de-la-nueva-europa 

54 Disponible en: https://cadenaser.com/emisora/2021/10/13/radio_algeciras/1634128134_168511.html 
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• Zoido: “La Unión Europea es un espacio único, merece la pena luchar por él”55, el 24 de 

noviembre de 2021 en Atalayar.  

El 29 de octubre Francisco Aldecoa acudió a Luarca al evento organizado por el Consejo Asturiano 

del Movimiento Europeo donde se publico: 

• «Casi no se ha sacado pecho de lo bien que se ha gestionado la vacunación en Europa»56, 

el Comercio, publicado el 29 de octubre 

 

e) Iniciativas 

Ante la escasa repercusión que tuvo en los medios de comunicación la Conferencia sobre el Futuro 

de Europa y siendo éste únicamente este un ejemplo más de cómo, en la opinión pública no existe 

una gran cobertura mediática sobre los temas europeos, salvo desde una perspectiva nacional. Por 

este motivo, el Consejo Federal decidió poner en marcha un encuentro con Periodistas titulado “El 

déficit de la Presencia de la Unión Europea en los medios de comunicación y posibles soluciones”, 

el 8 de marzo, coordinado con la Asociación de Periodistas Europeo. 

En el presente encuentro se abordó la desinformación existente sobre la realidad de la Unión Europea, 

incluso cuando esta es crucial para España y sus ciudadanos. Al tiempo que se proponían soluciones 

para combatir esta falta de información. 

Asistieron a la reunión en representación del CFEME: Francisco Aldecoa Luzárraga, Presidente del 

CFEME; Paula Pérez Cava, Miembro de la Comisión Ejecutiva del Consejo Federal Español del 

Movimiento Europeo, periodista y letrada a las Cortes; Juan Cuesta Rico, Miembro de la Comisión 

Ejecutiva del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo y Periodista; Carlos Penedo, 

Responsable de la newsletter del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo y periodista; 

Victoria Rodríguez Prieto, Vicesecretaria del CFEME y Profesora de RRII en la Universidad Antonio 

de Nebrija. 

Por parte de la Asociación de Periodistas Europeos acudieron: Miguel Ángel Aguilar, Secretario 

General de la Asociación de Periodistas Europeos y Miembro de la Comisión Ejecutiva del Consejo 

Federal Español del Movimiento Europeo; Javier Fernández Arribas, Vicepresidente Internacional de 

la Asociación de Periodistas Europeos, ha cubierto todos los conflictos europeos para Onda Cero y 

varios medios escritos. Fue Director de Punto Radio y actualmente dirige la Revista ATALAYAR; 

Pedro González Martín, Experto en temas europeos, ha sido corresponsal de TVE en Londres y París, 

 
55 Disponible en : https://atalayar.com/content/zoido-%E2%80%9Cla-uni%C3%B3n-europea-es-un-espacio-

%C3%BAnico-merece-la-pena-luchar-por-%C3%A9l%E2%80%9D  
56 Disponible en: https://www.elcomercio.es/asturias/occidente/casi-no-sacado-pecho-bien-gestionado-vacunacion-

europa-politologo-francisco-aldecoa-20211029022124-ntvo.html?ref=https%3A%2F%2Fwww.google.com%2F  

https://atalayar.com/content/zoido-%E2%80%9Cla-uni%C3%B3n-europea-es-un-espacio-%C3%BAnico-merece-la-pena-luchar-por-%C3%A9l%E2%80%9D
https://atalayar.com/content/zoido-%E2%80%9Cla-uni%C3%B3n-europea-es-un-espacio-%C3%BAnico-merece-la-pena-luchar-por-%C3%A9l%E2%80%9D
https://www.elcomercio.es/asturias/occidente/casi-no-sacado-pecho-bien-gestionado-vacunacion-europa-politologo-francisco-aldecoa-20211029022124-ntvo.html?ref=https%3A%2F%2Fwww.google.com%2F
https://www.elcomercio.es/asturias/occidente/casi-no-sacado-pecho-bien-gestionado-vacunacion-europa-politologo-francisco-aldecoa-20211029022124-ntvo.html?ref=https%3A%2F%2Fwww.google.com%2F
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Director de RR Internacionales de TVE y fundador y director de Euronews y del Canal 24 Horas de 

TVE. Actualmente colabora en varios medios; Javier Martín Domínguez, Corresponsal de TVE y 

RNE en distintos países europeos y también en EE UU. Fuedirector del Gabinete del presidente de 

RTVE y presidente del Club Internacional de Prensa, así como director del Festival de Cine Europeo, 

con sede en Sevilla. 

Paralelamente, se ha iniciado una colaboración con el medio digital Atalayar para la puesta en marcha 

de diferentes iniciativas y dar cobertura en los medios de comunicación españoles a la Conferencia 

sobre el Futuro de Europa. 
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8. EL IMPULSO DE LAS REDES SOCIALES Y LA PÁGINA WEB 

  

En este último año se ha podido apreciar un crecimiento en las redes sociales, con un aumento muy 

significativo de las visitas a los perfiles de Movimiento Europeo. Debido, principalmente, al proyecto 

realizado en colaboración con el Movimiento europeo Internacional por el cual se promocionaron una 

serie de vídeos y posts en Facebook, Instagram y en Twitter. El incremento también se ha debido a la 

participación de Francisco Aldecoa en la CoFoE. Desde el mes de enero, se han logrado 107.330 

visitas al perfil en las diferentes redes sociales, 1.448.807 impresiones, 89.027 interacciones, y un 

total de 6679 seguidores. 

 

a) Twitter, con una media mensual de los últimos ocho meses de casi 7.000 visitas, 77 

seguidores nuevos mensuales, y algo más de 120.000 impresiones. 

b) Instagram, con una media de 50 seguidores nuevos todos los meses, y 45.000 cuentas 

alcanzadas.  

c) YouTube, se aprecia un crecimiento considerable debido a la emisión en directo de los 

eventos del Día de Europa, con más de 200 visitas. También, tuvo un peso relevante 

el discurso de Francisco Aldecoa en el primer plenario de la CoFoE en Estrasburgo, 

con 180 visualizaciones en una semana. Un total de 1800 visualizaciones y 17.000 

impresiones en los últimos seis meses.  

d) LinkedIn, 202 seguidores nuevos en los últimos seis meses y casi 3.000 impresiones 

de forma mensual. 

e) Facebook, con 2.8000 seguidores y un total de 525 visitas a la página del perfil, así 

como más de 8.000 interacciones de media. 
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9. LA EDICIÓN DE LIBROS POR EL CONSEJO FEDERAL ESPAÑOL DEL 

MOVIMIENTO EUROPEO Y PARTICIPACIÓN EN OTROS LIBROS 

 

a. Movimiento Europeo como lugar de encuentro de españoles 1949-2021 

(Madrid, Catarata, 2022) 

A mediados de marzo se publicó el libro Movimiento Europeo como lugar de encuentro de 

españoles 1949-2021 cuya presentación tuvo lugar el 24 de marzo de forma telemática. Este libro 

hace un repaso por la historia y la labor del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo 

durante estos 72 años para hacer del europeísmo un lugar de encuentro entre los demócratas 

españoles. Para ello, la obra cuenta con la participación, en el prólogo, de Josep Borrell, Alto 

Representante de la Unión para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad. 

A lo largo del libro, los autores tratan, desde diversas perspectivas, los principales hitos en la 

historia del Movimiento Europeo en España -participación española en el Congreso de La Haya, 

creación del Consejo Federal Español en el exilio en París, el papel de los nacionalismos vasco 

y catalán en la construcción e impulso del europeísmo desde los primeros años, el Contubernio 

de Múnich de 1962 o el significado del Movimiento Europeo actualmente en España-. 

La construcción europea ha sido siempre un lugar de encuentro entre los españoles, de ahí el 

título del libro, al constituir un vínculo de unión entre los europeístas en el exilio englobados 

bajo el CFEME, el Consejo Vasco y el Consejo Catalán del Movimiento Europeo; y los que 

estaban en el interior inscritos a la AECE -que con la democracia pasaría llamarse el Consejo 

Federal Español del Movimiento Europeo-. 

El CFEME ha sido siempre un movimiento plural en cuanto a su ideología, pero también en 

cuanto a la edad de sus componentes, destacando la existencia de una fuerte sección juvenil tanto 

en el exilio como en el interior a la que en su día pertenecieron Carlos Bru o Pepín Vidal, y en la 

que se apoyan los jóvenes actuales para reivindicar su participación en la CoFoE, y donde en 

Múnich ya hubo dos participantes menores de 25 años. 

De cara al futuro, en los últimos capítulos, se destaca la importancia del CFEME y como éste 

junto con el Movimiento Europeo Internacional debe estar presente, como ya lo estuvo en la 

Haya, en la Conferencia sobre el Futuro de Europa. 

b. La Conferencia sobre el Futuro de Europa en Marcha (Madrid, Catarata, 
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2021) 

El libro La Conferencia sobre el Futuro de Europa en marcha comenzó a editarse, como así quedó 

reflejado en la memoria de actividades del primer cuatrimestre, en el mes de marzo pero no sería hasta 

el mes de julio cuando se publicase y, finalmente, se realizó, como ya se ha visto anteriormente, una 

presentación telemática del mismo a finales de este mismo mes. 

Cabe decir que la idea de este libro surge del curso celebrado en el Paraninfo de la Universidad 

Complutense de Madrid el pasado 23 de marzo, siendo el primer evento presencial realizado sobre la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa tras la pandemia. De esta manera, en el libro participaron 20 

autores representativos de los diferentes colectivos que participan en la Conferencia sobre el Futuro 

de Europa como, por ejemplo, el Parlamento Europeo, los Gobiernos Nacionales, el Comité 

Económico y Social, la Sociedad Civil, los representantes de los Eventos Nacionales y los jóvenes. 

A lo largo de las casi 300 páginas del libro se explican los avances que se han producido en la 

integración europea tras la pandemia del Covid-19 gracias, especialmente, a la aprobación del Plan 

de Recuperación y el Fondo de Nuevas Generaciones, la Estrategia de vacunación… 

Posteriormente se centra, desde la perspectiva de los diferentes autores, en el origen, objetivos y 

composición de la Conferencia sobre el Futuro de Europa, así como su fundamentación y las 

perspectivas de futuro, planteando, si es necesaria o no, la reforma de los Tratados.  

 

c. Enrique Barón: Una vida dedicada a la construcción de la democracia europea 

(Madrid, Marcial Pons, 2021) 

Con motivo del 75 cumpleaños de Enrique Barón, Ex Presidente del Parlamento Europeo, Ex 

Presidente del Movimiento Europeo Internacional y actual Presidente de la Unión de Europeístas y 

Federalistas de España, sus amigos y compañeros realizaron un libro homenaje o liber amicorum 

editado y coordinado por el eurodiputado, Domènec Ruiz Devesa, y su asistente parlamentario, 

Alejandro Peinado García, respectivamente, titulado Enrique Barón: Una vida dedicada a la 

construcción de la democracia europea 

Un año más tarde el libro se terminó de editar publicándose en el mes de mayo y reuniendo a más de 

80 personalidades cercanas a Barón Crespo desde su etapa de Diputado Nacional hasta la actualidad, 

recogiendo también varios capítulos de jóvenes para los que el Ex Presidente es en la actualidad un 
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referente del europeísmo. 

d. Ursula Hirschmann. Una mujer para Europa. (Madrid, Icaro, 2021) 

Con motivo del 80 aniversario del Manifiesto de Ventotene varios autores entre los que cabe destacar 

el coordinador del libro Marcelo Belotti, decidieron traducir al castellano la obra escrita por Silvana 

Boccanfuso y publicada originalmente en italiano.  

De tal manera, surge este libro que recoge y recuerda la figura de Ursula Hirschmann, quien fue una 

de las pioneras del federalismo europeo y vivió un periodo de su vida encarcelada en la Isla de 

Ventotene, isla donde se escribiría el ya citado manifiesto que, posteriormente sería el inicio del 

federalismo europeo. Será durante esta estancia donde conocerá a los que posteriormente serán sus 

dos esposos, Eugenio Colorni y Alteiro Spinnelli, con quienes compartirá el sentimiento europeísta.  

A la traducción de la obra italiana se le añaden nuevos capítulos entre los que cabe destacar el prólogo 

realizado por el Presidente del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, Francisco Aldecoa, 

titulado Ursula Hirschmann (1913-1992) como catalizador federalista de la sociedad civil 

organizada donde realiza un repaso por la vida de la política europea y su papel crucial en la fundación 

de la Unión de Europeístas y Federalistas (UEF) y el impulso a toda la sociedad civil europeísta.  

También hay que señalar el capítulo del también miembro del Movimiento Europeo en España como 

es el eurodiputado Doménec Ruiz Devesa quien escribe sobre Ursula Hirschmann, feminista y 

pionera del federalismo europeo. 

 

e. El papel internacional de la Unión Europea (Madrid, Catarata. 2021) 

Siguiendo con los trabajos del Curso de verano celebrado en El Escorial a finales de julio, el CFEME 

editó un libro titulado El papel internacional de la Unión Europea en el que se recogen 

colaboraciones de casi una treintena de autores, en su mayoría profesores universitarios de Derecho 

Internacional y Relaciones Internacionales. Esta obra ofrece una reflexión colectiva  novedosa sobre 

la política exterior europea y el papel de la UE en el mundo de cara a la CoFoE. 

El libro cuenta con 30 contribuciones de catedráticos, profesores universitarios, académicos, 

interlocutores sociales, sociedad civil, políticos y jóvenes que analizan el sistema internacional 

determinando el papel de la Unión Europea en el mundo detectando tanto las oportunidades como los 
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retos que tiene la UE, y realizando propuestas concretas para la Conferencia sobre el Futuro de 

Europa.  

En este sentido, el libro se estructura en diversos capítulos analizando desde la política exterior, la 

política de seguridad con el Strategic Compass, la política climática exterior de la Unión Europea, la 

política de vecindad y ampliación, y las nuevas relaciones transatlánticas.  

 

f. Un europeísta imprescindible. Homenaje a Carlos María Bru en su nonagésimo 

quinto aniversario. A los 60 años de Múnich (Madrid, Marcial Pons, 2022) 

Durante los últimos meses del año 2021 también se inició la edición y coordinación de una nueva 

obra titulada “Un europeísta imprescindible. Homenaje a Carlos María Bru en su nonagésimo quinto 

aniversario. A los 60 años de Múnich” que se le entregaría el dia de su cumpleaños, el 28 de febrero. 

Este libro incluye también el opúsculo del evento celebrado el 7 de junio en el Palacio del Senado 

con motivo del 59 aniversario del Contubernio de Múnich 
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10. DECLARACIONES DEL CONSEJO FEDERAL ESPAÑOL DEL MOVIMIENTO 

EUROPEO 

  

En base a todo lo anteriormente citado y especialmente por las noticias y los avances sobre la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa, el Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, ha ido 

publicando y enviando Declaraciones sobre la Conferencia sobre el Futuro de Europa.  

a) Carta del Movimiento Europeo Italiano y el Movimiento Europeo Español a la 

Presidenta del Movimiento Europeo internacional (26 de enero) 

En este sentido, el 26 de enero de 2021, se publicó en Agence Europe la propuesta de dos 

eurodiputados y las conclusiones de la Comisión AFCO del Parlamento Europeo sobre la Conferencia 

sobre el Futuro de Europa en que remarcaban la necesidad de que los ciudadanos fuesen elegidos de 

forma aleatoria a través del número de teléfono y se reducía la participación de la sociedad civil. 

Ante ello, Francisco Aldecoa Luzárraga y Pier Virgilio Dastoli enviaron una carta15 a la Presidenta 

del Movimiento Europeo Internacional, Eva Maydell; instando al Board del MEI a elaborar una 

declaración conjunta que estableciera su posición y donde se estacase que la Conferencia sobre el 

Futuro de Europa no debe ser entendida como una pre Convención con la misma estructura, sino que, 

precisamente, tiene que diferenciarse en su estructura mediante la participación de la sociedad civil 

en pie de igualdad con el resto de las instituciones; y de los ciudadanos tal y como afirmó la Presidenta 

Ursula von der Leyen en su ya citada intervención ante el Parlamento Europeo el 17 de julio. 

Asimismo, se debería afirmar en esta Declaración del Movimiento Europeo Internacional que, por su 

legado histórico y su papel crucial durante el Congreso de la Haya en 1949 el Movimiento Europeo 

Internacional y sus secciones nacionales deben ocupar un papel 

 

b) Declaración de los Jóvenes del CFEME en torno a la Conferencia sobre el Futuro de 

Europa (29 de enero) 

Los Jóvenes del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo publicaron el 29 de enero su 

Declaración en torno a la Conferencia sobre el Futuro de Europa16 destacando que los jóvenes 

deben tener un papel activo en la Conferencia ya que se va a debatir el futuro de la UE y son los 

jóvenes los que representan este futuro. 
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Al mismo tiempo, también destacaban su rechazo a la segregación de las ágoras juveniles respecto 

de las ágoras o Paneles ciudadanos del resto de la ciudadanía europea debido a que la juventud no se 

encuentra representada por las instituciones europeas y nacionales donde los cargos ocupados por 

menores de 30 años son mínimos. 

Finalmente, la Declaración reivindicaba que no existen temáticas juveniles, sino que los jóvenes 

tienen una perspectiva diferenciada del resto de los grupos de edad por el simple hecho de haber 

nacido dentro de la Unión Europea y dentro del proyecto ya consolidado, así como dentro del 

programa erasmus lo que les permite tener una voz diferente. 

Esta Declaración fue enviada a las principales instituciones nacionales y europeas; y el 16 de marzo 

fue respondida por la Vicepresidenta de la Comisión Europea y la Comisaría de Democracia y 

Demografía quien se encarga de la Conferencia sobre el Futuro de Europa, Dubravka Šuica17, 

destacando, especialmente, que los jóvenes jugarán un papel especial en la CoFoE. Igualmente, esta 

carta también fue respondida por el Presidente del Parlamento Europeo, David Sassoli18, el 24 de 

marzo de 2021. 

 

c) Declaración del Movimiento Europeo Internacional (4 de marzo) 

A lo largo del mes de febrero las instituciones europeas continúan enfrentadas por la presidencia de 

la Conferencia sobre el Futuro de Europa habiendo decidido que se establecería una Presidencia 

compartida entre las tres instituciones europeas. Sin embargo, el Parlamento continuó presionando 

para que el liberal Guy Verjofstah ocupase la presidencia pese a la negativa de los estados. Este hecho 

llevó incluso a peligrar la convocatoria de la Conferencia. 

Por ello, tanto el Movimiento Europeo Internacional como el Consejo Federal Español del 

Movimiento Europeo consideraron crucial plasmar sus demandas en sendas declaraciones sobre la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa fruto de negociaciones entre sus miembros. De tal manera 

que, tras varias reuniones del Board del MEI y de los Political Committees finalmente el 3 de marzo 

se aprobó la Declaración del Movimiento Europeo Internacional19, publicándose el 4 de marzo 

tanto en su versión corta como la larga. 

En esta Declaración existen tres puntos fundamentales el primero de ellos es la participación de la 

sociedad civil en pie de igualdad con las instituciones europeas y nacionales, los interlocutores 

sociales y los ciudadanos; el segundo de ellos es la reforma de los tratados la cual no debe estar 
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limitada por la convocatoria de la Conferencia; la tercera es el modo de decisión de la Conferencia 

en el cual se debe decidir por mayoría en lugar de por consenso. 

d) Declaración del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo (4 de marzo) 

El 4 de marzo se publicaba la Declaración del Movimiento Europeo Internacional, se aprobaba y 

publicaba la Declaración del Consejo Federal Español del  Movimiento Europeo20, en la Comisión 

Ejecutiva del 4 de marzo a la que también acudieron los Presidentes de los Consejos Autonómicos 

del Movimiento Europeo. Esta Declaración que venía a actualizar la publicada el 20 de enero del año 

pasado destacando la necesidad de la participación de la sociedad civil en pie de igualdad con las 

instituciones y una fuerte participación de los jóvenes cumpliendo, por lo tanto, en compromiso de la 

Presidenta. 

Al mismo tiempo, también se establece que el Movimiento Europeo Internacional y las secciones 

nacionales como el CFEME debían participar en la CoFoE como consecuencia de la legitimidad 

histórica adquirida en los más de 70 años de historia de ambos, por su presencia en el Congreso de la 

Haya y, en el caso español, en el Contubernio de Múnich. También quedaron plasmadas las demandas 

de reforma de los tratados y once temáticas sobre las cuales debería debatirse en la Conferencia. 

e) Declaración Interinstitucional sobre la Conferencia sobre el Futuro de Europa (10 de 

marzo) 

Finalmente, y con un año de retraso, el 10 de marzo se publicó de forma oficial la Declaración 

Interinstitucional sobre la Conferencia sobre el Futuro de Europa en el Parlamento Europeo siendo 

firmada por los tres presidentes de las instituciones europeas: el Parlamento Europeo, la Comisión 

Europea y el Consejo de la Unión Europea (representado por Antonio Costa ya que Portugal ocupa 

la Presidencia rotatoria del Consejo el primer semestre de la UE). 

A raíz de esta declaración, el CFEME en diversos actos públicos, así como en el newsletter temático 

dio a conocer su postura sobre la misma. En este sentido destacó que, pese a que se especificaba en 

la misma de forma muy clara cual sería la composición del Consejo Ejecutivo está concreción no 

existía en el Plenario de la Conferencia ni tampoco se aclaraba como iba a participar la sociedad civil 

ni los ciudadanos, en concreto los jóvenes. 

De igual manera y pese a que la Declaración no limitaba las temáticas a tratar en la CoFoE no 

establecía el alcance de las mismas, es decir, si se podría debatir la reforma de los tratados o, por el 

contrario, la Conferencia quedaría limitada a la reforma de políticas. 
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f) Carta de Francisco Aldecoa al Movimiento Europeo Internacional y a miembros del 

Consejo Ejecutivo de la Conferencia sobre el Futuro de Europa (12 de abril) 

El 24 de marzo se reunió por primavera vez el Consejo Ejecutivo de la Conferencia sobre el Futuro 

de Europa para comenzar los trabajos de la misma. Este trabajo continuó el 7 de abril en la reunión 

en que se aprobó la Plataforma de la Conferencia sobre el Futuro de Europa que se lanzará el 19 de 

abril, y Guy Verhjosfat presento la propuesta de Reglas de Procedimiento de la Conferencia sobre el 

Futuro de Europa. 

El Consejo Federal Español del Movimiento Europeo recibió esta propuesta de borrador la cual causó 

la alarma en el Movimiento Europeo Internacional ante la propuesta de que el Plenario de la 

Conferencia solo este compuesto por 2 miembros de la sociedad civil europea, y que los ciudadanos 

solo tengan 8 asientos, de los cuales 3 serán ocupados para jóvenes, pero estos asientos no serán fijos, 

sino que dependerá de la temática que se trate. 

Además, a todo ello se le suma el hecho de que los ciudadanos serán elegidos aleatoriamente. Este 

sistema, por lo tanto, queda muy lejos de la propuesta original de la Presidenta de la Comisión 

Europea, Ursula von der Leyen, cuando afirmaba que la sociedad civil participaría en pie de igualdad 

con las instituciones. Ante tal alarma, Francisco Aldecoa envió una carta a la Presidenta del 

Movimiento Europeo Internacional para tratar de revertir la situación ya que el resto de miembros del 

Consejo Ejecutivo todavía pueden hacer enmiendas a la propuesta del eurodiputado de Renew 

Europe. 

g) Declaración Nuestra Europa federal: soberana y democrática, publicada el 9 de mayo y 

promovida por el Grupo Spinelli y EUF Europa (9 de mayo) 

El nueve de mayo, con motivo del día de Europa, el Consejo Federal Español del Movimiento 

Europeo y los Jóvenes del movimiento Europeo se adscribieron a la declaración promovida por el 

Grupo Spinelli y la Unión de Federalistas Europeos titulada Nuestra Europa federal: soberana y 

democrática donde solicitaban una mayor integración de la Unión Europea y avance en el proyecto 

federal europeo.  

h) Memorándum de los jóvenes, publicado el 14 de junio.  
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El 14 de junio, tras casi diez meses de trabajos sectoriales, los jóvenes del Movimiento Europeo 

publicaron el Memorándum de los Jóvenes con mas de un centenera de propuestas sobre los 9 grupos 

de trabajo de la Conferencia sobre el futuro de Europa. Estas propuestas realizadas por jóvenes de 

casi todas las comunidades autónomas y los jóvenes de algunas asociaciones miembro fueron 

enviadas a la Conferencia sobre el Futuro de Europa. 

i) Carta de Francisco Aldecoa al Board de la Conferencia sobre el Futuro de Europa  

La carta enviada por Francisco Aldecoa al Board de la Conferencia sobre el Futuro de Europa, 

solicitando una mayor participación de la sociedad civil, así como el hecho de que los Grupos de 

Trabajo de la Conferencia sobre el Futuro de Europa no sean solo presididos por las instituciones, 

sino que haya una elección real... 

j) La Carta de los Jóvenes del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, 

publicada el 18 de agosto.  

El 18 de agosto los Jóvenes del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo enviaron la carta 

al Board de la Conferencia sobre el futuro de Europa donde solicitaban una participación real de los 

jóvenes en la conferencia sobre el futuro de Europa teniendo en cuenta que los jóvenes no son solo 

los menores de 25 años sino que en la mayor parte de los EEMM y de los proyectos europeos se 

consideran los 30 esta etapa. 

En este sentido, al mismo tiempo, se solicitaba contar con las asociaciones juveniles y no solo con 

los jóvenes elegidos de manera aleatoria ya que, de lo contrario, la Conferencia sobre el futuro de 

Europa no estaría realmente escuchando a quienes serán su futuro  

k) Declaración de Mollina Las propuestas de los Jóvenes para la CoFoE (20 de septiembre) 

El 20 de septiembre 10 asociaciones juveniles españolas adoptaron la Declaración de Mollina titulada 

Las propuestas de los Jóvenes para la Conferencia sobre el Futuro de Europa donde recogían 

demandas generales como una participación real de los jóvenes que demográficamente suponen el 

25% de la población, pero que en la realidad no llegan al 10% de la Conferencia sobre el Futuro de 

Europa; así como la posibilidad de contemplar, si así se estima oportuno, la reforma de los Tratados. 
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Al mismo tiempo, cabe recoger el hecho de que esta declaración contenía un anexo con algunas de 

las propuestas concretas para la Conferencia sobre el Futuro de Europa que se continuarían trabajando 

en los siguientes encuentros.  

l) Declaración del Consejo Asesor Autonómico del Consejo Federal Español del 

Movimiento Europeo, Declaración de Salamanca (2 de octubre). 

El 2 de octubre tras el Consejo Asesor Autonómicos celebrado en coordinación con el Consejo 

Castellano Leones del Movimiento Europeo que había versado sobre el Papel de las Universidades 

en el Futuro de la Unión Europea, se acordó la redacción de una declaración suscrita por todos los 

Consejos territoriales en la cual se afirmó la necesidad de continuar invirtiendo en educación superior 

a nivel europeo y en la importancia del programa erasmus para la creación de ciudadanía europea 

m) Declaración de Algeciras (9 de octubre). 

Tras la celebración del curso de otoño en Algeciras en coordinación con el Consejo Andaluz del 

Movimiento Europeo y la Universidad nacional de Educación a Distancia (UNED) del centro en 

Algeciras, el cual había versado sobre el papel de la inmigración y el asilo en la Unión Europea: los 

retos y oportunidades, coordinado por Pablo Antonio Fernández, Catedrático de Derecho 

Internacional en la Universidad de Sevilla, se elaboró y aprobó la Declaración de Algeciras compuesta 

de diez propuestas concretas sobre la migración, el asilo y la integración y asimilación de los 

migrantes. 

n) Carta conjunta de los Movimientos Europeos del sur a los Miembros del Executive 

Board de la CoFoE (18 de octubre) 

Tras la reunión de los Movimientos Europeos del Sur celebrada en Roma los días 18 y 19 de octubre, 

a la que acudieron francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal Español del Movimiento 

Europeo; y Luis Norberto Alonso González, Secretario General del CFEME; los movimientos 

europeos del sur adoptaron una declaración de cara a la Conferencia sobre el Futuro de Europa donde 

demandaban la necesidad de cambiar las presidencias de los grupos de trabajo, y de incluir la visión 

del sur de Europa en la CoFoE 

o) Declaración de Roncesvalles (24 de octubre). 
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Los días 23 y 24 de octubre se celebro en Roncesvalles el evento Educación y cultura en la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa donde se adoptaron una serie de propuestas concretas para la 

preservación del patrimonio de la Unión Europea, el fomento de las rutas culturales, la importancia 

de la edición en varias lenguas, y la necesidad de una creación de una asignatura sobre la Unión 

Europea para las enseñanzas medias.  

p) Declaración Los municipios y el desarrollo rural en la Conferencia sobre el Futuro de 

Europa de Mérida (21 de noviembre) 

El 21 de octubre se celebró en Mérida el evento Los municipios y el Desarrollo rural en la Conferencia 

sobre el Futuro de Europa en el cual participaron alcaldes de diversas localidades de la región de 

Extremadura. En este sentido, los alcaldes junto con la Junta de Extremadura y la Federación 

Extremeña de Municipios y provincias, el Consejo Extremeño del Movimiento Europeo y el Consejo 

Federal Español del Movimiento Europeo acordaron y publicaron la declaración con el mismo 

nombre del evento. 

A lo largo de la misma se hace especial hincapié en la necesidad de adoptar decisiones concretas 

desde las instituciones europeas para fomentar el desarrollo del medio rural y así evitar el éxodo y la 

despoblación que sufren ciertas partes de España y de la Unión Europea  

q) Declaración de Ruidera Las propuestas de los jóvenes en la Conferencia sobre el Futuro 

de Europa (27 de noviembre) 

El 27, 28 y 29 de noviembre se celebro en las Lagunas de Ruidera el II Evento de Jóvenes titulado 

Las propuestas de los jóvenes en la Conferencia sobre el Futuro de Europa donde 10 asociaciones 

juveniles españolas de diferentes partes de España, tanto a nivel nacional como a nivel regional 

participaron realizando propuestas concretas para los 9 Grupos de Trabajo de la Conferencia sobre el 

futro de Europa y reivindicando el enfoque transversal, que tiene la juventud, así como una mayor 

participación de los jóvenes en la Conferencia sobre el Futuro de Europa   
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11. PRESENTACIÓN DE PROYECTOS COMPETITIVOS 

  

En este año se han presentado desde el Consejo Federal Español del Movimiento Europeo un gran 

número de proyectos tanto a nivel europeo, a través de la Comisión Europea y el Parlamento, como 

a nivel nacional con los proyectos de hablamos de europa y España Global, pero también a nivel 

regional como ocurre con los proyectos presentados ante la Comunidad Valenciana. 

En este sentido, cuatro de los proyectos han sido concedidos permitiendo la celebración de un gran 

número de actividades, especialmente centradas en la Conferencia sobre el Futuro de Europa, las 

cuales se han llevado a cabo en diferentes comunidades autónomas y localidades con el fin de llevar 

el discurso de la Unión Europea fuera de las capitales europeas.  

En este sentido cabe destacar 

a) Premio Carlos V de Yuste 

El día 15 de febrero se presentó la candidatura de los tres Presidente del Parlamento Europeo 

españoles, Enrique Barón, José María Gil Robles y Josep Borrell al premio Carlos V organizado por 

el Monasterio y la Fundación de Yuste. 

Esta candidatura repite la presentada el año pasado que, por debido a las cuestiones sanitarias, no se 

pudo resolver y entregar el premio; a la que se suman nuevos apoyos como el de la Sociedad 

Económica de Amigos del País de Jaén 

No obstante, finalmente, la concesión del Premio Carlos V de Yuste por la Academia Iberoamericana 

de Yuste fue concedido a la ex canciller alemana, Angela Merkel quien acudió a España a recoger el 

premio.  

 

b) Premio Carlomagno de la Juventud del Parlamento Europeo 

El 20 de febrero se presentó el proyecto #EuropaSeMueve al premio Carlomango del Parlamento 

Europeo en el cual se premian candidaturas que ayuden a una mayor compresión de la Unión Europea 

y a acercar el proyecto europeo a los ciudadanos. 

El proyecto #EuropaSeMueve desarrollado desde el mes de agosto en redes sociales busca informar 

de la actualidad de la Unión Europea de manera sencilla, partiendo de los documentos oficiales y de 

las comunicaciones de la Comisión, para crear un breve post que se publica periódicamente en los 
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perfiles del CFEME. 

El 30 de marzo se resolvió este premio que fue otorgado a Euroinclusión. 

  

c) Contrato Menor de la Secretaria de Estado de España Global 

El 2 de marzo se presentó el Proyecto La posición española en torno a la Conferencia sobre el Futuro 

de Europa a la Secretaría de Estado de España Global. El proyecto consiste en analizar el origen, 

composición y contenido de la Conferencia, es decir, el por qué y para qué de la misma. A partir de 

este análisis, se fundamentarán las razones por las que España debería desempeñar un papel 

fundamental y de cierto liderazgo en la Conferencia poniendo en valor su trayectoria en la 

profundización de la Unión a lo largo de nuestros treinta y cinco años de participación en la 

construcción europea, reivindicando el carácter de Estado grande, comprometido con la senda federal. 

Queremos estar a la altura de los dos hegemones de la profundización como son Francia, con su gran 

capacidad propositiva, y Alemania, con su capacidad resolutiva. Esta trayectoria se confirma en las 

orientaciones de la Estrategia de Acción Exterior Española recientemente aprobada. 

Sin embargo, el 5 de marzo se nos comunicó la denegación del contrato menor alegando que éste 

tendría que presentarse en la convocatoria oficial de proyectos que esta secretaría publicará en el mes 

de abril. 

 

d) Proyecto Hablamos de Europa de la Secretaría de Estado de la Unión Europea 

El 25 de marzo se presentó el proyecto “Hablamos de Europa: la Conferencia sobre el futuro de 

Europa en marcha “La sociedad civil europea acercando a los ciudadanos al proyecto del futuro de 

Europa a la Secretaría de Estado para la Unión Europea que se prevé celebrar entre julio y septiembre 

de 2021 

Este proyecto tiene por objeto debatir sobre las diversas temáticas que se tratarán en la Conferencia 

sobre el Futuro de Europa como son: el pacto verde, la política exterior, la cultura y el deporte, la 

digitalización, el Estado de Derecho y la Democracia… 

A mediados de mayo este proyecto fue concedido por la Secretaria de Estado de la Unión Europea 

por una cantidad de 24.550 euros que permitió la celebración de cinco actividades  como son el curso 

de Verano de la UCM celebrado en El Escorial titulado  , y el Curso de Verano en la Universidad 
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Internacional Menéndez Pelayo. Los eventos posteriores fueron Las propuestas de los jóvenes en la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa, en Mollina (Málaga), el evento El debate sobre la 

despoblación en la Conferencia sobre el Futuro de Europa, el IV Consejo Asesor del Consejo Federal 

Español del Movimiento Europeo y los eventos titulados Las Universidades Europeas en la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa. El proyecto se cerró con el Curso de Otoño en la UNED 

titulado La gestión de la política de migración y asilo en la Conferencia sobre el Futuro de Europa. 

 

e) Proyecto España Global:  La oportunidad para la política exterior española en el corazón 

del futuro de Europa: el papel dinamizador y propositivo de España ante la Conferencia 

sobre el Futuro de Europa. 

La oportunidad para la política exterior española en el corazón del futuro de Europa: el papel 

dinamizador y propositivo de España ante la Conferencia sobre el Futuro de Europa. Consiste en ocho 

actividades: el Curso de Invierno en la Universidad Menéndez Pelayo, el IV Consejo Asesor, y otros 

6 eventos en coordinación con los Consejos del Movimiento Europeo. 

 

f) Proyecto Día de Europa con el Movimiento Europeo Internacional  

Proyecto Día de Europa con el Movimiento Europeo Internacional, que consistió en la difusión de 

contenido a través de las redes sociales. Se logró un crecimiento exponencial en mayo (cuando los 

videos fueron promocionados), alcanzando casi 150.000 impresiones en solo un mes y más de 57.000 

interacciones. 

g) Los derechos humanos en la Unión Europea en el marco de la Conferencia sobre el Futuro 

de Europa. 

En el mes de mayo se presentó el proyecto “Los derechos humanos en la Unión Europea en el marco 

de la Conferencia sobre el Futuro de Europa” para el estudio de los derechos humanos, el estado de 

derecho y los valores y derechos dentro de la Unión Europea dentro de la perspectiva española. En 

este sentido, el proyecto consistía en dos actividades presenciales con profesores especializados en 

diversos aspectos de los derechos humanos y del estado de derecho con el fin de realizar propuestas 

de mejora que, posteriormente, pueden ser presentadas ante la Secretaria de Estado y ante la 

Conferencia sobre el futuro de Europa. 

Así pues, en noviembre de 2021 se concedió por un valor de 4000 euros el proyecto al Consejo Federal 
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Español del Movimiento Europeo para la celebración de las dos actividades expuestas anteriormente 

que se implementaron el 3 de diciembre en la Universidad Complutense de Madrid, y el 10 de 

diciembre en la Universidad de Valencia, coincidiendo con el Dia de los Derechos Humanos.  

 

h) Contubernio de Múnich: lugar de encuentro entre los europeos y su repercusión en la 

transición española.  

Este proyecto se presentó la primera semana de julio ante la Comisión Europea con el fin de celebrar 

el 60 aniversario del Contubernio de Múnich a lo largo del año 2022, mediante varias iniciativas. No 

obstante, finalmente en el mes de diciembre la Comisión Europea resolvió el proyecto sin 

concedérselo al Movimiento Europeo. 

 

i) La Conferencia sobre el Futuro de Europa: acercando a Europa a los ciudadanos y a la 

sociedad civil.  

En el mes de octubre se presentó ante la Universidad de Valencia el proyecto para la celebración del 

curso de verano La Conferencia sobre el Futuro de Europa: acercando a Europa a los Ciudadanos 

y a la sociedad civil, para analizar las propuestas y las principales conclusiones de la Conferencia 

sobre el Futuro de Europa. 

Este proyecto todavía está pendiente de resolverse. 

 

j) Citizenship Active for the future of Europe. 

En el mes de agosto junto a Atalayar se presento el proyecto Citizens Active for the Future of Europe 

al Parlamento Europeo con el fin de mejorar la comunicación de la Conferencia sobre el Futuro de 

Europa. Sin embargo, este proyecto no fue concedido.  
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12. ESTRUCTURA Y FUNCIONAMIENTO DEL CONSEJO FEDERAL ESPAÑOL DEL 

MOVIMIENTO EUROPEO 

 

a) Comisión Ejecutiva 

 

En el primer semestre de 2021 se han celebrado dos reuniones, celebradas de forma telemática, 

de la Comisión Ejecutiva, el 10 de enero y el 4 de marzo, en las cuales se adoptaron una serie de 

compromisos, entre ellos el ya enunciado en la Asamblea General del CFEME de iniciar un grupo 

de trabajo para la reforma de los Estatutos y un grupo de trabajo para la celebración del 60 

Aniversario del Contubernio de Múnich. 

A la última reunión de la Comisión Ejecutiva asistieron también los Consejos Autonómicos con 

voz, pero sin voto, con el objetivo de que diesen su perspectiva y aprobasen la Declaración del 

CFEME sobre la Conferencia sobre el Futuro de Europa. 

Asimismo, está prevista una nueva reunión de la Comisión Ejecutiva el próximo 27 de abril de 

2021 donde se tratarán, entre otros temas, el Día de Europa y los actos que se enmarcarán en 

torno a ese día. 

Igualmente, en el segundo semestre de 2021 se celebraron dos reuniones más la primera de ellas 

el 24 de junio donde se realizó una valuación del primer plenario de la Conferencia sobre el 

Futuro de Europa y las propuestas que debería defender el Movimiento Europeo en la misma, y 

la reunión del 18 de septiembre de 2021 en la cual se realizó un balance del proyecto Hablamos 

de Europa y las actividades realizadas en el verano. De tal forma que se anunció en la misma la 

Convocatoria de la Asamblea General del Movimiento Europeo el 18 de noviembre.  

 

b) Asamblea General del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo (18 de 

noviembre) 

El 18 de noviembre se celebro en el Consejo Económico y Social de la Universidad Complutense 

de Madrid, de manea hibrida, la Asamblea General del Consejo federal Español del Movimiento 

Europeo en la que estuvieron presentes tanto los miembros de la Comisión Ejecutiva, como las 

Asociaciones Miembro, como los Consejo Territoriales y la sección de jóvenes del Movimiento 

Europeo. 

En esta sesión se adoptaron los nuevos estatutos del Consejo Federal Español del Movimiento 
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Europeo y se elaboró y aprobó una declaración del Movimiento Europeo sobre la Conferencia 

sobre el Futuro de Europa que, por primera vez, incluía propuestas concretas sobre los 9 grupos 

de la Conferencia.  

Comisión para la reforma de los Estatutos (18 de febrero y marzo) 

En base a lo acordado en la Comisión Ejecutiva del Consejo Federal Español del Movimiento 

Europeo de 10 de enero de 2021 se procedió a la convocatoria y celebración de la Comisión para 

la reforma de los estatutos con el objetivo de evaluar la versión registrada de los mismos y realizar 

las modificaciones y actualizaciones pertinentes. 

Este grupo formado por algunos miembros de la Comisión Ejecutiva como son Francisco 

Aldecoa, Presidente del CFEME; José María Gil-Robles, Presidente de Honor del CFEME y Ex 

Presidente del Parlamento Europeo, Movimiento Europeo Internacional y CFEME; Luis 

Norberto González, Secretario General del CFEME y Catedrático de Derecho Internacional 

Público en la USAL; Mercedes Guinea, Vocal de la Comisión Ejecutiva del CFEME y Profesora 

de RRII en la UCM; Eugenio Nasarre, Vicepresidente del CFEME; Victoria Rodríguez, 

Vicesecretaria del CFEME y Profesora de RRII en la Universidad Antonio de Nebrija. La 

Comisión se reunió por vez primera el 18 de febrero estableciendo cuáles eran los principales 

puntos que debían modificarse. Volvió a reunirse el 18 de marzo de manera telemática redactando 

los artículos para su modificación. En esta segunda reunión se aprobó el texto reformado de los 

Estatutos que se propondrá en la próxima Comisión Ejecutiva con el objetivo de que esta lo 

apruebe y se pueda convocar una Asamblea Extraordinaria que apruebe el texto definitivo. 

Los nuevos estatutos se sometieron a aprobación por la Asamblea General del Consejo Federal 

Español del  Movimiento Europeo el 18 de noviembre de 2021. 

 

c) Contubernio de Múnich (24 de febrero) 

 

El segundo de los compromisos adquiridos en la primera Comisión Ejecutiva del año fue la 

creación de una Comisión Extraordinaria para el Contubernio de Múnich con el objetivo de 

planificar las actividades para el 60 aniversario del Contubernio. En esta Comisión conformada 

por algunos miembros de la Comisión Ejecutiva del CFEME, los asistentes vivos al Contubernio, 

y los hijos de los asistentes. En esta reunión celebrada el 24 de febrero de forma telemática se 

enunciaron algunas propuestas como, por ejemplo, crear una Comisión Parlamentaria para este 

tema, la creación de un documental sobre el Contubernio; la condecoración del mérito 

constitucional a los asistentes a Múnich o la recuperación de las imágenes y documentos para la 
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celebración de una nueva exposición. 

El 26 de abril se reunió nuevamente la Comisión del Contubernio de Múnich que en este caso 

contó con la participación de otro de los asistentes al Contubernio como es el caso de Xabier 

Echeverria. 

Esta comisión sirvió para la organización de los evento del 59 aniversario del Contubernio de 

Mucnih que se celebraron en el Palacio del senado el 7 de junio de 2021 con dos mesas redondas 

presididas por la Presidenta del Senado, Pilar Llop; y el Secretario de Estado para la Unión 

Europea, Juan González Barba.  

La Comisión se compone de: 

  

Miembros de la Comisión Ejecutiva del CFEME: 

●       Francisco Aldecoa Luzarraga 

●       Enrique Barón Crespo 

●       Eugenio Nasarre Goicoechea 

●       Luis Norberto González Alonso 

●       Miguel Ángel Aguilar Tremoya 

●       Mónica Guzmán Zapater 

  

Participantes y descendientes del Contubernio de Múnich 

●       Ramón Álvarez de Miranda 

●       Carlos Barros de LisLaura Baeza Giralt 

●       Carlos María Bru Purón (Participante en el Contubernio) 

●       Pablo Cabero 

●       Ignacio Cembrero Vázquez 

●       Gloria Ridruejo 

●       Julio Jauregui (Participante en el Contubernio) 
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●       Xabier Echeverria Arrúe 

●       José María Gil-Robles Gil-Delgado 

●       Melchor Miralles 

●       José María Pons Irazazábal 

●       Ana Prados Arrate 

●       José Luis Ruiz Navarro 

●       Miguel Satrústegui 

 

En las labores de preparación del 60 Aniversario del Contubernio se dio con la localización de 

dos miembros más del mismo que continúan vivos como es el caso de Julio Jauregui Alonso, 

Xabier Echevarria, lo que nos ha producido una enorme alegría, y esperamos conseguir más 

participaciones. 

d) Acuerdo de contabilidad 

En el mes de febrero se llegó a un acuerdo con la empresa de contabilidad Audisas con el objetivo 

de que fuesen ellos los que llevasen en el año 2021, la contabilidad del Consejo Federal Español 

del Movimiento Europeo, por un presupuesto muy ajustado y ante la necesidad de externalizar 

la contabilidad puesto que el nuevo tesorero, Fernando Carbajo, vive, de momento, en Bruselas. 

Mediante esta formulación el tesorero tendrá un apoyo directo.  

Asimismo, la necesidad de una externalización de la contabilidad se debe al incremento del 

presupuesto durante los últimos años, así como a la necesidad de garantizar la presentación de 

todos los documentos a la Agencia Tributaria y la presentación de las memorias económicas a 

las secretarias correspondientes de los diferentes proyectos. 

  

  

  

  

  


